
LA DIZQUE "explicación" que dio ayer en la mañanera
Octavio Romero sobre los contratos entre Pemex
y Baker Hughes dejó más sospechas renovadas
que dudas aclaradas.

Y ES QUE el agrónomo presentó una gráfica para
señalar que los gobiernos neoliberales también
les dieron jugosos contratos a empresas... con
las que su administración sigue haciendo negocios.
LO RARO es que este gobierno canceló el aeropuerto
de Texcoco y generó un dramático desabasto de
medicinas bajo el argumento de que las anteriores
administraciones hacían transas con contratistas
y proveedores, pero a los contratos firmados por
Pemex desde 2019 no los tocan ni con el pétalo
de una auditoría.

Y QUIZÁS lo peor es que varias de esas compañías
a las que tanto criticaban han firmado generosos
convenios que modifican los términos originales
de los contratos... ¡en su favor!

LA SENTENCIA de la Suprema Corte para acotar
a dos años la prisión preventiva es, a la vez,
una buena y una mala noticia.

PARA aquellos presos que llevan 4, 6 y hasta 8 años
en la cárcel sin derecho a un juicio, la sentencia
de ayer es una llave para poder recuperar su libertad.
SIN EMBARGO, los dos años de prisión preventiva
validados por la Corte también dan amplio margen

al Ministerio Público para que un testigo protegido
acuse sin pruebas a cualquier ciudadano o a un
político de la oposición y este se pase al menos dos
años en la cárcel, mientras la autoridad investigadora
averigua si hay o no pruebas de su culpabilidad.

QUÉ CAPACIDAD tiene Andrés Manuel López
Obrador para crear problemas diplomáticos
donde no había conflicto alguno. Al frente abierto
con EU por las energías limpias, sumó una nueva
disputa con España al poner las relaciones en "pausa"
por su pleito con Iberdrola y su deseo de amedrentar
a la banca española para no pujar por Banamex
A ESO se agrega el innecesario zipizape con Panamá
por el nombramiento en la embajada mexicana
y el descontón gratuito contra Austria por el penacho
de Moctezuma. ¡Ah, pero los gobiernos totalitarios
de Cuba, Venezuela y Nicaragua que ni se los
mencionen!

PUEDE alegar que lo suyo, lo suyo es el sarcasmo,
pero nada más de leer cómo se presenta a sí mismo
en su cuenta de Twitter el nuevo secretario académico
del CIDE que fue impuesto desde el Conacyt,
Jordy Micheli, se pone la piel chinita: "Estoy seguro
de que este gobierno ataca a la Ciencia, pero yo
le quiero escupir a un científico, además la Tierra
es plana y los niñeas no deben ir a la escuela".
El chiste si es que esto es chistoso se cuenta solo.
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EN CUANTO
estalló el escándalo

por el caso Tadeo,
en Iztapalapa se
apuraron a levantar la
barda perimetral del
panteón San Nicolás
Tolentino.

FUE UNA reacción

lógica, pues el
descontrol en los

accesos contribuyó
a que el cuerpo
del bebé pudiera
ser exhumado
clandestinamente.

PERO cuentan que
lo grave es lo que
ocurre en muchos

otros camposantos
del Valle de México

—tanto capitalinos
como mexiquenses—
que no tienen los
reflectores encima.

Y PARA muestra,
la respuesta de un
Alcalde.

HACE poco le
preguntaron si
pensaba levantar

los muros que
faltan al cementerio

municipal. Dijo que
quisiera hacerlo,
pero que no tienen
recursos y, por lo que
ve, ¡nunca los tendrá!

TRES DÍAS antes
del 8 de marzo, las
cinco gobernadoras
y la Jefa de Gobierno
emanadas de Morena

participarán en un
foro llamado Mujeres

por la Cuarta
Transformación.

LA
CONVOCATORIA
descalifica los falsos

feminismos y asegura
que los meros buenos
son los que están
comprometidos con
la 4T.

EN POCAS palabras,
que hay que fijarse
muy bien, pues el
mejor violeta... ¡es el
guinda!
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Atacar a periodistas

Es inaceptable decir que todos los
periodistas que no aplauden al Presidente
son deshonestos, corruptos, mercenarios,
mentirosos o conservadores.

'Ya sé que no aplauden".

Enrique Peña Nieto

Por enésima vez el presidente
López Obrador se lanzó ayer
contra los periodistas críticos:

"Periodistas deshonestos, como Car
men Aristegui; periodistas no solo
deshonestos, sino corruptos y merce
narios, capaces de inventar cualquier
situación, como Loret de Mola... La
señora que está con Claudio X. Gonzá
lez, que pertenece al grupo de Aguilar
Camín, María Amparo Casar. Enton
ces, afortunadamente siempre, como
decía el poeta Díaz Mirón, he salido
de la calumnia ileso".

Las diatribas contra periodistas se
han convertido en una parte habitual
de las mañaneras. Incluso hay una sec
ción para ello en su programa, "Quién
es quién en las mentiras", que el rela
tor para la libertad de expresión de la
Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, Pedro Vaca, ha dicho que
"enrarece los mensajes firmes que se
deben escuchar de respaldo a la labor
periodística y de rechazo a la violencia
contra periodistas". En los últimos
días la furia del Presidente la desató
el reportaje de Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad (MCCI) y
Latinus sobre las casas en Houston en
que ha vivido su hijo, José Ramón Ló
pez Beltrán, pero otros reportajes en el
pasado también han provocado su ira.

No coincido con quienes piensan

que las descalificaciones del Presiden
te provocan asesinatos de periodistas.
Quienes matan a comunicadores no se
inspiran en declaraciones políticas. Pero
esto no justifica las agresiones verbales
de un gobernante muy poderoso.

Nadie cuestiona que el Presiden
te y sus funcionarios tengan derecho
de réplica Ayer el director general de
Pemex, Octavio Romero Oropeza, afir
mó que el contrato por 89 millones de
dólares que la petrolera otorgó a Baker
Hughes en agosto de 2019 se definió
por una licitación pública en la que
participaron seis empresas y no por
adjudicación directa. Esta es una rec
tificación correcta a la que cualquiera,
no solo el gobierno, tiene derecho.

Lo que no es aceptable es decir
que todos los periodistas que no aplau
den al Presidente son deshonestos,
corruptos, mercenarios, mentirosos o
conservadores. Ayer Casar me dijo, so
bre el contrato de Baker Hughes, que
la información de Pemex, que debería
ser transparente, resulta extraordina
riamente opaca Quizá el contrato ha
ya sido producto de una licitación justa,
pero si el gobierno manejara la infor
mación de manera más limpia sería
más fácil determinarlo. La marca de
este gobierno, sin embargo, es primero
descalificar.

Lo curioso del caso es que el Presi
dente utiliza constantemente informa
ción falsa o equívoca Ayer, por ejem
plo, se refirió despectivamente a Casar
"como la señora que está con Claudio

X. González que pertenece al grupo
de Aguilar Camín". Añadió que Clau
dio X. González "decía que le preocu
paban los niños y que por eso quería
la reforma educativa" y "tenía Claudio
acciones en la industria eléctrica". La
verdad es que Claudio X. González
Guajardo, el activista fundó Mexica
nos Primero y más tarde MCCI, pero
hace años que se ha separado de am
bas. Casar toma sus propias decisiones
como presidenta de MCCI, y lo hace
muy bien, sin un "hombre escondido"
que le dé instrucciones. Claudio X.
González Laporte, el padre, es el em
presario, pero al parecer AMLO no se
ha querido enterar que se trata de dos
personas distintas.

Las agresiones verbales del Presi
dente a los periodistas, efectivamente,
"enrarecen" el ambiente. AMLO obtu
vo un triunfo electoral inobjetable en
2018 y le toca gobernar el país, pero
como un Presidente demócrata, no
como un gobernante intolerante que
descalifica a la prensa y a quien piensa
diferente.

• PAUSA

Ayer AMLO anunció que hará "una
pausa en las relaciones" con España
"Vamos a darnos tiempo para respetar
nos y que no nos vean como una tierra
de conquista". ¿Qué significa eso? ¿Va
a romper relaciones con España? No
lo creo, pero el Presidente gobierna
cada vez más con simples ocurrencias.
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El futuro de la mascarilla
Dinamarca se ha converti
do en el primer país en le
vantar todas las restriccio
nes internas para combatir
el Covid19 y permitir que
la gente regrese a una vida
completamente normal. Pe
ro no estoy muy seguro de
que lo que funciona allí sir
va para el resto de nosotros,
al menos no todavía

Llegué a esa conclu
sión después de entrevistar
al Ministro de Salud danés,
Magnus Heunicke, y luego

de la decisión de Noruega
y otras naciones europeas
de comenzar a desmante
lar sus propias medidas sa
nitarias.

Al menos cinco enti
dades de Estados Unidos 

Nueva York, Nueva Jersey,
Oregon, Connecticut y De
laware anunciaron en días
recientes que levantarán
sus propias regulaciones
que exigían el uso de mas
carillas en muchos lugares.

Curiosamente, Dina
marca anunció su deci
sión el 1 de febrero, cuando
el virus seguía creciendo y
el país tenía una de las ta
sas de contagio de Covid19
más altas del mundo, se
gún el sitio Our World in
Data de la Universidad de
Oxford.

Pero el Ministro de Sa
lud, Heunicke, me dijo que
el aumento de los contagios
no fue obstáculo para la de
cisión del Gobierno porque
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el país ya había logrado su
objetivo de proteger a los
ancianos.

El virus ya no es una
"amenaza crítica" porque
casi todos los adultos ma
yores de 65 años están va
cunados, y la variante Omi
cron no es tan letal como la
anterior, me explicó.

"Cuando miras a las per
sonas mayores de 65 años
en Dinamarca, el 94 por
ciento de ellos ha recibido
tres inyecciones", me dijo
Heunicke.

"Así que eso es muy im
portante, y explica en gran
parte por qué podemos ha
cer esto en una etapa tem
prana en Dinamarca".

Entre la población ge
neral, el 80 por ciento de
los daneses ya se aplica
ron dos vacunas, y el 60 por
ciento, tres.

Dinamarca ahora so
lo requiere que los visitan
tes extranjeros muestren
un comprobante de vacu
nación cuando ingresan al
país, pero una vez que uno
está dentro del territorio, se
han suspendido todas las
restricciones.

"Todo está abierto. Los
clubes nocturnos, bares,
restaurantes y cines están
abiertos, y no es necesa
rio usar cubrebocas en las
áreas públicas", me dijo el
Ministro.

"La única excepción es

cuando uno visita hogares
de ancianos y hospitales".

Cuando le mencioné
que la Organización Mun
dial de la Salud (OMS) ha
declarado que "es prematu
ro que cualquier país se rin
da o declare la victoria", y
que está "preocupada" de
que otras naciones se apre
suren a seguir los pasos de
Dinamarca, Heunicke asin
tió con la cabeza

"Bueno, siempre es pru
dente escuchar con mucha
atención a la OMS y luego
mirar sus propios números",
respondió.

"Es por eso que esto no
es algo que recomendamos
que todos los demás países

hagan mañana mismo".
Estados Unidos y la ma

yoría de los países latinoa
mericanos están muy por
detrás de Dinamarca en la
vacunación de su gente.

Solo el 44 por ciento de
los estadounidenses de 65
años o más ha recibido un
refuerzo o una dosis prima
ria adicional de la vacuna,
informó los Centros para el
Control y la Prevención de
Enfermedades (CDC, por
sus siglas en inglés) en di
ciembre.

En América Latina,
donde las tasas de vacuna
ción en la mayoría de los
países son más bajas que
en Estados Unidos, levan

tar las restricciones por el
Covid19 sería aún más pe
ligroso.

"Tenemos que tener en
cuenta que Europa está
uno o dos meses delante de
América Latina en el tiem
po", me dijo Jarbas Barbo
sa, un alto funcionario de la
Organización Panamericana
de la Salud.

"La variante Ómicron
comenzó a circular en Eu
ropa mucho antes que en
América Latina".

Por lo tanto, no po
demos comparar a Euro
pa con Estados Unidos, o
América Latina a la hora de
levantar las restricciones
contra el Covid19.

Mientras que Dinamar
ca y otros países europeos
tienen prácticamente todas
sus poblaciones de mayores
de 65 años vacunadas con
tres inyecciones, y la varian
te Ómicron ya ha comen
zado a disminuir, en conti
nente americano estamos
muy lejos de haber llegado
a esos niveles.

De manera que felici
temos a Dinamarca por lo
que está haciendo y acele
remos drásticamente la va
cunación en nuestros países,
pero no cometamos el error
de decir: "Si lo hacen en Di
namarca, podemos hacerlo
aquí". No podemos hacerlo,
porque son casos muy dife
rentes.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Escondido tras las cortinas pude oír
a los dos fantasmas.

Uno le leyó al otro el último poema
que había escrito. El otro lo escuchó
sentado en el sillón y acariciándose
la barba. Cuando el fantasma terminó

la lectura de su poema el otro fantasma
dijo:

Te felicito. Está muy bueno. Tienes
mucho talento.

En seguida el segundo fantasma le leyó
al primero el más reciente poema que
de su pluma había salido.

El otro lo escuchó de pie, con una mano
puesta en el mentón. Cuando el segundo
fantasma concluyó la lectura de su poema
el primero le dijo:

Tienes mucho talento. Está muy bueno.
Te felicito.

En seguida los dos espectros
desaparecieron.

De esto hace muchos años y nadie los ha
vuelto a ver.

iHasta mañana!...
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Ultrajes
Hay preguntas que no tienen

respuesta. ¿Dónde está la
otra mitad del Medio Orien

te? Si la gente de Holanda usa zuecos,
la de Suecia ¿usa holandos? ¿Por qué
usan una aguja esterilizada para apli
car una inyección letal? Otras pregun
tas, en cambio, sí admiten contesta
ción. ¿Por qué el elefante tiene cuatro
pies? Porque con uno no satisfaría a
la elefanta. Sucedería algo parecido
a lo que aconteció cuando contrajo
matrimonio Meñico Maldotado, jo
ven varón con quien natura se mos
tró avarienta al proveerlo en la parte
correspondiente a la entrepierna En
la noche de bodas lo vio al natural su
desposada y se alegró: "¡Qué bueno!
¡Así no me va a dar pena no saber coci
nar!"... Ultimamente se debatió acerca
de un delito llamado "ultrajes a la au
toridad". ¿Ultrajes a la autoridad? No
podía admitirse semejante ilícito. De
don Mariano Jiménez Huerta mi ex
celente maestro de Derecho Penal en
la Facultad de Derecho de la UNAM,
aprendí la teoría de la tipificación, se
gún la cual una conducta debe encua
drarse cabalmente dentro de la norma
antes de ser considerada punible. ¿Ul
trajes a la autoridad? Eso me lleva a
recordar aquel infame delito llamado
de disolución social, contra el cual lu

ché lo mismo en la cátedra que en el
activismo, delito por el cual muchos
destacados mexicanos fueron a dar
injustamente a la cárcel en el tiempo
de la dominación priista Más que de
ultrajes a la autoridad debería hablar
se de ultrajes de la autoridad. No son
ultrajes a la autoridad las críticas que
los periodistas hacen a quien ejerce
el poder, pero sí son ultrajes de la au
toridad las injurias que el gobernante
lanza contra aquellos que en uso de
su libertad de expresión denuncian
sus excesos o los de sus familiares o
favorecidos. Ultrajar es lo que hace
López Obrador casi cotidianamente
al ejercer lo que él llama su derecho
de réplica, y que no es argumenta
ción razonable y razonada, sino sarta
de insultos dirigidos a sus críticos. Sus
violentos ataques a Carmen Aristegui,
a Brozo, a Loret de Mola, son ofensas
graves. Desde luego las cosas se toman
de quien vienen, y esos insultos dañan
mayormente al ofensor que al ofendi
do, pues más parecen de jaque de can
tina que de Presidente de una nación
como México. Ojalá veamos llegado el
día en que AMLO deje de hacer ultra
jes a su investidura.. El salaz viajero se
acercó a la bella mujer en la barra del
lobby bar del hotel, y a fin de entablar
plática con ella le dijo untuoso, melo

so y obsequioso: "Mi signo es Tauro.
¿Cuál es el tuyo?". Respondió ella ex
peditivamente: "El de pesos, guapo".
(Al joven Candidito una amiga suya
aficionada a la astrología le pregun
tó con interés: "¿Bajo qué signo fuis
te concebido?". Respondió el ingenuo
muchacho: "Bajo uno que decía 'No
pise el césped'")... En tiempos pasados
se decía que los maquinistas de ferro
carril, cuando después de un viaje lar
go llegaban a su lugar de origen, sona
ban tres veces el silbato de su locomo
tora al pasar frente a su casa Hacían
eso para dar tiempo a que su esposa
despidiera sin prisas ni sobresaltos a
su acompañante, si con alguno estaba
Don Treno, ferrocarrilero, olvidó una
madrugada esa prudente y sabia pre
visión, y cuando llegó a su domicilio
y entró en la alcoba halló a su mujer
en el lecho conyugal muy amartelada
con el boletero de la estación. Ambos
se encontraban sin ropa alguna y con
señas de haber estado entregados a
una actividad que requería gran es
fuerzo físico, pues los dos respiraban
agitadamente, y su jadeo no sonaba al
de quienes están haciendo calistenia
Antes de que don Treno pudiera pro
nunciar palabra su señora habló: "Si
te digo que no estamos haciendo nada
no me lo vas a creer ¿verdad?"... FIN.
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AMLO sorprende e dos
cancilleres
::::: Como un balde de agua helada, nos dicen,
cayó en la Secretaría de Relaciones Exteriores
la declaración del presidente Andrés Manuel
López Obrador, de poner "en pausa" la rela
ción con España Mientras en la oficina cen
B_, tral de la cancillería mexica

a na se recibía al enviado Es

| pedal de Jbe Biden para el
d Cambio Climático, John
5j Kerry, llegó la noticia de lo
§ que el jefe del Ejecutivo ha
| bía dicho durante la confe
1 renda de prensa mañanera.
8 Tras lo dicho por el manda

López s tario mexicano la SRE no
Obrador dijo nada, pero quien sí acu

só de redbo fue el canciller
español José Manuel Albares, que solo pudo
manifestar su "sorpresa" por las declaradones
del presidente de México pues, dijo, se contra
dicen con las que había realizado hace unos
días y con las que escuchó en persona de bo
ca del secretario Ebrard con quien sostuvo un
"encuentro cordial" en Honduras la semana
pasada. AMLO sorprendió a dos cancilleres.

La gallina de los huevos
de oro de Ayotzlnapa
::::: Las casetas de peaje Palo Blanco y La Venta
son 'Ta gallinita de los huevos de oro" para los
estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl
Isidro Burgos, en Guerrero. Nos cuentan que en
esos dos puntos, de gran afluencia vehicular, el
negocio es de varios millones de pesos a la se
mana que son recabados por los alumnos del
plantel. En esas casetas los jóvenes, piden a ca
da vehículo 100 pesos para dejarlos pasar. No
por nada, nós comentan, esas casetas son pe
leadas no sólo por los estudiantes de Ayotzina
pa, sino por otros grupos guerrerenses.

En Oaxaca vislumbran buen
agarrón electoral
::::: Oaxaca, nos aseguran, no está entregado a
Morena para las elecciones de 2021, como
muchos lo piensan. Nos comentan que si al
guien piensa lo contrario debería asomarse al
perfil del candidato del PRI al gobierno esta
tal, Alejandro Avilés, para ver de qué tamaño
será la pelea electoral. Su designadón, nos ex
plican, logró una amalgama en el priismo oa
xaqueño y el derre de filas con el gobernador
Alejandro MuraL Los tricolores aseguran que
no están con los brazos caídos, y menos con
el ánimo de soltar la plaza frente a Morena, y
lo que esperan es un buen agarrón electoral.

Ananca la sucesión
en el Edomex
::::: La sucesión en el Estado de México arran
có esta semana y nos dicen que el goberna
dor Alfredo Del Mazo (PRI) demostró que
tiene el músculo para encabezar el proceso,
en unidad con el priismo nacional. Primero,
impulsó a la nueva dirigenda del PRI en el
estado y ayer nombró a cuatro mujeres en su
gabinete. Nos hacen ver que la estrategia elec
toral del gobernador estará basada en las mu
jeres y que nadie pierda de vista que lleva
años nombrándose como el gobernador de'las
mujeres. Por eso no extraña que Alejandra
del Moral y Martha Hilda González se va
yan a hacer caigo, respectivamente, del pro
grama social más importante de su gobierno
y de la Secretaría que atiende a las mujeres.
Don Alfredo dijo que las mujeres son presente
y futuro, por algo lo dirá, nos hacen notar.
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¿Oía del Amor y la Amistad con
Los Ángeles Azules?
::::: Nos dicen que todo parece indicar que no
habrá concierto de Los Ángeles Azules para
celebrar el 14 de febrero, Día del Amor y la

. Amistad, como lo había
deslizado la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum.

 luego de que se pospusiera
 el 31 de diciembre de 2021
en Paseo de la Reforma por
. la cuarta ola de Covid19.
Nos platican que las autori
dades de la Ciudad han de
terminado que si bien los
contagios van a la baja, to
davía hay personas que sa

len positivas al virus y que en la CDMX esta
mos en semáforo amarillo. Incluso, en cuen
tas oficiales de la agrupación musical no tie
nen programado algún concierto el 14 de fe
obrero, sólo un día antes en Manzanillo y el 28
de febrero en Ambato, Ecuador, Las medidas
preventivas parece que serán privilegiadas.

PRD apoya MI Beca para
Empezar, pero también para
escuelas privadas
::::: Nos dicen que en el grupo parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática

(PRD) ya está tomada la de
cisión de apoyar la iniciativa
de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaura, para
elevar a rango constitucio
nal el programa Mi Beca pa
ra Empezar, sólo que dicen,
la quieren robustecer y por
ello es que la diputada local
Gabriela Quiroga presentó
una iniciativa para que que
de establecido que se apli

cará a todos, los alumnos, incluidos los de es
cuelas privadas, es decir, que tenga carácter
universal. Ahora bien, ¿será que en el análisis
los morenistas acepten este tema o no le mo
verán ni una coma a la propuesta de la man
dataria capitalina?

Se abre debate de alianza
PIPANPRO para 2023 en Edomex
::::: El dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno, abrió el debate sobre la conforma
ción de la alianza rumbo a la renovación de
2023 en el gobierno del Estado de México,
pues dijo que sí van, pero ellos ponen al can
didato. Nos dicen que para los panistas no fue
agradable está propuesta, sobre todo, porque
desde hace tiempo ya tienen un precandida
to: el actual líder de la bancada panista en la
Legislatura mexiquense, Enrique Vargas del
Villar. Aun así, el dirigente del blanquiazul
estatal no vio con malos ojos la posibilidad de
integrar el frente que en las elecciones locales
pasadas les regresó el corredor azul. Los pe
rredistas dicen que pueden ir solos, pues con
el registro basta. ¡Uffl
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Mal y de malas, la precampafla
de Roberto Palazuelos
::::: El que "no siente lo duro, sino lo tupido"
en Quintana Roo, nos platican, es el precandi
dato de Movimiento Ciudadano, Roberto Pa
lazuelos Badeaux, pues ahora el Instituto

Electoral del estado emitió
una medida cautelar por ac
tos anticipados de campaña
y le ordenó eliminar 54 pu
blicaciones de sus redes so
ciales. Nos refieren que, pri
mero, don Roberto enfrentó
la polémica por las acusa
ciones de una mujer sobre
la comida en sus hoteles;

Palazuelos luego, por haber presumido
durante una vieja entrevista

con Yordi Rosado un altercado que tuvo:
"Matamos al gordo, matamos a otro wey", y
aunque en conferencia negó el hecho y dijo
estar limpio legalmente, sí reconoció que su
candidatura estaba en riesgo... o como canta
el clásico strike two\

Con sus "chivas" a otro lado
::::: Hablando de naranjas, otro que no ve la
suya en Sinaloa, nos cuentan, es el dirigente
estatal de Movimiento Ciudadano y exalcalde
priista de Culiacán, Sergio Torres Félix, por

que apenas se enteró de
que fue dado de baja como
integrante del Sindicato de
Trabajadores del municipio
capitalino, al que perteneció
hartos años. Nos indican
que don Sergio pegó el grito
en el cielo y arremetió con
tra la dirigencia sindical de
Julio Duarte Apán, a
quien acusó de ser compla
ciente del actual edil, Jesús

Estrada Ferreiro (Morena), de negociar un
raquítico aumento para los trabajadores y de
pasar sobre los derechos de los agremiados,
pues aduce que tenía una licencia sin goce de
sueldo y, aunque confía en ganar en los tribu
nales, el pleito va para largo. ¡Qué tal!

Una diferencia más en Congreso
::::: Por si le faltaba un nuevo "ring" al Con
greso de Morelos, nos comentan que la mayo
ría opositora (Gll) se prepara para reestructu
rar la Entidad Superior de Auditoría y Fiscali

zación (ESAF), debido a la
desconfianza hacia su tito" n
lar, América López Rodrí
guez, y sus principales co
laboradores, lo que ocasio
naría un nuevo choque con
los legisladores afines al go
bierno local (G8), con quie
nes mantienen disputas
desde diciembre, cuando no
pudieron avalar el paquete
económico 2022.' Sin embar

go, nos dicen que hay voces en el Ejecutivo
estatal que se niegan a cambiar las cosas en
la entidad fiscalizadora, pero están resignadas
porque los diputados de oposición son mayo
ría. "Éramos muchos y parió la abuela".

La avanzada morenlsta
::::: En Yucatán, nos comparten que al secre
tario general del Infonavit, Rogelio Castro
Vázquez, los altos mandos de Morena le die
ron "luz verde" para comenzar "a meter el co
do" —y un poco más— en el estado, para irse
posicionarido con miras a la elección de 2024.
Nos cuentan que los morenistas ya prendie
ron sus veladoras para que, a futuro, tengan
más protagonismo tanto don Rogerio, como
el representante del gobierno federal en el es
tado, el expanista Joaquín Díaz Mena, pues
saben que la carrera contra el panismo en la
entidad está dura, por lo que don Rogerio co
menzó a mover a algunos de sus cercanos co
laboradores para comenzar los cabildeos de
unidad e ir formando una base. ¿Será que "al
que madruga, Dios lo ayuda?".
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Hoy en México la
mayoría de las fa
milias recurrimos

al gas LP para satisfacer las
necesidades de nuestros ho

gares. El costo del gas LP se
ha incrementado sustan
cialmente en los últimos
años. La necesidad de con
tar con abastecimiento de

gas alternativo se hace cada
vez más necesaria.

El Dr. Santiago Gutiérrez
Vargas, que se ha dedicado
más de una década a la ener

gía renovable, se ha vincula
do al tema por medio del sec 
tor porcícola y lechero, y su
interés fundamental está co
locado enreducir la emisión
de gases de efecto invernade
ro, a través de los desechos
ganaderos. Una de las preo
cupaciones principales del
Dr. Gutiérrez es que a partir
de que esta administración
federal entró en marcha, no
se le ha dado continuidad a

las políticas de generación de
biogás como estrategia de re
ducción de gases con efecto
invernadero, ni se le ha apos
tado al complemento de la
energía renovable más que a
la energía fósil. Sin embargo,
desde su perspectiva, uno de
los efectos positivos, es que el
hecho de que las energías fó
siles hayan aumentado ha
permitido que la generación
de combustibles como el bio

gás resulten competitivas.
La Reforma Eléctrica de

López Obrador, entre otras
cosas, desincentiva este tipo
de alternativas, pues una de
las consecuencias que tiene
es que pretende crear un mo
nopolio del Estado que ad
quiera la generación de ener
gía en su totalidad y unifique
el precio de productos gene
radores de energía, con lo
que se reduce la posibilidad
de que este tipo de iniciativas
resulten rentables.
De acuerdo con el Dr. Gu

tiérrez, el biogás puede pro
ducirse de forma natural en
pantanos, granjas, o artifi
cial en unidades de metani

zación, a partir de la fermen
tación de materia orgánica,
vegetal o animal. Es una al
ternativa ecológica que con
tribuye significativamente a
la transición energética.
En 2015 el gobierno de

Enrique Peña Nieto regaló al
estado de Guanajuato 100
biodigestores, pero de
acuerdo con la experiencia
del Dr. Gutiérrez no fue una

política efectiva porque la
tecnología que el gobierno
adquirió fue de baja calidad
y poca durabilidad, además
de que el proceso de entrega

gratuita no incentiva la
apropiación de las tecnolo
gías. En contraste, sugiere
que las tecnologías que el
gobierno adquiera sean de
calidad y que las comunida
des aporten económica
mente a su adquisición. Hoy
en día uno de sus proyectos
en Guanajuato ha beneficia
do a 190 familias que llevan
más de cinco años sin pagar
gas y generándolo con los
desechos de su ganado.
Es necesario considerar

los puntos débiles del biogás,
como el hecho de que su al
macenamiento puede resul
tar bastante caro y complejo
y no olvidar que tanto el me
tano como el dióxido de car

bono, los dos principales
componentes del biogás, son
gases contaminantes. Sin
embargo, tiene más ventajas
que desventajas, ya que pro
mueve la recuperación de los
residuos orgánicos, además
de que en efecto se consigue
la reducciónde las emisiones
de C02 mediante la sustitu
ción de los combustibles fó
siles y una de las más atrac
tivas para el campo: la crea
ción de puestos de trabajo en
el sector rural.
Para un gobierno en cuya

narrativael bienestar de las fa
milias y las personas en situa
ción de vulnerabilidad es un
"objetivo prioritario, sería cru
cial que apostaran por políti
cas públicas que consideren la
producción comunitaria de
biogás Como una solución
medioambiental, no solo co
mo una fuente energética; co
mo una opción de economía
circular, amigable con el me
dio ambiente. El biogás es una
solución para los desechos or
gánicos, el reto está en masi
ficár su uso y tener mayor fi
nanciamiento y legalización
por parte del gobierno. • .

Un proyecto en Guanajuato ha bene
0ficiado a 190familias, que llevan más
de cinco años sin pagar gas al gene
rarlo con los desechos de su ganado.
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"Madrid es una excusa
para contar historias"

Francisco Umbral.

Nuestro presidente
está peligrosamente
enfadado, su trans

formación es un fiasco por
donde se mire, no hay resul
tados prácticamente en nin
gún rubro, el barco se hunde
y los fracasos se acumulan.
El escándalo de las man

siones de su hijo, José Ra
món López Beltrán, lo ha da
ñado en lo más hondo, está
buscando distractores que,
por desgracia, improvisa en
el calor de su mañaneray que
se traducen en una amenaza
extrema para el país.
Ayer el presidente se lanzó

de nuevo, con su ya típica mi
rada perdida entre fantasías,
contraEspaña. En su deses
peración por buscar cajas chi
nas propuso "pausar" la rela
ción y retomarla en unos tres
años, cuando deje el poder.

Nuestra relación con Es
paña no es menor, hay más
de 30,500 millones de dóla
res de inversión azteca en

aquellas tierras y más de
76,000 millones de dólares
españoles aquí, lo que se tra
duce en miles de empleos y
comercio al grado de que Es
pañaes nuestro principaJ so
cro~'comercial en Eúropa,
¿qué está pensando, exacta
mente, López Obrador cuan
do habla de una "pausa"?
Lejos de que senadores co

mo Héctor Vasconcelos, que
se salvó de ser canciller, o Ri
cardo Monreal, que ha visto
muy afectada la relación con
el presidente en últimas fe
chas, se preparen para maro
mas políticas, el presidente ha
provocado una nueva tensión
innecesaria y vuelve a abrir
otro frente de alto riesgo para
nuestra mermada economía.
¿Qué pasaría, por ejemplo, si

el empresariado español hace

casoala pausa propuestayde
cide cerrar empresas y mudar
sus capitales a lugares menos
hostiles?, se ve difícil, cierta
mente, porque nadie quiere
perder dinero pero, franca
mente tampoco son tiempos
de aguantar ocurrencias gra
tuitas de gobiernos inestables.
Tal vez, lo que sí pase es que
tengamos que esperar algo
más de tres años para ver flo
recer nuevas inversiones de,
por citar algunos ejemplos,
BBVA, Santander, Zara o Ibe
rostar en México.
Supongo que España, a di

ferenciade México, no tiene un
conflicto con su prosperidad y
desarrollo, tal vez empresas del
tamaño de Gruma, Grupo Mo
delo, IMSA o Bimbo no se vean
tan afectadas e inviertan más

dinero en los próximos años
sabiendo que cuentan con la
seguridad jurídica y estabili
dad política de la que carecen
en su propia patria.

Hoy, tenemos dañada
nuestra relación con Estados
Unidos, Panamáy España, pe
ro aún falta la mitad del sexe

nio. Esperemos que al presi
dente no se le ocurra abrir nue
vos frentes porque dudo que el
apoyo de la liga de repúblicas
bananeras pueda servirnos de
algo en el ftituro próximo,
DE COLOFÓN. La candi

datura de Roberto Palazue
los se tambalea, fue un mal
cálculo político de Dante
Delgado y su Movimiento
Ciudadano. Pensaron que se
repetiría la historia de Nuevo
León y teman razón, solo que
ahora les tocó a ellos el estro
picio de una "Clara Luz" que
prometió mucho y terminó
hundiéndose. •

TsnfWTímTl'lfíl
sion innecesaria.
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Día 13. El presidente luce
desesperado, dando pa
tadas de ahogado, arrin

conado. Pregunta cuánto dinero
recibo por mi trabajo para no te
ner que responder cuántódinero
recibe su hijo por no trabajar.
Lleva dos semanas tratando de

sacudirse el escándalo de las ca

sonas de Houston. No ha podido.
Los lujos de José Ramón López
Beltrán, hijo mayor del presidente
de México, desarmaron la farsa de
la austeridad y desbarataron su
discurso anticorrupción.
Andrés Manuel López Obra

dor lleva varios días consecuti
vos escalando sus insultos y ca
lumnias en mi contra, por haber
revelado en mi programa las ca
sonas de su hijo. Cada día intenta
intimidar más. Pero al hacerlo,
cada día se ve más débil. Trece
días después del reportaje, ya no
se comporta como jefe de Estado
sino como niño berrinchudo. Se
quedó sin discurso y sin eso, no
tiene nada.

Lo ha intentado todo para
desviar la atención: atacar a los
periodistas, hacerse la víctima,
culpar a su nuera, motivarse con
el discurso del caído que se le
vanta, denunciar complots, exi
gir comprobantes de ingresos y
hasta amenazar con romper re
laciones diplomáticas con otros
países. Todo, para que se nos ol
vide lo sustancial: las casonas

que vive su hijo en Houston con
tradicen su cuento de la auste

ridad y representan un conflicto
de interés que conduce a la co
rrupción. Esta vez, nada le ha

funcionado: el presidente está
convertido en un meme con al

berca y cine privado.
Y todo lo que dice es usado en

su contra: ayer en la conferencia
mañanera, un apurado director
general de Pemex fue a hablar de
los contratos de la petrolera Ba
ker Hughes con el gobierno me
xicano. Resulta que Baker Hug
hes ha tenido con López Obra
dor un sexenio de ensueño. En

2018 recibió de Pemex Explora
ción y Producción pagos por
2,900 millones de pesos. Para el
2021, ya eran 8,900 millones. El
triple. Y sí, lo confirmó el jefe de
Pemex: como se dijo en el repor
taje, Baker Hughes recibió un
contrato de casi 90 millones de

dólares en agosto de 2019. Un
mes después, el hijo de López
Obrador empezó a disfrutar la
casona en Houston de uno de
sus más altos ejecutivos. El cruce
de fechas es demoledor.
El presidente usa el viejo tru

co del ladrón, que cuando se ve
descubierto y cercado, apunta
hacia otro lado y grita: "¡ahí va
el ladrón!". Pero diga lo que di
ga, el que está bajo cuestiona
miento es él: ¿de qué vivió Ló

pez Obrador los 13 años entre
que fue jefe de Gobierno y pre
sidente? ¿De "aportaciones"
como las que recibían en efec
tivo clandestinamente sus her
manos Pío y "Martinazo"? ¿Por
qué nunca pagó impuestos?
¿Por qué no quiso dejar huella
fiscal de sus ingresos? ¿Cómo
logró su hijo José Ramón vol
verse rico de la noche a la ma
ñana? ¿En qué trabaja su hijo
para sostener ese modo de vi
da? ¿"Quén pompó" alberquita,
"quén pompó"? ¿Y "Andy"? ¿Es
hora también de empezar a ha
blar de su hijo "Andy"? ¿Cuánto
tiempo más debemos esperar a
que López Obrador transparen
te de dónde vino el dinero que
recibieron sus hermanos en se
creto y en cash? ¿O los contratos
de Felipa, las 23 casas y 34 em
presas de Bartlett, la casa que le
regalaron a Irma Eréndira, los
150 millones que recibió Epig
riienio, las empresas fantasma
a las que dieron contratos del
aeropuerto de Santa Lucía?
Presenciamos la faceta más

violenta y disparatada del hom
bre más poderoso de México. •

historiasreportero@gmail.com

El presidente López Obrador pregunta cuánto diner
recibo por mi trabajo para no tener que responde
cuánto dinero recibe su hijo por no trabajar.

Fecha: 10/02/2022

Página: 7

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 28,957

Página 6 de 11



En noviembre de 2021se
registraron en Zacatecas
20 homicidios en un solo

día. La cifra más alta en los úl
timos tres años.
Desde entonces, el estado no

ha dejado de cimbrar con hechos
de indecible violencia Reportes
del gobierno federal indican que,
salvo en el caso de ejecuciones de
narcomenudistas, la mayor parte
de los muertos no eran, sin em
bargo, oriundos de ese estado.
Una parte de quienes fueron

asesinados en Zacatecas proce
dían de Jalisco, Nayarit y Mi
choacán. El resto había llegado
de Sinaloa y Durango. Eran los
soldados de la guerra emprendi
da por el control de la entidad
entre el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración y la fracción del Cártel

de Sinaloa que dirige Ismael El
iMayo Zambada.
En noviembre, el gobernador

del vecino Durango, José Rosas
Aispuro, prometió blindar los lí
mites territoriales, a fin de frenar
el ingreso de grupos criminales.
Durango es un sitio en el que,

al parecer, jamás ocurre nada.
A principios de la década pa

sada, eñ cambio, Durango era el
escenario de una guerra atroz
entre Los Zetas y un grupo local
al servicio del Cártel de Sinaloa:
Los Emes, dirigidos por Mario
Núñez Meza, El M10.
Ardía el estado en materia de

secuestros, extorsiones, cobros
de piso, tráfico de droga y nar
comenudeo. El Chapo Guzmán
envió a uno de sus jefes de se
guridad, Felipe Cabrera Sarabia,

a aplacar las cosas en aquella
parte del Triángulo Dorado.
La célula de Cabrera operó con

violencia extrema. Un miembro
de Los Emes, Bernabé Monje, El
M14, le reveló más tardeal Ejército
la ubicación de tosas en las que Ca
brera y su grupo inhumaban los
cuiérpos de sus enemigos.
Antes de ser detenido en 2011,

Cabrera, era conocido como "El
rey de la heroína". El poder que
dó en manos de sus hermanos,
Alejandro (detenido en 2013 y
enviado a las Islas Marías), Al
berto (muerto en un enfienta
miento en 2012) y José Luis, el
líder actual de la organización
que hoy protege, como brazo ar
mado los intereses del Mayo
Zambada en el estado.
Los Cabrera no solo desterra

ron a Los Zetas y exterminaron a
Los Emes. Establecieron en lare
gión una calma narca y se con
virtieron en los principales pro
ductores de marihuana y ama
pola, así como en los procesado
res principales de heroína, para
el Cártel de Sinaloa, en el Trián
gulo Dorado.
Según revelaron, en un juicio

en Illinois, dos operadores del
Chapo Guzmán, los mellizos Pe
dro y Margarito Flores, los Ca
brera tenían en su nómina a per
sonal de seguridad estatal y fe
deral, a personajes de la Cortei y
a funcionarios de la PGR.
A lo largo de una década, esta

organización ha fungido como

grupo hegemónico, haciendo del
estado "un santuario del narco".
Óscar Balderas, de la revista di

gital emeequis, acaba de revelar
que, según documentos del Ejér
cito, un senador de Morena, José
Ramón Enrique/ Herrera —expre
sidente municipal de Durango por
la alianza PAN/PRD—, fungió co
mo enlace entre un jefe de plaza de
Los Cabrera y candidatos proce
dentes de todos los partidos. Dicho
jefe de plaza, El Gl, financió sus
campañas y luego les impuso fun
cionarios en cargos estratégicos.
¿Así se explica la calma que ha

vivido Durango?
En todo caso, los Cabrera y

—en realidad— El Mayo Zamba
da, hicieron de Zacatecas un es
cudo. Mandaron a ejércitos de si
carios a detener los fines expan
sionólas del Cártel Jalisco y el re
sultado es una entidad conver
tida en Cementerio.

El gobernador Rosas Aispuro
"blinda" sus fronteras. El gobier
no federal envía soldados y guar
dias nacionales a Zacatecas.
Inaugura cuarteles en Zacatecas.
Va a los municipios de Zacatecas
en donde aparecen muertos y
más muertos. Y, sin embargo, la
violencia crece, porque el pro
blema de Zacatecas no está so
lamente en Zacatecas.
Está más al norte. Un poco más

al norte. Está en otro lado. •

Un jefe de plaza, El Gl, financió campañas de políticosj
y luego les impuso funcionarios en cargos estratágTJj
eos. ¿Asi se explica la calma que ha vivido Durango
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El otro informante del
"Carmonagate"
La información sobre losfi

nanciamientos y aporta
ciones milionarias que

realizó Ser^o Carmona An
gulo a las Campañas de
candidatos de Morena en
las elecciones de 2021,
que está en poder de
agencias del gobierno
de Estados Unidos,
tiene al menos dos
fuentes de informa
ctón directas: por un
lado los dos socios de
Cannona que antes
trabajaron en el gobier
no de Tamaulipas y que
le entraron ai goberna
dor un reporte detallado,
con nombres, fechas y can 
tidades de a qué candidatos
apoyaron desde las empresas
Grupo Industrial Permart, Grupo
Industrial Joser y Consultoria
Revirar y por otro lado, los datos
que corroboró y aportó Julio Car 
mona Angulo, hermano del em
presario asesinado.
Dos dias después de que a su

hermano lo asesinaron en una
barbería de San Pedro Garza, Ju
lio Carmona cruzó hacia los Es
tados Unidos donde buscó pro
tección de la justicia de ese país,
a cambio de dar información so
bre las actividades empresariales
de Sergio y sus vínculos con di
rigentes nacionales y estatales
del partido Morena. Julio era so
cio en los negocios de su herma
no y estaba al tanto del (manda
miento y de las cercanas relado
nes políticas que éste había cons
truidó con Morena, a cuya diri
gencia nadonal se acercó a través
del diputado Erasmo González,
presidente de la Comisión de Pre 
supuesto y Cuenta Pública de la
Cámara de Diputados.
De hecho, cuando se abrió la

investigadón en Estados Unidos,
primero a caigo dd FBI y después
transferida a la DEA, ¡k Fiscalía
General de Justicia de Tamauli
pas abrió también una Averigua
ción Previa en contra de Seigio
Carmona Angulo, a partir de la
misma informadónylos mismos
caigps que investigaba:! las agen
das estadunidenses. Fue un "pro
ceso espsjo* en el que la fiscalía
tamaulipeca acusaba a Carmona
de actividades de contrabando de
gasolina ilegai y por el cual ya ha
bían solicitado unaorden de apre
hensión justo días antes de que lo
asesinaran en Nuevo León.
Toda la informadón de ¡as

aportadones y finandamientos
de Carmena a los candidatos de
Morena eij d 2021 hasta por 500
mdp, expedientó que se armó en
Tamaulipas con informadón de
primera manfttórminóen manos
de las agendas estadounidenses.
La gravedad de todo este asun

to radica en que, de documentar
se los vínculos entre la dirigencia
nadonal de Morena y el dinero de
un empresario huachicolero, se
cae d discurso de honestidad de
la 4T y del partido gobernanta La
muerte violenta que tuvo Sergio
Carmona Angulo el pasado 22 de
noviembre, resultó muy oportuna
para tratar de eliminar rastros de
ios presuntos 500 mdp producto
de contrabando y huachiool que
el empresario habría metido a
las campañas de Morena en
2021. Esa cantidad es casi la
mitad de los 1200 mdp
que d sindicato petrolero
aportó a la campaña
preádendalddFRIen
d año 2000, en d lla
mado "Pemexgate",

4 que fue investigado y
. sancionado por el an
tigUOlFE.
De llegar a investi

y comprobarse
¦en México el presunto

con di
nero ilícito en las campa

ñas de Morena, el delito se
ría lavado de dinero y la san

ción directa sería la pérdida de
registro del partido del presi
dente López Obrador. El caso
tendría que procesarse en el ac
tual INE y llegaría hasta el Tri
bunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación.
Es decir, que los dos organis

mos electorales autónomos,
atacados y vilipendiados desde
Palado Nadonal, tendrían en
sus manos el registro de More
nay del movimiento político de
López Obrador lo que, en el
contexto de acoso y amenazas
de desaparición y descomposi
ción, se convertiría en un arma
invaluable para los consderos y
magistrados electorales ante la
amenaza de la Reforma Política
que prepara el Presidente. •

De llegar a comprobarse elfinanciamienj
to con dinero ilícito en las campañasdejj
Morena, la sanción directa serta la párciiJ
da de registro del partido del Presidente.]
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Carta dirigida a
nuestros amigos
panameños (¡Perdón!)
Estimados amigos pana

meños: el motivo de escri
birles mi Carta Semanal

es para DISCULPARME con to
dos ustedes por la ridiculez que
estamos haciendo por la necedad
de nuestro presidente de nom
brar como embajadores a 2 INEP
TOS que no cumplen con lo más
mínimo de los requisitos básicos
para cubrir esa posición.
Las credenciales del primer

candidato nominado y RECHA
ZADO por ustedes eran que es
un dizque historiador y también
que es el SEGUNDO historiador
más experto én Pancho Villa.
(Imagínense.;.).
Además de CERO EXPERIEN

CIA en el mundo diplomático.
También, parece ser que tiene

una especialidad en ACOSO al
sexo femenino.
Me dio mucho gusto que lo

hayan rechazado porque asi
nuestro presidente se queda con
un excelso asesor.
Este tipo da pena ajena y se

gún la rumorología de su postu
lación, es que este doctor fue
postulado por las influencias en
las altas esferas allá en Palacio.
Porque para este gobierno, el

talento no es importante. Los
amigos lo son.
En esencia, que bueno que no

lo aceptaron.
Ahora, vayamos con la segun

da nominada: en primer lugar,
esta designación se debe a una
broma machista de nuestro pre
sidente. Él no acepta un no como
respuesta de ningúngobierno ex
cepto con Trump, Y para mues
tra, nuestro presidente reco
mienda a una actriz cómica que
no hace reír ni a las hienas.
Amargada, resentida y un poco

enfermita, la obligan a decir una
cantidad de idioteces como no
tienen idea. Esta "comediante"
tiene diarrea oral al igual que al
guien allá muy arriba en Palacio.
Y de verdad espero de todo cora
zón que también la rechacen.
Cambiando de tema, quisiera

nombrarles algunos personajes
que nos han representado en di
ferentes países del mundo con
una enorme dignidad y un enor
me orgullo y una extraordinaria
preparación: Carlos Fuentes, Oc
tavio Paz, don Alfonso García
Robles, Mariclaire Acosta, don
Adolfo Aguilar Zinser, Víctor y
Miguel Alessio Robles, Francisco
Javier Alejo, Enrique Berruga,
Juan José Bremer, Antonio Ca
rrillo Flores, Jorge Castañeda,
Isidro Fabela, don Víctor Flores
Olea, Sandra Fuentes, Beatriz
Paredes y otros 100 DISTINGUI
DOS EMBAJADORES MÁS.
¿Verdad que las comparacio

nes NO SON ODIOSAS?
Como se darán cuenta, ami

gos míos, estos dos personajes
 cjüe nuestro presidente les quiso
imponer no tienen ni la catego
ría, ni la preparación, ni la edu
cación, ni la ética para compa
rarse con estos figurones que
acabo de presentar.
Amigos panameños, les tengo

que agregar otra historia de
nuestro presidente: Sin deberla
ni tenerla, también nos pelea
mos con España.
Imagínense nada más que

nuestro Presi quería que España
nos pida DISCULPAS por haber
nos conquistado. Obviamente,
que'los españoles nos batearon y
hastaeldíade hoy, se siguen bur
lando de las ocurrencias de
nuestro gobierno.
Afortunadamente, el amor

entre nosotros y ustedes y el
amor entre nosotros y los espa
ñoles sigue muy firme y conso
lidado.

Por último, amigos paname
ños: A nombre de todos nosotros
aqui en México, les pedimos
PERDÓN por esta RIDICULEZ.
Es que saben, amigos, muchas
veces, nuestro presidente...

¡NO SABE LO QUE HACE! •
eluniversal@alazmkÍ£onur>x

Estos dos personajes no tienen ni
la categoría, ni la preparación^
ni la educación dipli u i n 11 n nBB
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IConcertación, divino tesoro. E! secretario de

• Gobernación, Adán Augusto López, recibió a los
senadores Manuel Veiasco y Ricardo Monreal, coor
dinadores de las bancadas del Partido Verde y Mo
rena, respectivamente, Veiasco confirmó fa alianza
para avanzar en la agenda de la Transformación. "¡La
unidad da buenos resultados!", subrayó, No hay duda
del apoyo de su bancada. "De ese modo, se reafirma
lo que el senador Monreal ha destacado como una
cercana colaboración entre los poderes Legislativo
y Ejecutivo para fortalecer la agenda legislativa y el
acompañamiento de las acciones que se vienen im
pulsando para un mayor bienestar de los mexicanos y
las mexicanas", resaltó el Partido Verde. La fuerza está
en los detalles. Y a Monreal no se le va uno

2 Mal clima. Rumbo a la elección de goberna
• dor en Durango, Marina Vitela vive escenarios

opuestos. Hacia afuera proyecta la seguridad de que
en las elecciones la transformación se instaurará en

la región. Se dice confiada ante la ratificación del res
paldo de Manuel Espino y Ruta 5 a la Coalición [un
tos Hacemos Historia, integrada por Morena, Verde,
RSP y PT. pero hacia adentro, nubarrones oscurecen
su camino Vitela no es la favorita. Esteban Villegas,
candidato priista por la alianza PRIPAN, se despe
ga en las encuestas. Sería oportuno preguntarse: ¿el
estratega de la morenista. Aleix Sanmartín, quien en
2016 trabajó para Villegas, y quien se dice especia
lista en ganar las elecciones, juega a ganar con ella, o
con su amigo Esteban?

3 Mal primer corte. El morenista Víctor Castro
• Cosío, gobernador de Baja California Sur. no

obtuvo los mejores resultados en dos encuestas de
aprobación de enero de 2022, pues cayó cuatro y tres
lugares en el rnnkingde ejecutivos locales, respecti
vamente, en relación con el mes anterior. En días re

cientes. el gobernador de Baja California Sur ha sido
criticado por el obispo del municipio de La Paz, quien
denunció una alta presencia del crimen organizado en
la entidad, debido a los casos de extorsión que ha te
nido a cuenta, Por si no tuviera suficiente, Baja Cali
fornia Sur figura como una de las cinco entidades con
más presencia de covid19. Ajustar las tuercas es pri
mordial. Por el bien del voto,

4 Amable invitación. El gobernador (osé Ricardo
o Gallardo invitó a los críticos de su administra

ción a que se sumen a traba¡ar por San Luís Potosí,
pues "duele mucho que haya gente que aún no entien
de el cambio y que día a día están molestando. San
Luis nos necesita a todos, incluso a los que nada más
se dedican a criticarlo". El mandatario pidió que las
y los potosinos no se dediquen solamente a hablar
mal del estado y sin mencionar a críticos en especí
fico. Gallardo consideró que algunos "sienten que es
tán hechos a mano" y se muestran en contra de todo
lo que hace su administración. A palabras necias, oí
dos sordos. Si todos se sumaran al beneficio comün...

5 No es sorpresa. Si durante su administración se
• dieron fugas de dinero como el caso cobijagate,

por cobijas compradas a sobreprecio, no es de extra
ñarse que una vez lejos de la silla gubernamental, el
exmandatario Jaime Rodríguez Calderón y sus co
laboradores sean señalados por el gobierno actual,
a cargo de Samuel García. El fiscal Gustavo Adolfo
Guerrero compartió que indagan a exfuncionarios de
la administración independiente por asuntos relacio
nados con presuntas irregularidades en varias depen
dencias. Cinco denuncias hasta el momento, y existen
otras que ya son analizadas en la Tiscalia Especializa
da Anticorrupción. ¿Alguna vez presenciaremos una
cesión del poder absolutamente limpia?
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La pausa
La declaración parecía sacada de la canción Vamos a damos
tiempo, de José (osé.

En la conferencia mañanera, el Presidente hablaba de su
propuesta de reforma eléctrica y de cómo, en su opinión, las
empresas extranjeras han hecho "negocios jugosos al amparo
del poder"

Y ¡que se acuerda de España!
"Ahora no es buena la relación", afirmó. "Y a mí me gustaría

que hasta nos tardáramos en que se normalizara para hacer una
pausa, que yo creo que nos va a convenir a los mexicanos y a
los españoles, desde luego al pueblo de México y al pueblo de
España, hacer una pausa en las relaciones, porque era un con
tubernio arriba. una promiscuidad económicapolítica en la cú
pula de los gobiernos de México y de España, pero como de tres
sexenios seguidos, y México llevaba la peor parte, lo saqueaban".

Aun con la monotonía de la voz presidencial, la palabra
"pausa" retumbó como en una caverna. "Vale más darnos un
tiempo, una pausa. A lo mejor ya cuando cambie el gobierno
ya se restablecen las relaciones y yo desearía, ya cuando no
esté yo aquí, que no fuesen igua] como eran antes", agregó.

¿De dónde pudo sacar eso? Quién sabe, Desde luego,
¿quién no está enterado de la molestia de López Obrador
por la falta de respuesta a una carta que dirigió al rey Felipe
VI hace casi tres años para pedirle que España se disculpe
con México por los abusos ocurrido durante la Conquista? Sí.
pero ¿de allí a hablar de "restablecer las relaciones"7'

Sólo se restaña lo que está quebrado y se normaliza lo que
se ha vuelto irregular, Algo tenía que haber sucedido, Incluso
para un presidente cuyo "pecho no es bodega", poner en "pau
sa" una relación que se ha roto una sola vez desde 1836, con la
asonada de Francisco Franco, resulta demasiado.

Incluso cuando España se unió a Francia y Reino Unido, en
1861, para presionar militarmente a México para que cubriera su
deuda, las diferencias entre españoles y mexicanos se arregla
ron con una conversación, en la Soledad, Veracruz, entre el ge
neral [uaii Prim y el canciller Manuel Doblado A eso se debe

que, desde 1896, esa población se llame Soledad de Doblado.
Por muy enojado que esté el mandatario, no puede dejar

de pensaren los 40 mil mexicanos que viven en España y los
20 mil españoles de nacimiento que viven en México, ni en las
empresas de nuestro país que operan en aquél, ni en la cuan
tiosa inversión directa que llega acá y que hace de España el
segundo país, detrás de Estados Unidos, en ese rubro.

¿Qué pudo haber pasado? Comencé a llamar a mis fuentes.
Asi me enteré que tanto en el Senado donde se estaba en
espera de que llegara la propuesta del Presidente para que el
exgobernador Quirirto Ordaz sea el próximo embajador en
Madrid como en las secretarías de Relaciones Exteriores y
Gobernación se enteraron de lo que dijo el Presidente en el
momento que habló. ¿Cómo interpretarlo y qué consecuencias
podría tener la afirmación? No me supieron decir.

La noticia no tardó en llegar a Lyon, Trancia. donde el mi
nistro español de Exteriores, José Manuel Albares. estaba
reunido con sus pares de la Unión Europea Albares expresó
"sorpresa", Dijo que acababa de tener una reunión muy cordial
con Marcelo Ebrard, el 27 de enero, enTegucigalpa, donde le
comunicó que Madrid había otorgado el beneplácito a Ordaz
como nuevo embajador.

"El gobierno español no ha hecho ninguna acción que pue
da justificar una respuesta de este tipo", afirmó el ministro, y
adelantó que defendería los intereses de España "ante cual
quier circunstancia y cualquier país". Aun así, se dijo confiado
en que la relación bilateral es "estratégica" y que "va más allá
de declaraciones súbitas o palabras puntuales".

¿Que pudo haber pensado el Presidente? Sólo él lo podrá
decir, ¿Fue un escalamiento de la molestia que viene cargando
desde hace tres años o se trató de un intento de cambiar la con

versación ante los temas espinosos que enfrenta su gobierno?
Probablemente hoy, como ha ocurrido otras veces, López

Obrador se encoja ele hombros, diga que sacaron sus palabras
de contexto y dé vuelta a la página. Pero dudo que entre los
socios de México en el mundo esto termine como una simple
anécdota, Más de uno habrá tomado nota.
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Díaz Polanco pone alto
a morenos

• Sólo tiene lealtades para el Presidente.

Un hueso dura de roer para los radicales de la
4T en Donceles, ha resultado el presidente de
la Mesa Directiva del Congreso de la CDMX,
Héctor Díaz Polanco, quien no se deja man
gonear por ningún diputado de Morena que
quiera llevar agua a su molino.

El legislador de origen dominicano des
precia las reuniones plenarlas convocadas
por sus companeros, y ni siquiera asiste a las
discusiones semanales de la agenda legisla
tiva que quieren impulsar.
Desde el inicio de la actual Legislatu

ra, diputadas como Valentina
Baríes han querido brincarlo,
tratando de incidir en la con

ducción de las sesiones legis
lativas, pero sus intentos han
topada con pared.
Por mucho que Barres ha

metido en esa lucha a Martha
Ávila Ventura, coordinadora de
la fracción Morena, para Impo
ner una agenda en particular,
Díaz Polanco no se ha dejado.

Incluso, las legisladoras han
buscado colartemas a naves de
Alfonso Vega, titular de Servi
cios Parlamentarios, pero el
presidente de la Mesa les mandú a decir que
cualquier cosa, la vieran directamente con él.

Quien decide la mayoría de los lemas de
la bancada mayoritarla es Valentina, apoya
da por aposición de su hermano Martí como
secretario de Gobierno, pero a pesar de ello,
se ha dado de topes en el pleno.

En ese tema su coordinadora no le ayuda
mucho, pues Ávila Ventura no ha dejado de
ser una golpeadoia, al grado de que la vi
cecoordinadora, Guadalupe Morales, tie
ne que entrar al quite cada rato para medio
enmendar la relación con las demás fuerzas
políticas

La fracción mayoritarla del Congreso de
la CDMX quedó extraviada un día antes de
que iniciara la actual Legislatura, cuando el
Tribunal Electoral bajó a (osé Luis Rodríguez
actual secretario del Trabajo en la capital,
quien iba a Ser el Coordinador.
Ante esa bala, el Grupo Iztapalapa de

Clara Bragada y Ernestina Gadoy impulsa
ron a Martha una de la suyas— para repetir
al f rente de la bancada, con lo que pensaban
controlar la actividad legisladva en Donceles.
Ante esa jugada, Claudia Sheinbaum

propuso a Guadalupe Morales para la vi
cecoordinación, y las cosas se nivelaron.
Cuando Martí Barres llegó a Gobierno, los
radicales pensaron que la tenían ganada,
pero sólo diez de los 29 diputados que lie
nen se alinearon con el clan.
Por supuesto no contaban con que un

obstáculo infranqueable para
ellos sería Díaz Polanco. que,
aunque también es de los ra
dicales de Morena, sólo tiene
lealtades para el Presidente, y
sus compañeros en Donceles li
teralmente le dan flojera.
Y quizá tenga razón, pues el

dominicano será ultra o lo que
sea, pero de que es un cuate cul
to y preparado, nadie lo puede
negar.

Si pensaron que porque nun
ca habla sido leglsladoryporque
no tiene grupo político en la ca
pital. don Héctor iba a ser un

flan, se equivocaron.

© CEMTAVITOS

Nada en gracia debió haber caído a la ¡efa de
Gobierno la defensa que Hugo LópezGatell
hizo sobre el uso de la ivermectina, que el
sector salud local distribuyó entre miles de
capitalinos para combartr el covid19, cuan
do estaba prohibido. Y. es que Sheinbaum
y su equipo tenían ya más o menos contro
lado el escándalo, hasta que se le ocurrió a
LópezGatell meterse al tema. El subsecre
tario tiene cero credibilidad entre la gente y
los científicos, y sólo se melií para regar el
tepache, pues el "todos somos Hugo" lanza
do desde Palacio Nacional el martes pasado,
en lugar de fortalecerlo lo pone en la lona. Si
un funcionario necesita ser defendido cada
semana por su patrón, lo único que muestra
es una gran debilidad.

Si pensaron
que porque
nunca había

sido legislador y
porque no tiene
grupo político en la
capital, don Héctor
iba a ser un flan,
se equivocaron.
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Es sabido que el presidente López Obrador, cuando se siente
amenazado, siempre se radicaliza con el fin de consolidar su
posición frente a su base electoral más dura. Una y otra vez
lo lia hecho a lo largo de su carrera política: saca su peor cara
en la adversidad. Asi lo hizo cuando salieron los videoescán
dalos, lo desaforaron o perdió las elecciones presidenciales
de 2006 y 2012.
Nuevamente, López Obrador enfrenta una situación adversa.
A la luz pública ha salido una historia de posible conflicto de
interés, incluso de tráfico de influencias, relacionada con su
hijo [ose Ramón López Bcltrán Agregúese los números re
cientemente publicados que demuestran el fracaso económico
de su administración; la violencia que, lejos de
resolverse, se agrava en varias entidades del país:
o las encuestas que demuestran que las próximas
elecciones no serán un día de campo para su par
tido. Morena, y que la popularidad presidencial
va a la baja,

En los últimos días, el Presidente ha perdido la
capacidad de controlar la agenda pública como
lo había hecho a lo largo de su sexenio por medio
de las conferencias mañaneras. Otros temas que
son negativos para él y su gobierno han dominado
en los medios de comunicación tradicionales ri
se diga en las redes donde antes las fuerzas lo
pezobradoristas tenían una superioridad notable.

O
Fs evidente que al Presidente ni le gusta haber perdido el

control de la agenda pública ni que los asuntos que se venti
lan le perjudiquen tanto. Ante esta realidad, fiel a su estilo, ha
Comenzado a radicalizarse.

Esto explica sus ataques personales en contra de los pe
riodlstas y activistas sociales que lo sacan de quicio. Los dos
conductores de Latinus (Carlos Loret y Víctor Trufillo Brozo)
y la presidenta de México Contra la Corrupción e Impunidad
(María Amparo Casar!, quienes son los responsables de haber
publicado el reportaje sobre la casa que habitó su hijo José
Ramón por varios en meses en Houston, Texas, propiedad
de un alto directivo de un contratista de Pemex, A Carmen
Aristegui, quien continua realizando su destacada labor pe
riodística que vigila y critica a los poderosos, sean estos quien
sean, incluyendo los actuales. A distintos medios (Nexos, Ani
ma/ Político. Reforma El Universa!), así como a todo aquel que
el Presidente siente como crítico de su gestión.

No se defiende López Obrador con argumentos basados
en evidencia empírica. No. Lo bace con injurias y mentiras
personalizadas

El Presidente se sube al ring cual si fuera boxeador de pue
bloy no el jefe del Estado mexicano. £1 resultado, como lo han
dicho varios colegas, es la degradación de la figura presiden
cial. Tan sólo hay que ver 3a contundente respuesta de Brozo
a López Obrador, que corrió como pólvora en las redes, para
darse cuenta de la pérdida de respeto a la investidura del jefe
del Ejecutivo federal.
Lo que hemos visto en los últimos días es al López

Obrador irascible que se le olvida el puesto que ostenta. Se
presta a los insultos y burlas, tal y como lo hizo en 2006 cuan
do se autonombro como "Presidente Legítimo". Él, que tan
to criticó a Peña Nieto por haberse convertido en el "payaso

de las cachetadas", ahora se está poniendo en el
mismo lugar.

Nada de eso le conviene a México. No funcio

na un país con terribles problemas económicos,
de seguridad pública, sanitarios y educativos con
un Presidente enojado, llevando las peleas al te
rreno de lo personal, soltando insultos a diestra y
siniestra, radicalizando su discurso y degradando
la investidura presidencial.
Ahora, en un intento por recuperar el control

de la agenda pública, López Obrador ha anun
ciado una "pausa" en las relaciones de México
con España. La típica cortina de humo para tapar
los problemas reales del país, incluyendo el caso
de su hijo José Ramón, quien todavía no sale a
explicar por qué el ejecutivo de Baker Hughes le

prestó una lujosa casa por varios meses en Houston. Wag the
dog o cajas chinas de naturaleza nacionalista. Esas que tanto
gustan a la galería.

El nuevo mensaje desde Palacio Nacional; es hora de po
nerle un alto a los gachupines voraces que Se sienten los nue
vos conquistadores de México, Muy bien. A envolverse en la
bandera como si estuviéramos en el siglo XIX. durante el mo
vlmíento de Independencia. A ver si es chicle y pega y nos
olvidamos de la Casa Gris, de la falta de crecimiento econó
mico. la inflación, los muertos cotidianos, el desabasto de las
medicinas o la tragedia educativa que ha dejado la covid19.

Asi", lo que se empieza a vislumbrar es un cierre de sexenio
muy complicado. Por un lado, problemas sin resolverse y agu
dizándose día con día. Por el otro, un gobierno dirigido por un
político que, cuando se siente amenazado, saca lo peor de él
mismo para consolidar el apoyo de su base electoral más leal.
Como diría el coronel Kurtz en Apocalypse Now. "el horror".

©
Twitier: @leozuckermann
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SERVILLETAS/ENRIQUE MANOUJANO

Don Alfreda, ¿qué es más ecológico usar
servilletas de papel o de tela, y per que?

R Don Enrique, si se enfoca en sus serville
tas de papel y de tela concienzudamente, la
tela es la opción más verde Algunos dicen
que el proceso de lavado debe ser más in
tensivo en energía que usar papel, pero las
secadoras eléctricas tienen, en realidad, el
doble de eficiencia energética que la fabri
cación de toallas de papel.

OBELISCO

¿Qué representan /as e/Jgtes que esidn en
e! o&e/ísco, en el centro de !a Plaza de San
Pedro, en el Vaticano?

R La base del obelisco está adornada con
cuatro leones y algunas águilas de bronce,
mientras que en la pane superior se pueden
ver calinas y estrellas. Los leones se reñeren
a Sixto V, las águilas (súlo añadidas en 1713)
a la familia Conti. del papa Inocencio XIII. y
las colinas y estrellas pertenecen a la familia
Chlgl, del papa Ale|a¡idro VII Recientemen
te, el papa Benedicto XVI reveló que el obe
lisco es, de hecho, un gran reloj de sol y que
puede indicar con precisión el mediodía gra
cias a un meridiano de granito y marcadores
de mármol incrustados en la plaza.

ES SÓLO SEMÁNTICA/MARCO
ANTONIO FERNÁNDEZ
¿Exactamente qué quiere decir la gente
cuando dice "es, sólo semántica"?

R Estos días es probable que cuando es
cucha a alguien acusar aun compañero de
debate de "solo discutir semántica", lo que
(si lo piensa) significa, es que su compa
ñero de debate está "sólo discutiendo so
bre el significado", lo que pensaría que es
como el punto de discutir en primer lugar,
Pero en nuestra lengua vernácula moderna
la frase se ña convertido, de alguna mane
ra. en una abreviatura para insinuar que el
hablante lia argumentado algo trivial y sin
Importancia.

UCRANIA Y RUSIA/KARL RODRIGO
AUREMA

Don Alfredo, sabemos que Rus/a es mucho
mas grande y poderoso que Ucrania; ¿qué
tan más grande y poderoso es mtütameme
hablando?

R. Don Kari, en soldados, Ucrania cuenta con
200,000; Rusia cuenta con 850,000 activos.
Aviones de combate. Rusia cuenta con arri
ba de 4.500 y Ucrania con un poco mas de
300: la fuerza naval de Rusia cuenta con 605
navios vs 38 de ucrania. Ucrania cuenta con
un poco más de 2,500 tanquesy Rusia tiene
en su arsenal mis de 12,000

El tema que a todos intriga es qué tanto se
expondrán los miembros de la OTAN para
defender a Ucrania y qué tanto está Putln
dispuesto a arriesgar económicamente ante
sanciones de los miembros, que serían muy
fuertes.

APOSTASÍA Y BLASFEMIA/H¡GHDX23
¿Existe alguna ley en nuestro país en contra
de la blasfemia, la apostasia y la simonía?

R. No, desde hace mucho tiempo. Una vez
que conocemos el signo dado de estos tér
minos es más fácil comprender por qué ya
no caben en nuestro mundo, aun cuando
hay muchos países con leyes en este sentido.
La apostasia es la renuncia que hace una
persona de sus creencias religiosas o polí
ticas y abandono de su religión o del parti
do político al que pertenecía. Le comparto
una forma de usarla: "Su actitud (ponga aquí
cualquiera nomhre de político actual) fo
mentaba la apostasia' sin querer entrar
en los momentos políticos que vivimos. La
simonía, aún menos usada, es la acción o
intención de negociar con cosas espiri
tuales. como los sacramentos o los cargos
eclesiásticos.

"La simonía fue uno de los principales pe
cados de la Sociedad eclesiástica de la Edad
Media'
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La verdad es difícil de entender e incluso de hacer, pera en
apenas unos minutos, el presidente López Obrador, con la
creciente belicosidad que ha exhibido en las mañaneras, se
ha peleado no sólo, y como siempre, con empresarios, co
municadores, adversarios políticos y también funcionarios y
aliados Suyos, Sino que fogró afectar seriamente las relacio
nes con nuestros dos principales socios comerciales: Estados
Unidos y España.

La visita del encargado de programas de medio ambiente,
|ohn Kerry. transcurrió con relativa tranquilidad, recibido por
el canciller Marcelo Ebrard Pero el exsecretarlo de Estado y
excandidato presidencial fue enfático al insistir, especificando
que era lo mismo que pensaba la secretaria de
energía. JenniferGranholm, después de su visita
a México, que su país "quería un México con un
mercado energético abierto y competitivo"
El embajador líen Salazar, que había sido

hasta vivado por el presidente López Obrador
esta misma semana, luego de unas declaraciones
del exsenador que estuvieron entre un error y una
interpretación sacada de contexto, horas antes
había dicho que la "reforma energética genera
ría energía cara y sucia", lo que volvió a molestar
públicamente hoy al primer mandatario.

Y es que no hay forma de que la reforma eléc
trica pueda pasar sin dañar las relaciones entre
los dos países, porque simplemente viola los
acuerdos del TMEC, El Presidente, como res
puesta al embajador estadunidense, resucitó el reclamo, que
ya fue contestado en su momento, aunque el mandatario no
lo ha registrado así, del apoyo que la agencia de desarrollo
estadunidense, la USAID, brinda a la organización Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad. Un apoyo menor, insigni
ficante para la dimensión de la relación entre México y Estados
Unidos, apoyo que. además, reciben muchas otras ONü mexi 
canas, muchas de ellas relacionadas con el gobierno federal o
instituciones que son parte del propio gobierno,

Pero si ayer con Estados Unidos el gobierno mexicano tuvo
un mal día, las expresiones presidenciales pueden haber arrui
nado por bastante tiempo las relaciones con nuestro segundo
socio comercial. España, que es. además, un aliado y núes
tra principal puerta de entrada a Europa, El presidente López
Obrador, en medio de un largo alegato contra el gobierno y las
empresas españolas, terminó diciendo que pondría "en pausa"
las relaciones con España, cuyos gobiernos y empresas, aseguró,
durante por lo menos los tres últimos sexenios, habían "robado
y saqueado" al país, Que haría esa pausa en las relaciones para
que "nos respeten y no nos vean como tierra de conquista".

Ayer mismo, el canciller español, íosé Manuel Albares sor
prendido por las declaraciones presidenciales, como todo el
mundo, sostuvo que habría que preguntarle al presidente López
Obrador "qué es lo que ha querido decir con esto y cuál es el
tenor oficial que le da a esas declaraciones", ¿qué significa poner
en pausa las relaciones entre los dos países?. Agregó que la decla
ración presidencia! era contradictoria con la plática que el propio
canciller español había mantenido con su homólogo. Marcelo
Ebrard, apenas la semana pasada en Honduras, quien publica
mente, dijo, saludó la buena relación de México con España,

Todo esto, hay que decirlo, no tiene sentido, y como sostuvo el
propio Albares, no sólo la relación social, cultural y empresarial

que tienen España y México no está en pausa, sino
que goza de un crecimiento constante y significativo
que trasciende en muchos sentidos a los gobiernos.

Vamos con algunos datos. España es el segun
do socio comercial de México en el mundo, y el
intercambio binacional creció 50 veces desde

1377. Las exportaciones de España a México su
maron 3 mil 215 millones de euros en 2020 y ha
bían sido, en 2019. antes de la pandemia, de 4 mil
195 millones de euros, significan el 27% del total
de las exportaciones de España a América Latina.
Pero España también hizo fuertes importaciones
de nuestro país, nada menos que tres mil 458 mi
llones de euros en 2020, en pandemia, aunque la
cifra había alcanzado los 4 mil 608 millones en
2019. A España le vendemos petróleo, maquinaria,

aparatos ópticos y de medición, vehículos, aparatos ortopédi
cos y de medicina, y minerales, entre muchos otros productos.

En todo esto no hay nada de saqueo o expoliación: las in
versiones de España en México alcanzaron, en 2020, los 49 mil
622 millones de euros Las inversiones mexicanas en España
alcanzaron los 30 mil 83 millones de euros en 2020. y han se
guido creciendo en 2021, La economía de servicios, de España
a México, significó ingresos por 2 mil 447 millones de euros en
2019, Varias de las principales empresas mexicanas tienen sede
en Madrid y también las españolas en nuestro país, en forma
notable en el sector financiero, energético y de alimentos.
Una relación de esa dimensión no se puede poner ""en

pausa" por una ocurrencia política, incluso aunque estuviera
justificada, que no lo está, Estamos hablando de relaciones,
inversiones, exportaciones e importaciones de miles ele millo
nes que implican decenas o centenares de miles de fuentes de
trabajo y de ingresos para la sociedad y también para las arcas
del país. Hablar en una relación de esa dimensión y con nú
meros tan equilibrados en muchos ámbitos, de robos, saqueos,
conquista, pausa, es simplemente una insensatez.
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"Vandalismo diplomático"
La "pausa" en las relaciones con España que reclama Andrés
Manuel López Obrador bajo pretexto de que empresas de
ese país "saquean a México", imjmpe en el escenario nacional
en los momentos en que el Presidente enfrenta los días más
difíciles de su sexenio. Días que se vuelven más difíciles por
las duras, críticas al manejo de la pandemia: la incapacidad
de contenerla violencia en el país; la ausencia de crecimiento
económico, la inflación y el escándalo de la casa gris.

Al Presidente le urgía un "disiractor" y lo encontró. Explicó,
en la mañanera, que quiere la "pausa" en ¡as relaciones con
España porque en la promiscuidad económica y política que
hubo en la cúpula de los gobiernos de ambos países —por lo
menos en tres sexenios—, México se llevó la peor parte. "Nos
saqueaban", aseguró.
'Nadie conoce el alcance de las palabras del mandatario
mexicano. ¿Una ocurrencia? ¿Una ruptura?, La cancillería
mexicana no hizo pronunciamiento oficial alguno.

Hay versiones de que López Obrador precisará los alcan
ces ele sus dichos en la conferencia mañanera de hoy. Pero
el daño ya lo hizo. España es el segundo país con más inver
siones en México: 76 mil millones de dólares, según la Secre
taria de Economía. Una vez más el Presidente deja claro que
el mundo —salvo el caso de Estados Unidos—, lo tiene sin
cuidado. "Vuelve a demostrar el vandalismo diplomático de
siempre", dijo a CNN el exembajador de México en Washing
ton, Arturo SaruUhan.

Germán Martínez, exsenador de Morena, hoy integrante
del Grupo Plural en ta Cámara alta, hizo notar un contraste
importante; "Resulta ridículo que el mismo día que le echa
bronca al gobierno de España, ese mismo día le toma dic
tado al gobierno de Estados Unidos. El mismo día que llama
a coger gachupines, ese mismo día recibe con honores a |ohn
Kerry

"Resulta de veras poco razonable que esté bronqueándose
con empresas españolas que están haciendo, porlo menos, el
tramo 2 del Tren Maya; ECC Construcciones y el tramo 3. Azvi
Construcciones. Si las empresas están robando, pues que las
denuncie y les quite ¡os contratos",
"El tono del Presidente mexicano sorprendió y molestó en Es
paña, a juzgar por las declaraciones de José Manuel Albares,
ministro de Relaciones Exteriores, El canciller español hizo
una pausa en la reunión que sostenía en [yon. Francia, con

sus pares europeos, para manifestar su "sorpresa" por las pala
bras de López Obrador. "Habría que preguntarle al presidente
López Obrador qué es lo que ha querido decir con eso y cuál
es el tenor oficial que le da a esas declaraciones".

Hizo notar que López Obrador se contradice con sus de
claraciones de hace una semana. Pero también con las de su
canciller, Marcelo Ebrand, con el que tuvo un encuentro en
I londuras y públicamente saludó la relación con España.

"La relación entre España y México es estratégica Va más
allá de declaraciones verbales súbitas o de palabras puntua
les. El gobierno de España no ha hecho ninguna acción que
pueda justificar una declaración de este tipo", puntualizó el
canciller español,
* En el Senado se produjo ayer un rispido debate sobre sí hubo
o no conllicto de interés en e! asunto Hughes Baker Resultaba
patético escuchar el discurso de las radicales de Morena a la
hora de hablar de lo que ia panista Xóchitl Gálvez ya bautizó
como la casa gris. A Imelda Castro le parece que no hay nada
que investigar en el hecho de que el hijo del Presidente de Mé
xico haya vivido en una casa propiedad de un alto ejecutivo
de laempresa Hughes Baker que tiene contratos con Pemex.

"No hay ningún conflicto de interés, porque no hay ningún
beneficio, ninguna ganancia. Es una campaña, una guerra su
cia más, porque quieren bajar la popularidad del Presidente
y no saben cómo".

Me pregunto si el discurso hubiera sido el mismo si se tra
tara de un hijo de Pfeña. de Fox o de Calderón. Otra senadora
de Morena. Antares Vázquez, aventó la piedra en la tribuna,
pero salió corriendo del salón de sesiones cuando vio que
LillyTéllez pidió la palabra "para hechos" En su intervención,
dedicada a denunciar a "los mercenarios del periodismo" que
balconearon el caso Hughes Baker. 1 se refirió a Lilly Téllez,
sin mencionarla por su nombre:

"Hay unaseñoraque aquí viene a hablar pestes del hijo del
Presidente y que hace unos meses se quejó porque alguien le
dijo algo de su hijo en las redes sociales...".

Lilly acusó recibo. Le costó que la presidenta de la Mesa
Directiva, Oiga Sánchez Cordero, le diera la palabra. Le corta
ron el micrófono, pero al final, asesorada por el doctor Garita,
se la dio.

"No se vaya, cobarde", le gritó Lilly, cuando vio que se salía,
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¦ En 2018 hubo una salida, e! aprendizaje cívico que
I pueblo en sus diversas expresiones había logrado
ara entonces, era alto.

Desde la primaria nos hablan de democracia,
se nos explica que es el poder del pueblo. Con
forme pasa el tiempo, una se va dando cuenta
que la democracia es un discurso recurrente,
pero una acción ausente. Soy de una genera
ción que creció rodeada de adultos incrédulos
de sus instituciones, que forjó su ciudadanía
con el fantasma del fraude electoral de 1988

y, aunque esperanzados en lograr un gobierno
al servicio del pueblo, tenían una certeza: el
gobierno en tumo no provocaba condiciones
de igualdad ni de justicia ni garantía de dere
chos ni presente digno, mucho menos futuro.

La democracia era una ilusión que transi
taba entre votar con la esperanza de que se
respetara la voluntad popular, anular el voto
para manifestar que ninguno en la boleta lo re
presentaba, votar por el de siempre, votar por
el que ofreció más dádivas o llamar a no votar
y organizarse para marchar por el agravio del
momento y volver a casa, Después del 88 y el
cínico fraude electoral, hubo otro momento de
ilusión: "sacar al PRI de Los Pinos" para iniciar
con el PAN un "cambio " que resultó ser una
enorme farsa; de hecho, el mismo que había
prometido sacar al PRI de Los Pinos, en arios
próximos, hizo todo lo posible por regresarlo.

En 2006. la esperanza de la mayoría del
pueblo resurgió y se canalizó en conquistar un
gobierno diferente a lo ya experimentado, pero
otro fraude electoral se impuso, El líder de la
oposición en ese momento. Andrés Manuel
López Obrador, tomó la decisión cívica y ca
nalizó esa indignación en acción y organiza
ción, en un acto de resistencia civil pacifica, en
un plantón en ta avenida Reforma de la CDMX
y con el respaldo de miles de personas, exigió
que se contará voto por voto y casilla por casi
Ha. pero la cerrazón del entonces IFE fue las
timosa y la resistencia se mantuvo hasta tener
el fallo final del TEP|Fque ratificó el triunfo de
Felipe Calderón,

Ln 2012 fueron las voces estudiantiles a
través del tfYoSoyl32, quienes cuestionaron
el regreso del PRI en rostro maquillado y con
vertido en producto del aparato mediático y
vehículo de los intereses de la élite, de lo que el
obradorismo llamó ío mafia en eipoder

Frente a nuestros ojos vimos la máxima

Desde la primaria nos hablan de democracia,
se nos explica que es el poder del pueblo. Con
forme pasa el tiempo, una se va dando cuenta
que la democracia es un discurso recurrente,
pero una acción ausente. Soy de una genera
ción que creció rodeada de adultos incrédulos
de sus instituciones, que forjó su ciudadanía
con el fantasma del fraude electoral de 1988

y, aunque esperanzados en lograr un gobierno
al servicio del pueblo, tenían una certeza: el
gobierno en tumo no provocaba condiciones
de igualdad ni de justicia ni garantía de dere
chos ni presente digno, mucho menos futuro.

La democracia era una ilusión que transi
taba entre votar con la esperanza de que se
respetara la voluntad popular, anular el voto
para manifestar que ninguno en la boleta lo re
presentaba, votar por el de siempre, votar por
el que ofreció más dádivas o llamar a no votar
y organizarse para marchar por el agravio del
momento y volver a casa, Después del 88 y el
cínico fraude electoral, hubo otro momento de
ilusión: "sacar al PRI de Los Pinos" para iniciar
con el PAN un "cambio " que resultó ser una
enorme farsa; de hecho, el mismo que había
prometido sacar al PRI de Los Pinos, en arios
próximos, hizo todo lo posible por regresarlo.

En 2006. la esperanza de la mayoría del
pueblo resurgió y se canalizó en conquistar un
gobierno diferente a lo ya experimentado, pero
otro fraude electoral se impuso, El líder de la
oposición en ese momento. Andrés Manuel
López Obrador, tomó la decisión cívica y ca
nalizó esa indignación en acción y organiza
ción, en un acto de resistencia civil pacifica, en
un plantón en ta avenida Reforma de la CDMX
y con el respaldo de miles de personas, exigió
que se contará voto por voto y casilla por casi
Ha. pero la cerrazón del entonces IFE fue las
timosa y la resistencia se mantuvo hasta tener
el fallo final del TEP|Fque ratificó el triunfo de
Felipe Calderón,

Ln 2012 fueron las voces estudiantiles a
través del tfYoSoyl32, quienes cuestionaron
el regreso del PRI en rostro maquillado y con
vertido en producto del aparato mediático y
vehículo de los intereses de la élite, de lo que el
obradorismo llamó ío mafia en eipoder

Frente a nuestros ojos vimos la máxima

expresión de la compra de votos y la Imposi
ción de un presidente a través del poder del di
nero; un nuevo fraude electoral avalado por la
mayoría de los consejeros electorales, l a auto
ridad electoral nuevamente le falló al pueblo

Después de tanto, el escenario no era muy
prometedor. Había ganas de decirle adiós a
la esperanza. Hubo en el camino quienes se
decepcionaron para siempre, quienes se re
signaron, se llenaron de tristeza, rabia y resen
timiento. pero también hubo muchas personas
que resistieron, se organizaron y no dejaron de
plantear y construir una alternativa, En 2018
hubo una salida, el aprendizaje cívico que el
pueblo en sus diversas expresiones había lo
grado para entonces, era alto. Esta vez no nos
iban a hacer fraude electoral, en esta ocasión

se volvía estratégico salir a las urnas y que la
diferencia con el segundo lugar fuera indiscu
tible; esta vez el nivel de conciencia era mayor,
el llamado a no vender el voto tenia más eco y
la realidad había dado la razón a las miles de

personas que a pesar del tiempo, denunciaron
durante años a esa mafia en el poder.

Hoy. un gobierno diferente avanza a paso
acelerado. Es innegable, ganar el gobierno no
es tomar el poder, el golpe de realidad de que
tomar decisiones para transformare! país im 
plica 'elegir entre inconvenientes' y ello conlle
va errores o contradicciones, está latente. Hoy
más que nunca el descaro de los representan
tes de la élite está en su máxima expresión y
la batalla por la nación está abierta. Hay dos
proyectos; continuar con el neoliberalismo o
seguir en transformación. Construir un mejor
país implica fortalecer la democracia, o sea. el
poder del pueblo y la participación ciudadana
como un imperativo en la toma de decisiones,
Por eso, hemos sostenido que algunos conse
jeros no han estado a la altura del momento
que se vive en el país,
Herramientas de participación corno la

consulta popular, la revocación de manda
to, el referéndum son esenciales para lograr
una auténtica democracia. Regresar el poder
al soberano, constituir el poder del pueblo y
que el motor del futuro sea el poder popular
es para mide los objetivos más importantes de
la Cuarta Transformación.

expresión de la compra de votos y la Imposi
ción de un presidente a través del poder del di
nero; un nuevo fraude electoral avalado por la
mayoría de los consejeros electorales, l a auto
ridad electoral nuevamente le falló al pueblo

Después de tanto, el escenario no era muy
prometedor. Había ganas de decirle adiós a
la esperanza. Hubo en el camino quienes se
decepcionaron para siempre, quienes se re
signaron, se llenaron de tristeza, rabia y resen
timiento. pero también hubo muchas personas
que resistieron, se organizaron y no dejaron de
plantear y construir una alternativa, En 2018
hubo una salida, el aprendizaje cívico que el
pueblo en sus diversas expresiones había lo
grado para entonces, era alto. Esta vez no nos
iban a hacer fraude electoral, en esta ocasión

se volvía estratégico salir a las urnas y que la
diferencia con el segundo lugar fuera indiscu
tible; esta vez el nivel de conciencia era mayor,
el llamado a no vender el voto tenia más eco y
la realidad había dado la razón a las miles de

personas que a pesar del tiempo, denunciaron
durante años a esa mafia en el poder.

Hoy. un gobierno diferente avanza a paso
acelerado. Es innegable, ganar el gobierno no
es tomar el poder, el golpe de realidad de que
tomar decisiones para transformare! país im 
plica 'elegir entre inconvenientes' y ello conlle
va errores o contradicciones, está latente. Hoy
más que nunca el descaro de los representan
tes de la élite está en su máxima expresión y
la batalla por la nación está abierta. Hay dos
proyectos; continuar con el neoliberalismo o
seguir en transformación. Construir un mejor
país implica fortalecer la democracia, o sea. el
poder del pueblo y la participación ciudadana
como un imperativo en la toma de decisiones,
Por eso, hemos sostenido que algunos conse
jeros no han estado a la altura del momento
que se vive en el país,
Herramientas de participación corno la

consulta popular, la revocación de manda
to, el referéndum son esenciales para lograr
una auténtica democracia. Regresar el poder
al soberano, constituir el poder del pueblo y
que el motor del futuro sea el poder popular
es para mide los objetivos más importantes de
la Cuarta Transformación.
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Q Avenida México
Jesús Sesma
sesmas jarez1#gmaiLcom¦ / ¦ sesmasjarezl^gmaiLcom

Y g Por una recuperación
{ t más rápida y justa
% A M
\11 y ' \ ¦ En AL y el Caribe se perdieron 26 mi ¡Iones de empleos.

¿Cómo apoyar a las familias a enfrentar la
difícil situación social y económica que se
generó a raíz ele la pandemia porcovid19?
Es una pregunta central, a partir de la cual
deberían partir las agendas de gobiernos,
instituciones públicas, legisladores y todas
aquellas personas al frente de los puestos de
toma de decisiones.

La pandemia no ha terminado, sigue ge
nerando sus estragos y. aunque no hay esta
dísticas precisas sobre su impacto real en la
economía y la calidad de vida en los hogares
mexicanos, entre los aspectos más preocu
pantes está la falta de ingresos,
y por ende, de acceso a la ali
mentación de las personas.

Ue acuerdo con la Organi
zación Internacional del Tra
bajo (OIT1, en América Latina y
el Caribe se perdieron, al me
nos. 26 millones de empleos
durante 2020, sin embargo, la
cifra podría ser mucho mayor,
pues los datos no contemplan
las fuentes de trabajo informal
que, en países como México,
son considerables,
Si bien cada país, incluido

el nuestro, ha hecho lo propio
para enfrentar la situación, en
circunstancias de esta magni
tud no hay recurso que alcance
ni esfuerzo que sobre. La mayo
ría de los programas han estado
enfocados en la recuperación
de empleos formales, lo cual es fundamental
Por ejemplo, países como Alemania,

Francia y el Reino Unido, que cuentan con
economías más sólidas, han destinado re
cursos considerables para apoyar a las
empresas con una parte del salario de los
trabajadores, a fin de evitar despidos, Nues
tro país también ha hecho lo propio para
mitigar la pérdida de empleos e incentivar
la reactivación económica.

Sin embargo, insisto, todos esos apoyos
están centrados en las fuentes de trabajo
formal y. aunque lo ideal es que un día to
dos los trabajadores se formalicen, en este

de empleos formales, lo cual es fundamental
Por ejemplo, países como Alemania,

Francia y el Reino Unido, que cuentan con
economías más sólidas, han destinado re
cursos considerables para apoyar a las
empresas con una parte del salario de los
trabajadores, a fin de evitar despidos, Nues
tro país también ha hecho lo propio para
mitigar la pérdida de empleos e incentivar
la reactivación económica.

Sin embargo, insisto, todos esos apoyos
están centrados en las fuentes de trabajo
formal y. aunque lo ideal es que un día to
dos los trabajadores se formalicen, en este

momento no es asi y no podemos dejar fuera
a todas esas personas dependientes del sec
tor informal. Ellas también necesitan apoyo y
pueden ser incluso las más vulnerables.

Por eso. para tener una recuperación más
rápida y justa, hace unos días presenté en el
Congreso de la Ciudad de México un paquete
de iniciativas cuyo común denominador es
que nacen con la intención de mitigar el im
pacto social y económico que causó la emer
gencia sanitaria. Son cuatro propuesias, una
de ellas para garantizar en la Constitución
local el derecho de todas las personas que
pierdan su fuente de ingresos,
en el marco de una emergen
cia sanitaria, un apoyo econó
mico que les permita adquirir
una canasta básica alimentaria;
otra para apoyar a restaurantes
y comercios similares a recibir
de forma permanente los be
neficios del programa Ciudad
al Aire Libre, siempre que res
peten el uso común de la vía
pública, como el libre paso de
autos y personas, asi como las
áreas verdes y ciclovías.

Las otras dos propuestas del
paquete consisten en otorgar
una pensión a familiares direc
tos (dependientes económicos)
del personal de salud que per
dió la vida a causa de covid19,
en el marco de su labor y. final
mente, establecer programas y

pierdan su fuente de ingresos,
en el marco de una emergen
cia sanitaria, un apoyo econó
mico que les permita adquirir
una canasta básica alimentaria;

otra para apoyar a restaurantes
y comercios similares a recibir
de forma permanente los be
neficios del programa Ciudad
al Aire Libre, siempre que res
peten el uso común de la vía
pública, como el libre paso de
autos y personas, asi como las
áreas verdes y ciclovías.

Las otras dos propuestas del
paquete consisten en otorgar
una pensión a familiares direc
tos (dependientes económicos)
del personal de salud que per
dió la vida a causa de covid19,
en el marco de su labor y. final
mente, establecer programas y

actividades extracurrlculares en todos los
niveles educativos, a fin de atender posibles
casos de estrés, depresión y ansiedad, fo
mentando la inteligencia emocional.

Según las estadísticas, más de tres millo
nes de personas perdieron la vida en todo
el mundo y hay millones de trabajos perdi
dos Aproximadamente, dos mil millones de
personas dependen o dependían del sector
informal, sobre todo en países con econo
mías emergentes y en desarrollo, como es
el nuestro. Estamos hablando de millones de
personas en estado de gran vulnerabilidad
que necesitan apoyo.

Presenté

un paquete
de iniciativas

cuyo común
denominador

es que nacen
con la intención

de mitigar el
impacto social
y económico
que causó
la emergencia
sanitaria.
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Un respiro
* De nuevo nos proponen una reconfiguración de
nuestra relación de Estado con España.

"Una pausa en las relaciones que. insisto, no tiene ningu
na traducción oficia], habría que preguntarle al presidente
López Obrador qué es lo que ha querido decir con esto
y cuál es eí tenor oficial que le da a esas declaraciones...",
respondió ayer el jefe de la diplomacia española tras la
nada diplomática expresión que sorpresivamente soltaron
en Palacio Nacional: "una pausa para respetarnos y que no
nos vean como tierra ele conquista. Queremos tener buenas
relaciones con todos los gobiernos del mundo, pero no que
remos que nos roben, así como los españole; no quieren
que les roben de ningún país. Y hacen bien. Pues tampoco
queremos nosotros...", sentenció López Obrador.

De nuevo nos proponen una reconfiguracíón de núes
ira relación de Estado con España, La carta enviada hace
unos meses y que no encontró el acuse deseado, regresa
en forma de sugerencia informal, pero igualmente incen
diaria y preocupante, que por algo se expresó el ministro de
Exteriores del país europeo. Sin embargo, la intempestiva
frase llega en un instante en que las conferencias de cada
mañana en Palacio Nacional corren el riesgo degenerar
sanciones en materia electoral,
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Con el proceso de revocación de mandato con tiempos
definidos y en marcha, el Pre
sidente se queda sin alimento
para su más importante esce
nario propagandístico, al menos
hasta que se realice la consulta,
en abril próximo, Con limitan
tes en los temas que puede tocar
en su mañanera sin que éstos se
consideren vioíatorios; salud y
educación, por ejemplo, el lunes
no hubo videos sobre el avance
de los mega proyectos, como el
AIFA. la refinería Dos Bocas y el
Tren Maya, incluso afirmó que con ral no romper la veda,
inaugurará el aeropuerto en Santa Lucía en un evento
de bajo perfil, pero esperaría a que la autoridad electo
ral le informe bien qué sí y qué puede tocado. Y esa au
toridad electoral ya se ha expresó: "Lo ideal sería, si a mí
me preguntaran, es que no se llevara a cabo este ejercicio
de comunicación política (ta conferencia mañanera): que
se suspendiera mientras estamos en esta circunstancia,
pero es una cuestión muy difícil de que se logre,..", advirtió
Adriana Favela. consejera y presidenta de la Comisión de
Quejas del Instituto Nacional Electoral, en la emisión de
radio de Ciro Gómez Leyva.

Sabemos que López Obrador no va a sacrificar su es
cenario favorito. Muy a pesar de los pocos resultados que
puede presumir, hasta el 31 de enero pasado ha realizado
777 conferencias, según lo cuenta ¡a consultora Spin, cotí
una duración promedio de 109 minutos. Minutos que suele
llenar de incendio y ficción.
Ahora, con los temas bajo la lupa, apareció la relación

con España como nuevo blanco, tal como sugirió informes
salariales de compañeros de la prensa que evidencian su
incongruencia en el discurso o como tocó el tema del pe
nacho de Moctezuma.

Si ¡as mañaneras se anunciaron como un ejercicio de
transparencia y rendición de cuentas, hoy se entienden
como un acto proselitista, y. en la coyuntura electoral, es
más una función de improvisación, ¿A cuál inesperado tema
dedicará su conferencia de hoy? El respiro no lo necesi
tamos sobre ninguna relación diplomática, pero ¿qué tan
necesario es de cierto monólogo?
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lO México sin maquillaje
Gabriel Reyes Orona

" |l greyes® mel.pro

Onomaturgo
¦ C.8 polarización es el opto del pueblo, y como
aquella sustancia, causa adícción al tiempo de
destruir a quien la consume.

Se dice del personaje que inventa, impone
o crea el nombre de las cosas. Al palaciego
residente le acomoda el término. Reciente
mente afirmó, con poco conocimiento de !a
historia, que no se puede derrotar a quien no
Se Sabe rendir. Falso, la victoria no reside en
el que sucumbe, sino en quien sabe ganarla.
Los alemanes, en la Primera Guerra Mundial,
fueron aplastados, después capitularon, lo
que no significa que hayan aprendido a ren
dirse, tan es asi, que la segunda parte de esc
conflicto, conocido como la Segunda Gue
rra Mundial, sólo fue el intento de revancha
de los nazis, los cuales, tampo
co íuvieron que saber rendirse
para ser devastados y persegui
dos por todo el orbe.
Poco importa si sabe o no

rendirse el Presidente, no retor
nará a los ochenta perdemos,
permanecerá en el nivel que se
encuentra, porque está sopor
tado por quienes han vendido
su apoyo a cambio de dádivas
oficiales y no por quienes han
recibido formación académica

básica, ya encontró nivel,
El ejercicio de revocación de

mandato es un desesperado in
tento de convocara las fuerzas
vivas de su movimiento, para
lograr ese aplastante respaldo
con el que hace tres años im
pulsó las barbaridades que llevó a la Consti
tución. Asume, erradamente, que ¡a reforma
eléctrica pasará como las deformaciones
que hizo a la Carta fundamental para aco
sar. amagar y amedrentar a los poderosos de
este país. Como dice la consigna española,
no pasará.

Le guste a quien le guste, es el presiden
te de las televisoras, como ¡o fueron Fox.
Calderón y Peña. Pero no goza del apoyo
de los tradicionales factores del poder, ya
que los pactos que alcanzara al recorrer el
país sé centraron en segmentos con añejos
resentimientos y en sectores de la población
que prefieren ver caer a los de arriba que de
jar de ser pobres.

La polarización es el opio del pueblo, y
como aquella sustancia, causa adicción al
tiempo de destruir a quien la consume, Ven
cer a quien ha caído en ese vicio es complejo,
pero la mirad de la derrota está en quien, bajo
sus efectos, cree que es invencible

La convicción (laquea. aunque la compra
soterrada, con cargo a las arcas públicas, pa
reciera mantener eso que se confunde con el
nivel de popularidad. A los que nos quieren
hacer creer que se han volcado a las redes,
sin recibir nada a cambio, para cantar loas
al gobierno, ya les cansó la cantaleta de que

algún día les harán justicia; a las
Fue rzas Armadas, ya no hay más
actividades del quehacer eco
nómico que entregarles, y a los
políticos que buscan !a candida
tura les parece que la decisión
ya está tomada.
Los signos de descomposi

ción de lo que pretenciosamente
se quiso llamar "transforma
ción" saltan a ta vista, dejando
a la vista una débil y escuálida
gestión que pasará a la historia
por gris,

Las variables se descompo
nen, y la única que se presume,
depende de aquellos que no son
gobernados por el cansado cau
dillo. Las remesas nunca podrán
contarse en el haber de la 4T,

sino en el debe de la clase política mexicana,
El tigre, tarde o temprano, comprenderá

que no se alimenta de saliva y que el no en
mendar sus errores puede resultarle doloroso
y fatídico.

Pfrrica es la victoria de quien se piensa
que no es corrupto porque él mismo define
lo que debe entenderse como tal, como fugaz
aquella que se sustenta en la capacidad de
aplastar a quienes se debiera servir

El fuerte impacto que el poder tiene en
quien no supo prepararse para ejercerlo es
brutal e irresistible. Al principio parece que
infunde fuerza, pero, con el tiempo, se des
cubre que consume desde dentro, para cuan
do se somatiza ya es demasiado larde.

La mitad
ele la derrota

está en quien,
bajo sus efectos
cree que
es invencible.

Consulte Trafique
de gubesnaiutas.
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O Diario de debates
Ricardo Veiázquez Meza*
oplnl o nescc e3skw#glmm.c om.im x

En el mar hay mucho por hacer
• Hoy en día atravesamos un problema medioambiental que afecta todos
los ecosistemas y que nos exige hacer más inclusiva la labor en materia pesquera.

México se caracteriza por ser un país rodeado
de mar en ambos extremos, brindando así a
los estados peninsulares y costeros la opor
tunidad de poder dedicarse a la pesca o a la
acuicultura, pues aproximadamente, y según
datos del Instituto Nacional de Estadística
Geografía e Información ílnegí). el 62% del
territorio nacional es mar.

©
Con ello, para México, la acti
vidad pesquera, además de ser
una actividad económica dentro
del sector primario, también es
símbolo de cultura en la gastro
nomía mexicana, que identifica
a cada región y rincón del país,
por su forma de cocinar y de
pescar.

Esta actividad en el territorio

dala de la época p re hispánica:
cómo olvidar aquellos relatos e
historias donde comunidades.
como los aztecas, iban a pescar
a Veracruz para el emperador
Moctezuma, o que la penínsu
la de Baja California tuvo sus
inicios a través de la pesca y la
acuicultura.

Sin embargo, desafortunada
mente hoy en día atravesamos
un problema medioambiental
que afecta todos los ecosiste
mas y que nos exige hacer más inclusiva la
labor en materia pesquera y de acuicultura.
Con la globaüzación y los cambios tec

nológicos en materia pesquera debemos ser
cuidadosos de que estos no afecten los eco
sistemas, ya que, si en algún momento estos
se ven afectados de manera severa, miles de
pescadores y actiicultores podrían ver en pe
ligro su modo de vida.

Para ello, es necesario implementar una
serie de medidas económicas, ecológicas y
de inversión productiva para que, así, se re
afirme el compromiso de fas y los pescado
res mayoritarios y minoritarios, en preservar
y cuidar en todo momento las especies y su

habitat. Pero que, por parte del gobierno,
seguiremos asumiendo el compromiso de
brindarles las herramientas y oportunidades
para que estos detonen de manera etican y
eficiente su mercado.

Como sudcaliíomiano, viniendo de un es
tado que se dedica principalmente a la pesca
y a la acuicultura, seguiré impulsando desde
el Senado de la República diversas iniciati
vas y puntos de acuerdo que exhorten a las
autoridades correspondientes para hacer de

esta Cuarta Transformación una
labor más inclusiva en esta ma
teria. Comenzando por el sector
educativo, para que nos apoye a
evaluar la integración de nuevos
programas y capacitaciones a las
comunidades pesqueras y se fo
mente la mejora productiva y de
preservación ecológica.

Reconozco la gran labor que
hacen día con díalos órganos de
gobierno encargados de nues
tros programas de pesca, sin
embargo, me queda claro que
aún tenemos mucho por hacer,
y que todas y todos podemos co
laborar con este proyecto desde
nuestras trincheras.

Por ello, desde la Cámara alta y
con el apoyo del senador Ricardo
Montea! Ávila, presidente de la
Junta de Coordinación Política, y
de la mano de las distintas fuer

zas políticas, buscaremos acuerdos dentro de
las distintas secretarías para que aseguren los
recursos necesarios para las y los pesqueros y
acuicultores, la infraestructura necesaria para
su extracción y traslado a los distintos rinco
nes del país y del mundo, así como también
buscaremos brindar la fuerza necesaria para
las pequeñas y medianas empresas del sector,

Éste será mi trabajo, las y los invito a su
marse para lograr el bienestar que rodas y
todos merecemos.

O
'Senador ele la República

Reconozco

Ja gran labor que
hacen día con

día los órganos
de gobierno
encargados
de nuestros

programas
de pesca, sin
embargo, me
queda claro que
aún tenemos

mucho por hacer.
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0 CONFIDENCIAL

"Laberinto" hacia el Felipe Angeles
Por los retrasos en la construcción de las vías para llegar al aeropuerto
Felipe Ángeles de Santa Luda y el "laberinto" que representan los ac
cesos, el subsecretario de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Ñuño Lara, de plano acudió con los diputados para
pedirles que "trabajen en una agenda conjunta, a fin de analizar los te
mas jurídicos que retrasan el desarrollo de algunas obras". Invitó a los
legisladores a hacer un recorrido desde diferentes puntos, pues admi
tió que hay muchas dudas sobre cómo llegar y cuánto tiempo se lleva.

Convencionistas "de derecha",
en Morena
Desde sus oficinas de Polanco, de nuevo Mario Delgado evadió
contestar a los reclamos de Paco Ignacio Taibo II, Irma Eréndira
Sandoval, John Ackerman y Jaime Cárdenas, entre otros. Ante la
petición de periodistas de una autocrítica sobre las fallas en la con
ducción nacional de Morena, sólo dijo "bienvenida la crítica", pero
aclaró que "más allá de estas provocaciones de algunos, que real
mente no son militantes, nos los manda ya la derecha como un me
canismo para presentar a Morena con un partido dividido".

El'G14'
La grilla metropolitana anda a todo lo que da. Luego del encuentro
que el martes tuvieron alcaldes de PANPRIPRD con senadores de
oposición, la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, fue anfi
triona de la firma de un acuerdocompromiso para compartir infor
mación sobre inseguridad en la zona metropolitana. El convenio fue
firmado por siete alcaldes de la CDMX y siete ediles mexiquenses,
que en su conjunto gobiernan a más de 9 millones. En el 'Grupo de
los 14' se encontraban Francisco Chíguil, de la GAM; Adolfo Cer
queda, de Nezahualcóyotl; Fernando Vilchis, de Ecatepec, y Bere
nice Hernández, de Tláhuac, entre otros.

Ya hay ceses tras pachanga
en la Policía Auxiliar
Y hablando de la SSC capitalina, como lo advertimos aquí, inició
el cese fulminante de empleados de la Caja de Previsión Social
de la Policía Auxiliar que participaron en una pachanga que se
realizó en instalaciones oficiales, con alcohol y narcocorridos. Por
lo pronto, ya corrieron a Gladys Carmen Galaviz Sosa, de
la Subdirección Administrativa, y a José Fernando Álvarez,
subdirector de Finanzas, entre otros. Según nos confirmaron, aún
faltan otros elementos que deberán entregar la placa.

Sin abrirle paso
Vaya descortesía con el visitante de Estados Unidos, John Kerry,
encargado para asuntos del clima, pues le tocó sortear las complica
ciones de tránsito en la Ciudad de México, ya que no tuvo acompa
ñamiento vial de la policía capitalina ni de fuerzas federales y se topó
con marchas. El convoy tardó 33 minutos en trasladarlo de la Canci
llería a Palacio Nacional.

Persiste huachicoleo a patrullas
Elementos de la SSC, que encabeza Ornar García Harfiuch, acusan
a sus jefes de quitarles la taijeta para la gasolina de patrullas. Y es que
son los propios mandos quienes abastecen las unidades, pero ¡sólo con
la mitad del tanque! Por si fuera poco aseguran, a las patrullas les or
deñan parte del combustible. La queja de la tropa advierte que el mal
actuar de los mandos se hace en nombre de Rogelio Ramón Hipó
lito, titular de la Policía Metropolitana, con indicativo Ocelótl. Una in
vestigación y, por supuesto, el informe respectivo no caería mal, ¿o sí?

Reto para el canciller
Apenas tres minutos dedicó el canciller Marcelo Ebrard a la
fuente presidencial tras la reunión de John Kerry con el Presidente,
para hablar de lo sustancial del encuentro. Ah, pero eso sí, sobre la
"pausa" que el presidente López Obrador planteó en la relación bi
lateral con España, de plano le dio la vuelta. Vaya reto el que tendrá
para tratar de enderezar el entuerto.
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LA FERIA

Un candidato
antisistema
muy del viejo sistema
Salvador
Camarena

Roberto Palazuelos tenía
pistola según eso con
permiso de portación y

con ella disparó en un incidente
ocurrido en 2001 en el que
murieron dos personas.
Además, Roberto Palazuelos

tenía escolta armado, y éste ha
bría matado a una, o a dos, de las
personas que intentaron pre
suntamente asaltar a su patrón.
Acto seguido, y siempre según

su testimonio, Palazuelos huyó
"del lugar de los hechos y se fue a
esconder a una casa de Tepozt
lán, donde difícilmente sería
localizable.

Roberto Palazuelos, por tanto,
podría decirse que era alguien
con influencias.
Influencias porque no cual

quiera tiene arma con permiso
de portación (en caso de que los
hechos hayan sido como él dice
que fueron); y no cualquiera
puede huir del lugar de los ba
lazos a un refugio nada azaroso
mientras alguien le arregla a uno
un predicamento donde hubo
muertos y toda la cosa.
Si sólo fuera por lo aquí con

signado es decir, incluso sin
mencionar que además Pala
zuelos se ha ufanado, y reído,
en entrevistas televisivas sobre

el "gordo" que resultó muerto,
tenemos claro que el hoy empre
sario puede ser considerado un
símbolo de los juniors de tiem
pos no tan lejanos, personajes
conocidos por su arrogancia y
prepotencia.
Figuras así despertaron la ti

rria de generaciones enteras de
mexicanos por sus deplantes,
abusos y francachelas Pala
zuelos ha contado en medio de

risotadas cómo él y sus cuates,
juniors de la política, disfrutaban
sin pudor de las casas del go
bierno en distintas playas.
Por todo lo anterior, cabe

decir que, en muchos sentidos,
nuestro personaje es un repre
sentante del viejo sistema, ese

aparato políticoempresarial
corrupto, donde el nombre del
juego era el influyentismo, con la
consiguiente impunidad. Ese sis
tema que se supone que tenemos
décadas queriendo dejar atrás.
Entonces ¿cómo fue que a Mo

vimiento Ciudadano un partido
que promete llevarnos al fu turó
se le ocurrió que Roberto Pala
zuelos puede ser su candidato
a la gubernatura de Quintana
Roo? Eso lo tendrá que contestar
Dante Delgado.
Si Dante intuyó que un candi

dato así sería disruptivo en una
campaña electoral, parece que
acertó: las declaraciones que en
las últimas horas ha dado Pala
zuelos, luego de que se cono
ciera el video donde se jacta de
que disparó, perfilan un discurso
que apela a las emociones de
gente que, en un clima de vio
lencia sin control como el que
padece México, premiará a los
vengadores, a los que propon
gan armarnos para protegernos
dado que el Estado es incapaz de
procurar seguridad. Peligrosa
mente, esa falaz melodía podría
tener éxito.
Pero Palazuelos no es una

persona equis a la que la vida
le puso hace 21 años vina dura
prueba de la que providencial
mente salió bien librada. Su
discurso de justiciero es poco

creíble por ser él quien era: un
personaje del entorno del influ
yentismo mexicano, el antiejem
plo del ciudadano de a pie.
MC pretende cachar votos

de los decepcionados con los
partidos tradicionales, por un
lado, y de los que desconfían
de Morena. Y esa propuesta de
castigar al sistema parece estar
pegando en Quintana Roo: se
gún El Financiero, Palazuelos
tiene ya 13% de las preferencias
electorales.

¥1 júnior que se jacta del in
cidente donde murieron dos
personas, ése que ahora como
empresario vende anuncios de
casinos, busca convencer a los
quintanarroenses de que la vieja
y la nueva política no son la op
ción, que votemos por él.
La promesa de algo nuevo

personificada por conductas de
lo más detestables de nuestro

pasado. Si la aventura prospera,
MC habrá cometido la irres
ponsabilidad de fomentar, para
empezar, el pistolerismo, y de
revivir al júnior como ente aspi
racional. Nomás.

Palazuelos era

un personaje
del entorno del

injluyentismo
mexicano
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Juguemos a la gallina

Raymundo
Riva Palacio

El Presidente está em

papado en la ira. No ha
podido procesar con se

renidad e inteligencia racional
la difusión de la casa gris donde
vivieron en Houston su hijo
mayor y su nuera. Dos sema
nas seguidas ha sido el princi
pal promotor de un tema que
pudo haber contenido, pero ha
seguido inyectándole combus
tible. Podría incluso convertirse

en el error estratégico que come
tió el presidente Enrique Peña
Nieto cuando, para explicar la
casa blanca, envió a su esposa
Angélica Rivera a defender la
adquisición. Fue un desastre de
comunicación política porque
una artista, enojada y regañona
a la vez, transmitió lo contrario a
lo buscado. La respuesta sepultó
el sexenio de Peña Nieto.
No se sabe aún si ése será el

camino que seguirá López Obra
dor, que no tiene los negativos
de Peña Nieto a esta altura de su
administración, ni enfrenta un
clima social tan adverso como

el expresidente. Sin embargo,
a diferencia de Peña Nieto, ha
apretado su paso por el camino
equivocado, elevando las apues
tas al atacar de manera violen

tamente creciente al mensajero.
Su problema es que lleva tanto
tiempo disparando al mensajero,
que los empujó a cruzar el Rubi
cón y empiezan a responderle de
manera beligerantemente pro
porcional. Esto no va a terminar
bien.

El Presidente y el mensajero
(o los mensajeros) están meti
dos en el dilema planteado en el

juego de la gallina, que es mos
trado con dos automovilistas que
aceleran el uno contra el otro. Si
uno se sale de la ruta de colisión

podría ser considerado cobarde,
por lo cual quien no se mueve
del camino, gana. Si ambos de
ciden que no chocarán, ninguno
pierde nada y los dos salvan la
vida. Pero si ninguno modifica
su actitud, los dos mueren. Este
juego es simultáneo, por lo que
no hay información sobre cómo
podría reaccionar ninguno de
ellos, para tomar decisiones
meditadas.

La teoría de juegos tiene que
ver con incentivos. La Gue

rra Fría proporcionó ejemplos
prácticos, donde las potencias
nucleares fueron incrementando
sus arsenales de autodestruc
ción masiva, donde el incentivo
era no iniciar una guerra nuclear
porque, aun ganando, perderían
y todos morirían. En cada uno
de los juegos, uno de los actores
piensa en no ceder, esperando
que su contraparte desista, que
espera lo mismo de su interlocu
tor. Hay algunos juegos, como el
dilema del prisionero, donde la
colaboración es benéfica para las
dos partes, pero en otro, como
en el de la gallina, la apuesta
para ganar es que lo vean lo sufi
cientemente dispuesto a chocar,
para que el otro se aparte de la
ruta de la colisión.
El caso de la casa gris nos

tiene colocados en la ruta de la
colisión. El mensajero ha sido
sistemáticamente estigmatizado
y sometido a linchamientos digi
tales y problemas, para algunos,
en las calles, con agresiones al
toparse con simpatizantes del
Presidente. No hay mejor sol
dado que aquél que siente que

Las críticas a AMLO
no cesarán ni las
investigaciones
periodisticas se
detendrán

Ello sólo ocurrirá
con tolerancia,
inteligencia,
transparencia y
resultados
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ya está muerto, y un fenómeno
similar ha sucedido con muchos
periodistas. Sus ataques han
sido tan metódicos, tan sistémi
cos, que los periodistas saben
que cualquier mañanera pasa
rán frente al pelotón de fusila
miento. Ante López Obrador se
sienten muertos, y actúan en
consecuencia.

El Presidente, que siente que
todo lo que sucede en el uni
verso que no se ajusta a su pen
samiento está relacionado con

una conspiración en su contra
para impedir que cristalice sus
sueños de trascendencia, ha
elevado el tono de violencia y
puesto a varios periodistas a su
propio nivel, confundiendo de
una manera lamentable que
ningún o ninguna periodista,
por más famoso, más popular o
influyente, es equiparable al jefe
del Ejecutivo mexicano. No es un
tema de la persona per se, sino de
funciones y responsabilidades.
Una o un periodista responde
a sus audiencias y lectores, que
le premian o castigan. Cuando
le fallan, pueden dejar de leer o
apagar la radio y la televisión, y
ahí queda todo. Un Presidente
responde a todo el país, y sus
actos tienen consecuencias de

corto, mediano y largo plazo que
impactan a millones de personas,
porque la gente le otorgó en las
urnas el mandato para que tome
decisiones en nombre suyo. Si
falla, no pueden dejar de leerlo o
escucharlo, apagar la radio o la
televisión y resuelven todo. Si se
equivoca, arruina al país.
En este caso, no se ve a nin

guna gallina que, contrario a lo
que se pueda considerar social
mente como una cobardía, actúe
con mesura e inteligencia racio

nal. El Presidente tendría que
entender que, como en una gue
rra nuclear, aunque gane, todos
pierden. La casa gris lo tiene des
ubicado y ya contaminó sus de
cisiones. No se puede explicar de
otra manera el porqué declaró
ayer que había puesto "en pausa"
las relaciones con España, trans
firiendo su ira con los mensaje
ros y su frustración. Si tan sólo
reflexionara en la paradoja de
que no termina de apagarse el
escándalo porque él mismo ha
impedido que se evapore y mi
nimice, y en que está infectando
decisiones de gobierno.
¿Está manejando el Presidente

los asuntos públicos a partir de
sus berrinches? ¿Así está mane
jando al país? Qué miedo y qué
desgracia. López Obrador no ha
podido compartamentalizar su
mente y separar la ira contra sus
críticos, de la casa gris y de sus
prejuicios, de las decisiones de
gobierno. No se puede gobernar
con el hígado, ni a partir de esta
dos de ánimo. Tampoco puede
quedarse ciclado en el tema de
un conflicto de interés y even
tualmente un caso de corrup
ción de su hijo, y resolverlo en la
ventanilla de la Función Pública,
que tiene la competencia para
dilucidarlo.
El Presidente está obnubilado,

y cuando eso sucede, al perder el
control, pero no el poder, nos ha
ido muy mal como país. López
Obrador tiene que desacelerar
y evitar la colisión. Es cierto, las
críticas no cesarán ni las investi

gaciones periodísticas se deten
drán, pero éstas no se contienen
elevando las agresiones y la vio
lencia, sino con tolerancia, inteli
gencia, eficiencia, transparencia
y resultados.
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LA ALDEA

Ruptura con España

Leonardo
Kourchenko
O Opine usted:
lkourchenko@elfinanciero.com.mx

O IgLKourchenko

Fuera de lugar, francamente
desbocado y creando con
flictos donde no existen, el

presidente López Obrador llamó
ayer a poner en pausa las relacio
nes con España.
Sin ofrecer una razón seria para

una declaración de esta magni
tud, el presidente dijo "sí quere
mos tener una buena relación,
pero no queremos que nos roben".
No existen precedentes de un

arrebato de esta proporción,
de una ofensa a un país amigo,
aliado que ha construido con Mé
xico una estrecha relación de cola
boración e inversión.
Al presidente de México le

pueden no gustar el perfil, el
monto y los acuerdos en mate
ria de inversión energética que
varias empresas españolas han
realizado en nuestro país a lo
largo de los últimos años; puede
considerar, desde su muy ob
tusa perspectiva, que obtienen
ganancias desproporcionadas y
cometen "desfalcos" según él
mismo ha expresado, en anterio
res ocasiones, pero ninguna de
esas empresas violó la ley vigente
en México para participar en
ese sector. Todas lo hicieron en

el marco de la reforma energé
tica, aprobada por el Congreso en
2013, marco y condiciones, que
este gobierno pretende modifi
car con grave daño a la industria
nacional.

Pero esas a las que el presi
dente acusa, son empresas par
ticulares. Ayer atacó al gobierno
de España, lo acusó de ladrón
y de robar a México: "era un
contubernio arriba, una pro
miscuidad económica y política
en la cúpula de los gobiernos
de México y España, como tres
sexenios seguidos y México
se llevaba la peor parte, nos
saquearon".
¿Qué sustento tiene el pre

sidente de México para lanzar
tal acusación? ¿Dónde están las
pruebas y las evidencias que de
muestren la base para este seña
lamiento? ¿La inversión exitosa
de bancos españoles en México?
¿La presencia de empresas en
el sector energético, harinero,
hotelero, turístico? No tiene pro
porción ni precedente.
La obsesiva visión aconsejada

por su esposa, del juicio histórico
de la Colonia en pleno siglo XXI,
revisado y con deudas centena
rias, no responde al diálogo y
entendimiento de dos naciones

modernas, que se respetan, se
guardan aprecio, afecto, agrade
cimiento, identificación cultural,
patrimonio lingüístico compar
tido, hermandad nacional y tan
tas otras.

Los lazos que nos vinculan a
España, parecen lastimar el pa
sado del señor López Obrador.
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México es herencia cultural de

aquella España peninsular y con
quistadora del siglo XV, pero es
hoy nación hermana, fraterna,
aliada y socia de la nueva España
del siglo XXL
¿Qué necesidad por patear la

historia y adjudicarle interpreta
ciones individuales?
Si en efecto, como dice el presi

dente, hay entidades empresas,
organismos, instituciones de
origen español que han reali
zado negocios ilícitos en México,,
que se presenten expedientes
ante las autoridades y se proceda
judicialmente. ¿O se trata esto de
uno más de sus juegos retóricos?
No necesitamos ninguna

pausa, ni fractura, ni separación
con un país del que nos sentimos
hermanos, hijos, padres y pa
rientes todos. Empezando por el
presidente.
México enfrenta tantos proble

mas graves y profundos en estos
tiempos revueltos, que es difícil
separar lo auténtico del discurso
polarizador del presidente.
La inseguridad rampante que

arroja niveles de criminalidad
sin precedentes, la debacle eco
nómica que no puede arrancar
una recuperación pospandemia
consistente, la tragedia crimi
nal de la gestión en el combate
al Covid19, nos coloca en los
primeros lugares de decesos 

por supuesto, no oficiales por el
ocultamiento y manipulación
de cifras a nivel internacional
y de personal médico, provocan
estos dislates presidenciales para
conducir la atención ciudadana a
otras arenas.

Sufrimos recientemente una
aspereza diplomática innece
saria con Panamá, que podría
haberse resuelto con sensatez
y cordura; ahora padeceremos
este desencuentro con España,
producto del arrebato y las ob
sesiones personales de nuestro
presidente.
La Comisión de Relaciones

Exteriores en el Senado, respon
sable de supervisar la política
exterior, estaría obligada a po
ner un alto a este desprestigio
mexicano en el mundo. Pero
no lo hará, porque está como
tantas cosas en este país bajo
el control férreo y absoluto del
presidente.
Las consecuencias que este

distanciamiento pueda tener, se
rán costosas para México.
España, en un acto de reno

vada generosidad, no debiera
prestar ninguna atención a
estas ocurrencias. Lamenta

blemente, es imposible porque
las pronuncia el jefe de Estado
y de gobierno de un país her
mano. Vergonzoso, humillante,
lamentable.
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SIGNOS VITALES

Bajando de liga

Enrique
Cárdenas
Universidad Iberoamericana de Puebla,
Puebla contra la Corrupción e Impunidad

Q Opine usted:
enrique.cardenas@iberopuebla.mx

OQEcardenasPuebla

En otra época teníamos otra
actitud, una que aspiraba
a algo mejor. Las compa

raciones que hacíamos del lugar
de México en el mundo se hacían
con referencia a los países de la
OCDE y en ocasiones con Amér
cia Latina. Hoy, nos comparamos
con países en guerra o en franco
atraso, que hasta hace poco
nos parecía que ya lo habíamos
superado.
Así, por ejemplo, el asesinato

de periodistas, una muestra de la
libertad de expresión y del grado
de calidad de nuestra democra
cia, muestra que México desde
hace tiempo y especialmente
ahora, es el país con más asesina
tos a periodistas. Incluso países
como Afganistán que están en
guerra tienen menos asesinatos
de periodistas (UNESCO, 2021).
Los feminicidios, que han ve
nido aumentando, hoy México
se "distingue" al colocarse entre
los cinco países con más femi
nicidios en América Latina y el
Caribe (CEPAL, 2020). Todos sa
bemos que México es hoy un país
con una grave inseguridad que
venimos arrastrando de años,
pero que no era tan grave y tan
cotidiana. Sí, el crimen organi

zado es un factor clave, y por eso
principalmente la inseguridad
en el país continúa a niveles su
mamente elevados: anualmente
existe una tasa de 18.1 homici
dios por cada 100 mil habitantes.
Estamos en el segundo lugar de
38 países miembros de la OCDE,
junto a naciones como Brasil y
Sudáfrica, algunas que se ca
racterizan por estar en guerra o
estar en condiciones de rompi
miento institucional grave de
acuerdo con los datos más re
cientes de la OCDE.

Y a pesar del eslogan de este
gobierno, el estudio sistemá
tico del World Justice Project
presenta que México está cata
logado entre los países más co
rruptos del planeta, al ocupar el
lugar 124 con una puntuación de
31 en una escala de 0 (muy co
rrupto) a 100 (muy limpio), des
pués de países como Argelia, El
Salvador, Turquía, Vietnam, Co
lombia y Brasil (Transparencia
Internacional, 2021). También,
la calidad de nuestra democra
cia, tomando en cuenta factores
como Estado de derecho, divi
sión de poderes e independencia
del Poder Judicial, coloca a nues
tro país en el lugar 113 de 139

países considerados en el reporte
del World Justice Project (2021).
Además, México se encuentra
entre los diez países con mayor
puntuación de criminalidad en
el índice Global de Crimen Or
ganizado (2021), ocupando el
cuarto lugar.
La pandemia también se ha

convertido en un termómetro
de los sistemas de salud, de su
gestión por el gobierno, y de la
efectividad de la estrategia gu
bernamental para hacer frente
a la crisis sanitaria. México ya
cuenta 667,240 muertes en ex
ceso en el perido de la pandemia,
461,561 de ellos directamente
relacionadas con Covid19, se
gún cifras oficiales. Este pará
metro, que resume el estado del
sistema y su gestión, coloca a
nuestro país entre los cinco paí
ses con un peor desempeño en
el mundo (IHME, 2021). Es una
tragedia que está alcanzando
magnitudes superiores a la mor
tandad (en promedio anual)
que hubo durante la Revolución
Mexicana.

Finalmente, como otro ejem
plo más, que lamentablemente
es uno de muchos otros, es el
acecho desde el poder a las co
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munidades científicas y uni
verstiarias. En los países más
autoritarios del mundo, sus líde
res han trastocado la vida acadé
mica para concentrar poder. Tal
es el caso de Turquía, Hungría,
Venezuela y Nicaragua. Han
nombrado rectores violando sus
estatutos, han declarado control
gubernamental sobre univer
sidades en Nicaragua. En este
país, han violado los reglamen
tos para imponer un director y
funcionarios en el CIDE impul
sando una manera única de ver
el mundo, o atacando a científi
cos y exfuncionarios de Conacyt
sin presentar una sola prueba.
Y en México, para colmo, se

están modificando los libros de
texto con una visión altamente

ideologizada y de manera expe
dita, sin consenso alguno, que
busca imponer un solo pensa

miento. No solo eso, están expe
rimentando con el rediseño de
los planes y programas de educa
ción básica, también realizados
al vapor y sin los estudios ne
cesarios para asegurar su buen
desempeño y efectividad. El
sistema educativo y, sobre todo,
el aprendizaje de los niños están
en vilo. Al golpe de la pandemia
se le suman ahora obstáculos
adicionales que, no hay duda,
tendrán un impacto devastador
en generaciones de niños, sobre
todo los más vulnerables y des
protegidos. México se está reza
gando frente al resto del mundo.
La caída, el retroceso de nues

tro país en muchos órdenes, ha
sido grave y ahora se ha acele
rado. De ser un país que aspi
raba a desarrollar una sociedad
más próspera y democrática con
justicia y menos desigualdad,

estamos observando que nos en
contramos en franco retroceso.
Antes nos comparábamos con los
países de la OCDE y estábamos
en la cola. Hoy ha aumentado la
membresía de países en esa or
ganización y seguimos en la cola.
También nos comparábamos con
los BRIC (Brasil, Rusia, India y
China) y estábamos en los MINT
(México, Indonesia, Nigeria y
Turquía), dando la pelea. Hoy
estamos a la cola de ese grupo de
naciones y, si nos descuidamos,
ya ni siquiera apareceremos ahí.
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CCE: duros vs
maduros

L NUEVO PRESIDENTE del Con
sejo Coordinador Empresarial
(CCE) será quien gane 4 de 7 votos
de los organismos empresariales.
Si hoy fueran las elecciones, los

duros de la IP encabezados por Bosco de la
Vega solo tendrían dos votos: el del Consejo
Nacional Agropecuario y el de la Coparmex.
Pero eso no quiere decir que Francisco

Cervantes, expresidente de la Concamin,
tenga el triunfo en la bolsa y menos los votos
seguros de la Concamin, Concanaco, AMIS,
ABM y del Consejo Mexicano de Negocios.
Al interior de los organismos empre

sariales hay una pregunta que definirá el
rumbo de las elecciones y el futuro de la cú
pula privada: ¿Qué papel debe jugar el CCE
frente a Andrés Manuel López Obrador.

Gerardo Gutiérrez Candiani Los duros del sector privado, liderados
por José Medina Mora, presidente de
Coparmex, así como los ex de ese sindicato

patronal, Gustavo de Hoyos, Juan Pablo Castañón y Gerardo Gutiérrez
Candiani, quieren a un crítico de las políticas públicas de la 4T, sobre todo lo
que afecta la vida de la empresa privada.
Los maduros de la IP, los que ya aprendieron que el enfrentamiento público con

tabasqueño no lleva a ningún lado, prefieren un dirigente empresarial concertador y
que dialogue con el actual inquilino de Palacio Nacional y sus secretarios de Estado.
Cervantes cumple en parte con esa encomienda, pero entre los empresarios

grandes, los dueños del dinero, temen que el nuevo presidente del CCE se con
vierta más en mensajero de la 4T que en un interlocutor.
Le hace falta carácter, opinan algunos, y tiene que ser más serio y consistente

en sus propuestas para defender al sector privado, en un momento en que el go
bierno no genera confianza en la inversión, el empleo y el Estado de derecho.
Mañana será la primera aduana, en la que sesionará el Consejo Nacio

nal para que se realice una primera auscultación de cara a las votaciones del
próximo 2 de marzo.
En ese Consejo votarán diez representantes por cada gremio que integra la

Comisión Ejecutiva. En total 70.
Cervantes tiene aseguradas 50 menciones: son las del CNM de Antonio del

Valle, Concamin de José Abugaber, AMB de Daniel Becker, AMIS de Sofía
Belmar y Concanaco de Héctor Tejada.
De la Vega tiene garantizadas 20 menciones, las del Consejo Nacional Agro

pecuario de Juan Cortina y las de la Coparmex de Medina Mora.
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CRÉDITO REAL ES otra que se perfila
para iniciar trámites a fin de acoger
se al Chapter 11. La prestamista que
preside Angel Romanos fichó ya a
FTI Consulting y a DLP Piper como
asesores de su reestructura finan
ciera. La compañía cayó en default
ayer en el pago de 184 millones de
dólares de bonos suizos. Pero se le
vienen más vencimientos este año.
La compañía arrastra pasivos por
alrededor de 850 millones de dóla
res. Entre sus principales acreedo
res bancarios están Scotiabank de
Adrián Otero, BBVA de Eduardo
Osuna, Banorte de Carlos Hank
González, Nafin que maneja Luis
Antonio Ramírez, Invex de Juan
Guichard, Credit Suisse que lleva
Nicolás Troilett, Barclays de Raúl
MartínezOstos, Bladex de Salas
Taurel y Wells Fargo que preside
Charles Scharf.

LA SECRETARIA DE Energía, Rocío
Nahle, asestó a su eterno adversa
rio político, el di
rector de Pemex,
Octavio Rome
ro, otra estoca
da. Resulta que en
aras de cumplir
con las metas de
producción de pe
trolíferos y com Rocío
bustibles del 2023 Nahle

le quitó el con
trol de los complejos petroquímicos
de Cangrejera y Morelos, los cuales
pasarán de Pemex Transformación
Industrial a la filial PTI Infraestruc
tura de Desarrollo, que tiene bajo
su responsabilidad la construcción
de la nueva refinería de Dos Bocas.
Con este movimiento Nahle absor
be, además del sistema nacional de
refinerías, las actividades petroquí
micas, a excepción de Pajaritos y Eti
lenoXXI.

PAULATINAMENTE LOS GRANDES fa
bricantes y distribuidores de me
dicamentos que
fueron señalados,
hostigados y ve
tados por Andrés
Manuel López
Obrador, regre
san a escena. Son

los casos de Pisa,
de Alfonso Ál Francisco

Pérez Fayadvarez Bermeji
11o, que ya está
surtiendo otra vez a instituciones
públicas. Pero también es el caso
de Francisco y José Antonio Pé
rez Fayad, que si bien salieron del
sector público se mantuvieron en el

ámbito privado con Farmacias Espe
cializadas y Fármacos Nacionales.
Hace unos días hicieron un relan
zamiento, ahora como Fanafesa, in
corporando su nueva razón social
LD 360. Los Pérez Fayad llegaron a
facturar con Fármacos Especializa
dos hasta 20 mil millones de pesos
al año.
Y YA QUE hablamos de distribuidores

farmacéuticos, recién le platiqué que
se deshizo el acuerdo entre Gonza

lo Gil y José Antonio Cañedo con
Alejandro Doporto para fusionar
las operaciones de Grupo Sahuayo
con las de Grupo Marzán, transac
ción que abría al primero, líder en la
distribución de abarrotes, el rubro de
la venta de medicamentos, donde el
segundo es un jugador relevante en
este sector. Tras el rompimiento a fi
nales del año pasado el que pasó de
Sahuayo a Marzán en calidad de nue
vo CEO fue Gabriel Saba D Jamus.
Se trata del primo de Alberto y Ma
nuel Saba Ades, con quienes traba
jó primero en Casa Autrey cuando la
adquirieron y posteriormente como
timón de Casa Saba.

Y YA QUE hablamos de distribuidores
farmacéuticos, recién le platiqué que
se deshizo el acuerdo entre Gonza
lo Gil y José Antonio Cañedo con
Alejandro Doporto para fusionar
las operaciones de Grupo Sahuayo
con las de Grupo Marzán, transac
ción que abría al primero, líder en la
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ALÉATICA PREPARA UNA demanda
por extorsión en contra del represen
tante legal de In
fraiber, el abogado
litigante Paulo
Diez. La compa
ñía concesiona
ria del Viaducto
Bicentenario del
Estado de Méxi
co lo acusa de ha David
ber solicitado el Neal

pago de alrede
dor de 126 millones de dólares, a
cambio de desistirse de su deman
da. La petición se realizó el mes pa
sado en un restaurante del sur de la
Ciudad de México. La denuncia de la
filial del fondo australiano IFM In
vestors, que preside David Neal, se
promoverá ante la Fiscalía General
de Justicia de la CdMx, que comanda
Ernestina Godoy.

LUIS ALBERTO MORENO Gómez
Monroy será el nuevo presiden
te de la Cámara Nacional de la In
dustria de Desarrollo y Promoción
de Vivienda. Sustituirá a Gonzalo
Méndez Dávalos. Anteriormente
fue presidente de la delegación Pue
bla, donde consiguió que el gobierno
estatal creara una bolsa de subsidios
para 350 familias de bajos ingresos
que, de otra forma, simplemente no
pueden acceder a una vivienda for
mal. A ver si lo logra a nivel federal.
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5 condiciones para el regreso

La comunicación del sec
tor oficial sobre la educa
ción básica tiene, del lado

oficial, tres mensajes princi
pales: "Ya van sumándose más
alumnos a clases presenciales";
"Estamos haciendo un cambio
histórico en los programas"; "Los
maestros están contentos y serán
cada vez mejor apoyados en sus
prestaciones". A las tres afirma
ciones se les puede hacer duros
cuestionamientos en la realidad,
pero por ahora me concentraré
en la primera, la única que hace
una referencia explícita a los
titulares del derecho las niñas,
niños y jóvenes y la que no ten
dría que estar en el género lite
rario "promesa temeraria", como
las otras dos.

La dificultad de apreciar los
anuncios que la SEP hace los
martes en la conferencia de la

mañana es múltiple. Los núme
ros fluctúan de forma poco creí
ble y menos explicable, pues el
sistema que deliberadamente se
propuso para captar la situación
de las escuelas, que desarrolló
UNICEF, capta con regulari
dad un máximo que llega a la
mitad de las escuelas obvio,
la mitad mejor dotada del total
de escuelas , pues para empe
zar necesitan conectividad para
reportar constantemente la asis
tencia, así que vale preguntarse:
¿Cómo completan sus datos?
¿Multiplican por dos lo que sí
consta? ¿Inventan? ¿O de plano
no toman en cuenta el tablero de
UNICEF, y entonces se quedan
con lo que reportan desde las
secretarías estatales, que puede
ser igualmente inventado o ses
gado? Cómo se atreven a afirmar

la presencia, de una semana a
otra, de cuatro millones más
de alumnos, pero nunca han
tenido la capacidad de decirnos
si van cada día a la escuela, o si
están sumando y revolviendo
los que apenas pusieron un pie
para recoger tareas, rapidito,
en media hora de un martes, y
los juntan con los que van sólo
lunes y miércoles, y los que sí
van los cinco días y en jornadas
completas.
En fin; detrás del cocham

broso misterio de los datos que
nunca se hacen de escrutinio pú
blico, hay también una celebra
ción irresponsable. Es mejor que
vayan a que no lo hagan, cierto,
pero eso no es equivalente a dar
por hecho que están bien ahora,
a salvo y felices; que por sólo en
trar ya se serenaron las y los es
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tudiantes, que sólo porque hubo
la recomendación de diagnóstico
de aprendizajes ya hay un plan
sensato y consistente para recu
perar a todo el grupo y de cada
una y cada uno de los alumnos.
Y eso sin mencionar la incon
gruencia de bulto entre la justi
ficación de los Marxprogramas,
en la cual se afirma sin ambages
que "Aprende en Casa" no fun
cionó y que hay pérdida genera
lizada de aprendizajes, mientras
que el discurso de la profesora
Delfina al respecto sigue siendo
autocelebratorio y sin perspec
tiva de reconsiderar que "se lo
gró mantener el aprendizaje".
¿Qué sí hace que el regreso

cumpla su propósito? De nuevo,
al menos cinco condiciones: 1)
asegurar el suministro de agua
que la SEP sigue alegando que
no es su atribución ni competen
cia, 2) resolver todo lo que tiene
que ver con ventilación (que si
gue sin tener verificación oficial
en las escuelas), el manejo de
salud y pedagógico de la sana
distancia y ofrecer cubrebocas
como indispensable recurso
que debe ofrecerse a docentes
y estudiantes como parte de la

gratuidad de la escuela pública,
3) ofrecer atención socioemo
cional... quitar la peregrina idea
del presidente y su resonan
cia en la secretaria de que sólo
llegar al aula (y desenchufarse
del Nintendo que la inmensa
mayoría no tiene) mágicamente
recupera el ánimo y propósito;
pero en la práctica las escuelas
y cada docente han sido deja
das a su suerte, salvo honrosas
excepciones, para de verdad
atender en plan de recuperación,
que es un proceso largo y que
requiere cuidado, el larguísimo
invierno de año y medio del cual

arriban las niñas y niños, 4) por
supuesto, consolidar el refuerzo
sobre aprendizajes fundamenta
les... debe ser objeto del repu
dio más completo la soberbia de
querer dejar un "legado" en la
forma de programas mal coci
dos, improvisados y de fingida
participación, y seguir desaten
diendo la propuesta de UNICEF,
UNESCO y las organizaciones
de contar con un "curriculum de
emergencia" que es una necesi
dad y un derecho, 5) finalmente,
la condición de la participación:

si no se regresa con acuerdos y
con corresponsabilidad, la auto
ridad tiene una salida fácil: yo
abro, pero las familias son cobar
des, prejuiciosas o ambas; si no
tenemos las escuelas llenas, no
es un problema de mala comu
nicación, de improvisación que
no da confianza, de falta de ver
daderas opciones en el trabajo o
en el transporte para manejar el
escalonamiento.
5x5x5: cinco días de cinco ho

ras, con estas cinco condiciones.
Así, sí; de otro modo estare
mos ante esos memes de tirano

pequeñito que dice: "Algunos
de ustedes morirán, pero es un
sacrificio que estoy dispuesto a
hacer".

... si no se regresa
con acuerdosy con
corresponsabilidad,
¡a autoridad tiene

una salida fácil: yo
abro, pero las familias
son cobardes,
prejuiciosas o
ambas..."
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USO "IIIDE RAZÓN

Venta de óvulos para pagar
deudas universitarias

Pablo
Hiriart

MIAMI, FL. El sueño
americano, admirable
en muchos sentidos,

tiene una parte que es pesadilla:
la deuda que contraen con el go
bierno los jóvenes que ingresan
a la universidad.
Ahí está una de las principales

nutrientes del capitalismo sal
vaje, que gangrena la vida social
de Estados Unidos.

Menos filosofía y más hechos:
En dos meses y medio termina

la moratoria temporal para los
deudores de préstamos univer
sitarios: 44 millones de estadou
nidenses tendrán que reiniciar el
pago de sus créditos, que suman
en total un billón 500 mil millo
nes de dólares.

Aquí no existe la educación
universitaria gratuita, o de cali
dad a bajo costo.
En Harvard, una carrera

cuesta en promedio unos 60 mil
dólares al año.
Más cara aún, la Universidad

de Nueva York (NYU) cobra al
estudiante 320 mil dólares por
una carrera de cuatro años.
Hay universidades públicas,

es cierto, pero también cobran,
y mucho para el bolsillo medio
de los estadounidenses: 10 mil
dólares al año.
Obtener un título universita

rio ha duplicado su costo desde
1989.
¿Cómo hacer frente a esos

pagos?
Existen créditos federales que

permiten a un estudiante pagar

parte de su carrera. Pero al salu
de la universidad, la brecha que
hay entre ingresos y el monto del
adeudo es desproporcionada.
The Wall Street Journal publicó

en diciembre un reportaje en
focado exclusivamente a NYU,
donde cada estudiante pide en la
carrera un promedio de 116 mil
dólares.

Al cumplir dos años de trabajo,
ya titulados, esos jóvenes profe
sionistas perciben una media de
42 mil dólares anuales.
De ahí que en mi opinión, al

terminar la universidad, el estu
diante sale con el objetivo único
de ganar dinero. Ganar dinero
al costo que sea y pasar sobre
quien sea, porque hay que pagar
la deuda.

El sistema tiene un lado posi
tivo: un joven cuya familia es de
ingreso medio, puede estudiar
medicina o ingeniería en una ex
celente universidad gracias a los
créditos federales.
Lo negativo es que la imperiosa

obligación de pagar lo lleva a ab
dicar de cualquier sentido de so
lidaridad social, y hasta familiar.
Adiós al ideal atribuido a Aris

tóteles de que "allí donde se cru
zan tus talentos y las necesidades
del mundo, está tu vocación".
Los homeless (sin casa) que
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piden limosna en las calles,
barbas crecidas, sucios porque
duermen en la banqueta o en
un parque, no necesariamente
están así por abuso de drogas y
de alcohol, sino porque en un
mal negocio lo perdieron todo y
no hay familiar que acuda a su
rescate.

Dinero al costo que sea, para
pagar deudas.
Aquí en Miami se pueden ver,

junto a las vías de mayor tráfico
vehicular, espectaculares de
abogados que se promocionan
como "agresivos" para ganar o
ganar. Es decir, están listos para
destripar a quien sea.
Volvamos al reportaje de Me

lissa Korn y Andrea Fuller, publi
cado en diciembre, con el foco
en NYU. La Universidad creó un
"comité de accesibilidad" con el
objeto de formular políticas para
que los estudiantes puedan aho
rrar y pagar su carrera.
Entre los planes, el comité de

la Universidad de Nueva York
recomienda "elegir un plan de
comidas más pequeño". Es de
cir: jóvenes, coman menos.
Ponen un caso ilustrativo: Ka

sandra Jones, cinco meses des
pués de obtener su maestría en
salud pública, con un préstamo
de 131 mil dólares, aún no con
seguía trabajo.
¿Cómo hizo para cumplir con

los abonos de la deuda?
Tuvo que vender sus óvulos,

en cinco ocasiones. Diez mil dó

lares por óvulo.

¿Dónde los vendió?
Se los vendió a una clínica de

fertilidad de la propia universi
dad (NYU).
Ante este panorama, que

ahorca a 44 millones de jóvenes
profesionistas que deben un
billón 500 mil millones de dó
lares, legisladores demócratas
preparan un llamado al presi
dente Biden para que cancele
hasta 50 mil dólares de deudas
en préstamos estudiantiles, an
tes de que termine la moratoria
(30 de abril) que se puso por la
pandemia.
"La deuda de préstamos es

tudiantiles ha perpetuado las
desigualdades que continúan
frenando a las comunidades de
color y que empeoraron con la
pandemia. La buena noticia es
que el presidente Biden puede
tomar medidas ahora a través
de la Ley de Educación Supe
rior de 1965 y transformar la
vida de millones de estadouni
denses", señaló el senador Bob
Menéndez.
Biden ofreció en campaña

cancelar hasta 10 mil dólares en
las deudas estudiantiles, pero
hace dos semanas se lo pregun
taron y eludió el tema.
Ahí está, pues, una de las ver

tientes que enturbia los logros
asombrosos de este país: el capi
talismo salvaje. Te pueden sacar
hasta los órganos para obtener
un beneficio económico.
O los óvulos, como a Kasan

dra Jones.
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LEÓN El objetivo
de todos los parti
dos es llegar de: la
mejor forma a las
eleccionesdeeste
año, las del 2023
y por supuesto las
presidenciales en
2024i:S¡n:embar
go, los postulados
eWhod# los temas
principal®. El PAN
quiere no equivocar
se por lo que se dio
a la tarea de juntar
a miembros repre
sentativos del parti
do, y ya fueron por
Gustavo Madero,
quien:el año pasa
do abandonó el gru1
po parlamentario en
el Senado.

OSO. Es visible la
¡sesperación de

algunos estados por
el retraso de la apli
cación de vacunas
contra Covid19. ra
to motivó a algunos
políticos a presentar
ante laSCJN una
controversia constitu

cional para acabar
con el monopolio
federal en la com
pra, distribución y
aplicación de los
inmunológicos. Los
promoventes bus
can una orden judi
cial que obliguea
la federación a ré
plantear la estrate
gia devacunacíón
s firH®' incluir iJarr
tro del proceso a los
gobiernos estatales
y municipales.
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Si lioy fuera 1 de octubre de 2024 el
próximo presidente tendría tal can
tidad de pendientes que un sexe
¦lio parecería poco para regresar a la
normalidad...

Al estilo de los diputados,
el presidente Andrés
Manuel López Obra
dor paró el reloj, TO
DOS los problemas que

había el 1 de diciembre del 201 8 es

tán vigentes y en muchos de los casos
agravados, tal vez el más evidente es
el avance del crimen organizado que
ahora controla más regiones del país.
1,1 68 días después, en TODAS las
mañaneras en Palacio Nacional se es

cuchan acusaciones contra persona
jes del pasado. Sentencia, denuesto,
ofende, descalifica a los llamados ad
versarios mientras se justifica, absuel
ve o perdona a los propios sin la mí
nima prueba, solo con la palabra del
orador.

¿Cuándo comienzan los seis meses
para terminar con la delincuencia?
¿Cuándo los servicios de salud esta

rán al nivel de Dinamarca?

¿Cuándo el país crecerá al 4 por
ciento? (el año pasado realmente de
creció más del tres por ciento).
¿Cuándo terminará la corrupción?
¿Cuándo se terminará con los con

tratos por asignación directa que favo
recen a los amigos?
¿Cuándo Pemex dejará de sangrar

a la economía nacional?

¿Cuándo disminuirá el número de
pobres?
¿Cuándo habrá empleos

suficientes?

¿Cuándo sacaremos a la educa
ción del bache en que se encuentra?
Las interrogantes podrían seguir al

infinito y al final se concluirá que, sal
vo en muy pocas áreas, este gobierno
está en franco deterioro: la salvaje mi
litarización que se está incubando, los
ataques a las instituciones autónomas,
la división social promovida por el pre
sidente, el creciente número de homici
dios dolosos, el aumento de los femini
cidiosy una pandemia que ha dejado
efectos en todas las áreas de la vida
nacional y que tienen a México entre
los cuatro peores países en la gestión
del Covid19.
Si hoy fuera 1 de octubre de 2024,

el próximo presidente tendría tal canti
dad de pendientes que un sexenio pa
recería poco para regresar a la nor
malidad (expresión de moda).

La más difícil: construir un verdade
ro estado de derecho y para lograrlo
se necesita una verdadera división de

poderes y que cada uno haga lo que
le corresponde para entonces enfren
tar y abatir al crimen organizado que
en las elecciones del año pasado au
mentaron sus dominios.

En la materia sería urgente devolver
le su tarea a los órganos autónomos.
La más espinosa: regresar a los mi

litares a las actividades que les corres

ponden, pero sobre todo retirarles los
presupuestos con los que han sido
cortejados.
La más compleja y tardada: regre

sar la confianza a los inversionistas

nacionales e internacionales y con ello
recuperar el crecimiento, aunque sea
del 2% y seguramente construir un ae
ropuerto de verdad mucho ayudaría
a sanar las heridas que dejóTexcoco.
En la misma ruta reencauzar al país

en el camino de las energías renova
bles, hacer de Pemex y la CFE empre
sas viables.

Entre las muy urgentes: resarcir el
tejido social despedazado con la po
larización creada desde Palacio Na
cional, recuperar el sistema de salud,
aunque no se parezca a los escandi
navos, devolverle la atención a los 15
millones que la perdieron al desapare
cer el seguro popular y abastecer de
medicinas a los enfermos.
Emprender las siguientes reformas:

educativa, electoral, laboral, fiscal, al
sistema de pensiones, al campo; solo
por mencionar algunas.
Y después de la pausa con Espa

ña volver a las buenas relaciones
internacionales.
Claro, hay que incluir Turismo, cul

tura, deportes, atención a la infancia,
entre otras áreas que han sido desarti
culadas o marginadas.
Pero hoy es 10 de febrero de 2022,

todavía está lejos el 30 de septiembre
de 2024.
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La justicia no es para las víctimas
Dice la sabiduría popular que en

este país un vaso de agua y un
amparo no se le niega a nadie. Hoy
los dos cuestan. Si pides agua en un
restaurante te llegan con una bote
lla que te cobran a precio de vino, y
el amparo estará siempre a tú dispo
sición, si tienes dinero o poder.

La justicia federal amparó al ma
gistrado José de Jesús Covarrubias
Dueñas a pesar de que éste se evadió
de la justicia, es decir, no se presentó
ante el juez para hacer frente a las
acusaciones que se le imputan: abuso
sexual de una menor. Pero, para qué
sino para eso son los cuates, para qué
existen los pares si no es para prote
gerse los unos a los otros.

El caso Covarrubias Dueñas es

una radiografía de los problemas de
la justicia en este estado. El video en
el que se ve al magistrado abusando
sexualmente de una menor desató la

indignación en la sociedad, pero no
en el Poder Judicial. Sus compañe
ros magistrados han sido, por decir
lo menos, tibios. Más allá del respe
to debido al debido proceso, el Su
premo Tribunal de Justicia de Jalis
co no ha sido contundente en la

condena a una conducta que desa
credita a todo el Poder Judicial. Pe

ro más grave aún ha sido la demos
tración, en vivo y en todo color, de
cómo, teniendo poder y cuates, se
puede evadir la acción de la justicia
a base de amparos y engaños.

Desde el momento que se trata
ba de un magistrado, la Fiscalía del

Estado y el juez debieron poner espe
cial atención a la posible evasión de
este personaje. Hicieron todo lo con
trario: como en el juego délas escon
didas, le contaron hasta mil antes de
comenzar a buscarlo. Dicho de otra

manera, lo buscaron sin ganas de en
contrarlo para que el señor ganara
tiempo. Y lo ganó: súbitamente ayer
apareció un juez federal que desacre

dita juez que llevaba la causa, evita
que lo detengan con fines de presen
tación y ordena que será él y sólo él
quien decida sobre el futuro del ma
gistrado. En lapráctica el acusado de
cidió quién quiere que lo juzgue.

En todo este proceso la gran au
sente es la víctima, una menor de
edad para quien la justicia no ha te
nido un sólo gesto de empatia. Si el
Poder Judicialtenía alguna duda (su
pongo que no la tiene) de por qué los
ciudadanos no confiamos en ellos,
por qué jueces y magistrados tienen
fama de corruptos y son de los más
mal evaluados, este caso resulta em
blemático: la justicia defiende a los
corruptores, no a las víctimas.
En todo este

proceso la gran
ausente es la
víctima, una
menor de edad

para quien la
justicia no ha
tenido un sólo

gesto de empatia
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Soberano compromiso
por energía limpia
Cada uno planteó su punto de vista,

dijo el canciller Marcelo Ebrard
al anunciar que el presidente An
drés Manuel López Obrador y
John Kerry, el enviado de Biden

acordaron formar un grupo bilateral para impul
sar las energías limpias.
La charla de ayer fue el amigable primer pa

so para un acuerdo sobre energías limpias que,
sin sacrificar las metas políticas de Palacio Na
cional, será consecuente con las necesidades de
tener un mercado eléctrico integrado para Amé
rica del Norte.

Desenlace lógico, pues, si bien la reforma eléc
trica es derecho soberano de México, la firma del
TMEC, como todo acuerdo comercial, en estricto
rigor significa cesión de soberanía para México,
Canadá y Estados Unidos.

"Pausar" relaciones
con España, un enigma
Sorpresivo que, pese a su tono reflexivo, anun
ció el presidente Andrés Manuel López Obrador
como cosa juzgada al hacer pública su decisión
de, en sus propias palabras, "pausar" las relacio
nes con España.

Eso sí, aclaró "pausa" la relación con la Monar
quía y el Gobierno, no con el pueblo español, quizá
recordó que su abuelo vino a México desde Canta
bria, donde, por cierto, le declararon "hijo predilec
to" durante un viaje previo a ser Jefe de Estado.

Reacción excesiva si fue por el pleito con Iber
drola y las empresas hispanas que invirtieron en

el sector energético. Quizá, pero sólo el tiempo
permitirá si la decisión fue política o un round más
a favor de los radicales de Morena. Esperemos.

Grave sequía de liderazgos políticos
Hay sectores de la opinión pública, tanto en la opo
sición como en el partido oficial y el gobierno que
la poderosa sombra presidencial parece haber im
pedido el surgimiento de liderazgos políticos.
Eso explica que un discurso bien estructurado

y fundamentado como el del gobernador quere
tano Mauricio Kuri en la ceremonia del 5 de
febrero pusiera a fantasear a tantos a quienes se
angustian por una penosa orfandad.
En el grupo gobernante, por agendas perso

nales o por reales simpatías, desde hace casi seis
meses los "duendecillos de la conciencia" susu

rran al titular de Gobernación Adán Augusto
López: "Tú puedes ser, por algo te llamó".

Notas en remolino
Alejandro Gertz Mañero, jefe de la Policía
Federal en el sexenio foxista, exigió al presiden
te "orden escrita" para someter a los ejidatarios
de Ateneo. Nunca llegó y nunca intervino. Ima
ginen hoy que es fiscal autónomo... Contradic
ciones. ¿A quién le interesa parar las obras de
ampliación del Puerto de Veracruz que interpu
sieron un amparo contra ellas?... Claro que es
una broma de Mario Delgado hablar de ex
ceso de recursos en el INE... Afirman que el Ejér
cito, respaldando a la Guardia Nacional y a la
policía estatal ha tomado el control de las comu
nidades sitiadas por los criminales del Cártel Ja
lisco Nueva Generación. ¿Y cuando se vayan las
tanquetas del Ejército?... A veces en Palacio nos
confunden con sus conceptos. Dicen que el servi
cio público es un apostolado, pero el diccionario
dice que apóstol es quien predica o hace propa
ganda de una doctrina. Ignorante que es uno, su
pongo... Hace 25 siglos advirtió el escritor y fi
lósofo griego Sófocles: "En política siempre se
corre el riesgo de pertenecer a las mayorías"...
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Roberto Palazuelos,
su pasado lo condena
El encabezado de la columna de hoy parece títu

lo de telenovela. Lo elegí porque en ella nos ocu
paremos de un actor, Roberto Palazuelos,
que ha participado en 1 6 de éstas produccio
nes melodramáticas. Por cierto, a la mitad de la

producción de una de ellas: "Dos mujeres, un camino",
fue despedido por haber abandonado una grabación
en locación para irse a un concierto de Michael Jack
son. Fue sustituido por Sergio Sendel, los televidentes
ni cuenta se dieron.

En la actualidad, Roberto Palazuelos, quien además
de actor es empresario hotelero y abogado de última ho
ra, es precandidato a la gubernatura de Quintana Roo
por el partido Movimiento Ciudadano, lo que ha suscita
do una controversia debido a la frivola personalidad del
postulante y su contraproducente pasado.
A estas alturas ya las lectoras y los lectores sabrán de

la entrevista que le hiciera, hace tiempo, Yordi Rosa
do al aspirante, donde Roberto, tal vez por adornarse
sin pensar en las consecuencias funestas que le traería
su declaración, platicó, con lenguaje inapropiado pa
ra un medio de comunicación —cabroñol —, de cómo
participó en una balacera donde "matamos al gordo y a
otro güey". Aunque aclaró que fue en legitima defensa,
su presunción lo llevó a decir: "Yo traía una 380 con una
portación de la Secretaría de la Defensa que es el cali
bre que puedes portar, traía un teniente del Ejército con
una 9 milímetros de uso exclusivo, y traía un amigo mío
colombiano mafiosón, con otra 9, más chueca que él".
El pez por su boca muere.
Antes de ayer, en rueda de prensa el llamado Dia

mante Negro, declaró que él no mató a nadie, que sólo
disparó al aire, que fue su escolta, miembro del Ejército,

el que mató a uno de los atacantes. ¿Por qué un actor, de
media tabla, está custodiado por un miembro del Ejérci
to, en mérito a qué o por qué?
Mi opinión es que Palazuelos — Balazuelos como lo

denominó Rafael Barajas el Fisgón acertadamente—
aunque sólo haya disparado al aire (sin atinarle) se dio
un balazo en el pie.
Roberto a quien le ha redituado más fama ser pionero

de los "mirreyes" que su anodina carrera de actor, apro
vechó una entrevista en un programa de Imagen Televisión
para lanzar una amenaza para todos los que lo critican o
se manifiestan en su contra: "Llegará el momento cuando
yo sea titular del Ejecutivo que ajustemos cuentas". Aun
que en la precitada rueda de prensa quiso atenuar lo di
cho, con ésta declaración se dio un balazo en el otro pie.

Es un hecho que el precursor del "mirreynato" — una
especie de club de amigos y admiradores de Luis Mi
rrey, que usan ropa de marca, con la camisa abotona
da hasta la mitad del tórax, exhibicionistas y ostentosos
y de bronceado indispensable— tiene más de un cadá
ver en el closet: Una exempleada lo acusó, dando la
cara en Youtube, de que en los restaurantes de sus hote
les quintanarroenses se recicla la comida que dejan los
comensales.

Una imputación grave es la publicada en el informa
tivo de internet Renovación del 30 de enero del presen
te, proveniente del también empresario hotelero, Eddie
Villareal, quien acusa a Palazuelos de tener propieda
des con escrituras falsas y viciadas; además de emplear
guardias de seguridad que portan armas de uso federal.

El Diamante Negro se queja de que todo lo negativo
que se dice de él es guerra sucia y grilla aún de su pro
pio partido. Alguien tiene que decirle que está jugando
a la política no a las Damas Chinas.

Anécdota alterada

Amigo de los hijos de Miguel de la Madrid, acompa
ñó a éstos a la inauguración de un tramo del Metro en el
DF. Recientemente, para darse un baño de pueblo, volvió
a usar este medio de transporte. Caray —dijo— desde
aquella inauguración no me había vuelto a subir al Me
tro. Un pasajero que lo escuchó le reviró: ¡Vieras cómo
te hemos extrañado!
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Morena decidió obstaculizar la
agenda de Alfredo Del Ma
zo, en el último tramo del se
xenio del gobernador del Esta
do de México. Con datos del

Censo 2020, la Federación redujo la asignación
de los recursos a la entidad más poblada del
país. Y con los votos de sus diputados, la Cuarta
Transformación contuvo la propuesta presupues
ta!, con menos deuda y más amarres para los
programas asistenciales.
El salario rosa quedó a salvo de las agresio

nes morenistasy los municipios aliancistas —que
Sí por México recuperó, a golpe de votos, el año
pasado— tendrán acceso a financiamiento, pa
ra atender las demandas de una población exi
gente y una clase política expectante. Dentro de
un año arrancarán las campañas en lo que his
tóricamente se ha considerado como el laborato

rio electoral, previo a las presidenciales.
En el 201 8, gracias al efecto AMLO, la iz

quierdista arrasó en la cuna de Enrique Peña
Nieto. Su predominio, empero, quedó compro
metido en las intermedias del sexenio lopezobra
dorista, concurrentes con las elecciones locales
para renovar el Congreso y las 125 alcaldías.
Morena prevaleció como la primera fuerza, pe
ro no pudo reelegir a sus alcaldes en los munici
pios más poblados y económicamente más rele
vantes de la entidad. Texcoco y Ecatepec quedan
como sus bastiones.

Y Delfina Gómez se perfila como su aban
derada para la madre de todas las batallas electo
rales del 2023. El PAN y el PRI deberán definir si
mantienen su alianza y convocan aun nuevo fren
te electoral para combatir a la Cuarta Transforma
ción. El líder de la bancada panista en la legisla
tura mexiquense, Enrique Vargas del Villar,
reclama la nominación del probable bloque, ba
sado en las encuestas.

El exalcalde de Huixquilucan será puntero en las
mediciones, pero el PRI tiene más alcaldes y diputa
dos, por los votos obtenidos el año pasado (el do
ble que los generados por el PAN). Y justo cuando
falta un año para la nominación, el gobernador
Del Mazo hizo un ajuste a su equipo de trabajo.
El primer movimiento ocurrió con la renuncia

de Alejandra del Moral —ex alcaldesa de
Cuautitlán Izcalli y exfuncionaria de la adminis
tración peñista— a la dirigencia del PRI estatal, el
pasado viernes 28 de enero. Diputada local y di
rigente partidista desde hace tres años, anticipó el
término de su mandato en el partido. Muchos su
ponían que tramitaría un permiso por maternidad.
Pero ayer, Del Moral fue designada nueva ti

tular de la Secretaría de Desarrollo Social por el
gobernador Del Mazo, quien además nombró a
Martha Hilda González Calderón, como se
cretaria de la Mujer; Leticia Mejía, como secre
taria del Campo y Mari bel Góngora Espina
zo, como secretaria del Trabajo.

Enroques con tufo sucesorio. Y es, que en la vís
pera, Erick Sevilla había renunciado al gabine
te delmacista para postular por la vacante en el PRI
Edomex. Martha Hilda dejó la secretaría del Tra
bajo para sustituirá Isabel Sánchez Holguín,
quien ocupará la curul que dejará Del Moral.
Cuatro mujeres al gabinete delmacista. Del

Moral queda en una posición de privilegio y sólo
la diputada federal Ana Lilia Herrera, exalcal
desa de Metepec, quedaría como opción por la
candidatura... antes tendrán que cumplirse los de
signios de la cúpula tricolor.

Y es que el dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, definió que para el 2023 la
alianza es prioritaria —"un compromiso irrenuncia
ble"— pero que el candidato saldrá de sus filas.
¿O candidato? En su calidad de primer priista

de la entidad, el gobernador Del Mazo acudió a
la unción de Sevilla como dirigente partidista y de
finió que en la entidad, el futuro es de las mujeres.
Martha Hilda y el actual secretario de Gobier

no, Ernesto Nemer Alvarez, tienen más expe
riencia y relaciones políticas que su nueva compa
ñera de gabinete. Ambos —oriundos del valle de
Toluca— iniciaron su carrera política con Emilio
Chuayffet y cuentan con amplio reconocimien
to de la clase política.

Del Moral y Herrera, por el contrario, son origi
narias del Valle de México.

Efectos secundarios
BLINDAJES. Al margen de los gobernadores y de
las instancias legislativas, los alcaldes del Valle de
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México entraron en contacto para coordinar es
quemas de seguridad y vigilancia durante las pa
sadas fiestas navideñas. Estas acciones conjuntas
se extendieron por el poniente la zona metropoli

tana, desde Naucalpan y Huixquilucan, del lado
mexiquense, hasta las alcaldías Alvaro Obregón,
Cuajimalpa, Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo, don
de en esa temporada no se registraron robos a
casahabitación.
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Por el Covid 19, más
de 500,000 huérfanos.
¿Qué sucederá con ellos?
Hasta abril del año pasado, un millón

562,000 niños en todo el mundo habían
sufrido la muerte de un padre, abuelo con
custodia u otro pariente que los cuidó, como
resultado de Covid19, de acuerdo con un

amplio estudio que se publicó el 20 de julio de 2021 en
la prestigiada revista médica británica TheLancet, que
puede verse en www.thelancet.com/journals/lancet/
article/PIISOl 406736(21 )012538/fulltext.
Con base en los datos y la metodología de este es

tudio, la maestra en la Universidad de Oxford y codi
rectora de la organización internacional Covid19 Emer
gency Parenting dijo que ese número aumentó a 5.2
millones en noviembre del año pasado y que en 2022 el
número de huérfanos llegará a 10 millones.
En México, hasta agosto del año pasado, el número

de niñas y niños que perdieron a sus cuidadores prima
rios o secundarios, incluyendo padre, madre, abuelos
con custodia o que vivían con ellos, sumaron 244,500,
de acuerdo con un análisis que, partiendo de los da
tos y metodología anotados en The Lancet, realizó Car
la Angélica Gómez Macfarland, investigadora en
la Dirección General de Análisis Legislativo del Instituto
Belisario Domínguez del Senado de la República. Di
cho estudio puede verse en bibliodigitalibd.senado.gob.
mx/bitstream/handle/123456789/5398/ML_208.
pdf?sequence= 1 &isAliowed=y.
En su análisis, Gómez Macfarland anota que "por ca

da 100 muertes por Covid hay 90 niñas y niños con pér
didas de cuidadores (primarios o secundarios)", lo que
permite afirmar que hasta ayer el número de huérfanos
por Covid19 llegó a 517,844.
Este número es el 90% de 575,382, cifra que, de

acuerdo con el Instituto de Métricas y Evaluación de la
Salud de la Universidad de Washington, es la cantidad

de personas que hasta ayer había matado el Covid19.
¿Qué va a suceder con estos más de 500,0000 niños

mexicanos? ¿Qué está haciendo la sociedad mexicana
para prevenir que su vida no sea un infierno?
Tal vez no haya quien pueda salvar a la mayoría

de ellos de, como lo señala el Banco Mundial, "una
constelación de riesgos que a menudo llegan con con
secuencias rápidas y amplias (...) pobreza, desnutri
ción, desplazamiento y separación de hermanos u otros
miembros de la familia, abandono escolar, depresión,
violencia y matrimonio infantil pueden surgir repentina
mente de la caja de Pandora del Covid19".
Para complicar más las cosas, la mayoría de estos ni

ños son pobres y pertenecen a familias pobres. Que al
guno de sus familiares se encargue de ellos usualmente
representaría un sacrificio económico que difícilmente
pueden enfrentar.

Luego, las instituciones públicas y privadas que atien
den a niños sin familiares que los cuiden se destacan
por su falta de recursos y, en muchos casos, total falta
de capacidad de quienes en ellas trabajan. Abundan
los ejemplos de niños maltratados y descuidados. Una
de estas hasta le prestó a un bebé huérfano por un día
al gobernador de Nuevo León y a su esposa influertcer
para que pudieran presumir lo bueno que son en sus fri
volas redes sociales.

La mayoría de estos 517,844 menores de edad, más
los que se sigan acumulando gracias al pésimo manejo
de la pandemia, enfrentan un lóbrego futuro en un país
en donde casi todos aparentemente prefieren ignorar su
existencia. ¿Cuántos de ellos no serán adoptados por
una organización delincuencial?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Rayuela
Se abre una ventana a la

esperanza en el conflicto
de Cananea con el nuevo
mediador nombrado
por el Presidente.
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¿Norteamérica para norteamericanos? //
Pausa a españoles #Acuerdos con Kerry
Saqueos y presiones

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LE ASISTE LA razón al presidente
Andrés Manuel López Obrador al
insistir en señalar el saqueo siste
mático que ciertas empresas de
España han practicado en México

(OHL, Repsol e Iberdrola sólo como ejemplos
más elocuentes, al igual que la gama de bancos
con matriz en ese reino). En complicidad con
políticos y gobernantes mexicanos (la inmensa
mayoría absolutamente impunes, si acaso to
cados con balas retóricas), firmas corruptas de
varios países, en este caso las españolas, han
maniobrado para hacerse de contratos absolu
tamente desfavorables para el interés mexica
no. Todo amparado en una legalidad a modo.

SIN EMBARGO, EL intempestivo anuncio
andresino de establecer unilateralmente una
"pausa" en las relaciones MéxicoEspaña re
sultó extraño, preocupante e impreciso. Más
si se piensa en el difícil papel que se deja a per
sonajes de por sí desestimados y susceptibles
de desconfianza como Quirino Ordaz y Claudia
Pavlovich, ex gobernadores priístas encami
nados como premio por derrota electoral a
Madrid y Barcelona, respectivamente.

POR UNA PARTE, impone una especie de
congelamiento de facto a esas relaciones, ha
de suponerse que 110 sólo en términos em
presariales, pues parte de la argumentación
presidencial de ayer implicó descalificaciones a
las élites mexicanas y las españolas en cuanto
agobiemos anteriores ¿y al actual de aquella
nación peninsular?

TAL MOVIMIENTO OBRADOR ISTA puede
tener como consecuencia natural la retracción
de propósitos inversionistas de firmas de ese
país (no sólo de las abusivas) y tal vez de otras
a las que inquieten o asusten las decisiones de
Palacio Nacional. Todo ello en el marco de infla
ción y desaceleración económica preocupantes.

LOS PROTOCOLOS DIPLOMÁTICOS
también han sufrido un golpe que el propio
López Obrador pareció advertir ayer mismo,
al final de su conferencia mañanera, cuando
reporteros le preguntaron si retiraría embaja

dor o rompería relaciones con España, lo cual
descartó: "No, no, no, eso no se puede hacer.
Imagínense los internacionalistas, los diplomá
ticos. Si de por sí me cuestionan, porque soy de
Tepetitán, aldeano. No implica... Un comen
tario. ¿Ya no puedo hacer ningún comentario
entonces? Ya, es una plática aquí, una conver
sación, o sea, para que la gente tenga todos los
elementos" (https://bit.ly/3uFJSda).

EL "COMENTARIO" FUE respondido de ma
nera preliminar por el ministro de Relaciones
Exteriores de España, José Manuel Albares,
quien se dijo "sorprendido" por las palabras
de López Obrador y solicitó una "aclaración"
ante lo que calificó de "declaraciones verbales
súbitas" (nota de Armando G. Tejeda, https://
bit.ly/3stegED).

TODO ELLO SUCEDIÓ mientras John Kerry,
enviado especial del presidente Joe Biden para
asuntos del cambio climático, se apersonaba
en Palacio Nacional para dialogar con el presi
dente López Obrador y miembros de su gabi
nete. Sabido es que Estados Unidos presiona
con la intención de cambiar aspectos impor
tantes de las reformas eléctrica y energética.

LA INFORMACIÓN OFICIAL de esa reu
nión, como siempre sucede, sólo dejó traslucir
aspectos menores: se dialogó con apertura y
franqueza, se dijo, y se anunció la constitución
de un grupo binacional de trabajo sobre ener
gías limpias. Ya se irán conociendo los acuer
dos mayores, sobre la marcha.

HUBO DE INMEDIATO quienes creyeron
encontrar relación entre la "pausa" a los espa
ñoles y la visita de Kerry, al suponer que se está
congelando temporalmente esa relación con
los europeos para dar mayor apertura y tajada
de negocios a los vecinos: Norteamérica para
los norteamericanos, sería la adaptación de la
doctrina Monroe.

OTRA INTERPRETACIÓN SUPUSO que Pa
lacio Nacional recicló, potenciadas, las diferen
cias con España para llevar la atención pública
hacia zonas distintas de las de Houston y la
casa habitada por un hijo del Presidente, tema
al que, por cierto, mucho tiempo y atención se
dedicó en la mañanera. ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA
Razones para la propuesta de reforma eléctrica #
Abusos históricos tí Interpretación de una pausa
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA DISCUSION SOBRE la reforma
eléctrica, que está en apogeo, tomó
cauces que poco tienen que ver con
el verdadero sentido de la propuesta
a partir de una serie de maniobras

que buscan tapar, como decíamos, las razones
que impulsaron al gobierno a exigir cambios
en beneficio de la gente.

LAS CONTROVERSIAS EN el campo de
la propuesta, aunque están inscritas en la
producción de energía limpia y los costos que
implican para el que la recibe, no son, por más
que se trate de engañar a la gente, los motivos
que dieron origen a la iniciativa.

VAMOS. DE LO que se trata y se debe hablar
es del concurso del Estado para regular el
mercado energético. Eso es lo que no se quiere
discutir, ahí es adonde no se desea llegar por
que entonces se tendría que valorar el derecho
de la gente en contra de las empresas o de sus
dueños.

AFORTUNADAMENTE LOS HECHOS

hablan. En España el problema no es cuánto
cobran las compañías por brindar el servicio,
sino cómo es posible que se permita a una o
varias compañías condicionar una prestación
que por su trascendencia en la vida cotidiana
debe ser pública, a los intereses pecuniarios de
los grupos de poder económico.

CUIDADO. NO SE trata de prohibir, se trata
de hacer justicia. Frenar la voracidad empresa
rial también es una obligación de los gobiernos
que fueron electos con la finalidad de proteger
los intereses de la mayoría y no para servir co
mo administradores de los empresarios.

ENTONCES, LA IDEA no va por el lado de
cortar la participación empresarial, sino de
limitar sus ansias voraces. Los problemas de
falta de energía porque a las empresas no les
conviene no es sólo de España, también se ha
presentado en Estados Unidos, en Texas, don
de se culpó a las energías limpias de una crisis
que afectó a medio millón de familias, por citar

los casos más conocidos, pero sin echar de lado
que problemas como los que enfrentan los
países citados también se presentan en otras
entidades.

POR MAS DE tres décadas la energía eléc
trica, en buena medida, ha estado en manos
de la iniciativa privada y eso no ha cambiado
en nada el muy mediocre servicio que presta.
Tampoco la Comisión Federal de Electricidad
ha sido el factor que sirva para hacer más
eficiente el suministro. Es más, aún ahora hay
poblados en los que se carece de energía.

ASÍ PUES, EL asunto es el Estado, es decir,
nosotros en la administración de los bienes de
la nación. Está probado ya que el mercado no
se regula a sí mismo, la perversa falacia ya no
engaña a nadie y, por lo tanto, las obligaciones
de los gobiernos, representantes de la voluntad
popular mayoritaria, tienen que ir en el sentido
de impedir que la voracidad empresarial dañe
el quehacer cotidiano de la gente. ¿Será que lo
puedan entender?

De pasadita
PAUSA SEGÚN EL diccionario, es la inte
rrupción breve de una acción o movimiento, y
no se compara ni halla sinónimo en ruptura,
así que no, México no rompe relaciones con
España.
LA IDEA ES frenar a las empresas que se
asentaron en nuestro país y que con base en
triquiñuelas y sobornos, hasta donde nos han
dicho, lograron obtener grandes fortunas.

NO PERMITIR MÁS inversiones tramposas
no es romper con el pueblo español, pero ha
cer un alto para recapitular, por ejemplo, en
la cuestión de los negocios que se pretendan
establecer o permanecer en el país no nos pa
rece una mala idea, aunque para otros suene a
escándalo, así que no se valen las malas inter
pretaciones, se trata de una pausa, nada más
que una pausa.
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• Debates y descalificaciones al ejercicio periodístico
En los últimos días el ejercicio del periodismo ha estado en el centro de al menos dos debates.
Uno por el hecho documentado de que nuestro país es de los más peligrosos para ejercer este
oficio socialmente imprescindible. En éste, la impunidad es señalada como la causa principal
que, al no ser abatida, mantiene las condiciones de riesgo. Por otro lado, han sido motivo de con
troversia publicaciones sobre las que hasta ahora no se ha comprobado que pudieran provenir
de datos falsos o no verificados. Las descalificaciones hacia el trabajo de Carlos Loret o Carmen
Aristegui no han tenido que ver con el rigor periodístico de sus investigaciones. Por esta razón,
en este segundo debate, vale la pena señalar que parece empezar a replicarse un modo severo
de descalificación al trabajo periodístico, que genera un ambiente de mayor riesgo en el ejercicio
libre de la profesión.

• Cierre de filas en Durango
Nos cuentan que los cierres de filas en torno a las postulaciones acordadas, sobre todo las de la
alianza PRI, PAN y PRD, están teniendo lugar por estos días previos a la formalización de candi
daturas. Y fue el dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática, Jesús Zambrano,
quien acudió el martes pasado a Durango a encontrarse con Esteban Villegas, apenas dos días
después de que éste afirmara que "en este proyecto cabemos todos". Zambrano, nos comentan,
le ratificó el respaldo de su partido. "Nos conocemos desde hace mucho tiempo, hemos refren
dado el acercamiento y la confianza, alguien que va a representar de una manera fundamental
el compromiso con las mejores causas de las mujeres y hombres con las causas de la gente del
campo, de los trabajadores". Se espera que panistas en breve hagan lo mismo, nos dicen.

• Meten rigor en Coyoacán
"El que con leche se quema, hasta al jocoque le sopla", reza el dicho. Y, nos aseguran, así se ve en
Coyoacán en donde, después de años de abandono y excesos, se comenzó a meter en cintura a
todo el personal con medidas de austeridad y control que se publicaron en la Gaceta Oficial de ¡a
CDMX. Ahí se destaca que se deberán aplicar medidas de austeridad en telefonía, combustibles,
uso de vehículos, electricidad, papelería, entre otros rubros, con lo que se busca poner orden a lo
hallado desde hace 4 meses cuando dio inicio la administración que encabeza Giovani Gutié
rrez. Por lo pronto, se le ha anunciado al personal que las multas a las que se hagan acreedores,
deberán ser pagadas por el propio personal y también correrán con los gastos cuando tengan
un percance ocasionado por el consumo de alcohol o sustancias prohibidas. Cero tolerancia a
abusos. Ahí el dato.

• Reclamo por no vacunar a menores
Si la pandemia, de confirmarse algunos datos duros, pudiera ir en retirada, las polémicas por
temas que se le relacionan no. Y todavía parece haber tela de dónde cortar, por ejemplo, en lo
que tiene que ver con la inoculación. Lo anterior viene a cuento porque ayer, en la tribuna de la
Cámara alta, el senador Manuel Añorve hizo ver que nuevamente la realidad está atrepellando
al subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, quien ha insistido en que los niños no necesitan
vacuna contra el Covid19. El legislador priista refirió que los pequeños sí están siendo golpeados
por la pandemia y que, incluso, el Gobierno de Estados Unidos decretó que los menores se de
ben vacunar desde los seis años. Nos dicen que el senador atribuyó la negativa del funcionario
a su falta de planeación y acusó al subsecretario de mentir y engañar al Presidente. Uf,
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• El "Cuau", hasta la cola
Nos hacen ver que el gobernador de Morelos quedó en el último lugar en nivel de aprobación
de gobernadores y otros líderes políticos de rango municipal, estatal y nacional, en el sondeo
que realizó la organización social México Elige. Cuauhtémoc Blanco superó, en rechazo, a
personajes como la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, o el gobernador de Zacatecas, Da
vid Monreal, que ya es mucho decir, nos aseguran. En el rubro específico de gobernadores, el
exfutbolista obtuvo sólo 21 puntos de respaldo y no es para menos si como lo han documentado
diversas voces y organizaciones de esa entidad, su administración suma varios pendientes,
centralmente el que tiene que ver con un combate eficaz del crimen. Entre los observadores de
la realidad morelense se advierte que "el Cuau" quizá apenas ha empezado a entender que no
es lo mismo jugar con un balón que gobernar una entidad tan compleja. Lo malo es que, nos
dicen, las inconsistencias en su administración provocan que, no sólo a él sino a sus gobernados,
les vaya de la patada.

• Conflicto sin fin en el CIDE
Ahora la comunidad estudiantil del CIDE se expresó en contra de la ratificación de Jordy Michel
como secretario académico y de Mónica Santillán como secretaria de vinculación de la institu
ción, y acusó que los nombramientos se hicieron de manera ilegal. Los alumnos recordaron que
estas designaciones se realizaron bajo el nuevo estatuto propuesto por la directora del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología , María Elena ÁlvarezBuylla, a quien acusan de aplicar las
reformas a su conveniencia y sin consultar al Consejo Académico del centro de estudios, con
el fin de confirmar la designación de José Romero Tellaeche. Nos hacen ver que este nuevo
episodio de desencuentro concede razón a quienes advierten que están equivocados quienes
quedaron al frente de la institución a causa de una imposición y tras ello creen que el problema
está resuelto.
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•VOCES DE LEVANTE YOCCIDENTE

gmoralessod@gmail.com

Fue como un boomerang&e enorme
fuerza. Esta semana el periódico
Calcalist reveló que la policía ísrae

li utilizó el software Pegasus, de la empre
sa israelí NSO, para espiar a activistas y a
funcionarios públicos, y, según el perió
dico, incluso hasta al hijo del ex primer
ministro Netanyahu

Uno tras otro se han reve

lado los esquemas de espio
naje estatal que se utilizaron
por todo el planeta, desde
Marruecos hasta México,
para espiar a activistas, pe
riodistas y opositores políti
cos. En el último escándalo

se reveló que el FBI adquirió
un software de la misma em
presa que le permite espiar
los teléfonos de ciudadanos
estadounidenses algo que
el diseño de Pegasus no le
permitía hacer—. Si la agen
cia utilizó el software, esto
implicaría una violación
elemental a la Constitución
de EU.
En Israel, el asunto no

parece menos serio. Según
el Calcalist, la policía ocupó

este método de espionaje
para intervenir teléfonos
de personas no sospecho
sas, para ver si pescaban
algo. Una clara violación a
la ley. En uno de los casos
la policía espió el celular
de uno de los activistas

centrales en las protestas
contra Netanyahu. La po
licía descubrió que, el ac
tivista, estaba casado con
una mujer, tenía encuen
tros sexuales con hombres,
y retuvo la información en
caso de que la tuviera que
usar en su contra.

Esta semana el Calcalist
reveló los nombres de 40
personas, entre ellos uno
de los testigos de Estado en
el juicio de Netanyahu, a

las que la policía espió. En
respuesta, la policía confir
mó la compra del software,
pero negó las acusaciones
en su contra, diciendo que
sólo tres de los casos eran
verdaderos.

La compañía NSO creció
al amparo del gobierno is
raelí. La venta de un arma

cibernética tan poderosa,
tal vez la más poderosa del
mercado, tuvo siempre que
pasar por el visto bueno
del ministerio de seguri
dad. Los intereses de NSO

se compaginaron con los
del Estado israelí y fue así
como la compañía se ex
tendió por todo el globo.
Parece hasta natural que
los mismos que apoyaron la
expansión de la compañía
en el extranjero, decidieron
utilizar el software en con
tra de su propia población
en una guerra de todos con
tra todos. Quedan muchas
preguntas por resolver; sin
embargo, parece poco pro
bable que la policía haya
adquirido Pegasus sin el
visto bueno si no del primer
ministro, por lo menos del
ministro de seguridad.
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"tú qué querías ser cuan
/ do eras una niña de seis

JL años? Normalmente las
niñas a partir de los 6 años dejan de
pensar que de grandes pueden ser
presidentas, ingenieras, científicas
o astronautas, porque es tres veces
menos probable que una niña reciba
un juguete relacionado con la ciencia.

Matilda Joslyii Gage fue la primera activista en
denunciar la injusticia sistemática que han llevado a
cabo los hombres en la comunidad científica a lo largo
de la historia, robándole el crédito a mujeres científi
cas de sus hallazgos e investigaciones. Este fenómeno
social se conoce hoy en día como el efecto Matilda en
su honor. Como consecuencia del efecto Matilda, te
nemos que la presencia de las mujeres en libros o ma
teriales educativos llega a un 7%.

Es importantísimo estimular en las niñas la cien
cia y conocer a Marie Curie es un excelente principio.
Ella fue una física y química francesa de origen po
laco, descubrió el polonio y el radio, este último ele
mento es muy útil en la medicina, porque ocasiona
la destrucción de tejidos malignos y se utiliza para
detener el crecimiento de células cancerígenas. Marie
Curie ganó el Premio Nobel de Física en 1903 y poste
riormente en 1911 ganó el Premio Nobel en Química.
Desde esos años cuando Marie Curie fue premiada,
sólo 17 mujeres han ganado el Premio Nobel de Físi

ca, Química o Medicina. En comparación, ha habido
572 hombres que han ganado el premio desde esa
fecha. Valdría mucho la pena preguntarnos por qué
y, posiblemente, encontremos que pocas mujeres
son científicas, ya que actualmente, de todos los y las
estudiantes que estudian alguna carrera relacionada
con ciencias, tecnologías, ingenierías y matemáticas,
sólo el 30% son mujeres. Es por eso que nos debemos
sumar a #NoMoreMatildas

Desde que en 2015 la Asamblea General de las Na
ciones Unidas proclamó el 11 de febrero como el Día
Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, cada
año se trata de visibilizar la falta de representación de
las mujeres en la ciencia, promover su participación y
hacer un esfuerzo por comprender estos factores que
impiden mejorar la calidad de educación y el acceso
equitativo a ejercer estas disciplinas.

Como vemos, la falta de representación en mu
jeres es un problema histórico, que no sólo pasa en
las comunidades científicas. Como es un problema
estructural de las sociedades patriarcales, se da en di
versos ámbitos. Hace poco vimos como a Rafael Nadal,
el famoso tenista, lo congratulaban por ser el tenista
con mayor número de Grand Slams en la historia,
como si nadie hubiera logrado eso antes cuando, en
efecto, Margaret Court, Serena Williams y Steffi Graf,
tres grandes tenistas, lo han logrado antes, y las redes
sociales se indignaron, y cómo no, si la lista es larga de
casos en que, cuando el logro es de un hombre, ocupa
las 8 columnas, y cuando es de una mujer, si bien nos
va, estará de referente y esto también es machismo.

Necesitamos que a las mujeres brillantes también
se les reconozca como personas brillantes.
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S "pausar" las relaciones diplomáti
cas de México con España fue un
ntento distractor del presidente

Andrés Manuel López Obrador ante los
problemas que enfrenta, como las reve
laciones del caso de su hijo mayor que
vive en Houston; sus diarias andanas a
periodistas y medios o por el resultado
del encuentro que tendría horas des
pués de la mañanera con John Kerry
sobre la reforma eléctrica, severamente
cuestionada por la embajada de Estados
Unidos, difícilmente lo conseguirá.

La respuesta del Ministro de Asuntos Exteriores
de España, José Manuel Albares, fue inmediata, y
tras señalar que la palabra "pausa" no existe en las
relaciones diplomáticas, pidió que el mandatario
mexicano explique "qué es lo que ha querido decir
con eso y cuál es el tenor oficial que le da a esas
declaraciones", tras dejar claro que ante las críti
cas que hizo a empresas ibéricas con inversiones en
México, advirtió que "el gobierno español siempre
defenderá los intereses de España ante cualquier
país".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Según la información oficial de la reunión del Presi

dente López Obrador con John Kerry, enviado espe
cial para el Cambio Climático del Gobierno de Esta
dos Unidos, hubo un diálogo franco en el que ambos
plantearon su posición sobre la Reforma Eléctrica y
acordaron crear un grupo de trabajo para impulsar la
producción de energías limpias.
Sin embargo, habrá que esperar la versión estadouni
dense acerca de lo realmente sucedido, porque luego
del diálogo que el Ejecutivo federal sostuvo con la se
cretaria de Energía de EU, Jennifer Granholm, el mes
pasado, ya que las versiones dadas a conocer enton
ces fueron distintas acerca de lo planteado de una y
otra parte, lo que coincidió con que al día siguiente,
aquél tuvo que ser hospitalizado.
Después de que anunciara una "pausa" en las rela
ciones diplomáticas con España, dos exembajadores
de México en ese país, Jorge Zermeño y Francisco
Ramírez Acuña coincidieron en que el Presidente no
mide las consecuencias de sus palabras, al poner en
riesgo los programas que existen entre ambas nacio
nes, y no dudaron en asegurar que "es un distractor
ante los escándalos en torno a su hijo José Ramón y
malas decisiones gubernamentales"
Por cierto que aún pendiente en el Senado la aproba
ción de su nombramiento de embajador en ese país, al
exgobernador priista de Sinaloa, Quirino Ordaz Cop
pel, le están creando un ambiente tan hostil que cuan
do llegue a Madrid, sin tener la mínima experiencia
diplomática, preferirá no haber salido de su estado.
Y menos, cuando allá se recuerde que en las eleccio
nes estatales en Sinaloa de junio pasado, se docu
mentaron y denunciaron ante la OEA y la Comisión
Internacional de Derechos Humanos, en Washington,
la presunta injerencia del crimen organizado en ese
proceso en Sinaloa.
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Es angustiante que muchos de
los secretarios más prepara
dos hayan dejado el Gobierno

federal (Urzúa, Toledo, Herrera, Már
quez Colín, etc.). En este barco va
mos todos y si la tripulación falla, nos
hundimos con ella. La experiencia y
el conocimiento suponen una cierta
garantía de decisiones sensatas, basa
das en evidencia.

Ello, sin negar algunas virtudes de otros políticos,
carismáticos y con sentido común; la comunicación
efectiva con la sociedad y la popularidad también
son importantes en una democracia. El problema es
que entre tecnócratas y políticos carismáticos exis
te una tercera y peligrosa categoría. Se trata de los
conspiracionistas.

En la medida en que la polarización crece, las na
rrativas alarmistas aumentan en ambos bandos. Unos

aseguran que el país seguirá la trayectoria de Vene
zuela y Nicaragua, mientras que otros ven planes de
desestabilización en reportajes periodísticos e inje
rencia extranjera en las críticas a la Reforma Eléctrica.
Si estos discursos alarmistas existen es también por
que funcionan electoralmente. Pero la propaganda
política se convierte en teorías de la conspiración que
la gente cree realmente.

Estados Unidos es un ejemplo nítido. Trump
buscó ganar un segundo mandato desprestigiando a
los demócratas a cualquier costo. Los memes de Hi

llary Clinton con ojos diabólicos y depravados dejaron
de ser caricaturas para convertirse en la imagen que
millones tienen de ella. Muchos se tragaron los más
locos mitos de satanismo y pederastía, atribuidos a
políticos liberales (que efectivamente tienen cola que
les pisen, pero no colmillos de Drácula). Las campa
ñas sucias sirven para ganar elecciones, pero destru
yen la arena pública de deliberación racional. Parafra
seando a Paul Feyerabend, los argumentos dejan de
funcionar ahí donde ha triunfado el lavado de cerebro.

En México, uno de los peligros de la polarización
es que la clase política prefiera abrir vías de colabo
ración con sectores conspiracionistas antes que con
otros políticos profesionales rivales. Un ejemplo es la
experiencia surrealista de escuchar spots de la Secre
taría de Salud en favor de la vacunación en el progra
ma de un locutor antivacunas. El contrato pareciera
ser: "Defiende a nuestro gobierno de los ataques de
la oposición y nosotros ignoraremos el riesgo de tus
descabelladas ideas". El resultado acaba siendo malo

para todos. Ya conozco a simpatizantes de la 4T que,
al mismo tiempo, creen que el Gobierno los engaña
con el tema de las vacunas. Muy loquitos.

Hablando en plata: es preferible que las autori
dades se equivoquen al emplear ciencia, como con
el tema de la ivermectina, a que hagan una alianza
duradera y abierta con partidarios de la seudocien
cia, escépticos de las vacunas y del cambio climático,
creyentes en una delirante conspiración masónico
billgateana. Lo sabe el gobierno de Biden y, por eso,
ha tratado de no polarizar la agenda bilateral en los
temas de la Reforma Eléctrica y el cambio climático.
El reto es lograr que el nacionalismo mexicano se ex
prese con datos objetivos y propuestas sensatas, no
en forma de delirios persecutorios.
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Los asesinatos de los periodistas
Lourdes Maldonado López, Mar
garito Martínez Esquivel, José

Luis Gamboa y Roberto Toledo durante
las primeras semanas de este año, más
otros nueve informadores en 2021, po
nen en evidencia que México es el país
más letal para ejercer el periodismo en
el hemisferio occidental.
Tal sentencia es compartida por los senadores

estadounidenses Marco Rubio (republicano) y Tim
Kaine (demócrata), con su secretario de Estado, An
tony Blinken, a quien manifestaron su "profunda
preocupación" por la violencia en contra del gremio
en este lado de la frontera.

Congruentes a sus intereses, ambos legisladores
cuestionan al secretario Blinken sobre el alcance y
efectividad de los esfuerzos que Estados Unidos hace
para "respaldar la libertad de prensa" en México. Pi
dieron que Washington plantee al Gobierno de AMLO
mejorar "seriamente" los mecanismos para proteger
a periodistas.

Rubio y Kaine asumen que su país debe trabajar
con el nuestro y desarrollar un plan más comprehen
sivo ya que, a pesar que desde 2012 en México existen
protocolos para proteger a periodistas y defensores
de derechos humanos, a la luz de los hechos, la cen
sura del crimen organizado y la incapacidad oficial
perviven.

Para fortalecer el concepto añaden: "en México

hay una tasa de impunidad de 95 por ciento en crí
menes contra periodistas", una de las más altas en
el mundo.

Cierran su comunicado al secretario Blinken ad

virtiendo su consternación por la retórica belicosa
del Presidente López Obrador en contra de la prensa
y a manera de ejemplo documentaron como AMLO
al día siguiente del funeral de Lourdes Maldonado en
Tijuana, el mandatario reiteró su "apoyo a la prensa
libre", para de inmediato fustigar por enésima oca
sión: "muy pocos periodistas, mujeres y hombres,
están cumpliendo su noble labor de informar. La ma
yoría está esperando a ver como fracasamos".

Los reflejos presidenciales para plantear ante todo
problema disyuntivas obedecen a una lógica polari
zante, la que le permite presumir que las medias tin
tas no son lo suyo y evitar así profundizar en debates
públicos. A los periodistas matan y la víctima es la
Cuarta Transformación que es atacada, a decir suyo.

Sin embargo, las ofensivas mediáticas tienen por
respuesta un discurso potente. Pero, una vez más,
carecen de desmentidos contundentes. A menos que
los señalamientos de los miércoles a cargo de la con
ductora de Quién es quién en las mentiras deba ser
tomada como reacción oficial.

La carta de los senadores estadounidenses al se

cretario de Estado, Antony Blinken, tendrá un eco
acotado por la diplomacia. Tampoco es agenda prio
ritaria para la Casa Blanca. Lo interesante del men
saje es que, al ser emitido allá, se escucha más de lo
que las protestas y demandas del gremio aquí. Leen
bien la situación del ejercicio periodístico en Méxi
co los senadores Rubio y Kaine: México, tenemos un
problema (otro).
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•QUEBRADERO

Demasiados frentes

Los altos índices de popularidad del Pre
sidente no están reflejando la gran can

tidad de frentes abiertos, riesgos y la com
pleja coyuntura por la que está pasando.

Es probable que López Obrador esté en los tiempos más
difíciles de su mandato. Una razón está en que su entorno
está siendo cuestionado, por más que trate a través de seña
lamientos externos de evitarlo.

El Presidente es perspicaz y entiende y maneja los tiem
pos para cambiar los temas, buscando quitarse la atención
de asuntos que le son adversos; sabe cómo quitarse la marca.

En estas semanas ha apelado a ello como en pocas ocasio
nes, porque su agenda se ha visto abrumada por la gran can
tidad de frentes que se le han abierto y ha abierto. Algunos
son por sus dichos, otros por su entorno y otros más porque
diferentes circunstancias y reportajes periodísticos le han
afectado en zonas particularmente sensibles.

Lo peor que le puede pasar al Presidente es que le aparez
can contradicciones que le peguen en la llamada línea de flo
tación. El que hechos de corrupción estén en su entorno in
mediato acaban por ser vistos como contradicciones sobre su
decir y actuar en términos de ética y principios que han sido
su motor en su historia política y hoy en su gobernabilidad.

Predicar con el ejemplo ha enfrentado estos días lances
que por más matices que tengan, han acabado por pegarle
al Presidente. La reacción que ha tenido, por momentos im
pulsiva y por momentos da la impresión con dosis de enco
no, ha colocado a López Obrador en coyunturas en que no lo
habíamos visto.

El reportaje sobre Houston, por más que el Presidente
trate de señalar a periodistas y por recurrir de nuevo al lugar
común de que son "mis adversarios", es un asunto que le ha
pegado al Presidente y lo deja hasta cierto punto vulnerable
en temas que le son de enorme relevancia.
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El reportaje pone en la mesa una eventual forma de vida
de su hijo que rompe con lo que sistemáticamente pregona y
defiende. Pueden darse muchas interpretaciones sobre si hay
conflicto de interés o no con Pemex, pero el hecho es ver una
forma de vida que no tiene nada que ver con el Presidente y
sus convocatorias a los ciudadanos a la humildad y sencillez.
Lo que no está en entredicho es que el hijo del Presidente
tiene derecho de vivir como lo considere, la cuestión es que
es hijo del Presidente.

El tema adquiere mayor relevancia, porque los vehemen
tes críticos del Presidente lo ven en "falta", y por más que el
tabasqueño responda al reportaje éste se suma a otros hechos
que se presumen de corrupción en su entorno inmediato.
Al sumársele asuntos de esta índole en su entorno, recor

demos a sus hermanos y su prima, el Presidente ha estado
buscando mover la agenda para que no se intensifique la crí
tica y que se le señale; sin embargo, ya enfrenta el reto de la
acumulación.

El país pasa por momentos difíciles en lo económico y en
los ánimos de los ciudadanos. Al Presidente se le empiezan
a ver problemas que, si bien puede atemperar, podrían con
frontarlo de manera profundamente delicada en el mediano
plazo.

Para no perder de vista está el hecho de que cada vez hay
más elementos a considerar sobre lo que pensamos los ciu
dadanos sobre el gobierno, independientemente de la popu
laridad presidencial.

A los frentes abiertos el Presidente sumó inopinadamente
otro, ayer llamó a "una pausa" a las relaciones con España. La
respuesta de la Cancillería hispana manifestó su confusión, la
cual es la misma que se deriva del concepto de "una pausa".

Los frentes se acumulan y no se están resolviendo. Mien
tras hablamos de España, Panamá y otros temas, el país va ca
minando con rezagos que no está resolviendo el gobierno; no
es un momento fácil por más que el discurso diga otra cosa.

• RESQUICIOS
Un indicador alentador ante la pandemia es la decisión de
algunos países de dejar de usar bajo ciertas circunstancias
el cubrebocas en lugares públicos y cerrados. Está por llegar
nuestro turno, en tanto no comamos ansias.

LOS FRENTES

se acumulan y no
se están resol

viendo. Mientras
hablamos de

España, Panamá y
otros temas, el país
va caminando con

rezagos que no
está resolviendo el

gobierno

Fecha: 10/02/2022

Página: 2

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,492

Página 9 de 13



JUEVES10.02.2022»LaRazón

•BAJOSOSPECHA

m Protección a periodistas, desde EUJ

Por Bibiana Belsassobibibelsassoialiotmail.com

En Estados Unidos parecen
estar más preocupados por
los asesinatos a periodistas

en México, que los gobernantes
de nuestro país.

Y es que sólo desde el inicio de este 2022,
cada semana es asesinado un comunicador
en México.

El llamado llegó desde el Senado de Esta
dos Unidos para expresar "profunda preocu
pación" por los asesinatos de periodistas en
México, considerado el país más mortífero
para practicar esta profesión en el hemisfe
rio occidental.
A través de una carta enviada al secreta

rio de Estado, Antony Blinken, el republica
no Marco Rubio, de Florida, y el demócrata
Tim Kaine, de Virginia, "buscan una mayor
comprensión" de lo que está haciendo su
país para apoyar la libertad de prensa en
nuestro territorio.

Y no es poca cosa, en lo que va de este
2022, seis periodistas han sido atacados, en
su mayoría con arma de fuego, de los cua
les cinco han sido asesinados, Tijuana, Baja
California, acumula el mayor número de
casos con tres, entre ellos Lourdes Maldo
nado y Margarito Martínez, ambos habían
solicitado ser integrados al mecanismo de
protección para periodistas, debido a que
recibieron amenazas.
Actualmente, Kaine es presidente del

Subcomité para el Hemisferio Occidental
del Senado estadounidense y Rubio es el le
gislador republicano de más jerarquía en el
mismo subcomité.

Los dos senadores señalaron que "Esta
dos Unidos debe instar al Gobierno mexica

no a mejorar seriamente los esfuerzos para
proteger a los periodistas".

En la carta, citan a grupos de defensa de la
prensa que han documentado los asesinatos
de más de 140 periodistas mexicanos desde
el año 2000. Incluidos los 56 desde que el
Presidente Andrés Manuel López Obrador
asumió el poder en diciembre de 2018.

Sólo en 2021, la organización Artículo 19
documentó 362 agresiones en el primer se
mestre, una cada 12 horas. También advierte
que en la actualidad hay cuatro colegas que
permanecen en calidad de desaparecidos.

Tanto Rubio como Kaine indican que "se
ha vuelto cada vez más claro que los esfuer
zos actuales para proteger a los periodistas
son inadecuados. Nos consterna que el
Presidente López Obrador continúe con su
retórica belicosa contra la prensa, citando
comentarios que desprecian constantemen
te a los periodistas por atreverse a criticar a
su administración".
Y es verdad, desde la sección semanal de

Quién es quién en las mentiras, como parte
de las conferencias matutinas del Presiden
te de la República, se critica y señala a los
periodistas que osan criticar al Gobierno de
México o simplemente tener un punto de
vista distinto.

Citando los asesinatos en enero de este
año, los senadores de la Unión Americana
lamentaron los dichos del Presidente López
Obrador del 28 de enero sobre que sólo "muy
pocos" son los comunicadores que cumplen
con la labor de informar.

La carta fue dada a conocer este martes
8 de febrero, tanto Rubio como Kaine, pu
sieron en tela de juicio el que los asesinatos
en contra de periodistas en México estén re
lacionados con algún tipo de vínculo entre
funcionarios públicos y narcotraficantes.

"La violencia que ha ocurrido por años
contra periodistas en México no puede co
menzar a disminuir mientras que el líder del
país continúe normalizando la hostilidad
hacia la libertad de expresión. En última ins
tancia, se debe enfrentar la relación proble
mática entre los funcionarios públicos y los
cárteles de la droga si se quiere proteger a
todos los mexicanos, incluyendo a los perio
distas. El garantizar que todos los mexicanos
se sientan seguros es lo mejor para ambos".

Hoy es un riesgo ejercer el periodismo
en México, y además la mayoría en la im
punidad.

Según la Fiscalía Especial para la Aten
ción de Delitos cometidos contra la Libertad
de Expresión (FEADLE), en el 93% de los
asesinatos cometidos contra periodistas no
se hace justicia.

La Organización de las Naciones Unidas

para la Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO) coloca a México como el segundo
país más mortal para periodistas, sólo des
pués de Siria.

Mientras que en la Clasificación Mundial
de la Libertad de Prensa 2021, México está en
la posición 143.
Además, se suma que el mecanismo de

protección a comunicadores es deficiente,
en muchas ocasiones lo único que obtienen
los periodistas que buscan este apoyo es un
botón de pánico y rondines policiacos espo
rádicos.
Artículo 19 documentó que los periodis

tas que se apegan a este mecanismo pueden
tardar entre tres o cuatro meses para recibir
la ayuda. Actualmente 493 comunicadores
están bajo la figura de protección, como lo
estaba Lourdes Maldonado, quien fue asesi
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nada el pasado 23 de enero.
En este contexto es que los senadores

de la Unión Americana piden que la admi
nistración del presidente Joe Biden ayude
al Gobierno de México a desarrollar un plan
para reducir la ola de violencia que afecta a
los periodistas mexicanos.

El llamado y preocupación de estos legis
ladores llegan con las exigencias realizadas
desde nuestro territorio por decenas de orga
nizaciones civiles para frenar la ola de violen
cia contra los periodistas.

Tan sólo en enero pasado en 30 ciudades
del país se realizaron movilizaciones para
exigir justicia por los casos recientes.

La protección de los periodistas en Méxi
co no es sólo un tema nacional, ya trascendió
fronteras.

COMUNICADORES DE JALISCO, durante una protesta el pasado 25 de enero.
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Que si usted disfrutó de
las piruetas del joven Dono
van Carrillo en el patinaje ar
tístico de Pekín 2022, no pue
de perderse las de la clase po
lítica morena que debió salir a
explicar el tema España, des
de Héctor Vasconcelos, quien
señaló que "cuando uno se da
una pausa hasta se retoma la
relación con mayor madurez",
hasta Olga Sánchez Cordero,
creyente de que "pausar es de
jar en pausa, es una pausa", pa
sando por Ricardo Monreal,
que descartó rompimiento
con España y matizó: "pausa
es un término suave, no usual
en diplomacia". Para evitarse
una exhibida, el canciller Mar
celo Ebrard, principal obliga
do a aclarar el punto, mejor de
clinó opinar.

Que José Manuel del Río
Virgen, secretario técnico de la
Junta de Coordinación Políti
ca del Senado, está por cumplir
50 días en prisión y nadie en los
juzgados veracruzanos sabe por
qué. Se le detuvo el pasado 22 de
diciembre y el juez de control
Francisco Reyes Contreras
lo vinculó a proceso por homi
cidio calificado sin ninguna acu
sación de por medio, de acuerdo

con su defensa, y ahora el pro
pio juzgador se resiste a enviar
le la grabación de esa audiencia
al juez de Distrito que tiene a su
cargo resolver la demanda de
amparo indirecto que presentó
el detenido.

Que en oficinas del go
bierno federal comentan que
se investiga a fondo qué per
sonas fueron amenazadas por
el crimen organizado y obliga
das a cerrar caminos en la zo

na de Tierra Caliente, en Mi
choacán, que gobierna Alfre
do Ramírez Redolía, en busca
de descubrir a los integrantes
de los cárteles que se han infil
trado entre los habitantes pa
ra vigilarlos y no perder el con
trol en la zona.

Que con cuatro votos a fa
vor, la Suprema Corte dio la
razón al gobernador de Jalis
co, Enrique Alfaro, y rechazó
la controversia constitucional

que interpuso la Universidad
de Guadalajara contra la rea
signación de recursos al Hos
pital Civil de Tonalá, debido
a que Raúl Padilla, cabeza de
la casa de estudios, quería que
los fondos fueran al Museo de
Ciencias Ambientales.
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El termómetro del deterioro nacional no sólo

se lee observando los objetos de nuestros es
cándalos, sino conlas reacciones para intentar
contenerlos. Sobre todo, desde ellas. Ni la des
calificación a la prensa o a la academia, tampo

co la administración de un medicamento, se pueden se
parar de las defensas que no resisten sus contradicciones.
El ambiente venía podrido cuando refrendamos las

cualidades más tóxicas del modelo mexicano. El halo de
superioridad, la relativización desde el ropaje ideológico y
el cúmulo de crisis previas, se suman al énfasis en la perpe
tuidad de una administración que desprecia la naturaleza
democrática de cambio constante.
¿En verdad hay algo más reaccionario

que un gobierno anclado en un discurso
sobre su permanencia?
En un país con aspiración de normali

dad, los contenedores de lo disfuncional
son elementos éticos entrecruzados: la
intención de verdad, el repudio social y
la ley. No funcionan uno sin el otro. Afal
ta de ética no hay límites ni futuros. Te
nemos una sociedad que rechaza la pedagogía de la ver
dad y un gobierno que enaltece la sinrazón como si fuese
un acto de rebeldía. Aunque es éste, por jerarquía, el único
sujeto a quien rebelarse.
Ya era rupestre, pero en tres años pervertimos aún más

nuestra relación con la verdad y ningún hecho es suficien

te prueba. Cambió también la relación que teníamos con
la simulación a pesar de ser sus expertos y apostamos por
el país de la falsificación; cualquier frivolidad se vende
como idea, el enamoramiento por decir cantidades sus
tituyó lo que reflejaban y entre acusaciones de cónclaves

o teorías del complot, ni siquiera la
pandemia merece la dignidad de su
tragedia
Algunos políticos, como muchos

analistas y funcionarios surgidos en
estos tres años, renunciaron —si al
guna vez la tuvieron— a la búsqueda
de respeto por sus pares ajenos. Se
contentaron con la de sus partidarios.
Triunfó la anulación del criterio.

La ley no existe en una sociedad indispuesta a él. Es una
manifestación formal de la ética. Sin ellas, desaparece
la responsabilidad, las nociones de culpa o de vergüen
za: institucionalizamos la desfachatez. Negamos la rea
lidad para conformarnos con su versión más pobre de
espectáculo.

Tenemos un

gobierno que
enaltece la sinrazón

como si fuese un
acto de rebeldía
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Vamos a darnos un tiempo

¿México entra en una pausa en sus relaciones con España? Eso significa romper
relaciones. Y el comentario le dio la vuelta al mundo. Un grito hizo añicos el
silencio del amplísimo estudio: ¡Ay, mis hijoos, los chivos, la cristalería!...

No se lo tomen a
mal a Gil, pero hay
de comentarios a
comentarios

Gil pensó en la reunión de una
pareja, una noche tibia de lu
na menguante, con una bote
lla de vino, charla sugerente y
una frase: "me gustan las tec

nologías sucias". Y la respuesta encendida:
"no debería decírtelo, pero a mí también,
entre más sucias, mejor".
Pero dejemos esto de momento. Gamés

no entiende. O algo peor, sí entiende, pero
no quiere entender. La cancillería mexica
na no terminaba aún de salir, raspaday he
cha un desastre, delbochornoso episodio
con la canciller de Panamá a quien llamó
inquisidora, del bofetón que el presidente
panameño le asestó a nuestro Presidente,
delbeneplácito que le negaron a Pedro Sal

meróny la propuesta de Jesusa Rodríguez
como embajadora cuando LiópezObrador
incendió la pradera de las relaciones bila
terales con España.
Gamés no daba crédito y cobranza, el

presidente de la República pidió "un res
piro (en su relación con España), no hay
que enojarse, irnos despacio, darnos una
pausa, nos conviene (...) para respetarnos
y que no nos vean como tierra de conquis
ta, o sea, sí queremos buenas relaciones
con todos los gobiernos del mundo, pero
no queremos que nos roben".
Gilgase preguntó cuál es enmateriade re

laciones internacionales la figura de "lapau
sa". Se parece mucho alafrase de los novios
que antes de terminar sus relaciones piden
una pausa: "vamos a darnos un tiempo", pe
ro Gil ignorabaque se usara enladiplomacia:
"ya no nos llevamos bien, estamos cansados,
vamos adarnos un tiempo". Todo es muy di
fícily ustedes lo saben, así que uno de los dos
podría implorar: "¿y si intentáramos con un

poco de tecnología sucia?".
"En el caso de las empresas españolas, si,

ahora no es nueva la relación, a mí me gus
taría que nos tardáramos en que se norma
lizara para haceruna pausa". Embravecido
por el pasado de nuestra raza de bronce, el

Presidente dijo que alo mejor cuando él se
vayay ya no esté en el gobierno, las relacio
nes podrían restablecerse. Gil no supo qué
hacer, si pedir las sales, morderse un nudi
llo, gritar auxilio o de plano encerrarse en
el clóset de las vergüenzas.

Ya no se puede ni hablar
Un reportero le preguntó al Presidente si
llamaría al embajador de México en Es
paña. De inmediato LiópezObrador cayó
en cuenta, tal vez, de la gravedad de sus pa
labras y respondió: "No, no, no. Eso no se
puede hacer. Imagínese a los internacio
nalistas, los diplomáticos, si de por sí, di
cen que soy de Tepetitán, aldeano, implica
un comentario. ¿Ya no puedo hacer nin
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gún comentario?" No se lo tomen a mal a
Gil, pero hay de comentarios a comenta
rios. Lo que el mundo oyó es esto: ¿México
entra en una pausa en sus relaciones con
España? Eso significa romper relaciones.
Y el comentario le dio la vuelta al mundo.

Un grito hizo añicos el silencio del amplí
simo estudio: ¡Ay, mis hijoos, los chivos, la
cristalería, los vidrios rotos!

KerryyKen
Lo verdaderamente importante estaba
por ocurrir después de la misa mañanera:
la visita de John Kerry el enviado especial
de Biden para asuntos del cambio climáti

co. Gilgalo leyó en su periódico MILENIO:
en respuesta a la propuesta (estaesta) de
reforma eléctrica del presidente Liópez
Obrador, Kerry ha pedido que en México
haya un mercado abierto y competitivo y,
además, insistió en que Estados Unidos
busca la transición hacia las energías lim
pias. Pequeño problema: la reforma eléc
trica es exactamente lo contrario de lo que
ha pedido Kerry.
Según la nota de Adyr Corral y Yeshua

Ordaz, de su periódico MILENIO, la em
bajada de Estados Unidos en México ad
virtió que la reforma eléctrica que impul
sa el gobierno federal promueve el uso de

tecnologías sucias y caras. Y además de su
cias, caras. Dioses, lo que resultaría de un
encuentro así.

Por los demás, al parecer le jalaron las
orejas al embajador Ken Salazar: "usted
ha dicha cosa muy mala para nuestro paisa
(no corrijan, así hablan el español nuestros
admirables vecinos): la tecnología no debe
ser sucia, ¿entendido, Ken? Ese oso ecoló
gico sí se asea".
Todo es muy raro, caracho. Como diría:

Rrian Bowling: "La diplomacia te saca de
un problema en el que el tacto te hubiera
evitado meterte".

Güs'enva
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Con España, mucho
ruido y pocas nueces

n la columna intitulada "Descalabro

de México en España" sobre las rela
ciones bilaterales concluimos con pe

simismo:

"Habrá que esperar a 2024 para restaurar y elevar el
nivel de las relaciones con la madre patria".
El pesimismo fue refrendado ayer por el mismo pre

sidente Andrés Manuel López Obrador: "Entonces,
vale más darnos un tiempo, una pausa. Alo mejor ya
cuando cambie el gobierno ya se restablecen las rela
ciones y yo desearía, ya cuando no esté yo aquí, que no
fuesen igual como eran antes".
El Presidente hablaba ayer en su conferencia de

prensa sobre cómo los gobiernos anteriores permi
tieron que grupos de empresarios usaron las energías
limpias para hacer negocios sucios, cuando de repente,
sin que nadie le preguntara, dirigió sus bate rías hacia el
gobierno y empresarios españoles.
Se supone que la relación con el gobierno de España

se había normalizado después de que otorgó el bene
plácito a Quirino Ordaz, cuatro meses después, inusual
tardanza, clara señal de malestar de los españoles por
las constantes críticas de López Obrador a España,
desde la Conquista hasta el "saqueo",
Elbeneplácito fue resultado de las gestiones diplo

máticas, el 10 de enero en la sede de la Secretaría de Re
laciones Exteriores, entre el secretario de Estado para
Iberoaméricay el Caribe, Juan Fernández Trigo, y la
subsecretaría Carmen Moreno.

Se supone que el tácito en
tendimiento alcanzado era

que México se moderaría en
sus expresiones públicas, a
cambio del beneplácito, y co

menzar a normalizar las rela

ciones, como el mismo man
datario encomendó al ex go
bernador de Sinaloa.

En estas nuevas circunstancias, Quirino Ordaz debe
ría declinar el encargo diplomático antes de ser ratificado
porelSenado,pues no tiene caso serembajadorde Méxi
co "en pausa" si ya no hay nada que hacer en Madrid.
En consecuencia, nuestra embaj ada podría descen

der a nivel de encargado de negocios hasta 2024, mien
tras que España mantendría el actual nivel de embaj a
dor dada la relación estratégica con México.
López Obrador tiene razón de que hubo contuber

nios en los gobiernos de Fox con Iberdrola, de Calde
rón con Repsol y de Peña Nieto con OHL, entre otras
empresas españolas. Es cierto que él los denunció
cuando era líder opositor, pero ahora que es presiden
te tiene la responsabilidad de presentar las pruebas y
consignar a los responsables, tanto mexicanos como
españoles, de conformidad con nuestras leyes, pero los
responsables siguen impunes.
Si bien los agravios empresariales deben subsanarse y

someter a lajusticia alos funcionarios corruptos mexica
nos, no deberían afectar las relaciones diplomáticas con
España de algo que sucedió hace años. La culpa es de los
pasados gobiernos mexicanos en contubernio con em
presarios españoles.
Pero mientras las mañaneras distraen al público, en

la realidad continúan los negocios del sector energéti
co entre México y España.
Hace solo tres días se anunció que la CFE adjudicó

un contrato por 335 millones de dólares a la empresa
española Técnicas Reunidas, para el desarrollo de dos
ciclos combinados de gas natural en Yucatán con el fin
de suministrar energía al Tren Maya.
Mucho ruido y pocas nueces.
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Ordaz debería
declinar el encargo
diplomático, pues
no tiene caso ser

embajador en pausa"
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Ridicula guerríta
contra España

Lo suyo lo suyo de Andrés Manuel Ló
pez Obrador es tan ajeno ala diploma
cia como incontinente su proclividad a

fabricar confrontaciones con países a los que procla
ma respetar.
Ayer se fue sobre España de manera inaudita, des

deñando la enraizada relación que nos une desde to
dos los puntos de vista, incluidos los tamales de chipi
lín que tanto le gustan porque se preparan con man
teca de cerdoy queso crema tropical (mezcla de leche
y nata) espolvoreado, que se obtienen de animales
traídos hace 500 años por los conquistadores (a quie
nes guarda un tardío, entelarañado y rijoso rencor).
De manera por demás gratuita, cuando hablaba de

las críticas en Estados Unidos a su iniciativa de con
trarreforma eléctrica, soltó:
"Es el caso de las empresas españolas. Ahora no es

buena la relación. Y a mí me gustaría que hasta nos
tardáramos en que se normalizara para hacer una
pausa, que yo creo que nos va a convenir alos mexica
nos y alos españoles, desde luego al pueblo de México
y al pueblo de España, hacer una pausa en las relacio
nes, porque era un contubernio arriba, una promis
cuidad económicapolítica en la cúpula de los gobier
nos de México y de España, pero como tres sexenios
seguidos, y México llevaba la peor parte, lo saquea
ban. Entonces, vale más darnos un tiempo, una pau
sa. Alo mejor ya cuando cambie
el gobierno ya se restablecen
las relaciones y yo desearía, ya
cuando no esté yo aquí, que no
fuesen igual como eran antes...".
Lo que comenzó referido a

empresasterminó implicando a
los gobiernos que ambas nacio

nes tuvieron en los 18 años ante

riores al suyo.

Sobresalta reparar en que son seis las que tiene
bajo su mira, entre las ¡seis mil 500! españolas que
operan en México, lo cual significa que el país al que
agredió es el segundo del mundo (después de Esta
dos Unidos) con inversiones en México por un mon
to aproximado de 76 mil millones de dólares.
El ataque mañanero sorprendió a uno de sus más

prominentes leales: el senador Ricardo Monreal
quien, apesar de haber sido aplastado por el morenis
mo en sujusta cruzada contraías arbitrariedades polí
ticopoliciacas del impresentable gobernador Cuitlá
huac García, dio una suave interpretación del arrebato
presidencial (lo tomó como "unrecursoparareflexio
nar") y con Joaquín LópezDóriga tuvo el arrojo de
ilustrar: "pausa" no es una figura reconocida "ni por el
derecho internacional ni por el derecho diplomático".
Otro sorprendido fue el ministro de Asuntos Exte

riores y Globales para laUnión Europea, Iberoamé
rica, el Caribe y el resto del mundo de España, José
ManuelAlbares, quien se preguntó qué habrá queri
do decir AMLO con lo que supone no sea "una posi
ción oficial"; que hace pocos días tuvo en Honduras
un "encuentro cordial" con Marcelo Ebrard, y que,
"eso sí, defenderemos los intereses de España ante
cualquierpaís...".
Daño colateral: después del salmeronazo y dejar

con el Jesús en la boca a Panamá, esta otra súbita gue
rra de las falacias deja en el refri al oportunista Quiri
noOrdaz...^™

López Obrador
tiene la proclividad

a fabricar
confrontaciones

con países
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No tuvo derecho

a pronunciar
lo irreparable

Hay palabras que, una vez
pronunciadas, se vuel
ven irreparables. "Pode

mos callarlas, pero no olvidarlas", es
cribió en su biografía el filósofo Benj a
mínConstant.
El día de ayer, durante la conferencia

matutina, el jefe del Estado mexicano,
Andrés Manuel López Obrador, cruzó
con desenfado la frontera de lo insalva

ble: soltó la brida de su lengua para las
timar deliberadamente la relación en

tre México y España. "Más vale darnos
un tiempo, una pausa —dij o. Alo mejor,
cuando cambie el gobierno, ya se resta
blecen las relaciones. Y yo desearía, ya
cuando no esté yo aquí, que no fueran
igual como eran antes".
En el lenguaje de la diplomacia, "el

restablecimiento de relaciones" entre

países ocurre después de que haya su
cedido un rompimiento. Pero antes de
estas declaraciones no había conscien
cia, al menos no en España, de que la re
lación bilateral hubiese alcanzado tan

grave momento.
Horas después, el

ministro de Asunto

Exteriores, Juan Ma
nuel Albares Bueno,
reaccionó sorpren
dido ya que, desde su
punto de vista, "el gobierno español no
(había) hecho ninguna acción que pue
da justificar una respuesta de este tipo".
No alcanza como argumento para

"pausar" —mucho menos para que
brar— la relación entre dos gobiernos
emanados de las urnas, la presunta
corrupción de unas cuantas empresas
(Repsol, Iberdrola, OHL).

Como tampoco sería razón para que
otras naciones tomasen distancia de

la administración de López Obrador
el que ciertas empresas criminales, de
origen mexicano, hubiesen incurrido
en actividades delictivas dentro de su

respectivo territorio.
España es el segundo socio comer

cial de México. Solo el año pasado la
inversión proveniente de este país su
mó más de 75 mil millones de dólares.
También hay centenas de negocios
mexicanos que tienen intereses lega

les importantes en ese
país europeo.
¿Con qué derecho el

Presidente de México

puede poner en riesgo,
a nombre de toda una

nación, un patrimonio
que es económico, pero también cultural,
histórico, socialy político?
Zoom: El adagio viaja desde la Edad

Mediayhoy viene acuento como pre
misa de las relaciones personales y
también diplomáticas: "Nuestros co
razones latieron alguna vez al unísono,
porque nuestros labios jamás profirie
ron lo irreparable".

La nación española
es el segundo socio
comercial de México
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Exhorto de 173

abogados a la
Corte

I ada se parece tanto a la
I injusticia como la justi

_¿_ W cia tardía. Con este epí
grafe de Séneca, 173 abogados han fir
mado un exhorto a los ministros de la

Suprema Corte urgiéndolos a resolver
los pendientes de casos fundamentales
que han ido acumulándose en sus salas.

"Pocas veces en la historia contem

poránea de México", dicen los 173 fir
mantes del exhorto, "había tenido la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
tantos asuntos trascendentes que resol
ver. El gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador ha realizado
cambios legales sustantivos. No se exa
gera al decir que el conjunto de reformas
constitucionales, leyes y decretos de es
tos años alteran los equilibrios demo
cráticos entre los poderes de laUnión".

La profundidad de estos cambios le
gales, dicenlos 173, puede medirse por la
cantidad de querellas
constitucionales que
han suscitado y por
que atañen, muchos
de ellos, a "garantías
fundamentales", co
mo las referidas a "la

extinción de dominio, el uso de la fuerza
pública, las causales de prisión preventi
va oficiosa, el papel de las fuerzas arma
das en la seguridad y un largo etcétera".
Según los 173 firmantes, miembros

prominentes de muy diversos ámbitos
de la profesión, la Corte ha "demorado
más que su tiempo promedio para ini
ciar la discusión de estos casos". Yla "di
lación", sostienen, "mantiene al país en

una enorme indefinición jurídica, en
una carencia de seguridad personal, en
una falta de garantías para las inversio
nes necesariasparaeldesarrolloy enuna
división social de riesgos imprevisibles".

Los 173 reconocen que "no vivimos
tiemposfáciles"paralaSupremaCorte, "el
Poder cuyaresponsabilidadesinterpretar
yhacervalerloscontrolesylímitesestable
cidosennuestrocódigofundamental".

No se pronuncian sobre el sentido
que deberían tener los
fallos. Los ministros
deben resolver "con
forme a derecho", "en
pleno ejercicio de su
autonomía", pero ha
ciéndose cargo del

"grave problema que enfrenta el país,
que es la incertidumbrejurídica existen
te mientras la Corte no se pronuncie".

Los ministros déla Corte, concluyenlos
173,"tienenhoyunpapel histórico enlade
fimción constitucional del país que México
debe ser. Los exhortamos a ser expeditos
en beneficio del bien mayor a tutelar que
es la certidumbre jurídica de la nación".

Suscribo.

No se pronuncian sobre
el sentido que deberían

tener los fallos
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Por las noches suenan las campanillas
de sus bicis, sus saludos, la música y
las consignas que claman justicia. Las

luces de esos vehículos son un río que desafíalas re
glas y se mete entre el tráfico; fluye la energía. Son
las caravanas de jóvenes que abordo de sus bicicle
tas muestran los cambios que se avecinan.
Cuando las calles se llenan de bicis es porque la

sociedad busca otra forma de moverse y son, los y
las jóvenes, quienes primero la adoptan. Como di
versión en un inicio, como medio de transporte más
adelante. Pero ese cambio no llega solo, aunque la
sociedad esté madura para construir ciclovías y ace
ras más amplias para los peatones, despierta resis
tencias de los reacios a dej ar la comodidad del vehí
culo privado.
Sin embargo, cada vez somos más los que opta

mos por movernos en bici y siempre abrimos po
lémicas en casi todas las ciudades; da lo mismo si
hablamos de Oaxaca, Culiacán, Mérida, Querétaro,
Tampico o Torreón.
La sociedad del automóvil no va a transformarse

sola Toca vencer sus resistencias. Por eso los ciclistas

somos incómodos, somos los que nos organizamos y
resistimos. Porque ponemos cara a los funcionarios
que conceden beneficios fiscales a los dueños de los
automóviles y no a quienes usamos la bicicleta o el
transporte público. Porque nos quejamos del estado
de las calles, porque nos rebelamos ante la norma
lización de las muertes viales y en vez de "acciden

tes" comenzamos a hablar de "asesinatos".

Quizá no nos quieren porque exhibimos uno de
los absurdos más grandes de este siglo: la preemi
nencia del automóvil.
Y aquí es donde algunos automovilistas ya no segui

rán leyendo, pero oj aláentiendan que tener un auto no
es un crimen, sí lo es dejarlo en la banqueta, obstruir
los pasos peatonales, manejarlo a velocidades no per
mitidas, con alcohol en la sangre y poner en riesgo no
solo nuestras vidas, sino tambiénlas de otros.
Quizá no podamos invertir los términos del ca

pitalismo ni frenar la explotación de las grandes fi
nancieras globales, pero sí podemos exhibirlos ab
surdos cotidianos que se cometen en las ciudades
en pro de quienes tieneny abusan de su auto.
Hay muchas desigualdades y luchas que dar pa

ra lograr sociedades más justas y ciudades más hu
manas, pero la redistribución del espacio público es
una de ellas y en la cual sí tenemos injerencia.
Dos metáforas ilustran bien los excesos de la so

ciedad del automóvil.
No te compras otra talla de pantalón cada vez

que subes de peso, mej or te pones a dieta. Claro que
siempre puedes hacerle otro hoyo al cinturón, pero
llega un momento en que ni esto es viable.
La otra la tomo literal de Areli Carreón: "Supon

gamos que en mi casa no hubiera espacio para mi
lavadora y decidiera ponerla en la vía pública para
lavar mi ropa, en el espacio de todos, sin ningún be
neficio ni servicio para nadie, más que para mí. Pues
su coche es igualito".
Por eso, aquí seguiremos, los ciclistas incómodos,

hasta que la comodidad seaunprivilegio de todos.
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AMLO, relaciones
en suspenso

No, en eso yo no puedo hacer nada, él sí
Florestán

Í7
nformaínesperada, el presidente Lo

t pez Orador pausó ayer las relaciones
LjÉ con el gobierno, y la monarquía, de

Españaydijo que en el próximo gobierno se po
drían restaurar.
Esto provocó una inmediata reacción. El can

ciller español, José Manuel Albares, dijo que las
relaciones van más allá de declaraciones verbales
súbitas y que defenderá los intereses españoles
en cualquier circunstancia y ante cualquier país.
Esta es, sin duda, la más grave crisis de un go

bierno de México con uno de España desde que
en septiembre de 1975, el presidente Luis Eche
verría rompió las no relaciones con el régimen de
Franco tras el fusilamiento de dos militantes de

la ETAy tres del FARP, y suspendió los vuelos a
Madrid, canceló telégrafo y teléfono y expulsó al
equipo de la agencia EFE. El dictador moriría dos
meses después, la madrugada del 20 de noviem
bre, y José López Portillo reestablecería relacio
nes con la democracia de Adolfo Suárez y Juan
Carlos el 20 de marzo de 1977.

Hoy, el punto es que esta pausa ha creado el
problema más delicado, e innecesario, con el go
bierno de España y que irá a peor a menos que
hoy el Presidente le baj e.
Por lo demás, la lectura que se le da es el vie

j o recurso del librito de presidentes que dice que
cuando tengas un grave problema interno, crea
otro externo.

Y así lo hizo para cambiar la conversación que
no controla.

Lo que no veo es cómo la pausa con España
apague las luces de lo que quiere distraer: violen
cia, inseguridad, pandemia, muertos, crecimien
to, reforma eléctrica, Ken, Houston. Hoy vere
mos las primeras señales, le baj a o le sube.
RETALES

1. SURPRISE. La primera reacción a lapa usa con
España fue de Ricardo Monreal, quien expresó
que había sido una sorpresa. Luego me dijo que el
proceso para aprobar a Quirino Ordaz como em
bajador en Madrid está en comisiones, pero no
se ha dictaminado, por lo que cabe la posibilidad
jurídica de que el Presidente lo retire, como hizo
con Arturo Herrera para gobernador del Banco de
México. De hacerlo, la pausa sería ruptura:
2. MENSAJE. Cuando los reporteros pregun
taron a Marcelo Ebrard, que salía de Palacio Na
cional del encuentro presidencial con John Ke
rry, sobre la pausa presidencial, solo miró al cielo
y los dejó a toda prisa, sin decir nada. Y pregunto:
¿sabía de esa pausa? Su reacción indica que no. Y
el silencio de la cancillería lo confirma; y
3. DATOS. Pues Tatiana Clouthier contradijo
la predicción optimista del Presidente de que la
economía crecerá este año 5 por ciento y apuntó
unaprevisión de 2.6 por ciento que, de darse, lle
vará hasta 2023 llegar a niveles de 2019 y a 2024
alos de 2018. López Obrador insiste en que el cre
cimiento será de 5 por ciento en sus tres últimos
años de gobierno para cerrar su sexenio en 2 por
ciento. Un sueño.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Inseguridad pública,
la estrategia inconfesable
López Obrador decidió no dispersar todos los esfuerzos en una batalla que no podía ganar; ¿habrá ofrecido la oportunidad
para preparar una respuesta viable del Estado o habrá sido una coartada para "nadar de muer tito" durante su sexenio?

El peso que Andrés Ma
nuel López Obrador
le otorga a las maña
neras nos lleva a olvi

dar que el Presidente
en realidad arranca todos sus días
hábiles con una reunión sobre se
guridad a las 6 am. El repaso pun
tual de labitácora de violencia es lo
primeroy más urgente enla agen
da del Presidente. Lo hahecho alo

largo de tres años con una regula
ridad que parecería contradecir la
aparente laxitud de sus políticas
en relación con el crimen organi
zado. Ciudadanos y especialistas
desesperan por la continua ex
pansión territorial de los cárteles
ante la inacción de las fuerzas fe

derales, al parecer decididas a no
afrontarlos. Y, sin embargo, me
atrevo a pensar que López Obra
dor es el hombre mej or informado
en México de los detalles, alcances
e intensidad de la violencia. ¿Có
mo entonces explicar esta pasivi
dad frente al cáncer que carcome
el tejido social del país?
En mi opinión la respues

ta reside en la realpolitik. Justo
porque conoce lo que conoce, el
Presidente juzgó al inicio de su
gobierno que el proyecto de cam
bio social y económico era dema
siado ambicioso para intentar, al

mismo tiempo, detener al crimen
organizado. Combatirla corrup
ción política, achicar la adminis
tración pública, devolver al Esta
do la rectoría de la economía, fre
nar los abusos del mercado y de
la iniciativa privada, mejorar el
poder adquisitivo de los sectores
mayoritarios era en conjunto una
tarea que exigía todos los esfuer
zos y la concentración posibles.
AMLO decidió no dispersarlos
en otra batalla, la del crimen, que
no tenía ninguna posibilidad de
ganar en ese momento.
Con toda razón los especialis

tas han señalado que sin el desa
rrollo de una fuerza profesional
de policías federales, estatales y
locales, y la limpieza del sistema
judicial en su conjunto, el fin de
la impunidad es una ilusión. Pero
esas tareas escapan al ámbito de
posibilidades del Presidente en el
corto plazo. El Poder Judicial no
depende orgánicamente del Eje
cutivo federal ya no digamos las
policías estatales y municipales,
con toda su porosidad frente al
irresistible bi

nomio plata o
plomo. Habría
que recordar
que al arranque
del sexenio Mo

rena solo gober
naba en seis enti
dades, las otras 26
se encontraban en

manos de la oposición.
El Presidente habría

llegado a la conclusión de
que frente a la imposibili
dad real de encarar el pro
blema resultaba mejor
ganar tiempo. Una es
trategia públicamente
inconfesable, política
mente incorrecta, pe
ro, a su juicio, realista.
Es decir, hacer una es
pecie de détente, una
tregua no pactada pa
ra congelar hostilidades
mientras construía las

condiciones para estar en
posibilidades de enfrentar
con éxito a los cárteles.
¿En qué consistía la tregua?

"Abrazos, no balazos". Enviar el
mensaj e de que los capos no eran
enemigosdelEstadoperseyque
sus actividades criminales te
nían que ver con condiciones del
pasado que estaban a punto de
cambiar. No, no creo que AMLO
creyese que con eso iba a resolver
el problema. Pero deseaba cons
truir una especie de pacto no fir
mado que congelase fronteras,
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por así decirlo, mientras él gana
ba tiempo. De allí quizás su reía
tiva deferencia con El Chapo y
elcárteldeSinaloaalosqueatri
buye códigos y conductas me
nos salvajes que las de las feroces
bandas criminales de los últimos
años. Esta détente no carecía de
lógica, pero evidentemente no
fue respetada por los criminales,
demasiado ocupados en ganarse
territorios mutuamente ante lo

que asumieron como un aprove
chable vacío de poder de parte de
las autoridades.

El resultado de esta "tregua"
está sujeto a debate. Un vaso me
dio lleno o medio vacío según se
mire. Las autoridades insisten en
que la curva ascendente de la cri
minalidad logró detenerse y, en
algunos rubros, incluso comenzó
a revertirse; los críticos afirman
que detener la cifra de asesinatos
diarios en un promedio de 90 no
es para presumir. Al margen de
la estadística, la opinión pública
observa con espanto los ajustes
de cuenta en las calles y hoteles
de las ciudades.
En el fondo la pregunta es si

esta tregua servirá para algo.
¿Ha ofrecido la oportunidad pa
ra preparar una respuesta viable
por parte del Estado en contra del
crimen organizado o al final ha
brá sido una coartada para "na
dar de muertito" durante su se

xenio? ¿Se están dando pasos en

la dirección correcta?
Veamos en qué consiste la es

trategia. Primero, disminuirla
base social y el "ejército indus
trial de reserva" de las bandas
criminales en las zonas calien

tes mediante el mejoramiento
de oportunidades para los jóve
nes; algo que tomaría algunos
años pero, ajuicio de AMLO,
debilitaría las causas de la vio

lencia. Segundo, construir
coordinaciones y líneas
de cooperación a lo lar
go de toda la geografía
con reuniones en cada

I entidad similares a las
que se hacen en Pala
cio; es decir, a falta de
un mando federal unifi

cado, al menos concentrar
la información, la inteli
gencia y las puestas en co
mún incluso entre gobier
nos de partidos distintos.
Tercero, recuperación del

territorio a través de

la presencia per
manente de fuer
zas federales me
diante la creación
de 248 distritos, ca
da uno con un cuar

tel. Cuarto, aunado a
lo anterior, la creación

de la Guardia Nacional, el
músculo de 170 mil elementos
para el futuro enfrentamiento,
con disciplina y entrenamiento

militar, pero sujeta a normas ci
viles. Quinto, inteligenciafinan
ciera para estar en condiciones
de combatir las relaciones entre
el crimen y los circuitos del dine
ro. Sexto, impulsar una reforma
judicial para sanear la corrup
ción en ministerios y policías.
Escapa a los límites de este

texto la evaluación del avance en
cada uno de estos puntos, pero es
evidente que hay atrasos sustan
ciales en muchos de ellos, atri
buibles en parte a la crisis provo
cadaporlapandemiayenpartea
las propias limitaciones de la 4T.
En la mayoría de los frentes se
ha avanzado, ciertamente, pero
lejos de las metas inicialmente
trazadas. Probablemente a es
tas alturas el Presidente asume
que "la ofensiva" no sucederá
en su sexenio, pero se consola
rá pensando que ha colocado los
elementos para que su sucesor
puedahacerla. Falta ver qué opi
na el que llegue. Lo cierto es que
los últimos dos presidentes deci
dieron, por una razón u otra, no
enfrentar al crimen organizado,
¿Habrá con qué a partir de 2024
o resultará que también los ma
losos aprovecharon la treguay se
han vuelto invencibles.
@jorgezepedap
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En recuerdo de Manuel Reyes Retana

T
hich Nhat Hanh aparece sentado sobre
sus rodillas, vestido de negro, en una sala
luminosay austera. Habla vietnamita yja

ponés, inglés y francés, también pali, chino y sánscrito,
pero esta conferencia la pronuncia en inglés. Levanta su
mano, la miray dice: "Mi mano, mi mano derecha, ha es
crito muchos poemas, que yo compongo", y luego vuel
ve la mirada hacia su mano izquierda, y dice: "Y mi ma
no izquierda no ha escrito ningún poema... Pero mi ma
no derecha no piensa: mano izquierda, tú no sirves para
nada". El público, ausente en la imagen, ríe con lo que
escucha. "Mi mano derecha no tiene ningún complejo
de superioridad, y por eso es feliz", afirma Thich Nhat
Hanh, "y mi mano izquierda no tiene tampoco ningún
complejo de inferioridad. Por eso, en mis manos existe
un tipo de sabiduría conocida como la sabiduría de la no
discriminación". El monj e budista hace una pausa, pa
ra luego continuar. "Un día recuerdo que estaba clavan
do un clavo", explica, con el ademán de quien tiene un
martillo en la mano derecha y sostiene un clavo con la
izquierda. "Mi mano derecha no estaba
muy firme, y en lugar de darle al clavo,
golpeó un dedo de mi mano izquierda.
Y en ese momento dejó el martillo en el
suelo para cuidar de mi mano izquier
da, en forma muy tierna, como cuidán
dose a sí misma". Thich Nhat Hanh

acaricia con preocupación y cariño su
mano izquierda con su mano derecha,
para ilustrarlo que ha ocurrido. "Y mi
mano derecha no dijo: mano izquierda, sabes que he
cuidado de ti, debes recordarlo y devolverme ese favor
en el futuro. ¡No existe ese tipo de pensamiento! Y mi
mano izquierda tampoco dijo: mano derecha, me has
hecho mucho daño... ¡dame ese martillo, quiero justi
cial" El público, que sigue ausente en la imagen, vuelve
a reír con lo que escucha. "Porque ambas manos saben

que están unidas y que son iguales".
Thich Nhat Hanh acaba de morir a los 95 años de

edad, en el templo Tu Hieu, en Vietnam. Había llega
do a pasar ahí los últimos años de su vida, tras sufrir un
derrame en el cerebro que le quitó la posibilidad de ha
blar y caminar. Fue monje, escritor y activista. Nació en
Vietnam, donde fue ordenado a los 22 años en la senda
del budismo zen. Pero era inquieto y curioso, y quería
viajar. Estudió religiones comparadas en Princeton; fue
luego profesor de budismo en la universidad de Colum
bia. Denunció la guerra de Vietnam. Conoció entonces
a Martin Luther King, quien lo nominó para el Premio

Nobel de la Paz.

La conferencia que describo vol
vió a circular, como video, tras la
muerte de Thich Nhat Hanh. Es sa

bio y simpático, y explica con sen
cillez cómo dos cosas, que son dis
tintas, entienden que son también
parte de lo mismo. Pienso en el 14 de
febrero, Día de San Valentín. Atodos
nos resulta claro la enseñanza y el

mensaje del monje budista en el contexto del amor y la
amistad. Pero el principio de la no discriminación, que
es el derecho de todos los seres humanos a ser iguales
en dignidad, y por lo tanto a ser tratados con respeto, es
también válido para nuestras relaciones con el resto de
los animales. Los animales conocen el dolor, el miedo y
la soledad; son como nosotros capaces de sentir sufri
miento y felicidad. Por eso, desde el punto de vista de
los sentimientos, ellos viven en igualdad de circunstan
cias a nosotros.

Los animales
conocen el dolor, el
miedo y la soledad;
son como nosotros,
capaces de sentir
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Nunca hemos
sido liberales...

La sociedad mexicana no se

ha edificado a partir del li
beralismo sino, desde la

construcción misma del Estado en los

tiempos de la Colonia, a partir de un
restrictivo sistema de castas y privi
legios adquiridos que limitó enorme
mente la movilidad social. Se instauró
así un modelo de favores otorgados por
los poderosos de turno y se promovió,
en consecuencia, la cultura de la sospe
cha: alos verdaderos emprendedores

no los reconocemos —por atribuirles
siempre arreglos debajo de la mesa y
oscuras componendas— y desconfia
mos profundamente de la riqueza por
que nos parece, de origen, mal habida.
Por eso mismo respondemos tan

fervorosamente al discurso revan

chistay por eso nos conectamos, tam
bién, con el resentimiento de quienes
se sienten fatalmente marginados en
un mundo que no ofrece más oportu
nidades que las que se obtienen gra
cias a la cercanía con los politicastros
que llevan la cosa pú
blica. Justo en el mo

mento de pretender
instalar una tortille

ría, de volverte pro
veedor de un orga
nismo público o de
aspirar meramente a distribuir medi
camentos es cuando te das cuenta de

que importa más la cercanía —debi
damente recompensada en el caso de
que el contrato llegue a buen fin— con
el supremo otorgador de favores (bue
no, es una manera de decirlo, aunque se
trate de un simple sujeto encaramado
en un puesto público con la muy tem

poral facultad de celebrar acuerdos y
repartirventajosas prebendas) que tus
cualidades y tus competencias.
Nuestro capitalismo es de amigue

tes y compadres, o sea, no recompensa
al más capaz ni al más meritorio sino
que premia al que supo agenciarse los
favores del ministro, del encargado de
los contratos y del familiar bien colo
cado. De ahí, precisamente, viene el re
chazo nacional a la riqueza y de ahí es
donde se origina también el victimis
mo de quienes se sienten despojados

de las oportunidades
que merecen en su
condición de ciudada

nos plenos y con todas
las facultades.

El capitalismo sal
vaje que hemos pa

decido en este país ha tenido la per
niciosa consecuencia de llevarnos a
cuestionar las bondades mismas de

la economía de mercado y a que nos
sumemos a la oportunista embesti
da de la 4T en contra de todo aquello
que huela a dinero. Pues, cuando de
verdad seamos liberales nos daremos

cuenta de las cosas...

Nuestro capitalismo
es de amiguetes y

compadres
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AMLO y España,
¿atrapados
en2006?

¦4 17 de julio de 2006, cuan
i do en México se discutía la

JHL^JÍ elección más cerrada de la
historiaentre Felipe CalderónyAndrés
Manuel López Obrador, el entonces
presidente español llamó a Calderón
para felicitarlo.
EsallamadadesatóreclamosdelPRD,

el entonces partido del hoy Presidente, y
se organizaron algunas protestas frente a
la embaj ada española en México.
Ese día Calderón recibió tambiénlas

llamadas de los presidentes George W.

BushyÁlvaroUribe. Pero Españala go
bernaba un partido de izquierda.
Semanas después, Rodríguez Zapate

ro hizo declaraciones sobre las cada vez

mayores movilizaciones de protesta por
la elección que ofendieron aún más a Ló
pez Obrador y su partido, que respondió
así: "El mandatario español se equivoca
al señalar que las movilizaciones de pro
testa que encabezó la coalición 'Por el
bien de todos' y su candidato a la Presi
denciadelaRepública,
Andrés Manuel López
Obrador, se realizaron
por no aceptar las re
glas de la democracia
Agregaron que habían
informado "sistemáti

cay cotidianamente" a la dirección na
cional del Partido Socialista Obrero Es

pañol (PSOE) sobre la situación política
en México, nuestros argumentos, razo
nesypruebas para impugnar los resulta
dos oficiales de las eleccionesy sus activi
dades. "Por ello lamentamos mucho que
el presidente de España no haya tenido
información suficiente o, aun teniéndo
la, no lahaya considerado para verter di
chos comentarios".

Catorce años después, cuando le pre
guntaron al Presidente por qué no fe
licitaba a Joseph Biden después de la
elección estadunidense, respondió: "No
puedo decir felicito a un candidato, feli
cito al otro, porque quiero esperar a que
termine el proceso electoral. Nosotros
padecimos mucho de las cargadas, de
cuando nos robaron una de las veces la

Presidenciay todavía no se terminaban
de contar los votos y algunos gobiernos

extranj eros estaban re
conociendo alos que se
declararon ganadores.

enEso fue !° T° Pf6®
2006, todavía no había
un cómputo legal y el
presidente de España,

José Luis Rodríguez Zapatero, ya estaba
felicitando aCalderón".

Contra ningún país ha cargado el
Presidente como con España. La peti
ción de perdón, el constante reclamo a
las empresas, el embajador propuesto,
ahora la "pausa".
Le gusta repetir al Presidente que no

es rencoroso, pero también insiste en
que no olvida. ¿Será que es 2006? Una
duda razonable.

I U'| )ÍI(' C[lie 110 6S
rencorOSO, IX'IO también
UlSlSte eil Cjue 110 OlYI(l<!
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El bastión tricolor
La elección del Estado de México en el
2023 definirá el futuro del PRI, entre
ser un partido significativo o uno irre
levante.

El gobernador Alfredo del Mazo sabe,
lo saben todos, que con la victoria en la
elección para gobernador saca boleto pa
ra participar en el proceso 2024. No hay
manera de estar en esa competencia sin
un triunfo en su propio estado.
Ya se dio el primer movimiento.

Fue el cambio en Comité Directivo
del PRI. Llega Eric Sevilla, quien ho
ras antes renunció a la Secretaría de
Desarrollo Social del gobierno del es
tado. El mensaje es que el goberna
dor asume el control del proceso
Ya se está trabajando con las dirigen

cias de PAN y PRD para conformar una
alianza que sea competitiva en las dife
rentes regiones.

El Edomex es el principal bastión de
votos para el PRI a nivel nacional. Uno
de cada cinco votos para el tricolor se
genera en el Edomex, de ahí su rele
vancia.

Normalistas amagan
En las oficinas del gabinete de segu
ridad se prendieron los focos de aler
ta después del episodio del tráiler en la
Autopista del Sol.

Hay señales claras de que puede tra
tarse del inicio de un movimiento a gran
escala que incluya al resto de las escue
las normales rurales del país, en solida
ridad con los normalistas de Ayotzinapa.

Por lo pronto alumnos de la normal

Vasco de Quiroga, de Michoacán, ya
dijeron que se suman y que están dis
puestas a tomar medidas mucho más
radicales que la del tráiler. ¿De qué
están hablando?

Se evalúa si están blofeando o si hay
razones para tomar precauciones. Se di
ce que parte del dinero de la toma de ca
setas de peaje se dedica a la preparación
de estas acciones todavía más radicales.

Se termina el plazo
Ya no habrá otra prórroga. El 31 de mar
zo concluye el plazo para que los sindi
catos renueven a sus directivas a través

del voto personal, libre y secreto, garan
tías que antes, hay que decirlo, no tenían
todos los trabajadores mexicanos.

La Secretaría del Trabajo llamó a no
dejar pasar más tiempo, ya que estamos
en tiempo de compensación pues el pla
zo para la renovación se amplió por los
efectos de la pandemia
Hay un nuevo marco legal, ajusta

do a las exigencias del TMEC, y tam
bién novedosos mecanismos para el
ejercicio del voto como el Sistema Re
moto de Votación Laboral, digitaliza
do, que se usó por ejemplo en la elec
ción del STPRM.

El ejemplo reciente de la votación en
la planta de GM de Silao, donde un sin
dicato independiente le arrebató, a ba
se de votos, la titularidad del Contrato
Colectivo a la CTM, es ejemplo de que

sí se puede dar un giro democrático.

El meollo del asunto
Interesante intervención del director ge
neral de Pemex, Octavio Romero, sobre
las empresas internacionales que han
tenido contratos con la paraestatal, en
particular Baker Hughes, de la que tanto
se ha hablado en días recientes.

Proporcionó datos que comienzan
a ser aprovechados por analistas ex
pertos en el sector petrolero.

Lo que se esperaba, sin embargo, era
otra cosa. No entró en el tema del posi
ble conflicto de interés que es el meollo
de la controversia, de manera que el
asunto no se cierra.

Los medios, nacionales, pero también
internacionales, seguirán con su
cobertura que tanta molestia genera.

Avances en Tijuana
No se regatea el reconocimiento a las
autoridades encargadas de la investigación
del asesinato de la periodista Lourdes
Maldonado en Tijuana.
La Secretaría de Seguridad

Federal dio ayer noticias de avances
sustantivos, comenzando por la
identificación y captura de los autores
materiales del homicidio.
En casos similares la impunidad ha

sido la regla. Hay la expectativa fundada
de que al menos esta vez se conocerá la
verdad»
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En el mundo
faltan bebés

El mundo está viviendo una transformación demo
gráfica que no tiene precedentes en la historia de
la humanidad, con cada vez menos nacimientos
de bebés y más personas viviendo vidas largas.
Esto ha creado nuevas oportunidades, pero tam

bién graves problemas sociales y, sobre todo, económicos.
Esa lentitud en el crecimiento de la población es muy

clara en las dos más grandes economías del mundo: Chi
na y Estados Unidos, país que en la última década tuvo el
crecimiento de población más bajo desde 1930. Sin embar
go, el fenómeno se da en todas partes, aún en las naciones
en desarrollo. De hecho, el único lugar donde últimamente
se ha elevado el número de nacimientos es el África sub
sahariana.

China, por su parte, en los últimos diez años tuvo la más
baja natalidad desde 1950, estadística tan alarmante que
el gobierno chino anunció en mayo pasado que se permitía
tener tres hijos. Dando reversa al mandato de un solo hijo,
que los comunistas impusieron en 1979 y que después en
mendaron en 2015 permi
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tiendo a cada pareja conce
bir dos bebés.

El razonamiento de esas
restricciones sobre el tama
ño de las familias era impe
dir que la población sobre
pasara el crecimiento eco
nómico del que era y es el país más poblado del mundo.
Estados Unidos es una nación que por décadas se ha

mantenido dinámica y próspera debido en mucho a su al
ta tasa de nacimientos y lo atractivo que el país era para
inmigrantes. Sin embargo, esa bonanza se está acabando
de manera alarmante, dijo en un editorial este martes The
Washington Post.
Y es que, de acuerdo al último censo, la población esta

dunidense creció solo un 0.1 por ciento en 2021, el creci
miento más bajo desde que esta nación fue fundada.

Esto se atribuye principalmente a la COVID19, que co
bró hasta ahora la vida de casi un millón de personas, más
todos aquellos que, enfermos con otros padecimientos, no
fueron atendidos en un sistema de salud sobresaturado con
la pandemia.
Al mismo tiempo, lo incierto de la economía, la preocu

pación por la salud y el aislamiento social contribuyeron a
que se concibieran y nacieran menos niños. Mientras, los
bebés de la generación conocida como "baby boom" están
alcanzado edades de 60, 70 y 80 años sin que se les esté
reemplazando en la fuerza laboral con nuevos ciudadanos.
Según los expertos, se requieren incentivos guberna

mentales para que se incrementen los nacimientos. Pero
en Rusia, cuya población de 146 millones se espera que
disminuya en treinta millones en las próximas tres déca
das, ni el regalo de dinero en efectivo ni lavadoras de ro
pa gratis, que se da a los nuevos papás, han aumentado el
número de bebés.

En los países ricos, una manera de hacer crecer la pobla
ción sería abriendo las puertas a inmigrantes, pero con el sen
timiento que prevalece en contra de ellos en Estados Unidos y
Europa, seguramente la política triunfará sobre la economía •

En la última década,
EU tuvo el crecimiento

de población más bajo
desde los años treintas
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ANIMALIDADES...

DEL HABLAR Y HACER DE UNA JUEZA SINGULAR
Marielena Hoyo Bastien

produccionei_serengueti@yahoo.com

Tercera parte

Dos noticias a la par de buenas se die
ron esta semana en relación con los ani

males de mi pasión. La primera, con el
aviso de que Islandia a partir del 2024
dejará de matar ballenasj reconocien
do con ello que la carne de los grandes
cetáceos no es una actividad económica

que les reditúe ni necesaria ni aceptada
ya para consumo entre su poblaciónJ

tal y como se les ha venido evidenciando
en las reuniones de la Comisión Ballene
ra Internacional. Nunca es Tarde cuando

el bien llega. Ya sólo estaremos por No
ruega y Japón. La segunda, de carácter
local, se dio en CDMX, por cuanto el di

putado morenista Nazario N.
Sánchez presentó una iniciativa para

regular a los paseadores de
perros que, entre otros puntitos a con

siderar, obligaría su registro y certifica
ción. Será cosa de ver cómo viene el pro
yecto para poderlo opinar\ pero de que
urge, ¡URGE!... también, ¡OJO!, al SAT
Para la Jueza argentina Hele

na Liberatori, "no hay mé
rito legítimo que pueda atri
buirse el zoológico de Ara
gón por el hecho, como dice

el Comunicado sobre su muerte, de ha
ber extremado cuidados sustitutos ante

las calamidades provocadas ciertamente
por su prolongado cautiverio, por su vi

da sin congéneres, sin lagos ni ríos, so
lo centímetros de agua para un animal
anfibio. ¡Qué crueldad! Padecimientos
emocionales de los que nada se dice. Y
padecimientos físicos, comparados con
la vejez humana, vaya comparación in
terespecie.

"Ahora muerta, una vez más es trata
da como una cosa ya que nada por fuera
de lo corporal, de la 'cosacuerpo' de la
hipopótama se advierte del Comunicado
de las autoridades. Y la excusa 'estrella':

las alegrías y enseñanzas a los visitan
tes del zoo sobre la fauna silvestre que
habita en otras partes del mundo. Si al
guna duda cabe respecto de que la colo
nización bestial no ha muerto hoy día,
ahora mismo, es una afirmación de es
ta índole.

"El último zoológico de humanos se
abolió en 1960, y estaba en Bruselas. Ex
hibía personas de pueblos originarios de
América para alegrar y enseñar a los eu
ropeos. El antropólogo holandés Her
mán ten Kate registró que estaban
deprimidos, enojados, molestos, que no
hablaban. Fueron albergados, para utili
zar el eufemismo del Comunicado, en lo
que fue un 'zoológico humano' para ser
observados por antropólogos europeos,
eran especímenes vivos en exposición,
al igual que INES, sólo que como sostie
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ne Marta Tafalla ('Ecoanimal. Una es
tética plurisensorial, ecologista y anima
lista', Plaza y Valdés Editores, Colección
Dilemata, 2019, página 21):

'El elemento que caracteriza la apre
ciación estética de los animales, a dife
rencia del resto de la naturaleza, es que
no son objeto como las nubes y las mon
tañas<, ni simplemente son seres vivos co
mo los árbolesf sino sujetos viviendo sus
vidas. Un animal no es meramente un

cuerpo con un aspecto externo atrac

tivo para nuestros sentidos sino que
ahí dentro hay un yo que experimen
ta su vida de una forma subjetiva, un
yo que articula las sensaciones de do
lor y placer, que se relaciona con el
mundo mediante capacidades cogni
tivas, emocionales y comunicativas y
se construye en el tiempo a través de
recuerdos, añoranzas, expectativas y

deseos. Hay un yo que teje una vida de
las que podríamos contar su historia...'
"Los zoológicos no hacen otra cosa

que vendernos la 'falsa seguridad' de
que si queríamos ver un hipopótamo de
África, allí estaría Inés. Pero nunca nos
mostró una vida de hipopótama. Por
el contrario, Inés vivió en condiciones
muy artificiales de cautividad solo con
venientes para los humanos y sus an
tojos. Ninguna enseñanza se desprende
de la artificiosidad de su vida prisione
ra, chapoteando en 0,90 cm de agua, pi
so cementado y una especie de palme
nta de paja. Desde luego que nada sa
bremos de ninguna de las emociones y
sintiencias de Inés, de SUS alegrías y sus
ciertas tristezas porque la cosificación
de sus captores y carceleros obtura la
mirada humana de la mirada animal".
Continuará»
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PERRO MUNDO

Las mañaneras, Las Mil y una noches y Ebrard
AnamariGomís

@AnamariGomis
Hay tantos asuntos qué tra

tar, tanto que leer y segui
mos pendientes de las in
sulsas Mañaneras del presi
dente López Obrador. ¿Qué

dirá mañana este hombre, a quiénes ata
cará desde su pulpito matutino, de qué
se quejará? ¿Será que su perorata, llena
de pausas, lo hace sentirse Sherezade y,
al mismo tiempo el sultán, que decapita
sin compasión?
La historia, que es una sucesión de

historias, la conocemos todos, aunque
no hayamos leído todos los relatos de
Las mil y una noches. El sultán Scha
riar, que ha decapitado a su esposa por
haberle sido infiel, contrae nupcias cada
día para cortarle la cabeza a su mujer al
día siguiente, hasta que Sherezade, hi
ja del visir, acepta casarse con él y todas
las noches le cuenta historias engarza
das, cada relato surge del otro, por lo
que el sultán se espera la continuación
de la última historia, que se convertirá
en otra a la noche siguiente y así suce
sivamente. Después de mil y un noches
de escuchar atentamente los relatos de
Scherezade, el sultán decide no cortar
le la cabeza y ambos vivirán felices. Las
historias de Las mil y una noches son
fascinantes. Las de el señor presidente,
no. Sin embargo tiene una necesidad im
periosa de hablar ante su público. ¿Pen
sará que eso disimula los constantes y
garrafales errores que comete, que los
mexicanos nos entretenemos y nos con
vence con su perorata diaria llena de
mentiras, de falsos datos y de enojo ju
piteriano?

Lo délas mil y una noches me lo sugi
rió Ana Clavel, querida amiga y recono
cida escritora. Las mil y una mañaneras
(no llegan a tanto) distan del interés que
durante mucho tiempo han despertado
Las mil y una noches pero resultan ex
celentes distractores. Todos los días los
buenos, o sea él y su gente que trabaja
para la Cuatroté, pelean por el pueblo

mexicano, amenazado por lo grandes vi
llanos neoliberales, conservadores y de
derecha, resueltos a ponerle obstáculos
en la grandiosa Cuarta Transformación
del país.
En algún otro momento comparé

aquí a la "epopeya" de López Obrador
con Alicia en el país de las maravillas
de Lewis Carroll y su visita a tomar té
con el Sombrero Loco, pero los prego
nes mañaneros se han transformado en
la petición constante de que a alguien
le corten la cabeza, como ordenaba la
reina de los corazones del libro citado

o del misógino sultán Schariar. Resul
tan carnavalesco los alegatos de AMLO
cuando pide a Austria que envíen el pe
nacho de Moctezuma para exhibirlo en
México, cuando sabemos que el famoso
penacho parece que no era de Moctezu
ma ni penacho. Lo maravilloso, eso sí,
es su creación con plumas de quetzal.
Debería abrir el presidente una escuela
de arte plumario, con plumas artificiales
de quetzal. Claro, él lo haría con verda
deras, porque la ecología le importa un
comino. "¡Qué decapiten a los ecologis
tas!" podría decir sin empacho, así como
difamó el excelente trabajo de Julia Ca
rabias, miembro del Colegio Nacional,
cuando fue titular de Semarnap (Se
cretaría de Medio Ambiente, Recursos
Naturales y Pesca, como se llamó duran
te la presidencia del presidente Ernesto
Zedillo) y hoy se aplica como académica
de la Facultad de Ciencias de la UNAM,
como lo ha hecho siempre. Por cierto,
dedicándose a la investigación y al cui
dado del medio ambiente en las selvas
mexicanas, donde pasa mucho tiempo.
Créanme no cualquiera se introduce en
las dantescas regiones selváticas.

Como sabemos, para el primer man
datario la ecología y el feminismo son
meramente modas. No contienen sus

tancia, así que puede acusar con su dedo
flamígero tanto a los y las ecologistas,
como a las feministas y, finalmente, a
quien se le antoje. Ayer miércoles se me
tió con España. Planteó una "pausa" en
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Créanme no cualquiera se introduce en
las dantescas regiones selváticas.

Como sabemos, para el primer man
datario la ecología y el feminismo son
meramente modas. No contienen sus

tancia, así que puede acusar con su dedo
flamígero tanto a los y las ecologistas,
como a las feministas y, finalmente, a
quien se le antoje. Ayer miércoles se me
tió con España. Planteó una "pausa" en

las relaciones con el gobierno español,
en tanto termine su administración, de
bido a que en otros sexenios los penin
sulares vinieron a robar. ¿Habré enten

dido bien? ¿Eso dijo? Agregó que "solo
se darían un tiempo para que exista res
peto entre ambos países" Sin embargo
continuó:"... a lo mejor cuando cambie
el gobierno se restablecen las relaciones,
yo deseará, ya cuando no esté yo aquí,
ya no sean como antes las relaciones".
Luego explicó que era un comentario,
que se trata de su rechazo a los gobier
nos y a las empresas españolas y no al
pueblo español.

¡Dioses, cómo interpretar esto!
No solo el presidente dice cosas y ha

ce extrañas. El canciller mexicano, Mar
celo Ebrard, la corcholata flotante para
ocupar la presidencia en 2024, después
de Claudia Sheimbaum, expresó, desde
el Colegio Matías Romero de la Secre
taría de Relaciones Exteriores, entidad
fundamental en la preparación de fu
turos diplomáticos, que el principal ac
tor del golpe de Estado en Bolivia (sic)
en 2019 fue la Organización de Estados
Americanos. Sí señores, la OEA. Esto lo
dijo durante la presentación del libro
Evo, operación rescate, de Alfredo Se
rrano. El, Ebrard, que recibió a Evo para
salvarlo y le tocó la carita emocionado,
¡cómo no iba a dar a conocer este libro

que narra, según entiendo, la gran odi
sea mexicana cuatroteísta para salvar a
Evo de los bolivianos conservadores! Se

rrano Mancilla es un andaluz, doctor en
economía por la Universidad de Barcelo
na, que ha escrito sobre el "pensamien

to de Hugo Chávez" y otro libro titulado
América Latina en Disputa. "En todos la
dos se cuecen habas", diría mi también
andaluza madre.

Serrano Mancilla es director ejecuti
vo de la CELAG, Centro Estratégico La
tinoamericano de Geopolítica. Para que
el lector (a) pueda calibrar a este per
sonaje, es cuate de John Ackerman. A
mí con eso me basta para ubicarlo. Pe
ro conviene agregar que en el Consejo
Consultivo de la CELAG, se encuentra,
entre otros, Juan Carlos Monedero, fun
dador del partido Político Podemos, de
izquierda española delirante.

Es decir, que todos los mexicanos, to
dos los días, tomamos té con los som
brereros locos del régimen transformer,
en lugar de poner nuestra atención en
las intenciones de Putin y su necedad de
invadir Ucrania, de la escalada nuclear
en Corea del Norte, la horrible presen
cia de los talibanes en Afganistán, la
hambruna que se cierne sobre Soma
lia, Etiopía y Kenía, la falta de medici
nas oncológicas en México, nuestra si
tuación económica tan endeble y otras
calamidades que se ciernen sobre nues
tro país •

Todos los días,
tomamos té con los

sombrereros locos del
régimen transformer, en
lugar de poner nuestra
atención en nuestra
situación económica
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Quizá alguien lo atribuya a un
arrebato. Todos sabemos lo
contrario, ha sido fruto de
una incomprensible idea lar
gamente enquistada en los

rencores hasta de la conquista del siglo XVI.
Otros podrían decir, fue un pronto,

lo cual es casi lo mismo. Quien lo llame
punto culminante de una obsesión, qui
zá yerre poco. También acertará quien
lo califique como una de las peores im
prudencias diplomáticas en la accidenta
da historia de la reciente e irremediable
"antidiplomacia".

Se le llame como se quiera, la sus
pensión (pausa) unilateral de las rela
ciones con España es producto de una
equivocación propia de quien mira el
Peñón de Gibraltar y lo confunde con el
cerro de la Malinche.

El antecedente más cercano de una
interrupción parecida, fue cometido por
Luis Echeverría durante el franquismo.
No había relaciones diplomáticas ni po
líticas, pero si se mantenían otras; co
merciales, de intercambio cultural y al
gunas más.

El Caudillo metió vil garrote a cinco
activistas vascos y el mundo entero se
enardeció por la bárbara ejecución tras
un proceso plagado de irregularidades.
México expulsó los últimos residuos de
la relación. Fuera Iberia; a la calle la
agencia de noticias EFE y otras presen
cias más.

El presidente expuso su protesta y las
rupturas en una conferencia de prensa
cuyo momento memora
ble corrió a cargo de Mi
guel Fligueras, un anda

luz festivo quien al sa
berse expulsado de este
país, hizo su última pre
gunta:

—Señor presidente
¿cuándo se podrán establecer relacio
nes diplomáticas y comerciales plenas
con España?

— ¡Cuando haya democracia!, res
pondió Echeverría con gran velocidad y
sin reflexionar.

—¿Cuándo haya democracia en Es
paña o en México? De todos modos, ya
lo habían echado.

Hoy en este incomprensible exa
brupto del presidente López Obrador,
en abierta confusión entre un Estado,
un gobierno y la conducta empresarial

Sería interesante saber

cómo define el señor

presidente cuál es la
conveniencia del "pueblo de

España"...
de quienes buscan "hacer la América",
no se advierte el motivo. Solamente se
advierte el exceso.

Como resulte el futuro, estas pala
bras quedan para quien quiera escribir el
anecdotario de las equivocaciones en la
historia de un país cuyo gobierno ha sus
tituido la diplomacia por los caprichos.

Una pena, para nosotros;
no para los españoles.

. .Es el caso de las em

presas españolas. Si ahora
no es buena relación...

"Y a mí me gustaría
que hasta nos tardáramos
en que se normalizara (la

relación) para hacer una pausa, que yo

creo que nos va a convenir a los mexica
nos y a los españoles, desde luego al pue
blo de México y al pueblo de España, ha
cer una pausa en las relaciones, porque
era un contubernio arriba, una promis
cuidad económicapolítica en la cúpula
de los gobiernos de México y de España,
pero como tres sexenios seguidos, y Mé
xico llevaba la peor parte, lo saqueaban.

"Entonces, vale más darnos un tiem
po, una pausa. A lo mejor ya cuando
cambie el gobierno ya se restablecen las
relaciones y yo desearía, ya cuando no
esté yo aquí, que no fuesen igual como
eran antes..."

Dicho así, sería interesante saber có
mo define el señor presidente cuál es la
conveniencia del "pueblo de España" del
cual se siente intérprete hasta para saber
cuáles actitudes de su gobierno son en su
provecho. Ahora resulta, trabajamos por
el beneficio del pueblo español.

—¿Quién hablará en nombre de ese
pueblo para agradecer la preocupación?

Nadie lo sabe, como tampoco pode
mos adivinar cual es el verdadero signi
ficado de esta frase relacionada con la
pausa anunciada:

"...A lo mejor ya cuando cambie el
gobierno ya se restablecen las relaciones
y yo desearía, ya cuando no esté yo aquí,
que no fuesen igual como eran antes..."

Por lo pronto se ignora si este deseo
de restablecimiento es parte del testa
mento político cuyo anuncio nos ha te
nido en ascuas.

Pero mientras, sólo queda reflexio
nar en la primera reacción hispana en de
manda de una aclaración sobre el alcance
de esta pausa mexicana. No hemos rea
lizado acción alguna que las justifique»
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SUBE Y BAJA

O Papa Francisco
Líder religioso

Aboga por el diálogo ante las tensiones surgi
das por una posible invasión rusa a Ucrania y
aseguró que "la guerra es una locura". Llama
a las partes a mantener la paz en Ucrania.

María Elena AlvarezBuyllaO Directora del Conacyt

Por un lado consuma, pasando por encima de
la ley, cambios en el CIDE. Además, pierde an
te los jueces, que otorgaron amparo a los in
vestigadores de universidades privadas.
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"La relación entre España
y México es una relación
estratégica que va más allá
de declaraciones verbales

súbitas", dijo el ministro de
Asuntos Exteriores español,
José Manuel Albares. "Habría

que preguntarle al presidente
LÓPEZ OBRADOR qué es lo
que ha querido decir".

Por cierto, nos aseguran que el presidente
de México ya luce furioso en las mañaneras,
y además de pedir una pausa en sus rela
ciones con España, sugirió que Carlos Loret
de Mola publique cuánto gana. Tira para
todos lados.

Pero sabemos de buenas fuentes que los
accionistas de LatinUS protegieron muy
bien la estructura corporativa de esta orga
nización que "parece1 que trae campaña en
su contra, por lo que será casi imposible dar
con los verdaderos patrocinadores.

Sin embargo, en Palacio Nacional se co
menta que ya ordenaron revisar los nego
cios de Alexis Nickin Gaxiola, yerno de
Roberto Madrazo. A este joven empresario
del sector salud le cobrarán a corto plazo,
nos dicen, las facturas por los casos de co
rrupción de la 4T que han ventilado.

***

Dicen los que saben que las autoridades
judiciales y fiscales tienen en la mira a Pa
blo Lemus Navarro, alcalde de Guadalajara,
a la empresa Integradora de Apoyo Muni
cipal y a la arrendadora de Luis Humberto
Montaño, Lumo Financiera del Centro, por
un presunto fraude que superaría los 400
millones de pesos.

Que luego de que el Partido Acción Nacio
nal, de Marko Cortés, denunciara ante el
Tribunal de Justicia Administrativa (TJA) los

presuntos hechos de corrupción, los encar
gados del órgano se aprestan a revisar el
contrato CO/256/CV/2G21CSP. Se habla

hasta de empresas fachada. ¿Será posible
eso en este gobierno que aborrece la
corrupción?

? ??

Por cierto, rumbo al 2024 el PAN y su diri
gente nacional ya empiezan a mover las
fichas para llegar fortalecidos e incluso el
partido ya está creciendo en la intención
del voto de acuerdo con encuestadoras y es
que la gestión del michoacano es bien
vista.

En este sentido cabe resaltar que el senador
Gustavo Madero tendrá una intensa labor

desde la Comisión del Programa de Acción
Política de Acción Nacional, pues ahora que
se incorporó no hay duda que aportará mu
cho para definir la cara que se dará en las
elecciones presidenciales del 2024, pues
cuenta con una vasta experiencia como
expresidente del blanquiazul, excandidato
al gobierno de Chihuahua y como ex coor
dinador de los senadores panistas. ¿Les
alcanzará?

¡Ayuda! es lo que piden los restauranteros,
tenderos y prestadores de servicios por la
puesta en marcha de los Reglamentos de la
Ley para la Prevención, Gestión Integral y
Economía Circular de los Residuos del Es

tado de Quintana Roo, ya que sin duda esto
traerá afectaciones adicionales, aparte de
las que ya han estado sufriendo durante
muchos meses debido al Covid19 y los
asesinatos, y no sólo económicas, sino de
operación para poder cumplir con las me
didas estipuladas en dichos reglamentos.

Parece que los tiempos para llevar a cabo
esta implementación no fueron bien revi
sados por las autoridades, ya que no consi
deraron las posibles afectaciones y costos
que esto generará en la economía local, no
solo del sector turístico, sino del estado en
general. Seria bueno que el Secretario de
Ecología y Medio Ambiente, Efrafn Villa
nueva Arcos, se acercara con este gremio
para calmar las aguas y no hacer olas, antes
de que el gobernador Carlos Manuel Joa
quín González tenga que hacer la chamba
del Secretario.
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La salud del
general secretario

Solía ocurrir en febrero en alguna de las tres ceremo
nias cívicas donde el reflector se posaba en el alto man
do de la secretaría de la Defensa Nacional. Era el

momento en que se fijaba la ruta para el año por venir
mientras se deslizaba un mensaje dirigido a la clase
política y el presidente en turno.

En esta ocasión por segundo año consecutivo el ge
neral Luis Crescencio Sandoval González no podrá estar
en alguna de las ceremonias debido a que dio positivo
a Covid. El miércoles 9 se ausentó en el aniversario de

la Marcha de la Lealtad, la favorita de todos los presi
dentes, y el año pasado se perdió por la misma razón
la ceremonia del 19 de febrero, día del Ejército. Es fac
tible que no esté en el aniversario de la Fuerza Aérea el
día 10.

En otro tiempo la salud de los oficiales de alto rango
era lo más valioso que un soldado de profesión cuidaba.
Era un factor que sumaba puntos para la promoción
superior y poder aspirar a las más altas responsabili
dades. Con el tiempo esta mística perdió preponderan
cia, ahora son otros factores los que aparecen como
prioridad.

El general Sandoval goza de buena salud, es un hom
bre que le gusta el deporte y como oficial de caballería
una de sus actividades preferidas es la equitación. Sin
embargo no pasa de largo para los analistas que dos
veces ha salido positivo a Covid, tampoco que hace
tiempo tuvo un percance que mantuvo inmovilizada una
de sus piernas. Estos hechos lo convierten en el primer
titular de la Defensa Nacional que por cuestiones de
salud ha tenido que ausentarse y delegar parte de sus

funciones más allá de si está o no presente en festivi
dades del calendario militar.

Esto ocurre a escasas semanas de que los militares
del Cuerpo de Ingenieros del Ejército, agrupados en la
Fuerza de Tarea "Santa Lucía", hagan entrega del Aero
puerto "Felipe Ángeles", una de las obras consideradas
prioritarias este sexenio.

El general secretario convalece pero no deja de estar
informado sobre lo que sucede con la toma militar de Agui
lilla, un despüegue que comenzó hace varias semanas con
operaciones en comunidades en el municipio vecino de
Tepalcatepec, y que podrían significar un antes y un des
pués en la agenda de seguridad del actual gobierno.

Las imágenes del avance de los soldados que circu
laron desde hace varios días, con el desmantelamiento
de casas de seguridad, el decomiso de tanquetas con
blindaje artesanal, y los choques armados donde no se
escatimó el uso de la fuerza, son acciones dirigidas a la
organización criminal que ha desafiado en varias enti
dades del país al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. La ola de violencia en Zacatecas, los asesinatos
selectivos en la zona conurbada de Guadalajara y las
vendettas en la Biviera Maya, no pueden pasar por alto
que el impacto mediático trae sello del Cártel de lalisco
Nueva Generación (CING).

El principio de autoridad es básico en la cultura cas
trense e impregna cada misión que se encomienda a los
soldados. Es algo que en estas fechas del calendario
militar se resalta junto a la lealtad y disciplina. Más allá
de la salud del general secretario o los dislates retóricos
del presidente de la república.
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Ministro>, en aprietos
Desde el Poder Judicial nos cuentan que se avecina
un escándalo de proporciones mayores, que vincula
al ex presidente de la SCJN, Luis María Aguilar con
malas prácticas y manejos. De hecho, la FGR abrid ya
un expediente, algo equiparable al tristemente célebre
ex ministro Eduardo Medina Mora, quien renunció al
máximo órgano judicial por denuncias en su contra.

Luis María

Aguilar

A calar el brazo
Nos platican que la gira del presidente López Obrador
por Sonora, que realizará desde este viernes y hasta
el domingo, no sólo será para supervisión de obras
hidráulicas. También se prevé que el mandatario
inaugure escuelas probéis en Hermosillo y Obregón,
por lo que no se descarta un breve juego de pelota con
el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo.

Empodera a mujeres
Con los nuevos nombramientos del gobernador
del Edomex, Alfredo Del Mazo, el mensaje es que
se trabaja de la mano de las mujeres, nos dicen. A
la Secretaría de Desarrollo Social va Alejandra del
Moral; a la de la Mujer, Martha Hilda González, a la del
Trabajo, Maribel Góngora; y a la del Campo, Leticia
Mejía Aviso de que la sucesión tendrá rostro de mujer.

Adán, el conciliador
Manos a la obra puso el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, para promover el diálogo entre el
senador y líder del sindicato minero, Napoleón Gómez
Urrutia y el propietario de Grupo México, Germán
Larrea. El objetivo es conciliar a ambas partes para
encontrar una solución a los conflictos en Cananea.

Pronto habrá noticias, nos aseguran.

Reversa, a reforma de 2014
Hay un acuerdo preliminar en las bancadas de
Morena y del PRI en San Lázaro, para impulsar una
reforma electoral a mediados de este año. Uno de los

principales objetivos, pactaron los líderes de esas
fracciones, Ignacio Mier y Rubén Moreira es regresar
la autonomía a los institutos electorales estatales. Es

decir, echar para atrás la reforma aprobada en 2014.
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DESDE
— AFUERA —

JL 6
«opinión

^¦1 MÉXICO Y
ESPAÑA
¿OTRO LÍO?

La declaración de Andrés Manuel López Obrador
parece crear un nueuo bache en las relaciones
internacionales de nuestro país

n Id que algunos consideran un intento de
cambiarla conversación pública, otros de

B," poner más obstáculos a la presunta can
I ' didatura presidencial de Marcelo Ebrard y

algunos otros una nueva expresión de su
aparente irritación con España, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador declaró el

miércoles que desearía "una pausa" en la relación con ese país.
Pero haya sido lo que fuera, pone de relieve la indiferencia

del mandatario a la política exterior, sus fórmulasy su impacto.
En el caso de la "pausa" señalada, bien podría durar hasta

el final de su gobierno, según sugirió López Obrador. Pero
nadie está seguro de qué quiso decir. El concepta de "pausa"
no existe en relaciones diplomáticas y el canciller español,
José Manuel Albares, se dijo sorprendido. Afirmó que no había
recibido notificación alguna del gobierno mexicano.

López Obrador recordó la que calificó como complicidad de
empresas españolas con gobiernos anteriores para saquear
el país y por el lo habló de "una pausa para respetarnos y que
no nos vean como tierra de conquista".

Agregó: "Queremos tener buenas relaciones cnn tndns los

gobiernos del mundo, pero no que
remos que nos roben, así como los
españoles no quieren que les roben
de ningún país. Y hacen bien. Pues
tampoco queremos nosotros".

Pero la declaración del manda

tario parece crear un nuevo bache
en las relaciones internacionales de

México, luego del infortunado exa
brupto presidencial de hace una se

mana respecto a la posicion panameña sobre el embajador
designado, Pedro Salmerón, su queja respecto al "egoísmo"
del gobierno austríaco por declinar prestar el llamado "Pe
nachode Moctezuma"ysu molestia porel apoyoeconómico
estadounidense a ONCs críticas de su gobierno.

Los señalamientos de AMLO añaden al desconcierto sobre

la política exterior de México y en especial a su relación con
los países de donde provienen las mayores inversiones, en
específico Estados Unidos y España.

El hecho es que una parte de las especulaciones se re
fiere a la presunta intención de crearle problemas a Ebrard,
un aspirante a la candidatura presidencial en 2024 y que
hace sólo una semana, en Tegucigalpa, recibió de Albares
la comunicación de que España había otorgado el pláceme
necesario para recibir al debatido exgobernador Quirino Ordaz
como embajador.

Pero el tema va más allá. Hay otros países con inversiones
en México que no saben cómo interpretar decía raciones que
aveces parecen surgir de la nada o a propósito de nada, pero
pueden sembrar el germen de un conflicto.
Aún se recuerdan declaraciones en las que habló de la

necesidad de fortalecer Norteamérica y enfrentarla compe
tencia china. Yeso se traduce en cuestionamientos sobre la

confiabilidad de México como socioeconómico para recibir
inversiones. Pero la verdad sea dicha, a querer o no, López
Obrador es el jefe déla diplomacia mexicana y el intérprete
último de la doctrina de política exterior de México.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3CARREN0J0SE1

El concepto de
pauso no existí
en relaciones

diplomáticas

Fecha: 10/02/2022

Página: 31

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,646

Página 3 de 19



La fundón del organismo electoral es permitir
que el cuerpo electoral se exprese, dándote los
medios y garantizando la certeza en los resultados

La revocación cíe mandato

agenciada para el 1Q c!e abril
ha quedado entrampada en
el conflicto entre el Instituto

Nacional Electoralyel gobier
no de México. La decisión del

INE anunciada por Lorenzo
Córdova de instalar apenas
un tercio de las casillas por
razones presupuéstales no
debe dejar a la ciudadanía
conforme.

En un notable error de

cálculo, las figuras más es
tridentes del INE parecen
empeñadas en confirmar
que han interpretado la rea
lización de este mecanismo

como un capricho del Presi
dente y no como un derecho
constitucional.

En consecuencia, comoya pasó con la consulta popular realizada
el i° agosto del año pasado, el INE se ha mostrado displicente para
cumplir su obligación básica y primordial: ofrecer a la ciudadanía
los medios para ejercer sus derechos políticos.
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No contar con las suficientes casillas para que el padrón acuda
a expresar su posición frente a la revocación vulnera derechos
adquiridos y este es un problema para el propio Instituto, pues pone
enjuego su credibilidad y siembra dudas sobre su capacidad para
organizar este tipo de ejercicios participativos.

La negativa clel INE a considerar la propuesta déla Secretaría de
Hacienda para hacer un ajuste en su presupuesto con el objetivo
cíe contar con fondos suficientes abona a la interpretación que ve
en este problema una cuestión ele voluntad política y no un mero
obstáculo técnico.

¿Qué nos ha llevado a esta situación? Ciertamente el protago
nismo clel consejero presidente Lorenzo Córdova y ele su colega
Ciro Murayama no han ayudado a establecer un marco de trabajo
adecuado. Su posición política ha sido expresada de formas poco
sutiles. Por ejemplo, sacando desplegados públicos denunciando
el peligro populista que azota a las democracias de occidente. Sin
nombrarlo al Presidente, el tono y el léxico empleado coincide con
el diagnóstico apocalíptico que han expresado los sectores más
duros y polarizantes de la oposición.

Ante este escenario cabe preguntarse en nombre de quién
habla el consejero presidente. Parece una obviedad, pero vale la
pena recordar que la fuente clel poder clel INE es el cuerpo electoral
organizado. Asumir una posición política propia es, en gran medida,
confiscar ese poder.

La función clel organismo electoral es permitir que el cuerpo
electoral se exprese, dándole los medios y garantizando la certeza
en los resultados.

La participación de los Consejeros en el debate público debe
ser muy cuidadosa de no hablar en nombre clel pueblo organizado
electcralmente, pues no lo vincula a él ningún mandato represen
tativo, sino una servidumbre técnica. La discreción y la neutralidad
en las intervenciones de los Consejeros no son cuestión de estilo,
sino parte esencial clel cumplimiento de sus funciones. Lamenta
blemente este no ha sido el caso.
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Estos empiezan o moverse sin estabilidad, y la
posibilidad de una fuerte caída es real, lo que no
conviene a nadie

n este cuarto ano de gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador, su juego
se circunscribe fundamentalmente en

tres pistas:
La primera, la de la necesidad ele evitar

una crisis financiera que provoque el
derrumbe del proyecto.

La segunda, que fortalezca la hegemonía políticoelectoral
de Morena y el propio Presidente.

Y la tercera, que consiga aterrizar, de una u otra forma,
sus obras prioritarias, léase Tren Maya, Aeropuerto de Santa
Lucía y refinería de Dos Bocas.

Para conseguirlo requerirá hacer malabares tanto
económicos, como de control de la narrativa y aceleramiento
de sus símbolos incosteables pero indispensables para su
proyección personal.

Las finanzas nacionales, estranguladas por la falta de
crecimiento y carencia de recursos complican este objetivo, al
que el primer mandatario está obligado a realizaren el marco
de su visión transformadora.

Y es que si consigue evitar caer en un endeudamiento

que sea percibido por las agencias
calificadoras como impagable,
entonces la pisto del control político
y sus obras de relumbrón tendrán
que ser recubiertas por la narrativa
del éxito, a pesar de que la realidad
demuestre lo contrario.

El presidente Andrés Manuel

López Obrador ha sido un genio
comunicador que hace ver refinerías

produciendo gasolina deforma espectacular, o un aeropuerto
que será visto como uno de los mejores del mundo, y un
tren que provocará la envidia de los sistemas europeos de
transporte del mismo tipo.

Pero para que la pisto del control políticoelectoral de la
Revocación de Mandato y los comicios estatales posteriores
funcione, se requiere como condición indispensable que el
dinero de las remesas siga fluyendo a una velocidad igual
o mayor que la salida ele capital financiero del país, y que
el clesbalance en las cuenta pública no genere un déficit
inmanejable.

No se trata de predecir futuros apocalípticos, ni el fin ele
México como un país con capacidad de seguir siendo una ele
las economías más importantes del planeta.
Pero el margen de maniobra en las tres pistas se va

reduciendo de forma paulatina, en medio de una sucesión
presidencial anticipada que, en automático, le resta al Poder
Ejecutivo capacidad ele mando sobre los actores políticos
inmersos en la carrera por la silla grande, en 2024.

La austeridad en la administración pública del gobierno
federal, además ele haber reducido la calidad ele los servicios
proporcionados por el gobierno, ha canalizado dichos recursos
hacia esos proyectos improductivos que siguen siendo el
símbolo trascendente de la 4T.

Las tres pistas empiezan a moverse sin estabilidad y la
posibilidad ele una fuerte caída es real, lo que no conviene
a nadie.

Andrés Manuel

López Obrador
ha sido

un genio
comunicador
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• Alexander Navarro

gastó siete mil pesos en
material de curación para
donarlos a la Cruz Roja,
pues días antes atendie
ron a un familiar en una

emergencia, así que quiso
agradecerles.

mmf'
EL

MALO

• Juan Orlando Her

nández, expresidente de
Honduras, estaba en la
lista de Actores Corruptos
y Antidemocráticos de EU
desde 2021, pero hasta
ahora fue revelada su

presencia en este club.

• Iván Reyes Arzate, ex
comandante de la Policía

Federal y colaborador de
Genaro García Luna, fue
sentenciado a 10 años de

cárcel en Estados Unidos,
por cargos de narcotráfico
y corrupción.
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Roberto Palazuelos va de traspié en traspié con sus
declaraciones, y los números no le alcanzan para
ser candidato por Quintana Roo

chacla está la suerte de Roberto Palazuelos,
cuyo personaje de mirrey prácticamente lo
ha bajado de la candidatura de Movimiento
Ciudadano al gobierno de Quintana Roo. La
salida más decorosa que se está manejan
do es que él mismo dimita.

Lo tendría que ¡lacerantes de que se
sione la Comisión Nacional de Elecciones del partido que
dirige Dante Delgado, el próximo 16 de febrero, para valorar su
candidatura, a la cual se han opuesto importantes liderazgos.

El actor ha buscado convencer de que no es cierto que
ajustará cuentas con sus detractores, de ganar la elección,
como lo advirtió hace unos días; ni que mató a persona alguna,
tal cual confesó el 13 de octubre de 2020 ante Yordi Rosado,
en su canal de YouTube.

Sin embargo, él mismo reconocióya que sus escándalos
lo tienen con píe y medio fuera de la candidatura

"Lo monedo esto en el aire, y si llega a pasar algo será ya
ele Dios".

Porque la información que corre en Movimiento Ciudadano
es que no hay forma de sostenerlo como abanderado
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Incluso, la senadora Patricia Mer
cado clejóverque un m/'rreynoserá
gobernador:
"Na estamos bien con esa

candidatura".

Lomásprobableesqueel llama
do Diamante Negro quede fuera de
la elección para gobernador, por
que además El Financiero publicó
sus encuestas para las elecciones

estatales de junio próximo, en la que lo ubica con apenas 13
por ciento, en el tercer lugar de las preferencias: 22 puntos
debajo de la puntera de Morena, Mara Lezama, y a nueve
de la aliancista (PANPRD) Laura Fernández.

Es decir, ni siquiera está siendo un buen candidato para
Movimiento Ciudadano, como lo fueron en su momento los
ahora gobernadores de Nuevo León, Samuel García, y de
Jalisco, Enrique Alfaro.

Él lo sabe Y no le favorecería recibir un revés de la Co

misión Nacional de Elecciones, presidida por la exdiputada
federal Julieta Macías, el próximo miércoles.

Lo que le queda es hacerse a un lado, para evitarel bochorno
de ser despojado ele la candidatura, orillado por la incontinen
cia verbal del mirrey que controla sus acciones... y su lengua.

EN EL VISOR: No existe en diplomacia aquello de poner
una "pausa" en las relaciones entre países, como la que
promulgó ayer el presidente López Obrador contra
España Lo que hay, nos explican quienes sí saben de
esos temas, es la ruptura o el congelamiento. En ninguno
de esos casas se requiere tener un embajador, y en
el supuesta de que estén congeladas, sólo se nombra
a un encargado de negocios para hacer patente que la
relación no está en su mejor nivel. Quien más debilitado
queda con esa declaración presidencial es Quirino Ordaz
hace una semana le dieron el beneplácito español, y ahora
lo han puesto pausa.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (g)R_SANCHEZP

Fecha: 10/02/2022

Página: 9

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 16,704

Página 9 de 19



CRUZ
— y —
GRAMA

SUENA POR TERCERA
VEZ ENCINAS PARA
ELEDOMEX

Hoy tres personas
que esperan obtener
¡a nominación para
la gubernatura y
son de Texcoco; pero
hay un cuarto que
está rebasándolos:
el subsecretario de

Gobernación

quello que dijo el senador de Morena
Higinio Martínez, respecto a que saldrá

A de Texcoco la persona que encabe
ce la candidatura de su partido por la
gubernatura del Estado de Méxicc
parece que será cierto... pero por rutas
diferentes a las intenciones del legis

la el o r y médico texcocano.
El senador Martínez, excandiclato a ese gobierno estatal

por el PRD en 1999, lo dijo en alusión a los aspirantes de la
tribuno tribu de Morena que él encabeza en el Eclomex,

el Grupo Acción Política (GAP), todos ellos (y una "ella")
originarios de ese municipio al oriente de la entidad.

Dentro de esta expresión morenista, hay tres personas
que esperan obtener esa nominación y son oriundos de
ese municipio: el director de Aduanas del pais, Horacio
Duarte; la secretaria de Educación y también excandidata
al gobierno mexiquense.Delfina Gómez, y el propio Higinio.
Los tres, por cierto, ex alcaldes de Texcoco. Sin embargo,
hay un cuarto nombre que está rebasándolos, ahora sí
que por la izquierda: el subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas.

Encinas, exjefe de gobierno del entonces
Distrito Federal y quien sustituyó en ese cargo
al hoy Presidente Andrés Manuel López
Obrador, mientras enfrentaba el malogrado
juicio de desafuero que Vicente Fox pro
movió contra el tabasqueño. Encinas, el dos
veces candidato al gobierno estatal por el
PRD, y quien enfrentó ya al PR'I cuando no
había condiciones estructurales para que la
izquierda avanzara en el Edomex: en 1993 se
midió con el priista Emilio Chuayffet, y en 2011
con Eruviel Ávila (por cierto, para la anécdota,
en esas dos elecciones el candidato del PAN también fue

el mismo: Luis Felipe Bravo Mena).
Encinas, una ele las personas más cercanas y a quien

todavía escucha el Presidente. Encinas el subsecretario

encargado del pendiente más sensible ele la 4T: hacerjus
ticia pos las desapariciones de personas. Encinas, el vecino
de la alcaldía Coyoacán en la Ciudad ele México, pero que
mantiene un domicilio y credencial ele elector ele Texcoco.

Cada vez son más los personajes ele la entidad (more
nistasy no morenistas) que se están aglutinando en torno
a la figura ele Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez: un
personaje con renombre nacional y con una expediente
limpio, lo cual pesa totalmente en los ánimos del Presi

Ya están

organizando
algunas

reuniones fj
eventos
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dente López Obrador para definir candidaturas. De hecho,
ya le están organizando algunas reuniones y eventos en
el Eclomex, para pulsar el terreno, y dicen que su figura
ciertamente podría aglutinara los grupos ele Morena en la
entidad. Así es que pronto, comenzaremos a verlo pasearse
por las (todavía) tierras del Grupo Atlacomulco, una vez
más. Como un fantasma manifiesto que recorre el Eclomex,
el fantasma ele la izquierda. La tercera, ¿será la vencida?

KURI, CONSTITUYENTE

El pasado sábado, el gobernador queretano, Mauricio
Kuri, dio un discurso por el 105 aniversario de
la promulgación ele la Constitución Política
del país. El discurso, sonó a todo un anuncio
ele Proyecto de Nación, y lo elijo frente a un
hombre que justamente así nombró la cam
paña ele 12 años que lo llevó a la Presidencia
ele México.

En Querétaro, la cuna del Constituyente ele
1917, y ante el Presidente López Obrador, Kuri
fue enfático al señalar que es necesario unir
a México, sanarlo, protegerlo y alimentarlo. Y
para conseguirlo, recetó como necesaria la

implementación ele un gran ejercicio ele imaginación ele
política, ele ingeniería constitucional y ele generosidad social.

El discurso caló hondo cuando recordó que las demo
cracias maduras y avanzadas no pueden tener derechos
ele autor y corresponden a procesos históricos, así como
a una multitud ele voces e ideas.

Sin eluda, la ceremonia cívica del 5 ele febrero pasado,
la primera del gobernador Kuri, quedará en la memoria ele
muchas personas que ven en la Constitución, a 105 años ele
su promulgación, el pilar dónele se sostiene la democracia.

HUGO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX / @HUGO_CORZO
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Nadie podrá tocar a Hugo LópezGatell. Él no
lo ua a quitar. Su defensa arreciará, especial y
directamente la que provenga de López Obrador

I presidente AMLO no hay que subestimarlo,
particularmente ahora que la fiera está
herida en lo personal.

El mandatarioseatrincheray se prepara
para dar la gran batalla en esta guerra de
mexicanos contra mexicanos que él, en
gran medida, inició. A su gabinete y a sus

funcionarios los cobijará hoy más que nunca. A partir de lo
que considera un ataque injustificado a su hijo mayor, la 4T
pasa a formar parte de su gran y ampliada familia.

Así, a pesar ele los estragos en términos económicos, de
salud y también políticos que sufre México, y que no nece
sariamente se justifican por la pandemia, estos no significa
rán que López Obrador contemple cambios en la estrategia
del gobierno. Todo lo contrario. Nadie podrá tocar a Hugo
LópezGatell, Él no lo va a quitar. Su defensa arreciará, especial
y directamente la que provenga de López Obrador.

Las den uncías interpuestas por Javier CoelloTrejo en con
tra del subsecretario, por el cielito de homicidio por omisión,
lograron que un juez de control cíiera la orcíen a la FGR ele hacer
una averiguación al respecto. Y si bien esto se sumará como
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antecedente jurídico a los múltiples
que ya se tienen por su actuación (en
tre e I lo s, eli q u e I a O M S d ij e ra q u e 19 ü
mil vidas podrían habersiclo salvadas
con otra estrategia contra el virus),
la verdad es que no pasará de eso.
Estas denuncias y que el Pre

sidente se sienta atacado desde

hace 10 chas en el ámbito personal,
se tradujo en su defensa a ultranza

del galeno. Quien considere que en este caso la fuerza de las
recles sociales hará que quiten al científico devenido en locuaz
petimetre, está equivocado. Eso es lo que debemos entender.

A partir de ahora, quien se meta con LópezGatell —o con
cualquiercolaboradorde la Cuarta Transformación—será ob
jeto ele la furia del Presidente y de todo el aparato político. El zar
antiCOViD19 seguirá, y no por él ni por su acciones. Será gracias
a la fuerza ele López Obrador (no me refiero a la "fuerza moral"
descrita por Hugo en franca adulación), la cual se recarga con
el apoyo que tiene el tabasqueño en la población en general.
Al menos cinco veces el Ejecutivo federal ha salido en

defensa de LópezGatell. La defensa ya ni siquiera disimula
contemplar sus otros datos. Es, a partir del martes pasado, una
cuestión personal. Sus palabras: "Todos iríamos a la cárcel,
todos somos Hugo", denotan lo anterior.

No es una repartición ele culpas. Es una clara manifestación,
en cambio, de que a los ojos de AMLO no hay y no habrá nada
que cuestionarle a él y a uno ele "sus hijos". Tendremos que
olvidar "la idea del cubrebocas se convirtió en un instrumento

cíelas personas egoístasy grupos sociales egoístas", o la ne
gativa gubernamental ele vacunar a los niños. O el clesabasto
ele medicamentos o las pésimas condiciones hospitalarias.

La defensa no es sólo por la actuación del subsecretario
ante el COVID19. Estamos atestiguando una confrontación que
escala a niveles nunca antes vistos. Quién siembra vientos,
cosecha tempestades. El respaldo va para largo; tendremos
AMLO y LópezGatell para mucho rato.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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ace unos días, el presidente de El Sal
vador, Nayib Bukele, hizo una visita ofi
cial a Turquía de casi unaH semana, desde donde se
desplazó a Emiratos Ára
bes Unidos. Bukele quiere
diversificar las relaciones

económicas para reducir la dependencia ele
su tradicional aliado, Estados Unidos, con
quien ha tenido tensiones notables, tras la
aprobación de sanciones contra miembros
del ejecutivo salvadoreño y el retorno de las
políticas de prevención en el "Triángulo Norte" en mate
rias como el tráfico de drogas y personas, las armas y la
migración.

Con el presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, Bukele
firmó acuerdos de cooperación bilateral en economía,

comercio, defensa, diplomacia y educación. Se habló de
proyectos de inversión de empresas turcas en los puertos
salvadoreños, también en el sector turístico y de energía
(con la construcción de una planta geotérmica); revisaron la
posibilidad de venta de droñes armados e incluso, aventuró
Bukele, la del "lanzamiento del primer satélite salvadoreño,
con tecnología turca".

Erdogan, por su parte, prometió devolver la visita oficial y
abrir i ra legación diplomática en San Salvador, y ayudara
convertir el país "en un centro logístico regional". El Salvador
ya ha instalado su embajada en Ankara en 202G.

Por su parte, la semana pasada Turquía prometió a Kiev
una oferta de mediación que se sume a las iniciativas diplo
máticas lanzadas por los europeos para evitar un conflicto
armado entre Rusia y Ucrania.

El líder turco utiliza su pertenencia a la Organización
del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) desde 1952 y sus
buenas relaciones con Kiev, con quien acaba de firmar un
tratado ele libre comercio. Ankara apoya la membresía ele
Kiev en la OTAN y se ha opuesto firmemente a la anexión
ele Crimea por parte ele Rusia en 2014, en nombre ele la
protección ele su minoría tártara ele habla turca.

Moscú ele su laclo acusa a Ankara de haber proporcionado
a Kiev el roñes armados, que luego se emplearon contra los
separatistas prorri sos en el este ele Ucrania. Con todo, las
relaciones rusoturcas habían mejorado últimamente; su
acercamiento cíesele 2Ü16 facilitó la adquisición, por parte ele
Ankara, ele sistemas rusos ele defensa antimisiles S400, a
pesa releías sanciones impuestas por Washington. Turquía
marcha, pues, por una línea delgada, pues Rusia puede

c añarlntereses turcos en Siria ocomplicarle
el comercio.

Los sueños ele grandeza ele mandatarios
autoritarios se topan con la realidad. Turquía
padece una crisis económica sin precedentes,
marcada por devaluación de más de 45%
ele la lira frente al dólar. Y El Salvador mira

la caída libre ele las criptomoneclas con las
que Bukele pretendía convertir a su país en
"la Singapur ele América Latina". Castillos ele

aire que lleva el aire.
*Investigadora de El Calmex
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El Presidente parece verse obligado a tender
una cortina de humo de mayores alcances para
distraer la atención

adié tiene eludas de que López Obrador es
un mago de la comunicación. Nada más
que en estos momentos el pañuelo blan
co, sacado de la bolsa ele su saco, ya no
funciona para hacer creer que se acabó
la corrupción en este sexenio.

El Presidente parece verse obligado a
tender una cortina de humo de mayores alcances para dejaren
segundo término la crisis por la que atraviesa su lucha contra
la corrupción y otros temas, que forman parte de un listado
de problemas nacionales, que han colocado su popularidad
contra las cuerdas:

Ni el director de Pemex, presente en la mañanera de ayer,
ni él han podido desmentir, ni aclarar el conflicto de interés
de José Ramón López Beltrán, quien vivía en una mansión en
Houston, propiedad de Baker Huughes, situada en el lugar
siete de la lista de los proveedores históricos de la paraestatal
y con mayores privilegios en los últimos cuatro años. AMLO
cayó siete puntos en las encuestas, al quedaren 60 por ciento
de aprobación, como reveló el 3 de febrero El Financiero; en
otras ocasiones tanto el Presidente como su vocero, Jesús
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Ramírez, han presumido esa firma en
conferencias de Palacio Nacional. De

las seis gubernaturas a disputarse en
junio, Morena apenas ganaría dos, lo
que deja lejos al partido de sus ex
pectativas de hacerse de cinco. Dis
tinguidos personajes que formaron
parte de su primer círculo enfrentan
acusaciones formales por tráfico de
influenciasy enriquecimiento ilícito.

Se recrudece el enfrentamiento entre los grupos de Morena.
Después de la primera convención nacional inició una rebe
lión para sacar a Mario Delgado de la presidencia del partido.

La crisis de reclutamiento y utilización de niñas, niños y
adolescentes por grupos delictivos. Entre enero y octubre del
año pasado desaparecieron tres mil 726 menores de entre O
y 17 años. El caso de Eduardo Salomón, de 16 años sacado de
su casa en Tlajomulco, Jalisco, mientras cuidaba a sus tres
hermanos, y asesinado al resistirse al secuestro, debería
obligarnos a la discusión ele políticas públicas y modificar
la Constitución para proteger a la niñez. Se pueden seguir
enumerando temas por malos logros en este sexenio, loque
no se puede es distraerse con declaraciones tiradas al vacío.
Una frase como: "pausar relaciones" diplomáticas con España
o cualquier otro país, no puede volverse una cortina ele humo
para olvidarnos ele nuestros graves problemas y afrontarlos
con debate e ideas, para encontrar soluciones en conjunto.

• •a

UPPERCUT: Otro vez la misma cantaleta. "La cuarta ola

COVID va a la baja y lo más probable es que la trayectoria
se mantenga de esa forma hasta su completa reducción

o desaparición", dijo en la mañana de este miercoles Hugo
LÓpezCatell, subsecretario de Salud. Pero en la noche,

¡Oh sorpresa! De seis mil 343 casos de contagio al día y 132
muertes el martes, pasamos a 24 mil 898 casos nuevos y

743 fallecidos (miércoles], ¿Es un privilegio sostener
a LópezGcte/P

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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¿Quién estarcí influyendo en el Presidente poro
inducirlo o este tipo de declaraciones?, pregunto
Muñoz Ledo

i en la torre de la Alameda por poco les da
infarto al escucharal presidente López

Obrador decir que había que "pausar" la
relación con Españayque sería mejorque
"hasta nos tardáramos en normalizarla";
a los diplomáticos españoles los dejo
patidifusos.

Desayunaba el embajador español en México, Juan
LópezDoriga Pérez, con Porfirio Muñoz Ledo cuando
esto ocurrió. La sorpresa era enorme. Las llamadas de Madrid
no se hicieron esperar. Nadie entendía nada. Ni allá, ni acá.
Mucho menos lo que había querido decir AMLO con "pausar"
la relación. ¡A investigar de uno y otro laclo! A revisar el contexto,
la mañanera completa, los dichos del Presidente, el tono...; y
a cruzar llamadas entre cancillerías.

Al final de cuentas, el jefe de la diplomacia española, José
Manuel Albares llegaría a una conclusión: primero, que el
gobierno español no hizo "nada que pudiera justificar una
declaración de este tipo"; y que más bien parecían "declara
ciones verbales súbitas" del mandatario mexicano.

Y como tampoco encontraban una traducción oficial al
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término "pausar" la relación, ni ha
bía ningún comunicado oficial del
gobierno al respecto, el ministro de
Asuntos Exteriores de España pidió
preguntarle al presidente López
Obrador "qué es lo que había querido
clecirconeso.ycuáleseltenoroficial
que le da a esas declaraciones".

Del lado mexicano, entre tanto,
Muñoz Ledo se preguntó "quién es

tará influyendo en el Presidente" y "con qué propósito" para
inducirlo a este tipo de declaraciones. Y advirtió: "En la vida
internacional no se vale ser buscapleitos".

ElexembajaclordeMéxicoen Estados U nidos, Arturo Sa
rukhan, escribiría en sus redes: "Por más que sea un distractor
y el proverbial espejos y humo, ¡el vandalismo diplomático del
Presidente es inaudito —vaya, trumpíano—y le está costando
muy caro a #México en términos de reputación internacional
e intereses ele política exterior!" Desconcertado, el académico
AgustínBasave.exernbajac or en Irlanda, preguntó a su vez
al Presidente: "¿Está pidiendo que no se ratifique ni envíe al
embajador al que Madrid ya dio su beneplácito? Porque su
pongo que no se refiere a romper relaciones, ¿o sí?"
Augusto Gómez Villanueva, exembajador en Italia y

Nicaragua, señaló a su vez: "No se puede ejercer una política
exterior con actitudes emocionales".

¿Qué llevó al presidente a patear ele tal manera la relación
ele México con España? Hipótesis hay varias. Algunas de ellas
se escribieron y comentaron a lo largo del día. Van desde
un "berrinche" hasta la posibilidad de ver venir demandas
multimillonarias de las empresas españolas a las que trae
entre ceja y ceja.

• ••

GEMAS: Y ahora qué va a pasar con Quirino Ordaz
c seguirá el trámite en el Senado para que se vaya como

embajadora España, o se dejará la representación a nivel
de un encargado de negocios?
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¿Pausa con España o cqja china?;
la reforma eléctrica está muerta

Poner en pausa la relación con España.
¿Para qué?
Andrés Manuel López Obrador es un experto en

detractores.
En desviar la atención.
En evadir la realidad, cuando no le conviene.
El arranque de 2022 no ha sido favorable para su

causa.

Las casas de su hijo José Ramón López Beltrán, en
Houston, Texas, exhibieron las contradicciones entre el
discurso y esa realidad que le es adversa.

Al parecer la señora tiene dinero, fue la respuesta
que dio para justificar los lujos que no desprecia su hijo,
contrario a lo que él dice todos los días desde Palacio
Nacional.

Los cuatro periodistas asesinados en enero exhibieron
no sólo el fracaso de la estrategia de seguridad en la que
soldados y policías tienen prohibido quemar parque, sino
cómo se ha exacerbado el discurso violento en su contra.

Y el remate es la reforma eléctrica.
Primero el presunto apoyo del embajador de Estados

Unidos, Ken Salazar, a esa reforma.
Luego la aclaración del funcionario, después de que lo

regañaron desde la Casa Blanca.
Después, el llegue previo a la visita de John Kerry,

secretario de Estado con Barack Obama y hoy encargado
del cambio climático y la energía limpia:

La reforma usa tecnologías más sucias, anticuadas y
caras.
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Ah, pero el climax, el ya ni cómo hacerse a un lado y lo
que parece el epitafio de la reforma, cuando menos como
está planteada, fue la visita de Kerry.

 Expresamos preocupaciones de que no nos vayamos
contra el TMEC, que es importante tener reformas que
van a ser, y creo que él quiere esto, que las reformas no
actúen como un obstáculo para un mercado abierto y
competitivo, reveló el funcionario demócrata anoche a la
agencia Reuters, tras reunirse con Andrés Manuel.

Por la mañana ya había pedido al canciller mexicano,
Marcelo Ebrard, un mercado competitivo y abierto en
materia energética.

López Obrador sólo dijo tras la reunión como siempre
sucede que fue en buenos términos, pero comenzó a
conocerse el acuerdo para crear un grupo en pos de las
energías limpias... tal como lo pidió Kerry a Ebrard.

Está claro que Estados Unidos no va a permitir que se
modifiquen las condiciones en las que las empresas de su
país invierten y operan en México y, mucho menos, que se
altere lo escrito en el tratado comercial MéxicoEstados

UnidosCanadá (TMEC), que reemplazó al Tratado de
Libre Comercio (TLC), firmado en 1994 por Carlos Salinas
de Gortari, George Bush y Bryan Mulroney.

Vámonos: Alejandra del Moral dejó la dirigencia del PRI
en el Estado de México y está en Desarrollo Social. La
clásica receta para formar candidatos: la entrega de
apoyos.

La preparan para 2023. Jfr.;
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EL AGUA DEL MOLINO

Enseñar y guardar la Constitución
POR RAÚL CARRANCA Y RIVAS
De una atenta lectura de la

Constitución en su artículo 97

se deduce que, en términos
generáles, prescribe guardarla y
hacerla guardar, "y las leyes que
de ella emanen", ordenando con
posterioridad que si así no se
hiciere se haga cargo de ello al
infractor, es decir, que "la Nación
se lo demande". Sin embargo, no
es posible guardar la Carta Magna,
que acaba de cumplir 105 años
de ser promulgada en Querétaro,
observarla y cumplirla, sin que
previamente se la enseñe con
reglas y preceptos.
Hay que enseñar lo que es la

Constitución para obedecerla y
acatarla.

Esto implica, por otra parte,
que de la constelación de valores
jurídicos, políticos y sociales que
la misma tutela y consagra, la

educación es fundamental; porque
su cumplimiento es imposible sin
conocerla y entenderla.

Ahora bien, una cosa es citarla
y tenerla como punto de referencia
de la vida en comunidad, y otra muy
distinta entender su contenido.

En efecto, seamos esclavos de
la ley para que podamos ser libres,
decía Cicerón, lo que libera a la
libertad del yugo del libertinaje,
que siempre es tiranía.
Pero cómo enseñar la

Constitución, cómo lograr que el
pueblo la asimile y cómo que los
servidores públicos la acaten.
Festejar por festejar su

aniversario, sin entender su razón
de ser, es en mucho rito pagano.
El entendimiento de que

hablo tiene mucho de estado de

conciencia. Cuando Ferdinand
Lassalle concibe su idea de la

Constitución como la suma de los

factores reales de poder que rigen
en un país, añade que "se cogen
esos factores, se extienden en una
hoja de papel, se les da expresión
escrita, y a partir de este momento
incorporados a un papel, ya no son
simples factores reales de poder,
sino que se han erigido en derecho,
en instituciones jurídicas"
(traducción de Wenceslao Roces).
Procedimiento que a simple

vista pueda parecer simple, pero
que no lo es, siendo que para
entenderlo en toda su profundidad
se requiere enseñarlo.

Pero repito, cómo, quién. Sólo
la Universidad, la UNAM, la
Universidad de la Nación.

De donde resulta que la
salvaguarda de la Constitución
es su enseñanza, o sea, que todo
el engranaje de la vida social
depende de tal enseñanza.

Sin embargo no es sólo enseñar,
entender, comprender, sino que es
imperativo sentir.

Lo que me lleva a los
Sentimientos de la Nación, bajo
la inspiración de Morelos y de
Quintana Roo, a la Constitución
de 1824 y a la gran Constitución
liberal de 1857. Sentir la

Constitución para entenderla y
comprenderla, para guardarla
en observancia visionaria y
nunca ciega.
Por eso la Universidad debe

cerrar un ciclo de su gran destino
enseñando a sentir la Carta

Magna.
Todo esto se reduce en síntesis

admirable a moderar la opulencia y
la indigencia, a aumentar el jornal
del pobre alejando la ignorancia,
la rapiña y el hurto (artículo 12 de
los Sentimientos), lo que por cierto
ha reclamado en días recientes el

emblemático Ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas, heredero de una auténtica
tradición liberal, revolucionaria y
progresista, ante un país que no deja
de ser violento y de estar hundido
en una desigualdad económica que
implica un enorme despilfarro moral
y social; faltándonos por ende el
impulso del verdadero progreso.
En este orden de ideas

sostiene el eminente jurista Raúl
Contreras Bustamante que la
educación debe de ser un derecho

humano en toda su amplitud,
lo que nos compromete cada
vez más con una Universidad

educadora de la Constitución.

Universidad cuya naturaleza es
sin duda independiente, autónoma,
reconocida y tutelada por la propia
Constitución; lo que significa que
en estas horas de renovación y
cambio la enseñanza universitaria

es guadiana de la Constitución,
como eje de la cultura que encarna
y representa nuestra Máxima Casa
de Estudios.

PROFESOR EMÉRITO
DE LA UNIVERSIDAD

PREMIO UNIVERSIDAD NACIONAL

Sigúeme en Twitter:
@RaulCarranca
Y Facebook: www.facebook.com/

despacho raulcarranca
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El líder del Senado de la República, Ricardo Monreal salió
a la defensa del Presidente Andrés Manuel López Obrador para
restregar a las voces opositoras que en ningún momento hay

ruptura con España.
Para nadie es secreto que el fondo es la acusación del saqueo

que hicieron empresas de ese país y que el propio Presidente se
ha encargado cotidianamente de señalar a las empresas Repsol,
IberdrolayOHL.

Ese es el fondo que López Obrador mantiene firme porque
considera que abusaron durante los sexenios de Felipe Calderón
y de Enrique Peña Nieto.

OHL ha sido señalada de abusar en la construcción de
obras carreteras bajo el amparo de la entonces Secretaría de
Comunicaciones y Transportes.

Mientras que Iberdrola por el manejo abusivo en el sector energé
tico, sobre todo en la producción de energía eléctrica. El Presidente
les restregó que en esos sexenios había una supervisión laxa y hacían
lo que querían y que estas empresas vieron a México como una se
gunda conquista.

No es casualidad que el Presidente haya dicho ayer en la mañane
ra que hay una pausa con el gobierno español porque acusa que en el
pasado se mantenía una extraordinaria relación con los neoliberales
y naturalmente que hoy las condiciones ya cambiaron, obvio por las
acusaciones a esas empresas.

Ahora este escenario con el debate de la reforma Eléctrica lleva
como consecuencia que esas empresas estén al borde de perder las
concesiones o esos contratos millonarios que, a decir del que manda
en Palacio Nacional se dedicaron solo a saquear el país.

La figura del líder del Senado es significativa para lograr la interlo
cución al exterior porque es la instancia responsable.

Basta recordar cuando Manlio Fabio Beltrones se desempeñaba
como líder de la Cámara alta le tocó visitar al Presidente de Francia,
Nicolás Sarkozy por el caso de la ciudadana francesa Florence Cassez
acusada por el gobierno panista de Calderón de pertenecer a una
banda de secuestradores Los Zodiacos y que al final se destrabó y la
liberaron gracias a esa interlocución. Ahora con este antecedente,
sin duda Monreal tiene la palabra. 
BOMBA EN SRE POR LICITACIONES IRREGULARES

En la Secretaría de Relaciones Exteriores está por explotar un es
cándalo de niveles de corrupción por las irregularidades detectadas
en las licitaciones que se otorgaron ante la presunta complicidad de
funcionarios de esa dependencia con la beneficiada INFOCREDIT S de
R.L de CV que presentó la propuesta abajo del valor de salida.
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El caso está con focos rojos en la Secretaría de la Función Pública
a cargo de Roberto Salcedo Aquino que sin duda en los próximos días
aplicara la suspensión de oficio a la licitación pública electrónica na
cional número LA005000999E872021.

Durante el procedimiento hubo manejo informativo que se publicó
y con ello se violó la secrecía obviamente se presionó su asignación,
amén de los yerros en la normas en la visita de supervisión que no se
registraron adecuadamente.

Con esos argumentos la Función Pública mantiene bajo lupa a
funcionarios señalados, en consecuencia es un punto negativo que no
abona al buen desempeño del Secretario Marcelo Ebrard que sin du
da tendrá que llamar a cuentas a cuantos servidores sea necesario.

En la lista de esa presunta complicidad están Juan Carlos
Mercado Sánchez, director de Bienes y Recursos Materiales, Moisés
Poblano Silva de Unidad de Administración y Fianzas, Carlos Alfonso
Candelaria de Oficinas de pasaportes y Karla Magdalena Rosas direc
tora de Adquisiciones, Servicios y Control de Bienes.
OTRA DE ESPAÑOLAS EN TREN MAYA

Otro tema que está con focos rojos, es la construcción del Tren Maya
que ahora corre contra reloj, hay tropiezos y carencias en su desa
rrollo pues como ejemplo de ello es la falta de proyectos ejecutivos y
que todo apunta como responsables de elaborar esos documentos a

empresas españolas.
La mayor parte de esos proyectos ejecutivos simplemente no se

han entregado al gobierno, faltan firmas o sin concluir. Y podría pre
guntarse que a pesar del veto presidencial a las empresas españolas,
se les sigue contratando, nombres están en la lista FCC Construcción
SA, AZVISAU y Sener que trabaja con ICA. Que decir del Tren México
Toluca bajo la firma de CAF de Maximilano Zurita.

Como ejemplo, los tramos 2,3 y 4 donde participan las empresas
españolas, presentan menor avance contrarias a la empresa de
China que en tiempo y forma llevan el tramo número 1.

Jachavez77@yahoo.com
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Enredos diplomáticos
A pesar del inesperado y contro
vertido mensaje del presidente
Andrés Manuel López Obrador
respecto a poner "en pausa" las
relaciones diplomáticas con
España, lo cierto es que, nos co
mentan, la complejidad y profun
didad de los nexos entre ambos

países en materia económica, de
seguridad y de cooperación en
otras múltiples áreas es tal que,
por mucho que diga el mandata
rio, los mecanismos diplomáticos
ahí permanecen y la relación
continúa. Ya de ahí a que más
adelante pueda haber diferen
cias o que se pueda complicar

el tema, sería otro tenor, y más
porque no parece ser un posicio
namiento que vaya a quedar en
un dicho aislado. Atentos.

Un regreso ¿a medias?
Ahora que el senador Gustavo
Madero hizo público su "regreso"
a la vida partidista del PAN, en
donde participará en la Comisión
del Programa de Acción Política
tras invitación del dirigente na
cional panista Marko Cortés, no
queda muy claro cuál será ahora
su papel en la Cámara alta. Hay
que recordar que en septiembre
de 2021, Madero Muñoz dejó el
grupo parlamentario blanquiazul

para sumarse al llamado "Gru
po Plural", sin renunciar a su
militancia panista, argumentando
que la cúpula partidista había
dejado de atender los reclamos
de la militancia. A pesar de haber
compartido una foto, muy son
riente, al lado de Marko Cortés,

nos aseguran que Gustavo Made
ro redoblará sus esfuerzos en la

bancada plural.
De salida
Nuevos movimientos en el Con

greso de la Ciudad de México
y una de las líderes más visibles
de los aliados de Morena, se va:

Circe Camacho. Nos cuentan que

a Camacho Bastida le llegó
un ofrecimiento especial del
Gobierno central y dejará su
curul. Con ello, se unirá a los

congresistas que, al parecer, ya
recibieron premio: Lourdes Paz
se fue a ser procuradora del Tra
bajo juntOCón su excolega
del primer Congreso, José Luis
Rodríguez Díaz de León, quien
es el secretario del Trabajo del
Gobierno local. La verdadera

cuestión es: ¿los nuevos movi

mientos son para fortalecer la
estrategia política de Morena?
«¿para hacer las paces con gru
pos relegados de Morena
en la capital?
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GOLPETEO OPORTUNISTA
El sorpresivo posicionamiento
que emitió el Partido Acción
Nacional (PAN) en contra del

arrendamiento de patrullas del
alcalde de Guadalajara, Pablo
Lemus Navarro, pese que ya fue
un tema muy posicionado por
los regidores de Morena, es una
muestra clara de que el políti
co emecista está siendo visto,
también entre los azules, como
el sucesor natural de Enrique
Alfaro en la gubernatura.

Este golpeteo que se ha armado
entre panistas y morenistas en
contra de Lemus Navarro podría
tener dos finales posibles: que el
golpeteo cumpla de alguna forma
su cometido y, en efecto, su imagen
y carrera abierta por la gubernatu
ra del estado se vean afectadas; o
por el contrario, que la estrategia
no cuaje y entonces él salga no
solo airoso, sino fortalecido.

Después de todo, no es
cualquier cosa que el dirigente
nacional del PAN, Marko Cortés,
también se haya sumado a las
acusaciones. El panismo jaliscien
se, por otra parte, no queda tam
poco muy bien parado al subirse a
este tema al hacerle eco al partido
guinda, quizá es resultado de la
falta de propuestas.

Los panistas, igual que antes
los morenistas, aseguran que en el
arrendamiento de vehículos por
parte del ayuntamiento de Gua
dalajara habría sobreprecio.

El sorpresivo posicionamiento
que emitió el Partido Acción
Nacional (PAN) en contra del

arrendamiento de patrullas del
alcalde de Guadalajara, Pablo
Lemus Navarro, pese que ya fue
un tema muy posicionado por
los regidores de Morena, es una
muestra clara de que el políti
co emecista está siendo visto,
también entre los azules, como
el sucesor natural de Enrique
Alfaro en la gubernatura.

Este golpeteo que se ha armado
entre panistas y morenistas en
contra de Lemus Navarro podría
tener dos finales posibles: que el
golpeteo cumpla de alguna forma
su cometido y, en efecto, su imagen
y carrera abierta por la gubernatu
ra del estado se vean afectadas; o
por el contrario, que la estrategia
no cuaje y entonces él salga no
solo airoso, sino fortalecido.

Después de todo, no es
cualquier cosa que el dirigente
nacional del PAN, Marko Cortés,
también se haya sumado a las
acusaciones. El panismo jaliscien
se, por otra parte, no queda tam
poco muy bien parado al subirse a
este tema al hacerle eco al partido
guinda, quizá es resultado de la
falta de propuestas.

Los panistas, igual que antes
los morenistas, aseguran que en el
arrendamiento de vehículos por
parte del ayuntamiento de Gua
dalajara habría sobreprecio.

No obstante, el Gobierno de
Lemus Navarro anunció el día de

ayer un punto a su favor.
"La justicia federal negó la

suspensión definitiva solicitada
por Solar Autorentas contra el
arrendamiento de vehículos de

seguridad para la Comisaría de
la Policía de Guadalajara. Esto
significa que, como lo sostuvo el
Gobierno municipal de Guadala
jara, no existe impedimento legal
para continuar con el contrato de
arrendamiento de los 763 vehí

culos de seguridad para la Policía
tapatía", declaró.

No obstante, el Gobierno de
Lemus Navarro anunció el día de

ayer un punto a su favor.
"La justicia federal negó la

suspensión definitiva solicitada
por Solar Autorentas contra el
arrendamiento de vehículos de

seguridad para la Comisaría de
la Policía de Guadalajara. Esto
significa que, como lo sostuvo el
Gobierno municipal de Guadala
jara, no existe impedimento legal
para continuar con el contrato de
arrendamiento de los 763 vehí

culos de seguridad para la Policía
tapatía", declaró.

REACCIONÓ EL SUPREMO
TRIBUNAL

Las magistradas y magistrados del
Supremo Tribunal de Justicia
de Jalisco, incluido su presidente,
Daniel Espinosa Licón, reaccio
naron para detener la bola de
nieve que estaba generando el
pago de una parte de su sueldo
a José de Jesús Covarrubias

Dueñas, quien fue desaforado y
separado de su magistratura por
un presunto abuso sexual contra
una menor de edad.

El pleno del Supremo Tri
bunal determinó la suspensión
total de su sueldo. No podía ser
de otra manera: Covarrubias

Dueñas tiene una orden de apre
hensión en su contra y nadie lo
encuentra.

Pablo Lemus Navarro, presidente municipal de Guadalajara por MC.
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A VECES PARTIDO

CIUDADANO Y UN

ACUEDUCTO VIABLE
La diputada local de Movimiento
Ciudadano, Sandra Pámanes,
fue la única legisladora de esta
bancada que atendió a vecinos
del sur de Monterrey, quienes se
han manifestado en contra del

proyecto elevado de la Línea 5 del
Metro.

Sin duda, fue un acto de
solidaridad de Sandra, quien
parece entender la inquietud
de los ciudadanos. Pero no

así sus compañeros, Eduardo
Gaona, Iraís Reyes, Tabita
Ortiz o Brenda Sánchez,

quienes llegaron por la vía de
representación proporcional
en distritos de Monterrey y
simplemente se escondieron. No
han querido saber nada de este
tema.

Y aunque se dice que es un
"movimiento ciudadano", para
fines prácticos, en el tema del
Metro esa vocación política no ha
quedado muy bien defendida.

Reyes y Sánchez han actuado
por la vía libre en el tema de la
reforma electoral en el que exigen
la paridad total, a pesar de que el
gobernador Samuel García "dictó
línea" para avalar estos cambios
sin hacer polémica, pero en el
asunto del Metro no han emitido

ningún posicionamiento.
Más allá de que hoy MC

gobierna, las legisladoras se deben
a los ciudadanos. Y a pesar de no
haber ganado en sus distritos, sí
obtuvieron los votos suficientes

para llegar a la curul y tendrían
que, al menos, tener la cortesía de
escuchar a los vecinos.

UN ACUEDUCTO VIABLE

El director del Sistema de Agua
y Drenaje de Monterrey, Juan
Ignacio Barragán, tendría que
adaptarse a las recomendaciones
que establece el Plan Hídrico
2050 de Nuevo León y el tiempo

ya corre en su contra, por lo que
en la dependencia debería haber
mayor celeridad.

Entre los lineamientos está

construir un segundo acueducto
en la Presa El Cuchillo para
abastecer de agua a la Zona
Metropolitana de Monterrey,
ya que, como bien dice Barragán
existe una capacidad para
almacenar el líquido para dos
años.

Esto sería mucho más

recomendable que pensar, en
primer lugar, en revivir el proyecto
del acueducto del Monterrey VI,
que sin duda significaría un costo
muy alto. No hay que olvidar,
además, que la Semarnat rechazó
el proyecto, incluso, lo calificó
como inviable.

A decir de la dependencia
federal, lo que implicaría traer
el agua del Río Pánuco tendría
un costo muy alto de energía y,
por ende, elevaría la tarifa para
la población. Nos dicen que la
intención de buscar agua del
subsuelo que está aplicando
Barragán, sin duda, es un buen
proyecto, pero nos aseguran que
se debe apegar en principio al
plan hídrico.

Sandra Pámanes fue la única eme

cista que atendió a vecinos del sur de
Monterrey.
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"Laprueba de nuestro progreso no es si agregamos más a la
abundancia de aquellos que tienen mucho, es si brindamos lo

suficiente para aquellos que tienen muy poco".
Franldin D. Roosevelt

Pese al gran esfuerzo que se ha realizado en el ultimo año,
el crecimiento económico aún continúa estancado, y es
que es indiscutible que la pandemia originada por el virus

SARSCoV2 así como las medidas implementadas para limitar
su propagación le dieron un duro golpe a casi todas las activida
des alrededor del mundo.

Después de un 2020 donde el mundo quedó casi paralizado,
el 2021 permitió visualizar una mejora en el desarrollo económi
co y poco a poco ciertas actividades volvieron (casi por completo)
a la normalidad, sin embargo, para este 2022 los expertos prevén
un declive en el crecimiento mundial.

Y es que de acuerdo a datos del Informe Perspectivas Econó
micas Mundiales, publicado por el Banco Mundial, la economía
mundial está entrando en una pronunciada desaceleración en
medio de las nuevas amenazas derivadas de las variantes de la

Covid19 y el aumento de la inflación, la deuda y la desigualdad
de ingresos, lo que podría poner en peligro la recuperación de las
economías emergentes y en desarrollo.

Este mismo documento afirma que se espera que el creci
miento mundial se desacelere notablemente, del 5.5 % en 2021 al
4.1 %en 2022 y al 3.2 % en 2023, a medida que la demanda repri
mida se disipe y vaya disminuyendo el nivel de apoyo fiscal y
monetario en todo el mundo.

Desafortunadamente, no es la única institución que pronos
tica un escenario desalentador. La Organización de las Naciones
Unidas apunta a un cuarteto de factores como los principales
Causantes de este descenso: las nuevas oleadas de infecciones por
Covid19, lospersistentes retos del mercado laboral, los prolonga
dos desafios relacionados con las cadenas de suministros y las

crecientes presiones inflacionistas.
Por su lado, el Fondo Monetario Internacional menciona ci

fras similares a las predichas por el Banco Mundial e incluso afir
ma que se prevé que la inflación elevada continuará más de lo
contemplado y que los cortes en las cadenas de suministro y los
altos precios de la energía persistirán en 2022.

Covid19 no sólo derrumbó muchos de los escenarios con

templados, sino que ha hecho que el miedo, la incertidumbre y la
desconfianza poco apoco se abran paso en un panorama econó
mico cada vez más complicado.

Hay dos rubros a los que se debe poner especial atención: el
turismo y la baja en los salarios, según un informe de la Confe
rencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y el Desarrollo. La
caída del turismo internacional debido a la pandemia del corona
virus causó una pérdida de más de cuatro billones de dólares en
el PIB global durante los anos 2020 y 2021. Incluso se menciona
que la reducción del turismo provoca un aumento promedio del
5.5% del desempleo de la mano de obra no cualificada, con una
gran variación del 0% al 15%, según la importancia del turismo
para la economía.

Por otro lado, y como consecuencia déla pérdida de empleos
y de la caída en la economía, la Organización Internacional del
Trabajo refiereen su Informe Mundial sobre Salarios 202021 en
muchos países la reducción de las horas de trabajo ha afectado a
las ocupaciones de baja calificación en particular, las que supo
nen un trabajo básico, más que a los puestos directivos y profe
sionales mejor remunerados.

La crisis afectó muy especialmente a los trabajadores con sa
larios más bajos, y en consecuencia aumentó las desigualdades
salariales. Covid19 ha evidenciado la fragilidad de muchos siste
mas, sin embargo, ahora lo que más importa es hacer de la resí
liencia una constante que nos permitirá superarlas circunstancias
adversas de la vida.»
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En México, cuatro de cada 10 personas que están en
la cárcel no tienen una sentencia y así pueden pasar
años, sin justicia y en el olvido.

Claudia Sánchez Mayorga, exempleada administrativa
del Solid Gold, fue detenida cuando estaba embarazada;
torturada, no se le respetó su debido proceso... Después de
ocho años cinco meses privada de su libertad, ahora sí la
quieren sentenciar, pero ¡sin pruebas!

En 2013, la Procuraduría de la CDMX rescató a mujeres
que trabajaban en el Solid Gold, un negocio en la Zona Ro
sa que ofrecía sexoservicios. Ningún socio de la franquicia
está detenido, sólo Claudia, quien era empleada porhono
rarios. Está señalada por delincuencia organizada y bene
ficio a la explotación sexual ajena, es un chivo expiatorio.

Las irregularidades en su proceso comenzaron el día
uno, con un cateo ilegal en su casa que duró ocho horas y
media. Agentes del MP adscritos ala SEIDO la sacaron des
nuda, tenía cinco meses de embarazo, La MP, Claudia Mo
rales Larre, argumentó que su detención era urgente
porque era una persona con alto poder adquisitivo que
podría huir de la justicia. Imagínense su "alto poder adqui
sitivo" si de su domicilio sólo se llevaron un automóvil, una
computadora, una cámara y 10 mil pesos.

Fue arraigada por 50 días a la espera de una orden de
aprehensión que no llegó de la CDMX, sino de una jueza de
Matamoros, Tamaulipas, ¡así como lo están leyendo!, y
mandada al penal federal de Nayarit.

Era la presa número 1253. Fue torturada ¡embarazada!
por parte de las autoridades de los penales. Tuvo a su hija
en un ambiente de vejaciones, le quitaron la matriz sin su
consentimiento. En la cárcel, trataban a la bebé como si
fuera delincuente, sin ropa, pocos pañales, feche a cuenta
gotas... ¿Y la CNDH y el Conapred, apá?

Hoy, Claudia está en el penal de Santa Martha Acatitla.
Qué les cuento, el 28 de enero pasado, Luz María Ortega, jue

za Octavo de Distrito de Amparo en Materia Penal en la Ciu
dad de México, decidió resolver, por fin, el amparo indirecto
474/2021, donde se le solicitaba el cambio de medida caute
lar para Claudia siguiera su procedimiento én libertad.

inhalen, exhalen, porque lo que les voy a contares de
frustración. Resulta que el amparo fue revisado después de
ocho meses de haberse ingresado. Y le fue negado, entre
otras cosas, porque no había pasado de la pena máxima que
tiene el delito que le imputan, mencionando que el tiempo
razonable para que sea sentenciada es después de ¡30 años!

Claudia se encuentra en periodo de conclusiones en el
Juzgado Sexto de Distrito de Procesos Penales Federales en
la Ciudad de México, con sede en el Reclusorio Oriente.
Quien tendrá que estudiar su causa para emitir una sen
tencia será Lorena Marisol Aranda Millán, secretaria de
Juzgado Sexto de Distrito en funciones de Jueza.

Claudia asegura que seguirá exponiendo la fabricación
de su caso y los tratos crueles e inhumanos de los que ha
sido víctima. Dice que el Poder Judicial debe darse cuenta
de las trapacerías de las que he sido víctima.

El año pasado me dijo que ella era simplemente una
empleada: "¿Por qué no detuvieron a los verdaderos cul
pables? Pues obviamente porque hay dinero y mano ne
gra de por medio".

Ella resume todo su proceso como una "porquería". En
la cárcel estudió derecho y esos conocimientosle han ser
vido para darse cuenta de los vicios de su caso, desde la
propia acusación, pues para empezar la 'delincuencia or
ganizada" persigue a más de tres, y ella es la única perse
guida y detenida.

Bueno, la cosa ha llegado a tanto que hasta el presiden
te Andrés Manuel López Obrador instruyó al subsecretario
de la Segob, Alejandro Encinas, para revisar el caso.

Como dijo Martin Luther King Jr.: "La injusticia, en cual
quier parte, es una amenaza a la justicia en todas partes". •
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RED
COMPARTIDA
EL CHAPUUNZOTE

¦ Quien es el más interesado en bajar
J de la contienda por Quintana Roo a

Roberto Palazueloz? Esto nos dicen:

de pronto todo mundo se acordó de una
entrevista del precandidato y que era pú
blica desde el día uno en que se anunciaron
las intenciones de Movimiento Ciudadano

de candidatearlo, y se dice que detrás del
recordatorio colectivo fue el eterno líder del

Partido Verde (PVEM), Jorge Emilio Gonzá
lez Martínez; primero se pensó mal del go
bernador de Quintana Roo, Carlos loaquln
González, pero ya con el rastreo hecho por
el equipo de Palazuelos, las impresiones
Iniciales cambiaron. Resulta que por andar
de queda bien con el habitante de Palacio
Nacional, González Martínez promocionó
la especie.
En fin, como sea, el viernes se reúnen
el candidato y el dueño de MC, Dante
Delgado, en una reunión que va a ser
dura y hasta con regaños, pero que al
final va a terminar con la foto de unidad:

Roberto Palasueloz como la mejor opción
posible de Movimiento Ciudadano.

Nos cuentan que la llegada de John
Kerry ha movilizado al gobierno
mexicano para ver eltema de la Re

forma Eléctrica y el medio ambiente, desde

la óptica de la 4T. Kerry deja claro que son
respetuosos de la soberanía, pero también
que se busca trabajar en conjunto a fin de
lograr un mercado competitivo y abierto. Y
mientras se lleva a cabo la reunión entre el

presidente Obrador y Kerry, dueños de em
presas generadoras de energía son infor
mados que tendrán la oportunidad de ser
escuchados en los foros de debate que se
extienden hasta el 28 de este mes; de todos
modos, la reforma será dictaminada y dis
cutida en pleno hasta pasadas las
elecciones.

Este 14 de febrero, el 1PN dará a conocer

el fallo del proceso IAOllBOOOOl
E322022. Y el problema es que entre

los 17 interesados están: Limpieza Jored,
Jaber Limpieza en General, ASBIIN, JOAD
Limplezay Aseo Privado Institucional, que
desde inicios de 2021tendrían lazos con

José Juan Reyes Domínguez, pero no están
acreditadas como proveedoras del contrato
marco y se les indaga por presentar docu
mentación falsa y simulación de compe
tencia. Por cierto, es raro que el IPN no haya
contado con ningún representante de la SFP
pues no se asignó a nadie por parte del Ór
gano de Control Interno.
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FUERA DE AGENDA
LA SALUD DEL GENERAL SECRETARIO

JUAN VELEDÍAZ

Solía ocurrir en febrero en alguna de las tres cere
monias cívicas donde el reflector se posaba en el
alto mando de la secretaria de la Defensa Nacio

nal. Era el momento en que se fijaba la rata para
el alio por venir mientras se deslizaba un mensa je

dirigido a la clase política y el presidente en tumo.
En esta ocasión por segundo año consecutivo el gene

ral Luis Crescendo Sandoval González no podrá estar en
alguna de las ceremonias debido a que dio positivo a Co
vid. El miércoles 9 se ausentó en el aniversario de la Mar

cha de la Lealtad, la favorita de todos los presidentes, y el
año pasado se perdió por la misma razón la ceremonia
del 19 de febrero, día del Ejército. Es factible que no esté
en el aniversario de la Fuerza Aérea el día 10.

En otro tiempo la salud de los oficíales de alto rango
era lo más valioso que un soldado de profesión cuidaba.
Era un factor que sumaba puntos para la promoción su
perior y poder aspirar a las más altas responsabilidades.
Con el tiempo esta mística perdió preponderancia, ahora
son otros factores los que aparecen como prioridad.

El general Sandoval goza de buena salud, es un hom
bre que le gusta el deporte y como oficial de caballería
una de sus actividades preferidas es la equitación. Sin
embargo, no pasa de largo para los analistas que dos
veces ha salido positivo a Covld, tampoco que hace tiem
po tuvo un percance que mantuvo inmovilizada una de
sus piernas. Estos hechos lo convierten en el primer
titular de la Defensa Nacional que por cuestiones de
salud ha tenido que ausentarse y delegar parte de sus

funciones más allá de si está o no presente en festivi
dades del calendario militar.

Esto ocurre a escasas semanas de que los militares del
Cuerpo de Ingenieros del Ejército, agrupados en la Fuerza
de Tarea "Santa Lucia", hagan entrega del Aeropuerto
"Felipe Ángeles", una de las obras consideradas priorita 
rias este sexenio.

El general secretario convalece, pero no deja de estar
informado sobre lo que sucede con la toma militar de Agui
lilla, un despliegue que comenzó hace varias semanas con
operaciones en comunidades en el municipio vecino de
Tepalcatepec, y que podrían significar un antes y un des
pués en la agenda de seguridad del actual gobierno.

Las imágenes del avance de los soldados que circularon
desde hace varios días, con el desmantelamíento de casas
de seguridad, el decomiso de tanquetas con blindaje arte
sanal, y los choques armados donde no se escatimó el uso
de la fuerza, son acciones dirigidas a la organización cri
minal que ha desafiado en varias entidades del país al
gobierno de Andrés Manuel López Obrador. La ola de vio
lencia en Zacatecas, los asesinatos selectivos en la zona
conurbada de Guadalajara y las vendettas en la Riviera
Maya, no pueden pasar por alto que el impacto mediático
trae sello del Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG).

El principio de autoridad es básico en la cultura cas
trense e impregna cada misión que se encomienda a los
soldados. Es algo que en estas fechas del calendario mi
litar se resalta junto a la lealtad y disciplina. Más allá de
la salud del general secretario o los dislates retóricos del
presidente de la república.
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Póberm m
politi
AMLO, en modo pausa

Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Cualquier cosa que signifique "una
pausa", lo dicho ayer en la mañanera
por el presidente Andrés Manuel

López Obrador en referencia a la relación
diplomática con el Reino de España, al
menos hasta 2024, ha causado reacciones en
cadena, y de pronóstico reservado, por los
grandes intereses económicos que pueden
ser afectados, sobre todo a las empresas es
pañolas de energía eléctrica que operan en
territorio nacional.

De acuerdo con el diccionario, "la pausa
suele ser una paralización o una detención
breve, ya que la acción retoma pronto". En
sus sinónimos encontramos que puede ser:
detención, interrupción, alto, parada,
intervalo, intermedio, silencio, tardanza,
lentitud, calma, censura e incisión. Todo
eso, en el "tumbaburros".
Por eso es que decimos que no encontra

mos referencia o algo que identifique
"pausa" en las relaciones diplomáticas entre
países. Es algo que nunca se había dado, o al
menos, algo que nunca habíamos escuchado
que se identifique con este sector.
En la motivación, el presidente sí fue muy

específico, y señaló que su decisión se debe a
los abusos de empresas españolas a México

en materia energética, "debido a los contu
bernios que hubo entre empresarios y cúpu
las españolas con los gobiernos mexicanos
anteriores". Sin lugar para las dudas.
Aprovechando que andábamos en el

Senado, los reporteros le fuimos a preguntar
al presidente de la Junta de Coordinación
Política, Ricardo Monreal, su opinión al res
pecto.

Diálogo para
lograr acuerdos

En entrevista "banquetera" nos dijo, entre
otras cosas: "Estoy de acuerdo con la actitud
del Presidente, porque obviamente somos la
mayoría legislativa, no somos un grupo de
sueltos ni tampoco desconectados con el
movimiento, pero hay que reflexionar.
"Yo insisto en que el diálogo es la mejor

forma de entendimiento, que el diálogo es el
mejor instrumento para lograr acuerdos y
consensos".

En el Senado, comentó, "estamos dispues
tos a generar las condiciones para que haya,
diplomáticamente, una buena relación con
todas las naciones en el mundo".

Fue muy cauto en señalar que no se puede
adelantar ningún criterio ni posición respec
to de lo que el titular del Ejecutivo considera
una "pausa" con España, pero tampoco se
trata del rompimiento de las relaciones
entre México y ese país europeo.
El Senado hará su trabajo, pues es el inter

locutor y vigilante de la política internacio
nal, y no renunciará a ello, remarcó.
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"Creo que no hay ninguna ruptura, rompi
miento, más allá de lo que el propio Presi
dente expresó: Una pausa, que es una conno
tación más política que diplomática o jurídi
ca ". También le preguntamos sobre el nom
bramiento del exgobernador de Sinaloa,
Quirino Ordaz, para ocupe la embajada de
México en España, y nos respondió en su
momento se procesará en la Comisión res
pectiva.
"Nosotros no nos vamos a detener, vamos a

continuar con nuestro trabajo. Si nos llega el
nombramiento, ya otorgado el beneplácito,
convocaremos en la Comisión de Relaciones

Exteriores y lo votaremos, según sea el caso".
Al respecto, también se pronunció la presi

denta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez
Cordero, quien consideró también que abrir
una "pausa" en la relación de México con
España, no significa una ruptura con esa
nación. Explicó que pausar "es un periodo de
tiempo en el que no se resuelve una situación,
sino que después de un periodo de tiempo se
continúa" y, en este caso, esa expresión no
implica romper la relación.
Sánchez Cordero agregó que segura

mente el Presidente de la República tuvo
motivos para hacer esta manifestación, "pero
para mí no es, desde luego, cortar una rela
ción

Al respecto, aquí sí haremos una acota
ción, como mexicanos, cuando se trate de la
defensa de nuestro país, sí debemos unirnos
en contra de intereses extranjeros, es por
cuestión de nacionalidad, de ser mexicanos
de a de veras.

Fecha: 10/02/2022

Página: 8

Area cm2: 428

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 23,253

Página 7 de 10



Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

CLAMAN AUTORIDADES ¡EXTMJEM! POR
SEGURIDAD DE PERIODISTAS MEXICANOS
¦ Vergüenza debería darnos! Es verdadera
Í mente lamentable que México siga siendo
uno de los países ¡más peligrosos! para

ejercer el periodismo. Vergüenza porque me
jor los vecinos del país del Norte se preocu
pan más por la situación que vivimos quie
nes ejercemos esta carrera y que sean estos los
que pugnen porque nos den la atención que
merecemos.

Desde el pasado martes, dos renombrados se
nadores federales de Estados Unidos publica
ron una carta abierta al secretario de Estado,
Antony Blinken, en la que le piden "haga un
llamado al gobierno mexicano a que mejore
de manera significativa sus labores para
proteger a los periodistas".
Increíblemente, durante los primeros días de
este 2022, cuatro periodistas fueron asesinados
en México, un quinto escapó ileso de un ataque
en febrero, luego de que la pistola del agresor
se atascó.
Más de 50 comunicadores han sido asesina

dos en el país desde diciembre de 2018, y de
nadie es desconocida la aberración que el
Gobierno Federal siente por los miembros de
la prensa, hecho que ha volteado los reflecto
res del mundo hacia nuestro país.
De ahí que el senador demócrata Tim Kaine,
de Virginia, y el senador republicano Marco
Rubio, de Florida, solicitaran al Departa mentó
de Estado que reporte sobre lo que se está
haciendo para ayudar a mejorar la seguridad
de los periodistas en México.
"Solicitamos que el Departamento de
Estado presente información deta
llada sobre las medidas específi
cas que tomará la agencia para

garantizar que exista transpa
rencia y rendición de cuen
tas por los recientes asesi

natos de periodistas y para
una mejor atención de la
crisis de libertad de ex

presión en México", se
lee en la misiva.
La serie de homicidios

sin precedentes ha puesto
a los periodistas en "aler
ta máxima" en todo el

país, lo que incluso ha gene
rado protestas en México don
de, desgraciadamente, las cons
tantes descalificaciones en contra

de los trabajadores de la prensa, ha
provocado, además, que ahora "cual

quier chairo" como los ha denominado el pro
pio presidente de México se confronte con
reporteros y periodistas, confrontaciones que
ponen en riesgo la seguridad de los trabajado
res de la pluma sin que autoridad alguna pon
ga un remedio a ello.
Pero las amenazas, confrontaciones y asesina
tos continúan, crímenes que están impunes, lo
que ha llamado la atención de las autoridades
estadounidenses principalmente, preocupa
ción que ha cruzado las fronteras, por eso la
necesidad de llamar la atención de las autori
dades mexicanas.

El responsable de ello, sin lugar a dudas, el
subsecretario de Gobernación, Alejandro
Encinas, quien reconoce que más de 90 % de
los asesinatos de periodistas y defensores de
derechos humanos sigue sin resolverse; lo
reconoce, pero no resuelve.
Está al frente del Mecanismo de Protección

para Personas Defensoras de Derechos
Humanos y Periodistas, pero solo "es aplica

ble" para los "ami
gos y recomenda
dos" no para quie
nes en verdad están

trabajando en medio
de la ola de violencia

que se vive en el país.
Desgraciadamente "le

hacen segunda" quienes
forman parte de la Junta de

Gobierno del Mecanismo, esta

que se supone es la instancia máxi
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ma en la toma de decisiones para la preven
ción y protección de las personas defensoras
de derechos humanos y periodistas, y está con
formada por 9 miembros permanentes: una
persona representante de Segob, una de PGR,
una de SRE, una de la Oficina del Comisiona
do Nacional de Seguridad, una de CNDH y 4
del Consejo Consultivo (2 periodistas y 2
personas defensoras de derechos huma
nos).
También la conforman cinco invitados perma
nentes: una persona representante de OAC
NUDH, una de Conago, una de la PJF, el presi
dente de la Comisión de Derechos Humanos

del Senado de la República y el presidente de
la Comisión de Derechos Humanos de la

Cámara de Diputados.
Por otro lado, está el Consejo Consultivo inte
grado por nueve personas de la sociedad civil,
de los cuales 4 forman parte de la Junta de
Gobierno.

Sin embargo, todos estos están "amafiados"

ponen del Mecanismo como mejor les place. Y
se preguntan: ¿Por qué continúan los asesi
natos de periodistas? Además, hay que sumar
la dilación en hacer frente a las denuncias que
periodistas presentan sobre amenazas que
reciben por la labor que desarrollan.
Por otro lado, el Gobierno Federal ha lanzado
la responsabilidad a los Estados para que es
tos "también" hagan por "sus periodistas"
lo que les corresponda, pero ¿con qué presu
puesto? Lo más fácil es señalar, acusar y deni
grar, pero no reconocen las autoridades fede
rales que, ante los recortes presupuéstales
que les han hecho a los Estados, no solo no
alcanza para proteger a los periodistas, sino
para llevar a cabo obras en beneficio de los
gobernados y, ¿acusan de irresponsables a
los gobernadores?
Lo más triste, lo más lamentable, lo denigrante,
es que sean los ojos de otros países los que sí
voltean a ver a los periodistas mexicanos, reco
nocen su labor, respetan y piden por ellos,
cuando aquí en México, a estas autoridades
"hay que suplicarles" con "algodones y pin
citas" que atiendan la gran problemática que
todos los que nos dedicamos a esta noble labor
padecemos. La pregunta, querido lector, es
¿por qué?...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karinajochal968@yahoo.com.mx
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¿Diario con
La Moni?

Rápido Furioso, Hidalgo caliente
y Sedeña Michoacán

Federico La IVXont
Origen: El jueves 16 abril, el XLIV presidente de Estados

Unidos, Barack Obama, viajó a México con su secretaria de
Seguridad Interior, Janet Napolitano, y el subsecretario Alan
Bersin, a cargo de coordinar y supervisar el combate al tráfi
co de drogas, armas, contrabando e indocumentados a través
de la frontera con México. Un día después en su encuentro con
Felipe Calderón, Estados Unidos reconoció su responsabili
dad en el tráfico de armas y estupefacientes, no así el secreta
rio de Seguridad Pública Federal, Gerardo García Luna,
quien pese a la disposición del visitante distinguido, según la
analista Anabel Hernández, "amplió sus nexos con el Cártel de
Sinaloa, pese que un grupo de militares entregaron videos e
intercepciones telefónicas de miembros del grupo compacto de
García Luna dialogando y negociando con narcotraficantes". Dos
años después, el 9 diciembre de 2011, conocidas las filtracio
nes en Seguridad Federal de México el procurador estadouni
dense Eric Holder reconoció que el Departamento de Justicia
ofreció al Capitolio información imprecisa sobre la opera
ción 'Rápido y Furioso1.
Informe Holder: Ante el Comité Judicial de la Cámara

de Representantes el primer procurador de color, aseguró que

las fallas no fueron intencionales, sino resultado de errores
en la verificación de la información inicial que sirvió de base
para las misivas enviadas a legisladores, pero principalmen
te, las filtraciones de autoridades mexicanas, lo cual consta

tó el presidente del Comité de Supervisión de la Cámara de
Representantes, Darrell Issa, quien culpó al procurador del
crimen en 2011 de un agente y lesiones a otro de la Oficina de
Investigaciones de Seguridad Nacional (HSI) en San Luis
Potosí, el finado Jaime Zapata y Víctor Ávila. El fiscal general
adjunto, Kenneth A. Blanco, de la División Penal del Depar
tamento de Justicia, no solo relacionó a José Emanuel García
Sota 'Zafado1 y a Jesús Iván Quezada Piña 1El Loco' de
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Matamoros, sino también, el representante republicano
James Sensenbrennerlos vinculó con la exAgencia Federal
Seguridad (AFS) y la secretaría Seguridad Pública Federal.
De acuerdo con InSight Crime, en 2012 los representantes

Darrellssa y Sessenbrener involucraron a Iván Reyes Arzate
'La Reina' y a Francisco Pequeño, colaboradores de Genaro
García, con el fallo del juez Logan, que plantearía cadena
perpetua a Genaro García Luna, en caso que no decida
sumarse al programa Testigo Protegido que lo llevaría a decla
rar en contra de sus superiores en el sexenio 20062012.

Detrás del trono: Desde el CdE tricolor de Hidalgo per
siste la duda: ¿El propietario hñahñu del búnker de San Javier
ubicado en la zona plateada de Pachuca, Roberto Pedraza,
invertirá por el aspirante guinda o tricolor en la próxima cam
paña de gobernador? Durante su desempeño como presidente
del Congreso local se aprobó el presupuesto para la barda de la
refinería de Tula. Otra pieza clave en el proceso es Moisés
Jiménez, exsecretario general de la Sección XV del SNTE, fue
diputado independiente de mayoría en la LIX Legislatura por el
distrito 7 y representante estatal del CEN del SNTE de
Guanajuato, consejero político estatal del PRI en Hidalgo, así
como consejero político nacional del tricolor en Pachuca.
Otra pieza clave de la inminente contienda gubernamental

es uno de los senadores activos vinculado con los desvíos de

partidas presupuéstales en penales federales y moches a fun
cionarios de la pasada administración federal. De esa entidad
también son otros dos exfuncionarios federales como el extitu

lar de la Agencia de Investigación Criminal de la exPGR,
investigado por su probable participación en la fabricación de
pruebas en el caso Ayotzinapa, razón por la cual, se emitió una
ficha roja por parte de la Interpol para su aprehensión y según
InSight Crime, 11 tiene lazos familiares con el líder del cártel
de la huasteca Jesús Sierra Zerón, de quien se estima es
primo segundo".
Una muestra es que Zerón de Lucio es hijo de Tomás Zerón

A. (QEPD), primo de los hermanos Eneo y María de Jesús
Zerón y su padre residió en el exDistrito Federal de donde es
oriundo Zerón de Lucio, quien con el tiempo regresó a la
huasteca hidalguense.
Eneo Zeron es primo de Tomás Zerón A y padre del exdi

putado por Huejutla, Ornar Zerón Flores, quien es primo de
Jesús Sierra Zerón 'El Jess', líder criminal de la huasteca y
uno, entre la veintena de hidalguenses investigados por el
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gobierno Federal. Se cree que el padre de 'El Jess' Ángel
Vargas fue familiar de una exprimera dama de la entidad. Otro
dato interesante es que el padrino de Ornar Zerón es un
excandidato presidencial del PRI y actual legislador. Respecto
a Tomás Zerón de Lucio colaboró con gobernadores de More
los donde se vinculó al publirrelacionista de los exgobernado
res Jesús Murillo y Miguel Osorio Chong.
La Comisión Bicameral de Seguridad ante la LXIV legislatu

ra conoció que al instalarse en la AIC, su titular mantuvo comu
nicación con parientes en segundo grado de Ornar Zerón
Flores y 'El Jess'. Sobre el destino de Tomás Zerón, el presi
dente AMLO informó que el primer ministro de Israel Naftali
Bennett aceptó colaborar con México para su extradición al
ligarlo con la desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa...
Operativo: La Secretaría de la Defensa Nacional en coor

dinación con la Guardia Nacional y la Policía de Michoacán ingre
saron el martes al municipio de Aguilillas para realizar operacio
nes que fortalezcan el Estado de derecho en la Tierra Caliente
donde los Caballeros Templarios fueron desplazados por el
Cártel Jalisco Nueva Generación.

Eugenio Imaz,
publirrelacionista del
gobierno de Hidalgo.

Tomás Zerón, quien
podría ser extraditado

a México.

Janet Napolitano,
exsecretaria de Seguridad
Interior del presidente

Barack Obama.
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EL gobernador Alfredo del Mazo
tomó protesta a la candidatea
bLe Alejandra del Moral como
secretaría de DesarrolLo SociaL a
Leticia Mejía como titular de la
Secretaría del Campo, a Mari bel
Góngora a la cabeza de La Secre
taría del Trabajoy a Martha Hlílda
González en La Secretaría de La

Mujer. Interesantes nombramien
tos en estos tiempos en donde Los
programas esta ta Les se ajustaran
al futuro electoral en eL Estado de

México.

Y luego de ver aL gobernador
Alfredo del Mazo decir de manera

amable a Alejandro Morena que
en el Estado de México deben tra

bajar en unidad, pero Las cosas se
cuecen de manera diferente, sobre
todo en eL tema de La gubernatura,
en donde los pílistas decidirán
sobre eL candidato o candrdata

que debe salir de sus fELas, eL Líder
del PAN mexiquense Anuar Azar
Flgueroa aseguró que La aLianza
electoral entre eL PAN. PRi y PRD
para La gubernatura en eL 2023 sí
va, pero debe estar encabezada

por La candfdata o candidato mejor
poste roñado en el Estado de Méxi
co para garantizar el triunfo, como
ocurrió en Hidalgo y Durango,
donde Lo5 partidos se pusieron de
acuerdo y hoy, LLevan a Los me
jores candidatos. Azar Flgueroa
reiteró que Acción NacionaL, está
Listo para ir en aLianza política,
para cerrarLe el paso a Morena y su
agenda de destrucción que tanto
está dañando a México.

En TlaLnepantla se realizó la mesa
de trabajo 'Seguridad Metropoli
tana y DesarroLlo Económico" en
La que participaron autoridades
de este municipio encabezadas
poi Marco Antonio Rodríguez y
de Atiza pán de Zaragoza Pedro
Rodríguez así como representan
tes del sector empresariaL para
dar continuidad a las acciones

coordinadas entre Los municipios
que garanticen mayor seguridad
a empresarios y que esto repercu
ta en un crecimiento económico

regionaL Yes que este tema de La
inseguridad pega por todos lados,
por eso es importante La coordi
nación.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Sadio Mané y la reina
Isabel: contraste de dos

mundos

Este domingo se habrá jugado la final
de la Copa Africana de Naciones, tor
neo de fútbol cuyo ganador se gana un
boleto para el mundial, el cual habrá de
celebrarse en Qatar a finales del pre
sente 2022. En este caso, como en mu
chos otros, el deporte funciona como
un escaparate para historias más allá de
la disciplina, y tal es la historia de Sadio
Mané, jugador de Senegal que nos hace
reflexionar sobre la potencialidad que
tiene un continente marginado por la
visión occidental desde que los explora
dores británicos como David Livingston
o Henry Morton Stanley lo "descubrie
ron".

Mané, estrella de su selección y del
club Liverpool, constantemente dona
miles de dólares a su país para la cons
trucción de hospitales, escuelas, regala
camisetas de fútbol a niños de comuni

dades marginadas, a quienes también les
da becas para que puedan estudiar, apo
ya a organizaciones que luchan contra el
VIH,y ejecuta otras acciones por las que
se le reconoce como un filántropo del
deporte.
A pesar de ser uno de los jugadores

mejor pagados del club británico ai que
pertenece, se le ha visto lavar baños de
una mezquita, pues es musulmán, y en
general es la encarnación de una senci
llez innata que nunca lo abandonó des
pués de haber surgido de la más profun
da pobreza.
Mientras la mayoría de jugadores

estelares de fútbol se pasean en yates,
aviones privados y autos de lujo, reco
rriendo los más lujosos hoteles y res

taurantes, Mané prefiere dejar los lujos
a un lado y andar en vehículos que la
clase media podría comprar; su solida
ridad no sólo hace gala en el campo de
juego si no en su vida diaria.
Y esto nos da muestra de que Áfri

ca tiene mucho que enseñarnos, pues,
aunque hay otros jugadores, como el
alemán Mesut Ózil, que también dan
muestras de filantropía, para muchas
personas el continente africano sigue
siendo sólo sinónimo de pobreza e
inestabilidad política.
Pero en defensa de África, debemos

explicar muchas cosas; para empezar, en
cuanto a sistemas occidentales se re

fiere, el continente es muy joven, pues
apenas sus guerras de independencia se
libraron hace no más de cien años; por
poner un parámetro comparativo, mien
tras México inició su proceso indepen
dentista en 1810, países como Ghana lo
hicieron en 1957 o Angola, que lo ejecutó
entre 1961 y 1974. Sus grandes líderes in
dependentistas, como Kwame Nkrumah o
Patrice Lumumba, fueron personas que es
tudiaron en el extranjero y volvieron con
ideas revolucionarias, es decir, debieron
aprender de las dinámicas occidentales en
el mismo Occidente.

Esto nos hace entender por qué en
África no dejan de suscitarse golpes de
Estado, como el que hace unas semanas
vivió Burkina Faso y el que se frustró hace
algunos días en GuineaBisáu: en realidad,
hablamos de naciones que apenas se están
adaptando al modo de vida que las poten
cias europeas les impusieron después de
las Conferencias de Berlín (18841885).
Es precisamente lo que nos hace vol

ver ai caso de Sadio Mané; en el mundo
occidental, hemos crecido con la con
cepción capitalista del mundo: "lo mío es
mío porque me lo he ganado", y aunque

podríamos llegar a regalar una moneda o
algo más a otra persona cuyas carencias
son más grandes que las nuestras, no es
una constante que en nuestro sistema so
cial sucedan este tipo de cosas; tan sólo
en México hay ningún caso conocido de
filantropía dentro del fútbol.
En África, el pensamiento, la cosmogo

nía, las tradiciones y el tribalismo forman
personas con otros valores, que nos con
frontan con nuestras propias creencias;
como ejemplo, los nómadas tuareg del de
sierto del Sahara son conocidos por ser
espléndidos anfitriones, que, aunque lle
guen a tener pocos recursos, siempre los
compartirán con el forastero, el invitado, el
Otro de quien no conocen su condición,
pero ponen a su servicio todo lo que en
sus manos esté para acogerlo de la mejor
manera.

Muchas sociedades africanas han logra
do trascender la imposición cultural de
Occidente pese a las conquistas de países
como Inglaterra, por ejemplo. Y precisa
mente, también este domingo 6 de febre
ro, el contraste son las siete décadas que
cumple el mando de Isabel II como monar
ca del Reino Unido.

En principio debería resultarnos retró
grada que en tiempos en los cuales se pug
na por la igualdad y el progresismo, existan
monarquías en el mundo, pero el contras
te del país dominante contra el dominado
a través de estos dos personajes, Mané
e Isabel II, se puede percibir no sólo en
las dimensiones de lujos incalculables que
les separan a ambos, si no en frivolidades
como que la reina aparece en las mone
das de al menos 53 países, que tiene una
persona específica para probarse sus zapa
tos, que ha tenido al menos treinta perros
corgi en su vida, y la más absurda, que por
decreto, la monarca es dueña de todos los
cisnes que habitan el ríoTámesis.
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[ ¿SERÁ? ]

¿A ver quién sigue?
Tal parece que los adversarios políticos dentro del país ya 110
son suficientes y desde el Palacio Nacional se habló de "pau
sa" en las relaciones con España por un supuesto contuber
nio para saquear aMéxico, y eso que apenas vamos saliendo
del desencuentro con Panamá por comparar a la canciller
conlaSanta Inquisición... Lobuenoesquehayun gobierno
juarista, cuya máxima es "entre los individuos como entre las
naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz". ¿Será?

Ni cómo ayudar
Y por si alguien tenía duda, la presidenta del Senado, Olga
Sánchez Cordero, explicó el término pausa: "Pausar es
dejar en pausay dejar en pausa es una pausa, pausa es un pe
ríodo de tiempo en el que no se resuelve una situación, sino
que después de un período de tiempo se continúa" ¿Será?

Café, wifi y baño al policía
En tiempos de inseguridad hay que apoyar a nuestros
policías, y más allá del respeto necesario, los uniformados
ya recibirán café, jugoyagua gratis, además de que se
les permitirá usar el Wifi... pero esto será en la capital de
Puebla, gobernada por Eduardo Rivera, lo que se logrará
mediante un convenio con la Cámara Nacional de la In

dustria RestauranterayAlimentos Condimentados. Aver
qué otros municipios, centros históricos y capitales se unen
aestamedida. ¿Será?

Licitación manchada
Nos dicen que la licitación pública electrónica de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores que ganó Infocredit
para realizar citas y dar informes telefónicos de pasaportes
vulnera el debido proceso, pues no existió la confidencia
lidad, ni la mínima secrecía, por el contrario, hubo presión
mediática e irregularidades que favorecieron a esa empre
sa, la cual presentó una propuesta de 590 millone 3 mil 681
pesos, ligeramente abajo del valor de salida, que era de 600
millones. Nos dicen que este proceso será rechazado por la
Secretaría de la FunciónPúblicayya hasta se habla de fun
cionarios implicados en la irregularidad, como Juan Carlos
Mercado, director General de Bienes Inmuebles y Recursos
Materiales de la SRE. ¿Será?

El PRI mexiquense
Nos comentan que si el priismo tiene algo que presumir, es
en el Estado de México, que gobierna Alfredo del Mazo,
en donde los resultados para su partido van al alzay los
principios se han conciliado con las acciones de Gobierno.
Por ejemplo, el apoyo a las mujeres no solo se materializó
con programas sociales, sino también con la conformación
del Gabinete en donde se incorporaron cuatro mujeres... ya
se observa que el eje de las campañas electorales en 2023
será ese: el gobierno que apoya y trabaja de la mano de las
mujeres. ¿Será?
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La lucha feminista y el negro diamante

El partido en el que militan dos desta
cadas feministas, Patricia Mercado y
Martha Tagle, pretende lanz ar como
candidato a gobernador de Quintana

Rooaunm/rrey, frivolo y delincuente confeso:
"Matamos a dos", dijo emocionado Roberto
Palazuelos en una entrevista.

Movimiento Ciudadano busca ganar puntos
enlas elecciones de este año, y lo hace sin impor
tarle pasar por encima de dos de sus más promi
nentes figuras; mujeres con una larga historia
en la lucha por la igualdady la paridad total.
Dante Delgado, coordinador nacional de

MC, es un viejo lobo, pero en su desesperación
por posicionar a su partido rumbo a 2024 co
mete un error de principiante.
Palazuelos dijo que ajustaría cuentas con sus

críticos cuando llegara al Gobierno de Quin
tana Roo (improbable, pero al mirrey le gusta
soñar) y luego en redes sociales se hizo viral
una entrevista en la que confesó: "Matamos a
dos cabrones".

Ahora quiere sacudirse esas declaraciones y
niega haber matado a alguien. A confesión de
parte, relevo de pruebas, y el actor, que presu
me "conocimiento jurídico" para disparar un

arma, debería saberlo.
La historia reciente deber ía ser suficien

te para no postular improvisados. El mejor
ejemplo de la catástrofe que eso significa es
Cuauhtémoc Blanco, quien está en el ojo del
huracán por fotografiarse con cabecillas del
narcotráfico.

El exfutbolista es el peor evaluado de los 32
gobernantes, y Morelos sufre las consecuen
cias de la ignorancia, corrupción e impunidad.
Los dirigentes de Movimiento Ciudadano

deben hacer a un lado a Palazuelos que cada
que habla se tropieza con su pasado y con su
lengua.
En la serie Palazuelos mi rey, todavía en la

plataforma de Netflix, presume cómo utiliza
a las mujeres para sus deseos carnales. Una fri
volidad y falta de respeto propiciada por el po
der económicoy su complejo de superioridad.
Ni Mercado ni Tagle, con trayectorias inta

chables, merecen que su dirigencia imponga
como candidato a un macho. Va en contr a del

activismo que por muchos años han dado en la
lucha feminista.

Quintana Roo está destinado a pasar seis
años en la oscuridad. La aspirante de Morena,

Mara Lez ama, es señalada por enriquecimien
to ilícito, además de ser parte del grupo del im
presentable Jorge Emilio González Martínez,
dueño delPartido Verde.

Uno de los mayores destinos turísticos del
país está en medio de una disputa política
entre personajes poco presentables. Pero en
México lo único que importa es el poder y el
dinero.
En el caso de Movimiento Ciudadano, Dante

Delgado todavía puede rectificar.
Directo. Gustavo Mader o se incorpor ó a la

Comisión para la Actualización del Progra
ma de Acción Política del PAN. Marko Cortés

envía una señal incluyente. Por el bien de ese
partido, debe sanar heridas con aquellos que
se sienten mar ginados por su dirigencia.
Indirecto. Semanas oscuras vive la polí

tica exterior mexicana. El presidente López
Obrador arremetió contra Panamá y Aus
tria, y ayer planteó una pausa en la relación
con España.

L^opiqiaHesBroffffíai^rjosfQlproHfsIs^sQil
i ndependientesy no reflejan necesariamente

i! UfJJlStíé'Vi.sta íK24 horas.
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No les digan
nazis

Al Gobierno chilango le han llovido
golpes, primero, por darle ivermec
tina a personas con Covid, cuando
había las advertencias de que ese

medicamento no servía para nada, y por dárse
lo sin aclararles eso: que había muchas dudas,
que básicamente iban al tanteo, al chilazo, con
base en un par de papersyun video enYoutube,
y, claro, porque sale baratoy en todo caso no te
deja ciego o te revienta los ríñones.
Enseguida, le llovieron críticas por hacer un

paper post mortem chafísima, marrullero y
sin rigor, sobre esa "política pública". Y, final
mente, por mentir nuevamente, varias veces,
sobre las fechas en que se tomó esa decisión
y sobre lo que duró el programa: ya sabemos
que siguen mandando esas pastillitas con bas
tante frecuencia.

¿Cómo respondieron en la 4T y los opinó
logos afines? Básicamente, sin lograr meter
las manos. Digo, cuando tu mejor respuesta,
aparte de "compló", "colonialista" y "farma
céuticas malas" es que a algunos se les ocurrió
comparar el ejercicio ivermectínico con el na
zismo "algunos" que lo han hecho, de broma,
en memes y tuits, nada más, te estás llevan
do una madriza. Y es que "No le digan nazi a
Pepe" no ha ayudado, ni tantito, a distraer de
latundametodológicaylosseñalamientospor

falta de ética que han llegado, en cambio, de
inmunólogos, epidemiólogos, académicos y
editores con, ellos sí, conocimientos rigurosos
en estos temas.

Dicho lo anterior, me sumo al llamado. No
losllamennazis. Noloson, evidentemente. No
nos pongamos hiperbólicos, evitemos las ma
las analogías, las comparaciones disparadas.
Lo que son es progres, izquierdopopulistas,
bienpensantes, de los de viejo cuño.
Esto lleva años: esa idea de que los pobres,

que son prácticamente santos, son santos me
dio idiotas, lindos pero ingenuos, incapaces
de tomar buenas decisiones sin nuestra guía,
nuestro amor de padre de pueblos, nuestro
igualitarismo vertical, aprendidos en univer
sidades fifís, extranjeras. No, no es nueva la
bienpensancia perdonavidas, el modito de re
dentor. Pregúntenle al Presidente. ¿Se acuer
dan? Dice que los pobres son animalitos a los
que tienes que alimentar. Pues eso. Alimentar
los o medicarlos, no consultarlos. Por su bien.
Con la 4T el debate es siempre una hueva,

porque acabas obligado a ponerte en modo
Plaza Sésamo. Ya saben: "Leeeejos", dice la voz
en off, y el monstruo comegalletas se aleja has
ta convertirse en un puntito. "Ceeerca", se oye,
y el monstruo regresa al primer plano. Bueno,
pues va: "Nazismo, leeeejos. Izquierdismo
condescendiente: ceeeeerca".
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La visita de John Kerry

México y Estados Unidos están
renovando sus relaciones bila

terales con un nuevo enfoque.
La tiansfoimación política de

nuestro país en 2018 y la transición de dere
cha a centioizquieida en nuestro vecino del
Norte han reoiganiz ado las prioridades de los
respectivos gobiernos, y también reforzado
los principios de reciprocidad y de respeto a
las soberanías.

La presentación de una reforma consti
tucional en materia eléctrica por parte del
presidente Andrés Manuel López Obiadoi
causó preocupación al Gobierno estadouni

dense, debido a dos aspectos principalmente.
El primero, la seguridad de sus inveisiones;
el segundo, el combate conjunto contra el
cambio climático.
La visita a nuestro tenitoiio hace unas

semanas de la secretaria estadounidense

de Eneigía, Jennifei Gianholm, así como
la de este miércoles de John Keiiy, enviado
presidencial de esa nación paia el clima,
ambos acompañados de Ken Salaz ai, em
bajadoi de la Unión Americana en nuestro
país, son la piueba de que la Casa Blanca se
encuentra pendiente del futuro eneigético
de la región, peio en toda ocasión se ha
mostrado respetuosa de nuestro derecho a
legislai, tal como se establece en el mismo
Tiatado entie México, Estados Unidos y
Canadá.

La solicitud de que el mercado eneigético
continúe abierto no se ve amenazada poi la
iniciativa de íefoima presentada, como tam
poco se generan beneficios indebidos o dis
criminatorios para la inversión proveniente
del exterior El 46% del mercado seiá de libre
competencia para inveisionistas nacionales
y del extranjero. La convencionalidad de la
iniciativa—para quienes comulgamos con la

uigencia de íefoima! los artículos 25,27y 28
de nuestra Constitución— está gaiantiz ada.
La necesidad de dar marcha atrás a la íefoi

ma eneigética aprobada en el viejo régimen
radica en la fallida implementación de los
negocios a los que dio lugar, tanto para la Co
misión Federal de Electricidad como para la
autosuficiencia eneigética, el abastecimiento
y las tarifas para las familias mexicanas.
Por otio lado, el compromiso de nuestro

país con la transición hacia las eneigías lim
pias tampoco debe estai en duda. En 2020,
México reafirmó su intención de reducii en
un 22% los gases de efecto invernadero y en
un 51% el caibono negro de manera no con
dicionada, que se podría aumenta! hasta un
36% y un 70%, respectivamente, objetivos
a los cuales se alinea la actual política enei
gética, con decisiones como no extraer más

petróleo que el indispensable para satisface!
la demanda nacional.

El debate entre quienes apoyany quienes se
oponen a la reforma eléctrica debe gozai de
madurez política para ponei en el centro de
la discusión los intereses de México, entre los
que se incluye el cuidado al medio ambiente,
así como para general los cambios a la inicia
tiva que sean pertinentes para ofrecer segu
ridad a las inveisionesy reforzar el combate
contra el cambio climático.

Reconcilia! la apertura del mercado, la
competitividad, la seguiidad eneigética y el
rescate de las empresas mexicanas del plan de
desmantelamiento es un reto que en el Con
gieso de la Unión debeiá unii a las distintas
fuercas políticas, con el apoyo de la sociedad
en su conjunto.

Las opi nlones expresadas por loscofarirtÉtKSWT
independientes y no reflejan necesariamente

fil PUrttófVístale 24 HORAS.
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Reforma eléctrica y el factor norteamericano

La postura de los funcionarios de la ad
ministración Biden en torno a la ini
ciativa de reforma eléctrica o como le

llaman en la 4T "la contrarreforma",
ha sido contundente.
En enero de este año, Jennifer Granholm,

secretaría de Energía de Estados Unidos, con
diplomacia r ecalcó que en cada r eunión que
sostuvo con el presidente López Obrador, re
presentantes de la industria y legisladores, les
expresó la preocupadónqueexisteporel impac
to negativo que la reforma ener gética pudier a
provocar a los inver sionistas norteamericanos.
Y también, sobre los esfuerzos en conjunto que
se llevan a cabo en materia de energías limpias.
En octubre del año pasado, tuvimos la visita

de John Kerry como enviado presidencial
especial de los Estados Unidos para el clima.
En esa ocasión visitó en Palenque, Chiapas, el
programa "Sembr ando Vida", del que se llevó
una muy buena impresión. Ayer, de nuevo
estuvo en nuestro país, pero su visita se da en
medio de la polémica que provocó la declara
ción del embajador de los Estados Unidos de
América, Ken Salaz ar, el jueves 3 de febrero en
la Cámara de Diputados.
El dicho del embajador norteamericano

fue: "La reforma eléctrica delpresidente López
Obrador es necesaria y se deben entender las
razones delEjecutivo"y concluyó: "en los foros
se irá entendiendo la reforma". Ante esta decla
ración, cada quien interpretó lo que quiso. Es
obvio que como diplomático no iba a enterrar
la iniciativa. Sin embar go, reiteradamente ha
pr ecisado que la prioridad de su trabajo en
México es "cuidarlas inversionesy empresas es
tadounidenses para que existapisoparejo". Sus
palabras han sido aplaudidas por parte de la
4T, pero la prensa norteamericana ha pedido
que lo retiren del cargo.
En el Par lamento abierto, se están presentan

do todos los actores. Per o en el debate 14, la voz
de Kenneth Smith, quien fue el jefe técnico de
lasnegodacionesparaelTMEC déla Secretaría
de Economía en el sexenio pasado, alertó sin
rodeos que la iniciativa de la reforma eléctrica
como está, viola lo firmado por Estados Unidos,
CanadáyMéxico ensuüatado comercial.
Por ello, la presencia de los representantes

del Gobierno de Joe Biden no es casual, están
en México para proteger sus intereses. John
Keny, con respeto a la soberanía sugirió "una
reforma competitiva". Ya veremos entre los
mexicanos, cómo siguenlosforosylos debates.

SUSURROS

1. La comunidad de académicos y estudiantes

del Centro de Investigación y Docencia Econó
micas (CIDE), siguen sin ser vistos ni escucha
dos. Losestudiantesno han redbidoelmontode

sus becas y en muchos casos están en riesgo de
abandonarsusestudiosporfaltaderecursos.La
crisis en el CIDE par ece no tener soludón.
2. Habrá presencia de talentos mexicanos

en las nominaciones de la Academia de Artes

y Ciencias Cinematográficas, para la 94 en
trega anual de los premios Oscar, que este año
se entregarán el 27 de marzo. Guillermo del
Toro, con su película "El callejón de las almas
perdidas" obtuvo cuatro nominaciones; Car
los López Estrada, logró la nominación en la
categoría de mejor película animada, por su
cinta "Raya y el último dragón" y la película
"Coda" en la que participó Eugenio Derbez,
y está nominada como mejor película. Las
buenas noticias también son noticia.

3. Hoy, debemos tener mayor claridad de la
"pausa" que marcó el presidente López Obra
dor en relación con España.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
i ndependientes y no reflejan necesariamente

ftpunteíevistasie 24 HORAS.

Fecha: 10/02/2022

Página: 5

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 32,208

Página 6 de 9



El crimen organizado en la nómina magisterial

Yo le creo al Presidente.

Si habla de participantes del crimen
organizado en el movimiento de norma
listas de Ayotzinapa, debe tener infor

mación suficiente.
Pruebas útiles para actuar cuando así lo de

cida.

Además, como élnos convenció desde su larga
campaña por llegar a Palacio Nacional, unjefe de
Estado está informado de todo.

Nada le es ajeno ni en su entorno familiar o in
mediato, consus colaboradoresycuanto sucede
e incide en la gobernanza.
A su soporte acuden los servicios de inteligen

cia y, como nos dijo en el caso del desafuero, le in
forman hasta meseros y trabajadores de un hotel.
No nos dio detalles de la participación de per

sonas ajenas en los incidentes del fin de semana,
cuando quienes pretendían tomar la caseta de la
Autopista MéxicoCuernavacabajaron al chofer
y lanzaron un camión de Soriana contra la Guar
dia Nacionaly policías estatales.
Simplemente nos dijo:

"Tenemos información de que hay gente de
dicada a actividades ilícitas infiltradas en este
movimiento... a lo mej or ni ellos lo saben".

SEP, ESTEBAN YDELFINA
Lo trascendente es saber qué sigue.
Cómo va a proceder su Gobierno.
Como experiencia, vale la pena una historia:
Al llegar al Gobierno de Michoacán, el perre

dista Silvano Aureoles se dio a la tarea de revisar
el movimiento magisterial.
Para regularizar a miles de profesores, ordenó

revisar individualmente los casos presentados
por la CNTE, quienes cobraban, y en el parte
asentó:

Servando Gómez, La Tata, tiene plaza y co
bra como maestro a pesar de estar preso y sen
tenciado.

Luego, al verse la descentralización, reportó:
Hay unos tres mil elementos que están identi

ficados como miembros del crimen organizado y
exigen plaza y salarios regulares.

La información la recibieron los mandos me

dios comisionados primero por Esteban Mocte
zuma y luego por Delfina Gómez para federali
zar la nómina.

Nada ha pasado.
Ahora Silvano Aureoles anda fuera del país

porque así cree preservar su vida, temeroso de
ser víctima de una vendetta.

Es un viejo odio me dice una fuente perre
dista. Andrés no platicó con él ni cuando era

presidente del PRD y Silvano ya era un cuadro
importante.
Tampoco lo hizo cuando coincidieron, él en

la Presidencia y Silvano en el Gobierno de Mi
choacán.

CESADAPERO GANADORA

Miren Eukene Vicente Ertze gana en la des
gracia.
Ella era directora de Obras Públicas del Ayun

tamiento de Comalcalco antes fue de Protección

Civil y fue destituida por quejas porque no gus
taron sus manej os.
¿A quién?
Según medios locales, a Daniel Gómez Are

llano, muy cercano al senador tabasqueño con
licencia y recién designado director de Fona
tur Javier May.
Gómez Arellano se quejó por falta de respeto

a sus contratos y, nadie pudo abogar por ella,
quien pagó fue Miren Eukene Vicente Ertze.
Pero de inmediato fue recompensada: se en

cargará de Fonatur en Quintana Roo, estado im
portantísimo para el sexenio por la generación
de divisas.
Desde Palacio Nacional se ve al turismo como

esperanza para sostener la economía el otro
apoyo son las remesas y la península es vital.
Por ahora ha ordenado acelerar el tendido

del Tren Maya, pero vienen otras obras de tras
cendencia como el aeropuerto internacional de
Tulum.

LasopíñMg&SpffiSádss p>r ISICffitBS'ÉÍSfillBB
¡ ndepend ¡entes y.no reflejannecesar ¡ámente
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El mi rey
de chocolate

Dante Delgado se encuentra en una
encrucijada: retirar la candidatura
de Roberto Palazuelos a la guber
natura de Quintana Roo o mante

nerlo a costa de perder prestigio y credibilidad.
Palazuelos podrá ser el famoso, rico y lo que

quiera, pero no resiste el mínimo examen de
honestidad.

No solo por el video que ha originado que
voces del propio Movimiento Ciudadano le
exijan a Delgado no ratificarlo como candi
dato, sino porque al paso de los días son más
los testimonios sobre su inmoral trato a sus

empleados.
Y no, no se trata de una campaña por sus

rivales políticos de la 4T, sino de la recopila
ción de sus dichos y hechos, muchos de ellos
en audio o video, que no dejan lugar a dudas
sobre lo que le esperaría al estado si fuera go
bernado por el "mi rey".
Dante tiene en sus manos una decisión que

podría sumarle votos o de plano convertirlo en
un mercenario de la política.
Sus últimos discursos en defensa del Estado

de Derecho en Veracruz, su cruzada por la le
galidad, carecerían de veracidad si decide ju
garla con el actorempresario.
Para el MC, negarle la candidatura a Pala

zuelos le generaría un problema pues tendría
que nombrar necesariamente a un hombre en
esa posición por la regla de paridad de género.
La pregunta es si tiene MC un militante en

Quintana Roo con el suficiente arrastre para
competir con la candidata oficial Mara Le
zama, pues por la misma regla de paridad
no podría nombrar a la senadora Marybel
Villegas, que era la primera opción, pero que
sigue militando en Morena pese a los amagos
de que se iría.
Pierden más Dante y MC sosteniendo un

candidato impresentable, que reconocien
do un error de cálculo.
Aver.

• • • •

El periodista queretano Alejandro Payán de
nunció que desde hace tiempo recibe ame
nazas de José Luis Aguilera Ortiz, quien es
nada más y nada menos el representante del
Gobierno del estado en la Ciudad de México.

Las amenazas también han corrido por
cuenta de José Luis Aguilera Rico, hijo del
propio Aguilera Ortiz y quien actualmente es
regidor en el municipio de Querétaro.
Payán hoy goza del mecanismo de protec

ción de periodistas de la Secretaría de Gober
nación, pero no hay que perder de vista que
además de amenazar periodistas, los Aguilera
suman en su historial serias acusaciones, pues
siendo secretario del Trabajo de la entidad en
2019, Aguilera Rico fue denunciado por reci
bir sobornos y removido del cargo.
Por su parte, Aguilera Ortiz amenazó de

muerte en febrero de 2021 aunjovende nom
bre Erik Osornio, quien presentó la denuncia
correspondiente.
Lo extraño del caso es que en el Gobierno

estatal conocen los antecedentes déla familia

en cuestión y sobre todo, de las amenazas al
reportero y no se ha hecho nada para resolver
el problema. ¿ Cuál será el motivo por el que las
denuncias no avanzan?

• • • •

El periodista Carlos Urdíales será el nuevo di
rector de laXEW, un lugar que conoce de sobra.
Urdíales es ampliamente conocido en el

mundo de la radio; ya estuvo en la estación
que dirigirá a partir del 16 de febrero como
subdirector.
Ahora tiene la encomienda de rescatar el

prestigio y rating que tuvo la estación hace
algunos años.
Suerte.

Lasophioñás expffi'saflásjtí" loS col UMSni staS
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• España, otra vez. La "pausa" planteada para las relacio
nes con ese país por parte del presidente Andrés Manuel
López Obrador no es un asunto técnico, sino político.
Nos dicen diplomáticos de carrera que es algo no visto,
pero que es para consumo interno, para distraer. Por lo
pronto, en la madre patria lo tomaron con calma...
• Magia parlamentaría. El presidente de la Junta de
Coordinación Política en San Lázaro, Rubén Moreira,
presumió sus dotes, no de político ni de profesor, sino
de... ¿teólogo? En un arranque de confianza, dijo que
cuenta con estudios de Leyes, para profesor y teólogo.
"Cuando quieren salvar su alma, me avisan", bromeó...
• Habemus reforma electoral. Los panistas han
anunciado que defenderán la autonomía del INE. Los
priistas señalaron que, además, apostarán por su des
centralización para que las elecciones locales queden
en manos de los Oples. Mientras que Morena dijo que
esperarán la iniciativa presidencial y puso fecha para
su análisis en mayo: sí, cuando el Congreso está en
receso y ya terminó todo el proceso de la revocación de
mandato. Saquen las palomitas...
• Gubernaturas enjuego. Ya se sabe que en junio son
seis las posiciones en disputa, y aunque Morena apos
taba a que de seis podría ganar las seis —o al menos
cinco—, las cosas se están ajustando de tal forma que
puede haber sorpresas... habrá que estar atentos.
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Te quieren
chingar
¿REGULAR REDES SOCIALES?

Solo faltaba que "alguien" lanzara la
brillante idea de regular las "redes so
ciales" para que todo el país comenzara
con especulaciones absurdas al respec
to de la censura que podría convertirse
en toda una realidad en unos cuantos

años más no por las propuestas que lan
ce cualquier partido político en época
electoral.

Es interesante darme cuenta que
ahora cualquier tema que involucre a la
política y redes sociales es digno de aná
lisis por diversos líderes de opinión que
se vuelan la cabeza pensando que "Ve
nezuela" pronto llegará a México y que
la censura es culpa de Andrés Manuel
López Obrador.
Cientos de usuarios todos los días

aceptan las políticas y clausulas esti
puladas dentro de cada una de las redes
sociales y constantemente se enfren

tan con la censura sin necesidad de una

propuesta gubernamental que "sirva"
para regularlas gracias que la "censura"
como tal, en diversas redes sociales; es
el pan de cada día.
Las estupideces que puede arrojar

Ricardo Monreal sobre una posible re
gulación hablan perfectamente bien
de lo retrógrada que pueden ser nues
tras leyes; una semana podemos estar
hablando del uso recreativo de la ma

riguana, otro día sobre la regulación
de las redes y al siguiente evidenciar lo
paupérrimo del sistema acusatorio pe
nal de nuestro país.
Me pregunto que estarán pensando

(si es que piensan en México) los CEO
de Facebook o Twitter mientras se ríen

a carcajadas de las "mamadas" que se in
ventan diversos personajes de la política
nacional para llamar la atención sin ra
zón aparente.
Tal parece que todos han aprendido

la fórmula de Samuel García para con
quistar las redes sociales con "estupi
deces" dignas de un meme que circule
durante décadas sin perder relevancia
tal como lo es el candidato de Movimien

to Ciudadano.

¿En verdad hay personas que creen
que la regulación de las redes sociales es
posible gracias a la propuesta de un "lo
co" que no tiene una mejor ocupación
que llamar la atención?
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Constitución
humillada

ERA UN EJEMPLO MUNDIAL

Resulta por demás lamentable que nuestra
base de sustentación jurídica, se vea dra
máticamente ofendida. Lejos de ofrecerle
reverencia al día que fue suscrita nuestra
Constitución, (5 de febrero 1917), se le con
memora el día más cercano a un domingo,
todo para cultivar la pereza y los llamados
puentes vacacionales. Esta costumbre es
norteamericana, que entendemos, Esta
dos Unidos, es un pueblo sin raíces, ni sen
tido patriótico, habitado por personas de
todo el mundo, a quienes les une el aspec
to económico y buscar asuetos, en lugar de
rendirle homenaje a sus símbolos patrios,
les es grato.

Esta perversa costumbre se inició ha
ce algunos sexenios, ya que, quienes go
bernaban México estaban formados en

el extranjero, eran unos "gringuitos" que
perdieron sus raíces mexicanas.
Nuestra Constitución fue ejemplo

mundial; es la primera que le da cabida
de manera gloriosa a los derechos socia
les; mantiene un sinnúmero de principios
que son motivo de orgullo a nivel inter
nacional y a pesar de que ha sido lastima
da con centenares de modificaciones, su
esencia y sustento nos permite enorgulle
cemos. Además, sirvió de guía a la recono
cida Constitución de Weimar, Alemania,
de 1919.

El Gobierno actual, con principios dis
tintos a sus antecesores, debe darle al día
de nacimiento de nuestra Constitución,
5 de febrero, todo el realce que merece y
más aún a sus destacados y patriotas crea
dores.

El caso de la Constitución Mexicana

no es el único, también hay otras fechas
de esencia nacionalista sustituidas por el
día más cercano al domingo, algo patético.
Debemos rendir pleitesía a nuestros sím
bolos patrios.
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Lorenzo y Ciro
son imperfectibles
MAESTRO, CÓRDOVA DDO QUE EL SISTEMA
ELECTORAL MEXICANO ES PERFECTIBLE

Pero el INE no, con consejeros como Lorenzo y
Ciro, y sus inmerecidos sueldazos: ¡$262 mil 634
mensuales!

El INE ordenó medida cautelar para que
AMLO, funcionarios y partidos se abstengan
de hablar de la revocación de mandato.

Que los consejeros electorales también se abs
tengan de hacer una consulta chafa, y acaten la
orden popular y judicial de realizarla como se
debe.

Pese a obtener órdenes de aprehensión desde
hace un mes, la FGR no ha arrestado a Luis
Cárdenas Palomino por el caso Rápido y Fu
rioso.

Y falta la punta de la enredada madeja, el máxi
mo responsable que no vio ni oyó nada: el Ebrio y

Tembloroso de Felinfle.

María Luisa Alcalde citó que no habrá pró
rroga para renovar directivas sindicales.
Lo que urge repetir es la votación del STPRM:
Sólo Trunquen Plan Romerista Miserable.
La embajada de EU expresó su preocupación
porque la reforma eléctrica "promueve ener
gía sucia".
Sucia, la campaña en contra de que la CFE reto
me el control nacional de la luz. Se ve que los ma
chuchones gringos le jalaron las orejas a don Ken,
pero John Kerry ya declaró que USA respeta la
soberanía mexicana, y así deberá ser.
Elba Esther Gordillo se casará el próximo 11
con el abogado Luis Antonio Lagunas, de 36
años, en Oaxaca.
Se ve que todavía tiene mucha lana la exMiss, co
mo para que el jurista se anime a casarse con una
dama de 77 primaveras.
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Oscuro panorama

¿Lupita, ya sabe que existe un proyecto
del Gobierno para desaparecer 17
instituciones públicas?
No, comadrita, no lo sabía. ¿Y por qué

quieren hacer eso?
Lo que busca el Gobierno es

desaparecer organismos desconcentrados
y descentralizados y trasferir sus funciones
a dependencias como la Secretaría del
Bienestar, la del Trabajo y Previsión Social o
la de Gobernación Lupita,
¿Qué va a pasar con los trabajadores

de esas instituciones Chabelita?

Buena pregunta Lupita; son más de tres
mil trabajadores de esas dependencias,
que según dicen serán respetados sus
derechos laborales, aunque también se
menciona que se prevé un presupuesto
para la liquidación de personal.
Muy bien que los liquiden, es un

derecho laboral Chabelita. ¿Qué van a hacer
los padres y madres de familia, cuando

se les acabe el dinero de la liquidación?
¿Cómo van a mantener a sus familias? ¿Qué
van a hacer los jóvenes que con su trabajo
pagan sus estudios? ¿Truncar sus carreras?
¿Quién les va a dar trabajo?
Lupita, la situación económica del país es

complicada por la malvada pandemia, miles
de empresas quebraron, millones de personas
a nivel nacional perdieron su empleo.
La recuperación ha sido muy lenta

Chabelita, el panorama no es nada
promisorio. Especialistas aseguran que
la economía se encuentra en recesión

técnica, que el crecimiento para este
año si acaso será del dos por ciento, tres
puntos menos de lo que se esperaba.
Por si fuera poco, comadrita, el INEGI,

informó que la inflación registrada en lo que
va del año es del 7.7%, la más alta desde 2001.

 Quienes más sabemos de inflación,
desempleo y crisis, somos las amas de casa
Lupita, que padecemos cuando vamos al
mandado con el mismo dinero compramos
menos, porque todo está más caro.
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Acoso

A manos de este periodista
llegó la carta de Cristóbal
López Yáñez, extrabajador
de la UNAM, quien
narra la violencia y
hostigamiento laboral
por parte de Rodolfo
González Fernández,
director de Información
en la Dirección General de
Comunicación Social de la
UNAM, a quien señala de
actuar en complicidad con
otra funcionaría de nombre
Macarena Blando.

Sin embargo, la cosa no
termina ahí, pues fuentes
cercanas a la UNAM ya
señalan un clima laboral
insostenible en esa

dependencia de la máxima
casa de estudios.

Nos comparten que
ha habido despidos
injustificados y
contrataciones "por
recomendación", que han
dado como resultado que
los trabajadores estén
largas jornadas tratando de
tapar los "hoyos" que dejan
los recomendados del

director de Comunicación,
Néstor Martínez, a quien
han señalado de actuar

más con impulsos que con
la razón. Cristóbal López
Yáñez se atrevió a levantar

la voz por los trabajadores.
¿Acaso la UNAM se olvidó
de su lema?: Por mi raza

hablará el espíritu.
Y para que no se diga que

hay consigna, este espacio
está abierto para escuchar
la otra versión... esperemos.
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Como en los romances:

"no soy yo, eres tú99
Eufórico, el colega Joaquín López

Dóriga  entonces el periodista
consentido del presidente José López
Portillo y Pacheco  llegó la noche del

18 de marzo de 1977a la sala de prensa instalada en
el Hotel Ancira de Monterrey para comunicarnos
al resto de los reporteros que "cubríamos" esa gira
presidencial que el primer mandatario le había
solicitado anunciarnos que se había llegado al
acuerdo de reanudar relaciones con España.

La relaciones diplomáticas entre España y
México estaban rotas desde el arranque de la
dictadura de Francisco Franco, en1939, cuando
el presidente mexicano Lázaro Cárdenas,
decidió mantener el reconocimiento al gobierno
republicano español en el exilio, situación que se
mantuvo hasta la muerte del dictador y la llegada
al poder, en México, de un político orgulloso de sus
raíces españolas, el mencionado López Portillo,
quien eligió como mensajero de esabuenanueva a
un periodista con la doble nacionalidad, mexicana
y española.

Así se formalizó lo que era un idilio
clandestino, pero aceptado por la sociedad, pues,
fuera de la relación diplomática, había fuertes lazos
entre las dos naciones.

Como muchos romances, 45 años después, en
circunstancias distintas y con otros personajes,
esarelaciónparece agotada, por lo cual, como
ocurre entre las parejas románticas, se plantéala
conveniencia de abrir un paréntesis o declarar un
receso.

Esta pausa fue propuesta por el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador, quien
a pesar de sus cercanos orígenes con España 
su abuelo llegó de la Península  tiene enérgicos
reclamos contra lo que muchos llamamos la Madre
Patria por considerar que desde la Conquista no ha
dejado de considerar a nuestro país como tierra de
explotación.

Este tema de suyo difícil se ha intensificado
por la actuación de la poderosa empresa española
Iberdrola, a la que acusa de extorsionar a la
Comisión Federal de Electricidad (CFE) mediante
leoninos contratos autorizados por pasados
gobiernos "neoliberales".

Ante esta situación, el presidente López
Obrador planteó este miércoles hacer "una
pausa" en las relaciones con el Gobierno de
España, y también con las empresas, a fin de
mejorarlas. Aclaró que se trata solamente de
darse "un respiro" y que ello no significa la
ruptura de lazos diplomáticos pese a que "ahora

esarelaciónparece agotada, por lo cual, como
ocurre entre las parejas románticas, se plantéala
conveniencia de abrir un paréntesis o declarar un
receso.

Esta pausa fue propuesta por el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador, quien
a pesar de sus cercanos orígenes con España 
su abuelo llegó de la Península  tiene enérgicos
reclamos contra lo que muchos llamamos la Madre
Patria por considerar que desde la Conquista no ha
dejado de considerar a nuestro país como tierra de
explotación.

Este tema de suyo difícil se ha intensificado
por la actuación de la poderosa empresa española
Iberdrola, a la que acusa de extorsionar a la
Comisión Federal de Electricidad (CFE) mediante
leoninos contratos autorizados por pasados
gobiernos "neoliberales".

Ante esta situación, el presidente López
Obrador planteó este miércoles hacer "una
pausa" en las relaciones con el Gobierno de
España, y también con las empresas, a fin de
mejorarlas. Aclaró que se trata solamente de
darse "un respiro" y que ello no significa la
ruptura de lazos diplomáticos pese a que "ahora

no es buena la relación", dij o.

"Nos va a convenir a los mexicanos y a los
españoles hacer una pausa. Era un contubernio
arriba, en la cúpula de los gobiernos de México y
España, tres sexenios seguidos. México llevaba
la peor parte", aseguró AMLO en su habitual
conferencia mañanera.

"Queremos tener buenas relaciones, pero no
queremos que nos roben", apuntó el mandatario,
quien sorprendió más porque se esperaba una
mejoría en las relaciones con España, luego de que
hace unos diez días se recibió el beneplácito para
que el ex gobernador de Sinaloa Quirino Ordaz
Coppel represente a México ante la corte española.

"Es el caso de las empresas españolas, si ahora
no es buena la relación y a mí me gustaría que hasta
nos tardáramos en que se normalizara, para hacer
una pausa, que yo creo que nos vaaconvenir alos
mexicanos y a los españoles, desde luego al pueblo
de México y al pueblo de España", apuntó.

En reiteradas ocasiones López Obrador ha
criticado la negativa de España de ofrecer disculpas
a los pueblos indígenas de México por los abusos
cometidos durante la conquista.
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Hay
molestia

no es buena la relación", dij o.

"Nos va a convenir a los mexicanos y a los
españoles hacer una pausa. Era un contubernio
arriba, en la cúpula de los gobiernos de México y
España, tres sexenios seguidos. México llevaba
la peor parte", aseguró AMLO en su habitual
conferencia mañanera.

"Queremos tener buenas relaciones, pero no
queremos que nos roben", apuntó el mandatario,
quien sorprendió más porque se esperaba una
mejoría en las relaciones con España, luego de que
hace unos diez días se recibió el beneplácito para
que el ex gobernador de Sinaloa Quirino Ordaz
Coppel represente a México ante la corte española.

"Es el caso de las empresas españolas, si ahora
no es buena la relación y a mí me gustaría que hasta
nos tardáramos en que se normalizara, para hacer
una pausa, que yo creo que nos vaaconvenir alos
mexicanos y a los españoles, desde luego al pueblo
de México y al pueblo de España", apuntó.

En reiteradas ocasiones López Obrador ha
criticado la negativa de España de ofrecer disculpas
a los pueblos indígenas de México por los abusos
cometidos durante la conquista.

La relaciones di

plomáticas entre
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co estaban rotas

desde el arran

que de la dicta
dura de Fran

cisco Franco, en
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El "SugarDaddy" de Loret
de Mola, se llama Robería
y se apellida Madraza
Al igual que Salvador Dalí dio vida a una nueva
edición del Quijote en España derivado del libro
que ilustró un día igual a este, pero de 1965; será
muy difícil para los conservadores entender que el
Presidente Andrés Manuel López Obrador, quiere
crear un nuevo capítulo en la política nacional, el
cual se torna muy interesante ante el reto a Carlitos
Loret de Mola sobre transparentar sus ingresos.
Pues para la gente que ignore el origen del

economista del ITAM, Loret de Mola Alvarez,
la gran mayoría de las y los tabasqueños sabemos,
que su programa está siendo financiado por el
excandidato presidencial priista Roberto Madrazo,
quien frecuenta viajar a Miami, en un súper yate,
para celebrar el fin de año con su familia, patrocinado
por el latrocinio ocurrido en su sexenio como
gobernador.
O acaso mi estimado Madrazo Pintado, dudas

que la ciudadanía no tenga conocimiento de tus
múltiples prestanombres y de los diferentes negocios
que tienes para conseguir billullos, bastará recordar a
tu tocayo quien fungió como Secretario de Seguridad

Pública Roberto Vidal, allá por la época antes del
2000, el cual le pedía a los policías mocharse con su
aguinaldo.
POSTIT A pocos minutos de iniciar el evento de la
Marcha de la Lealtad, fue curioso que llegaron casi
al mismo tiempo, la Jefa Claudia Sheinbaum y la
titular de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, ambas
saludando a todos los invitados.
¿Casualidad?, o será una clara señal que la

sucesora del legado de la Dra. en Ingeniería
Ambiental, es la actual encargada de defender del
crimen a las y los mexicanos. Como diría Julio César
al cruzar el Rio Rubicón en el norte de Italia, "Alea
iacta est" la suerte está echada,
POSTIT 2.0 Como diría la invitada cada
miércoles a las mañaneras, Liz Vilchis, ¡vaya
"nado Sincronizado! para apoyar al Alcalde
panista de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, el cual
presume de blindar sus terruños (la alcaldía más
fifí en la CDMX), sin embargo, los transeúntes que
cruzan todooos los días por la calle Ferrocarril de
Cuernavaca, no opinan lo mismo. ¡La hipocresía!
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liraditos
ENCUESTAS ALERTAN
í ¡av ciuienes dicen .quehayque haeerk: caso
a las encuestas cuando coinciden. Y es que,
en los últimos días las casas de prestigio y
las menos confiabíes tienen un denominador
común:..Morenaestá a .^
alza. Hasta hace apenas 3 o 4 meses, estas
casas reportaban que ia intención de voto
por eí partido de Mario Delgado arrasaba
en ías gubernaturas, excepto Águascaiientes.

dicen que Jle\;a ven taja cW
en Óaxaca y Quintana Roo. Por cierto, ayer
.?! dd.PA^ al
gobierno de Chihuahua, ex coordinador de
los senadores panistas y nuevamente senador
Gustavo Madero se incorporó a l"a Comisión
dei Programa de Acción Política de Acción
Nacional. Ó sea, afinan motores rumbo al 2024.

IPN Y SU PROCESO DE LIMPIEZA
•En el IPN, de Arturo Reyes Sandoval, fueron
recibidas; lasLproposkiones para la
del aseo LAQ11BQQÓ0ÍE322Q22, pues eí
faiio correspondiente debe quedar listo eí
próximo 14 de febrero. Ño obstante, entre Ías
17 concursantes se listaron Jaber Limpieza
en Generaí, Limpieza Jored", Aseo Privado
"institucional, Ásbiin, así como Joad Limpieza
y Servicios, empresas que fueron vinculadas
con José Juan Reyes Domínguez, a quien se
ha apuntado como ei encargado de orquestar
í'.cÍ'Y^rsas uitegrantes del j;ubro para quc sus
cotizaciones presenten pequeñas diferencias
y terminen por hacer "más atractiva" a una de
í^s.cpjudidas.. Las.ajertas fueron
Hacienda, de Rogelio Ramírez, durante ios

cros ines es deI año anter ior, acompañad as
de acusaciones por entregar
apócrifosj_.traer.consigo.perjuiciospara íos_

trabajadores.

SIMULACION ENTREGA DE LA UDLAP»
ACUSA FUNDACIÓN JENKINS
•L.a Fu nd ación M ary Street Jen k i n s de la
Universidad de Ías Áméricas Puebla "(ÜDLAP)
exigió ia devolución dei campus de Ciioiuia,
tomado "hace más de 7 meses, "por medio
de ios mecanismos de iey existentes", y
caiificó como una "simulación" ia forma en
la que pretenden entregar eí campus, pues se
desconoce en qué condiciones se encuentra.
"Se pretende aparentar que "hay voluntad"
para restituir lo que tomaron por ía fuerza.
Éxisten hechos que pueden ser constitutivos
de delitos dentro del campus y se desconoce el
estado en que se encuentran las instalaciones
ante posibles sustracciones de equipo, falta
de mantenimiento y materiaí que deben
revisarse ante un fedatario púbiieo antes de la
devolución formar recinto, que.no puede
ser depositado para esquivar responsabilidades
y quebrantos en su patrimonio", manifestó ía
Fundación en un comunicado.
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ALERTAN POR FRAUDES
•El diputado Martín Padilla, de la Asociación
Parlamentaria Verde Juntos por la Ciudad,
hizo un llamado a ia Secretaría de Seguridad
Ciudadana y a la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México,para difundir información y
crear campañas de prevención y de protocolos de
seguridad con la finalidad de evitar que caigan
en ia aceptación de "préstamos fáciles" ofrecidos
a través de redes sociales o sitios web y que
terminan en fraudes financieros. Éi legislador
apuntó que, en el último cuatrimestre del 2021,
se registraron mil 822 reportes por esta forma de
operar, la mitad en las alcaldías Alvaro Obregón,
Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero e íztapalapa.
BARRERAS A LA INVERSION
•Sin precisar cuál dependencia del Gobierno de la
Ciudad pone barreras para invertir en la CDMX,
el diputado migrante, Raúl Torres, del PAN,
dio a conocer que se encuentra tejiendo una
red de jóvenes empresarios en el mundo con la
intención de invertir en la capital del país. Sin
embargo, acusó que, "se han topado con barreras
diplomáticas y con la negativa del gabinete de
la jefa cíe Gobierno para avanzar en temas de
reactivación económica en un momento clave de

la historia, donde la pandemia cerró negocios".
Finalmente señaló que no ha servido de nada
que el gobierno local y federal sean del mismo
partido, ya que no se ha reflejado en el fondo cíe
capitalidad.

CASAS DE EMERGENCIA
•La diputada Yuriri Ayala presentó una iniciativa
de reforma a ios artículos 49 v 53 ele ia Lev
 »y...

de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre
de Violencia, con la finalidad de que ias 16
alcaidías de la CDMX cuenten, por lo menos,
con una "Casa de Emergencia" para mujeres en
su demarcación. Durante su exposición Avala
Zúñiga reveló que de acuerdo con la Encuesta
Nacional de Victimización y Percepción sobre
Seguridad Pública 2021, ei Í0.8 por ciento del
totai de delitos cometidos contra las mujeres son
ele tipo sexual. Se trata de "atender a las mujeres
que sufren de actos ele violencia dentro ele su
entorno familiar, social, laboral, entre otros"
señaló la iegisiaelc >ra.
POLEMICA
•La diputada del PAN, América Rangel, ha tenido
un desempeño para muchos polémico, ya que
su perfil ele férrea opositora le ha llevado a
emitir expresiones que rayan en ei límite de lo

su libertad de expresión, ha tenido que enfrentar
procesos legales por sus publicaciones. Tal es
el caso de el Procedimiento Especial iniciado
por ei IECM por sus posiciones en contra ele la
Jefa de Gobierno, a ello se suma una serie ele
denuncias en CONAPREDpor discriminación,
presentaelas por la comunidad trans. Por cierto,
la diputada Rangel Lorenzana, presentó ei día
martes una denuncia ante la FGR por ei uso de
la ivermectina en ¡a CDMX como tratamiento
contra el Goviel.
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ALMA ROSA
IMJÑEZ
CAZARES

EL GABACHO

Desabasto en
Estados Unidos
Joe Birlen, levanla una piedra en el camino

y encuentra problemas, pero así es la presi
dencia y más la ríe los Estarlos Unirlos, ante
el desabasto creciente qué experimentan
los supermercados en todo el país encon
tramos qué una ríe las m/onescs el bloqueo
en el cruce fronterizo por un grupo de ca

mioneras quesé oponen a la política de la actual
administración en torno al Covírl1!) y sus exigencias.

El cruce fronterizo al que me refiero no es con Mé
xico sino con Canadá, donde cientos de camioneros
han decidirlo apagar sus mol ores y dejar sus grandes
unidades bloqueando el pasó desdé él 28 dé enero en
el puente Ambassador, ubicado eni re el lago Eriey el
lago Hurón, como estrategia de presión. Estos traba
jadores del volante realizan diversas manifestaciones
en la capital canadiense de Ouawa, donde expresan
su descontento a las medirlas dictarías por el primer
minislro, J ustine I rudeau. que exige que las personas
que ingresen a su país deben tener el esquema com
pleto de vacunación.

El mandatario subrayó que defiende el derecho de;

la población a manifestarse y que entiende que un
sector esté: cansado, pero recalcó que él debe tomar
decisiones pensando en la salud pública.

Esta manifestación, hasta él momento pacífica en
las calles, ha teñirlo otro rumbo en lo verbal, donde
las amenazas, acusaciones y agresiones incluso han
llevarlo a que las autoridades del país ríe la hoja de
maple, hayan decidirlo trasladar al primer ministro y
a su familia a un lugar que llaman "seguro".

El mismo I rudeau se lia manifestarlo..."no nos

sentimos intimidarlos ante las personas que difun
den falsa información é insultos,pero consideró qué

la vasta mayoría de los canadienses ha tomarlo las
decisiones responsables y como nación debemos
privilegiar el beneficio para las mayorías".

Ks!a manifestación de camioneros está agravan
do la problemática que viven millones cié éStadou
nidenses que ven por razones muy diversas razones
glandes huecos (la falta de trabajadores en muchas
plantas, el alto número ríe contagios y el constante
increment o de precios) en los anaqueles de los super
mercados,en las tiendas ele conveniencia e incluso en

sus compras digitales.
La.cadena de noticias televisiva, CNN, transmitió

un debate ríe urgencia en Oiiavva encabezarlo por
el primer ministro..."hay personas que intentan blo
quear nuestra economía, nuestra democracia y la
vida cotidiana de nuestros conciudadanos y ésto no
lo vamos a permitir, tiene que parar".

El propietario: del puente. Man Moroun y presi
dente de la: compañía Detroit International Bridge
Co, expréso en un comunicado... "animamos a los
funcionarios correspondientes a que tomen medidas
rápidas para aliviar la Situación lo antes posible cié
una manera que refleje el respeto mutuo y reanudar
el comercio internacional en el puente pata no dañar
la economía.

^Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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f SERGIO
GONZÁLEZ

SALÓN TRAS BANDERAS

INE, octavo amversano
Hoy se celebra un aniversa

rio más fie la creación del

lnsl.il.ui o Nacional Elec

toral, allá en 2014, como
sucedáneo del 1EE. Para

quienes tuvimos la suer
ic de lormar parle de la

generación fundadora de tan enirañable
institución, en octubre de 1990, esta es
ocasión propicia para muñimos,corlar
nos historias y comparlir proyectos.

Lo es..para expresar pública
gratitud con una instkución
que nos dio vocación y
olido líate \2 años, nos
enseñó la importancia

Yiios
.Uíspiró a .reconstruir 11^
democracia..desde la boleta,
la urna,,1a casUla.v_L_o es_
también para; reflexionar

.'Air.
v I( )s re Los que el a u U > nom < >

enfrentaen .estos tiempos
ominosos de crispad
p()lílica,delos<)lr()sdal<>s
y de la pos l ycidad.

El homenaje que hoy le rindamos
es una obligación cívica pero tam
bién encarna un compromiso sobre
cogedor frente a los enormes reíos y
oporl unidades que se avizoran para el
nombramiento del nuevo presidente
o presidenta del INE en 2023 y para la
elección presidencial de 2024.
Que veinte años no es nada, dice el

tango famoso. En este caso, 31 son iodo.
Kmro 1990 y esie 2022, en el salón de
sesiones de Viaducto Tlalpan y Perifé
rico hemos visto los más trascendentes

debates y decisiones para la viabilidad
misma de la república, como es el mis
mo INE. Hemos presenciado momentos
luminosos de avance democrático, su

cedidos a veces por borrascas insonda
bles de relrolracción política.

Del mismo^.modo, hemos,
visto desfilar por sus
iiiaiidos.raniasycuc
por lo general, a personas
senidoiaspúblicasde
probidad^
í.oda.P.rueba, expertos v
expertas ^
balance, creo, es positivo.

Aunque naturalmente debemos hacer
nos ra rgo de los claroscuros desu devenir
histórico, consustanciales al diseño legal
o a la impericia ejecutiva o de comunica
ción, es una entidad que ha servido de mo
delo e inspiración a infinidad de naciones
democráticas y eso no es una caí acieríslica
menor, sino que la pinta fie cuerpo enlero.
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Hoy hay en el INE fortalezas sul'i
cienles para salir adelanie y hay de
bilidades que nos deben poner en esa
alerta amarilla que obliga a la reflexión,
pero lambién a la acción preveniiva o
correo iva de las y los directivos. Aún
hay tiempo para modernizarnos, anles
de que nos modernicen.

En esle aniversario, el 1NE es una ins
1 itlición sólida, acredilada en el mundo

entero y en México. Sin ella, nuestro ré
gimen político moderno es impensable,
intransitable, imposible. Hoy el IKE tie
ne más proyecto, idea y convicción de
mocráticas y reconocimiento social que
nunca. En esta celebración, cuenta con

más futuro que historia, más horizon
te que dificultades, más confianza que
dudas, más dignidad que adversidad y
más logros institucionales que deudas
sociales. Su luz en la constelación insti

tucional es inmarcesible y su impronta
en la historia de la democracia mexica

na, impertérrita. ¡Eeliz cumpleaños!

•gsergioJ@gma1l.com
@EIConsultor2
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ADRIANA
M MORENO
jBK cordero

/ columna invitada

Fallida provocación a INE
Quienes perleneeen al

ala dura de Morena,

organizaron el loro
"Reforma Polílir.a de
la Cuarta iranslor
mación" e invilaron al

consejeropresidenle
del Instituto Nacional Electoral, (INE),
I oren/o( ói<Io\íi \ i.mello. Supusieron
que 110 asisliría, sobre lodo después del
iraio descortés que recibiera hace algu
nos meses, (mando acudió a la Cámara

de Diputados a explicarle a la bancada
mayorilaria, el por qué dicho lnsl.il.u1o
requiere más recursos para organizar y
llevar a cabo la consulla sobre la Revo
cación de Mandaio.

Siiicinlw

morcnistasyaliacloss
eq u ivocanin y el d o c t < ) r
C< »rd< iva se pie se n l o en
dicho.FoTOj^aa como_amtes_

la.Jíienaria de
í »i es el el PAX,

por lo que lúe duramente
criticado por los de la
mayoría en el Congreso.

Y a s i co m o o I d i p u i a d o Gcrard o Fer
nández Moroña consideró "un error",
la asistencia del consejero presidente
del l\K a dicho l'oro, la secretaria ge
neral de Morena, Citlalli Hernández,
aprovechó la ocasión para provocar al
doctor Córdova, lanzando acusaciones
sin suslenlo alguno, como por ejemplo,
que ''al INE le Talla pueblo. Los conseje
ros I ,oronzo Córdova y Ciro Miiriiviiniíi
110 han estado a la altura. El INE está

secuestrado por dos consejeros" y ello,
supueslamenle, ha propiciado que di

cho Instituto se haya "alejado de los
deseos de la ciudadanía".

Se les olvida a los de Morena y de
más, que la elección presidencial del
2018, se llevó a cabo de la manera más
transparente y que ese Instituto emi
nentemente ciudadano al que tanto
erilican, Iungió como árbiiro absolu
lamonlo imparcial y la muesira eslá en
que no hubo la menor sombra de frau
de. De ahí que el consejero presídeme
del INE, reiterará en el aludido Eoro
que "el INE es una de las instituciones
más confiables con las que cuenla el
Esiado mexicano".

I.o más probable es
que en el loiicU),1<>s
niijilanlc\sdeM(>rena
tienen como^objetivo tomar al
INF, como suyo, lo
quc\represeiiLaunseri()
"fisgo^porque en esa frase
dicha lT»í >r Cit la n i I Ierii á iiclez,
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estrategia, es decir, que
más que
al Iiisliliiln l.lecloral, lo
que le Callaría es que los
actuales consejeros del
ÍNEi.scan .suplantados por_
mprenistasypetistas.

Sin embargo, la provocación que
inlonló la señora Hernández, resultó
fallida pues luvo la respuesta de Loren
zo Córdova, quien advirtió que si los
cambios que se plantean para hacer
una Reforma Electoral que va se está
fraguando, "va a mermar la representa
ción,,si va a disminuir las garantías del
voto libre; si va a provocar que no ten
gamos elecciones ciertas y confiables y
si lastima la autonomía e independencia
de las autoridades electorales, no vale
la pena una relorma electoral". Y sobre
advertencia, no hay engaño.

•Periodista

morcoraiagmail.com
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CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

COLUMNA INVITADA

No existe la
justicia ambiental
en México

El modelo de gestión ambiental en nuestro
país no garantiza la justicia ambiental y
después de 30 años no lia permitido dete
ner la contaminación del aire, de los cuer
pos de agua, del S uelo y t ambién alimeni os
que se producen en el campo mexicano
que están contaminados con plaguicidas

tóxicosy éstos a su vez contaminan ¡el mismo suelo agrí
cola además de los cuerpos de agua, acuíferos superfi
ciales, lagos y ríos que por supuesto llegan a los océanos
contaminando gravemente los ecosistemas costeros.

Tenemos una La Procuraduría federal de Prot ección
al Ambiente, (PROFEPA) que es un institución desafor
tunadamente muy pequeña y corrupta, que utiliza un
procedimiento administrativo viejo (30 años) y obsoleto
c Itu.* "¡iiiriiia" corregir los incumplimientos de nuestras

leyes, norma y reglamentos en materia ambiental de
i oí las las las aci ividades de caráct er federal, como la ges
t ion de residuos peligrosos (en n uesl.ro país existen más
de 300,000 unidades productivas que generan cuando
menos 2.8 millones de ton/año de estos residuos que;
son de competencia federal) que generan la industria
química, metalmecánica, de lint lira, automotriz, de,ce
lulosa, metalúrgica,de vidrio, de generación de energía
y cenieniera. Vigilar que en los tiraderosde basura no se
depositen desechos biológicoinfecciosos y cuidar que
no sfccontaminen los ríos, lagunas,esteros, lagos, playas
y mares con los desechos municipales e industriales,
(act ividades señaladas text ualmente de sus obligacio
nes legales).

Atender emergencias ambientales en materia de de
rrames de sustancias químicas, fuga de gases tóxicos,
emisiones tóxicas a la atmósfera e investigar los hecho*
relacionados con denuncias ambientales. Debe evitar el

milico de especies en extinción y pérdida de bosques
y selvas. También debe vigilar el cumplimiento de las

condicionantes que la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Nal m ales, a través de Dirección General de
Riesgo e Impacto Ambiental y la Dirección General de
Gestión Integral de Materiales y Act ividades Riesgosas
imponen a los promovenlesen el desarrollo de sus ac
i ividades.

El 5 de marzo fie 2018 presenté ante la Delega
ción de Profepa en el Edo de Hidalgo una denuncia
popular en conlra de 4 tiraderos a cielo abierlo de
residuos sólidos urbanos ubicarlos en Teila, Nanáca

milpa, Huamanlla y Panolta que opera el Gobierno
fiel Estado fie Hidalgo a través de Su Coordinación fie
Ecología y que generan (desde hace 20 años) graves
daños al suelo, al subsuelo y acuíferos superficiales
por los lixiviados (jugos tóxicos). Estos daños son
considerados delitos ambientales federales deacuer
do con el Ari .416 fiel Código Penal federal vigente. A
casi 4años fie ese momento, la Profepa simplemente
ha siflo incapaz de cía usurar estos tiraderosy obligar
al gobierno del Edo. fie Hidalgo a cumplir nuestra
normalividad ambiental. Esta es la realidad.

•Presidente de México, Comunicación y Ambiente,
A.C. Experto en Gestión de Residuos y Cambio

Climático www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores

Contra RéplicaFecha: 10/02/2022
Página: 6

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Álvarez Flores

Costo: 49,428

Página 9 de 13



VLADIMIR
JUÁREZ
OTROS DATOS

La errada travesía
Corazón de Talavero. 111: a Encarnación

(Pá), así como todo aquello que no seali
mejita inuere, lo que, es amada viue acom

pañado por siempre..

"La indiferencia, del mexicano
unte la muerte se nutre de

su Indiferencia ante la vida"
Octavio Paz

i hay algo que podemos re
conocerle;» nuestra .sociedad,
es la gran indiferencia con la
que vive. Y ello es parte de
una. gran tragedia que nos
lleva a extraviarnos de lo ver
daderamente impórtame.

Jorge Luis Borges solía decir: "cuando yo
era niño, yo no sabía entonces de la muerte,
en ese entonces yo era inmortal". Podríamos
empatar que; cuando uno es joven, esa in
mortalidad se despoja de la inocencia de
la infancia para derramarse en soberbia y
desdén, hasta que, el tiempo nos hace enten
der, por arrebato o coyuntura, que larde o
temprano todas y todos comprobamos que
nadie es inmortal.

Tal vez por esa misma sil nación no pase
por alio la columna que publicó recienle
menle Guadalupe Loaeza, inlilulada "Des
de el Sur'1.
En ese; artículo es posible encontrar una

serie de reflexiones que bien vale la pena
subrayar, entender y repasar: pues con luci
dez y elegancia, y sin extravíos, se confirma
que la tragedia de nuestra sociedad es su
propia indolencia.

De su reflexión, Guadalupe nos confiesa
que hoy se encuentra hospitalizada, razón
por la cual nos describe el hecho de que en

tran v salen médicos de la habitación en la
que hoy se encuentra., para dirigirse a ella
con preguntas simples: ¿ha tenido tempe
ral ura? ¿tosió? ¿ya obró? ¿cuántas veces ha
orinado? ¿tiene náuseas? ¿desde cuándo
empezaron los síntomas? ¿ha tenido tem
peratura? ¿sé alimenta sanamente?¿lüima?
¿Bebe? ¿sé ejercita?...
Justo ahí, en. esos breves interrogatorios,

descubre qué le llegan pensamientos ob
sesivos sobre el hecho de que no recuerda
"dónde diablos puso la nota de la tintore#
ría de una blusa y unos pantalones ele En
rique'' Para después culparse así misma:

nadie recogerá estas"Si no salgo de esta,
prendas, yo soy la única qué la guardé, no
sé dónde la nota".

Con su distinción indiscutible y refina
da de la palabra, Loaeza nos adentra en
los momentos que: hoy la afligen, y que la
llevan a refléxionar pacientemente en las
palabras de Elizabeth Bisho: "¿cómo apren
der el arte de perder algo que parece tan
Sencillo y esencial?.,. El arte de perder sé
denomina fácilmente; / tantas cosas pare
cen decidirlas a éxt raviarse/ que su pérdida
no es ningún desasiré®.

Por increíble que parezcá, ánte Una sit na
ción extrema como lo es una hospitalización
por gravedad, élser humano mantiene equi
librios que le hacen suponer que lo que está
sucediendo Tiene solución. Hasta que lodo
lo contrario pasa.
Por esa razón, me pareció impórtame

hablar sobre; las pérdidas en "la travesía"

en la que todas y lodos nos encontramos.
Máxime que hoy,si las últimas estadísticas
aciertan, el setenta por ciento de la pobla
ción éñ México ha lenido noticias o conoce
de manera directa las tragedias de perder
la salud a causa de la pandemia o bien por
enfermedades predecibles o evitables.
Decíamos columnas atrás, "si él liémpo

no perdona nada de lo que haces o dejaste
de hacer con él", de igual forma la indiferen
cia nos condena. Y en las más de las veces,
nos mal enlierra.

Algo así. está sucediendo con la pande
mia. Su tratamiento y la manera en la que
como gobierno y sociedad hemoseñfrénla
do cada una de sus consecuencias han sido

verdadérameñlé incierto y aventurado. Pa
ra decirlo más claro, como sociedad hemos
errado en lo verdaderamente importanle¡
Eo que hagamos hoy y en los próximos

años con nuestro sistema de salud, con núes1
(ra. propia salud, es algo que sencillamente
marcará nuestra travesía como sociedad e
individuos. Y si la''indiferencia, del mexica

no" persiste en tan, laboriosa tarea fie cons
trucción y atención, entonces estaremos no
solo condenados, si no muy alejados del bien
morir. Pues tarde o temprano, sin desearlo,
todas y lodos estaremos ante ese breve in
terrogatorio médico cié pregunlássimplés.
IM) Pronta recuperación a Guadalupe Eoae
za, y a quienes hoy luchas por su salud y
recuperación.
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•Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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ROSALIA
ZEFERINO

COLUMNA INVITADA

Primero, el Interés
superior del menor

liando una pareja se separa o divorcia, con quién de
ben quedarse los hijos.', por mucho*, muchos años la
decisión se inclinaba por cuestiones culiurales hacia
la:f m iijeres, porque Son las Cuidadoras, las que tienen
el "inslinlo" para protegerlos y un sin fin fie ideas ba
sadas en el género.

Sin embargo, el decidir bajo esie argumento, en mu
chas sil ilaciones no resultaron ser <on ecías. por lo que, en mayo del
2012, la Suprema Corle: de Justicia de la Nación, con fundamento en
el Principio de igualdad entre: hombres y mujeres, planteó que el
otorgamiento de la guarda y custodia de un menor de edad no debé
estar basarlo en el prejuicio de género, por lo que estableció que en
los casos de separación o divorcio fie una pareja, que padre y madre
están igualmente capacitados para atender de modo conveniente a
sus hijas(os).

Por lo que, la decisión sobre quién detentará la guarda y custodia
no debe basarse én prejuicios de género que consideran a las mujeres
como "másaptas" para el cuidado de niñas, niños y adolescentes en
comparación con los hombres, Sino que debe valorarse cuál és el
ambiente más propicio para su desarrollo integral, porque ante lodo
está el interés superior del menor o los menores.

El principio de interés superior de niñas, niños y adolescentes, se,
encuenira establecido, desde 2011, en el artículo 4o. de la Consiitli
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos; y su aplicación exige,
adoptar un enfoque basado en derechos que permita garantizar el
respeto y prolección de la dignidad e integridad física, psicológica,
moral y espirilual dé la niñez y adolescencia.

Sin embargo* éste principio éñ muchos fie los casos no tenía los,
alcances legales esperados, lo que, por ejemplo, en la Ciudad ele
México,en 2019, molivó que la Primera Sala déla Suprema f orte de
Justicia de la Nación (SCJN) emitiera una resolución en donde declaró
¡iieonsi ii ucional la norma que oí oí ga ba a las madres la preferencia én
automático para ejercer la guardia y custodia provisional tle menores
fie 12 años de edad en los juicios fie divorcio.

En ese enloncesyse,consideró que el Artículo 282, Apart ado B, Frac

ción 11, párrafo tercero fiel Código Civil, violentaba el principio del
interés superior del menor, ya que desplaza la función del juzgador
consistente en evaluar las circunstancias particulares fie cada caso
en concreto para determinar quién és la persona que mejor puede
atender las necesidades afectivas y de cuidado del infante.
Por ello, es de aplaudiirse lo que sucedió la semana pasada en

la Cámara de Diputados, ya que a 11 años de haber sido integrado
el principio fie interés superior de niñas, niños y adolescentes en
nuestra Carla Magna, aprobaron un dictamen que modifica la ley
mediante la cual, én caso de divorcio, la custodia de los menores de
siete años pasaba en automático a las madres.
La inicial iva aprobada por mayoría, logró consenso porque la

norma existente, además de no ponderar el interés superior de ni
ñas, niños y adolescentes, contravenía el principio fie igualdadteñiré
hombres y mujeres que eslable.ee la Constilución.
El fliclamen reforma la fracción VI fiel artículo 282 fiel Código

Civil Eederal y ¡establece que, al admilirse la demanda de divorcio,
el juez, previo procedimiento que lije él Código Civil, salvaguardará
fie peligro gravé y ¡atenderá el interés superior de la niñez.
Ahora le corresponde al Senado, refrendar su compromiso con

las niñas, niños y adolescentes, y fiar uno de los pasos más impor
tantes para el bienestar de ellos y ellas y para lograr una sociedad
más igualitaria,

•Mtra. Rosalía Zeferino Salgado
Asesora en Comunicación Estratégica

E Imagen Pública
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